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第178回 忠淸北道敎育委員會 臨時會

2005년 5월 2일 (월요일 ) 11시 03분

開 會 式 順 《第 178回 臨時會  W會 式 》

1. 개식

2 . 국기에  대한 경례

3. 폐식

(사 회 :의 사 담 당  김 영 구 》

(11 시 03분 개 식 》 이상으로 개회식을 마치고, 이어서 본

⑩ 의사담당  김영구  회의가 개의되겠습니다.

지금부터 제178회 충청북도교육위원회 (11 시 05분 폐 회 》

임시회 개회식을 거행하겠습니다.

먼저 국민의례가 있겠습니다.

자리에서 일어나셔서 전면의 국기를 향 

하여 주시기 바랍니다,

( 일동 기 립 》

국기에 대하여 경례 

(주 악 》

바로

자리에 앉아주시기 바랍니다.

(일동  착석》
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忠淸北道敎育委員會 議事局
20晩년 5월 2일 (월요일》 11시 05분

議 事  B  程  (재178회 임시회 제1차 본회의 )

1. 제178회충청북도교육위원회(임시회》회기결 정의건 

2 . 2005년도제1회공유재산관리계획 변경계획 안

3. 2005년도제1회 충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안

4. 예산 • 결산소위원회구성의건

附議된 案件

1. 경과보고(의사과장》

2. 재178회충청북도교육위원회(임시회》회기결정의건(의장  제의 》

3. 2005년도제1회공유재산관리계획변경계획안(교육감 제출)

4. 2005년도제1회충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안(교육감 제출》

5. 예산 • 결산소위원회구성의건(의장 제의》

U 1 시 05분 개 의 》

⑩ 의장  고규강

의석을 정돈해 주시기 바랍니다.

성원이 되었으므로 저 78회 충청복도교 

육위원회 임시회 제 1차 본회의 개의를 선 

포합니다.

회의진행에 앞서 지난 4월 11일자 정부 

인사 발령에 따른 신임 부교육감님에 대

한 인사소개가 있겠습니다.

교육감님 나오셔서 소개해 주시기 바랍 

니다.

(교육감  발언대로 나 옴 》

(부교육감  단상 앞으로 나와 인사함)

⑯ 교육감  김천호

존경하는 고규강 의장님을 비롯한 교육 

위원님 여러분!
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충북교육  발전을 위해 아낌없는 지원과 

격려를 보내주신 데 대하여 깊이 감사드 

립니다.

싱그러운 신록의 계절 5월을 맞이하여 

건강하신 모습으로 여러 위원님들을 다시 

핍게 되어 대단히 기쁘고 반갑습니다.

지난 4월 n 일자 정부 인사에 따라 경 

상대학교  사무국장으로 전보한 김용호 부 

교육감  후임으토 발령된 서명범 부교육감 

에 대한 인사소개를 드리겠습니다.

신임 서명범 부교육감은 우리 도 진천 

에서 출생하시어 초 •중 학 교 를  진천에서 

졸업하시고  서울 경동고등학교와 고려대 

학교 경영학과를 졸업하셨고, 고려대학교 

정책과학대학원에서 행정학 석사를, 그리 

고 미국 오레곤대에서 교육학 석사를 추I 

득하셨 습니 다.

1979년에 행정고시로 교육입국의 응지 

를 품으시고  교육계에 투신한 이래 우리 

도 학생과학관 서무과장, 한국교원대, 교 

육부 양성과를 거쳐 교육부 기획에산담당 

관실 , 교육개혁추진기획단, 학술연구지원 

과장, 교원복지담당관, 대통령 비서실 행 

정관, 교육부 대학행정지원과장, 평생학 

습정책과장, 그리고 경상대학교 사무국장 

둥 주요 요직을 거쳐 최근에는 청와대 대 

통령 비서실, 사회정책수석실에서 교육 

비서관으로 근무하다가 고향의 교육발전 

을 위해 우리 교육청의 부교육감으로 취

임하셨습니다.

그동안 중앙부처에 근무하면서 체득한 

다양한 교육행정 경험을 바탕으로 고향을 

위하여 최대한 봉사할 수 있도록 교육위 

원님 여러분들의 많은 지도 편달과 성원 

을 부탁드리면서 인사소개를 마치겠습니 

다. 감사합니다.

(교육감  • 부교육감 자리로  돌아감 )

⑩ 의장 고규강 

교육감님 수고하셨습니다 . * •

1. 경과보고

(11 시 08분)

•  의장 고규강

다음은 의사과장으로부터 보고가 있겠 

습니다.

(의사괴"장 발언대로 나 옴 》

⑩ 의사과장 박경석 

의사과장 박경석입니다.

먼저 임시회 집회 및 안건 제출에 관한 

사항입니다.

2005년 4월 22일 지방교육자치에관한법 

룰 제10조제1항의 규정에 의하여 충청북 

도교육감으로부터 교육위원회 집회요구와 

동 법률 제16조의 규정의 의거 2005년도 

제 1회공유재산관리 계획 변경 계획 안과 2005 

년 도제 1회충청 북도교육비특별회  계세 입 • 

세출추가경정예산안이 제출되어 같은 날 

공고 제20的 -4호로 저U78회 충청북도교육
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위원회 임시회 집회를 공고하여 오늘 개 

회하게 되었습니다.

다음은 전회기 의결안건 처리결과를 말 

씀드리 겠습니다,

지난  3월 31일 제177회 임시회 제2차 

본회 의 에서 처 리하신 충청 복도교육감소속 

지 방공무원 여 비 조 례 일부개 정 조 례 안과 학

교설립계획변경안은  2005년 4월 1일 집행 

청에 이송하였습니다.

금번 임시회 회기 중에는 2005년도제1 

회공유재산관리계획 변경 안과 2005년도제1 

희충청북도 교 육 비 특 별 회 계 세 입 • 세출추가  

경 정 안을 처 리 하시 겠습니 다.

이상으로  보고를 마치겠습니다.

(의사과장  자리로 돌아감》

⑩ 의장 고규강

의 사과장님 수고하셨습니 다.

2. 제178회충청북도교육위원회(임시회》 

회기결정의건

(11 시 11분)

⑩ 의장 고규강

다음은 의사일정 저U 항 저1178회충청북 

도교육위원회임시회회기결정의건을  상정 

합니다.

이번 제178회 임시회 회기는 위원님 여 

러분께 배부해 드린 의사일정안과 같이 5 

질 2일부터 5월 6일까지 5일간으로 하여 

오늘 저U차 본회의에서는 부의안건에 대

한 제안설명을 들으신 후 예산 * 결산소위 

왼회롤 구성하겠으며, 산회 두에는 의안 

관련 현장 방문을 하겠습니다.

그리고 5월 3일부터 5월 4일까지 2일간 

은 의안관련 현장 방문과 소위원회 활동 

을 위하여 본회의를 휴회하고자 하며, 5 

월 6일에는 제2차 본회의를 개의하여 

2005년도제 1 회 공유재 산관리 계획 변 경 계획 

안과 2005년도제1회 충청북도교육비 특별회 

계세 입 • 세출추가경 정 예산안을 처 리 하는 

것으로 이번 임시회를 진행하고자 하는데 

본 의사일정에 대하여 이의 없으십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음》

네, 이의가 없으므로 제178회 충청북도 

교육위원회 임시회 회기는 5월 2일부터 5 

월 6일까지 5일간으로 결정되었음을 선포 

합니다,

•  참 조 : 의사일정안(별첨 1》

(■ 에  실음)

3. 2005년도제1회공유재산관리계픽변 

경계픽안

4, 2005년도제1회충청북도교육비특별 

회계세입 • 세출추가경정예산안

U 1 시 13분》

⑩ 의장 고규강

다음에는 의사일정 저12항 2005년도제1 

회 공유재 산관리 계획 변 경 계획 안과 의 사일
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정 저13항 2005년도제1회충청복도교육비특 

별 회 계 세 입 • 세출추가경정예산안은 같은 

국 소관이므로  일필 상정합니다,

관계관께서는  나오셔서 안건별로 각각 

제안설명 하여 주시기 바랍니다.

기획관리국장님 나오셔서 제안설명 하 

여 주시기 바랍니다.

(기획관리국장  발언대로 나옴)

■  기획관리국장 신강탁

기획관리국장  신 강탁입니다 .

존경하는  고규강 의장님, 그리고 교육 

위원님 여러분!

항상 충북교육  발전을 위해 변함없는 

성원과  격려를 보내주신 데 대하여 깊은 

감사를 드리면서, 2005년도제1회공유재산 

관리계획 변경계획 안과 2005년도제1회충청 

북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입 • 세출추가경정예 

산안에 대한 제안설명을 드리겠습니다.

먼저 2005년도제1회공유재산관리계획변 

경계획안에 대한 제안설명읊 드리겠습니 

다.

본 의안은 충청북도 교육비특별회계 소 

관 공유재산관리 조례 제34조의 규정에 

근거한 것으로써 취득하고자 하는 재산은 

농존 우수 학교 교육여건 개선을 위하여 

진천고등학교에 l ,347irf의 기숙사와 도서 

관〇 르 신축하고 학생 수용시설 확충을 

통한 교육여건 개선을 위하여 무극중학교 

와 대소중학교에 l ,500nf의 교실을 신축

하며, 교육환경 개선을 위해 목 도 중 • 고 

둥학교, 보은여 자고등학교, 사직 초등학 

교, 이원중학교, 무극중학교, 그리고 대 

소중학교에 4,458nf의 기숙사와 다목적교 

실, 그리고 공작풀 3종을 신축 취득하고 

자 하는 것입니다.

이번에 취득하고자 하는 재산조성비는 

총 7개교에 72억 8,492만원으로 2005년도 

제1회 추가경정예산에 편성하였습니다 .

다음으로 처분하고자 하는 재산은 교육 

목적으로 활용 가치가 적은 폐교  재산 2 

건으로 옥천 동이중학교는  1998년 3월 1 

일자로 폐교된 학교로써 현 대부자인 조 

영희가 노인사회복지 시설로 인가받고자 

매입 요청이 있어 매각하고자  하는 것이 

며， 영동 화곡초등학교는 2001년 3월 1일 

자로 폐교된 학교로써 현 대부자인 와인 

코리아와 영동군청에서 지역주민 소득 중 

대를 위한 사업추진을 위해 매입 요청이 

있어 매각하고자 하는 것입니다.

기타 자세한 내용은 의안을 참고하여 

주시기 바랍니다.

► 참 조 ： 2005년도제1회공유재산관리계획 

변경계획안(별첨 公、

(끝에 실음》

다음은 2005 년도제!•회 충청북도교육비 특

별 회 계 세 입 • 세출추가경정예산안에 대한



제안설명을  드리겠습니다.

이번 추가경정예산은 2005년도 지방교 

육재정 교부금 확정에 따른 추가분과 추 

가 지원된 톡별교부금, 일반회계부담■수 

입, 자체수입 둥을 재원으로 하여 공교육 

내실화로  학교교육 신뢰를 회복하고•교■왼 

사기와 전문성 제고, 그리고 근무여건을 

개선하며, 교육복지롤 강화하고, 교육여 

건 개선 사업을 차질없이 주진하여 나가 

며, 지식기반사회를  이S 어갈 교육정보화 

롤 주진하고  교육 교직왼 중원 인건비 둥 

에 중점을  두고 편성하였습니다.

우리 도의 교육재정 여건은 늘어나는 

각종 교육수요에 대처하기에는 매우 부족 

하나 지방교육재정 운영의 효율성을 높이 

기 위해 충북교육이 지향하는 교육목표 

밀•성에 우선 순위를 두고 반영힘■으로써 

교육재정이 건실하고 계획성있게 운영되 

도록 노력하였습니다.

세입 • 세틀 운영 현%과  주요사업에 대 

하여 말씀드리겠습니다.

추가경정예산안  총 규모는 기정예산액 

1조 1,579억 5,656만원에서 865억 期9만 

원이 중액된 1조 2,444억 6,355만원으로 

편성하였습니다.

세 입 에산을 말씀드리 면 , 국가부담수 입 

619억 2,995만원과 일반회계부담수입 14 

억 4,236만원이 중액된 반면, 자체수입은 

33억 8,073만원이 감액되 었으며 , 2004년

도 지방교육양여금 결손에 따른 국가부담 

지방교육채 95억 1,541만원, 학교 신설에 

따른 지방비, 지방비부담  지방교육채 170 

억원 둥 지방교육채 수입 265억 1,541만 

원을 세입으로 계상하였습니다.

세출에산을 주요 시책 사업별로 말씀드 

리면, 교직원 중원 인건비와 선택적 복지 

비 둥 인건비토 259억 2,125만원, 학습자 

중심의 교육훨■동 지원, 학교평가 우수 교 

지원 둥 수월성을 주구하는 조화로운  학 

력제고 사업비로 53억 9,105만원, 잉골리 

시 캠프 운영 둥 의사소통 능력 중심의 

외국어 교육 강화, 과학정보 지원 등 창 

의력을 키우는 다양한 교실문화 실현 사 

업비로 46억 157만원, 안전체험관과 교육 

박풀관 운영， 바이오 교육문화회관 건립 

등 나와 우리률 함께 가꾸는 진취적 품성 

함양을 위한 사업비로 96억 3 ,期3만원, 

교직 원 복지 회 돤' 운영 둥 무한 . 봉사토 교 

육신뢰풍토 정착을 위한 사업비로 6억 

6,114만원, 학교신설 10개교, 학생수용시 

설 중축 2개교, 기타 교육환경 개선 사업 

비 둥 교육가족이 만족하는 교육환경 조 

성 사업비로 588억 3,424만원, 그리고 지 

방교육채 상환에 14억 9,684만원을 계상 

하였습니다.

존경하는 고규강 의장님， 그리고 교육 

위원님 여러분!

이번 제출한 제1회 추가경정예산안은

[제 178회 -제 1차 본 회 의 ]



목적이 지정되어 교부된 특별교부금과 국 

고보조금  둥은 교부목적 대토 편성하였으 

며, 한정된 재원으로 중가하는 재정 수요 

를 모두 충족시키기에는  많은 어려움이 

있는 점을 고려하여 교실수업 도약으로 

충북교육의 일류화 추진에 역점을 두고 

충북교육이 더욱 발전할 수 있도록 편성 

하였음을  보고드립니다.

아무쪼록  이번 추가경정 예산에 반영된 

모든 교육시책들이 차질없이 추진될 수 

있도록 원안대토  심의 의결하여 주실 것 

읊 부탁드립니다 .

[제 178客卜제1차 본 회 의 ]

濟 참 조 : 2005년도제1회충청북도교육비  

특별회계세입 • 세출추가경정예산안( 별첨 1)

(끝에 실음》

2005년 도제 1회 충청 북 도 교 육  비 특별 회 

계세입 • 세출 추가 경정 예 산 안 (별 책  1) 

2005년도제 1 회충청북도교육비특별회 계세 

입 • 세출추가경정예산안 사항별설명서(별책 2) 

2005년도제1회충청북도교육비특별회계세입 • 세 

출추가경정예산안 주요사업 설명서(별책 3)

이상으로 2005년도제1회공유재산관리계 

획 변경계획 안과 2005년도제1회충청북도교 

육 비 특 별 회 계 세 입 • 세출예산안추가경정에  

산안에 대한 제안설명을 마치겠습니다. 

감사합니다.

(기획관리국장  자리로 돌아감)

⑩ 의장 고규강

기 획 관리 국장님 수고하셨습니 다.

방금 제안설명읊 들으신 안건 중 2005 

년도제1 회공유재산관리  계획변경  계획안은  

현장방문 둥을 통하여 충분히 검토하신 

후에 저12차 본회의에서 직접 처리하도록  

하겠습니다.

5. 예산 • 결산소위원회구성의건

(11A | 22분 》

⑩ 의장 고규강

다음에는 의사일정 제4항 에산 • 결산소 

위원회구성의 건을 상정 합니 다.

금번 회기에 교육감으로부터 제출된 

2005년도제 1 회 충청 북도교육비  특별회 계세 

입•세출추가경정예산안을  심사하기 위한 

예 산 • 결산소위원회는 의장을 제외한 모 

든 위원으로 구성하고자 하는데 이의 없 

으십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음》

네， 이의가 없으므로 의사일정 제4항 

예산•결산소위원회구성의건은  의장을 제 

외 한 여섯 분의 위원으로 구성하는  것으 

로 결정되었음을 선포합니다.

오늘 제안설명을 들으신 2005년도제1회 

충 청 북 도 교 육 비특별회계세입• 세출추가경 

정에산안은 즉시 예 산 • 결산소위원회에 

회부하도록 하겠습니다.

예 산 •결산소위원회에서는  회부된 안건
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[제 178회 -제 1차 본 회 의 ]

에 대한 심사결과를 5월 6일 제2차 본회 

의에서 보고하여 주시기 바랍니다.

다음에는 회의록 서명위원을 정하도록 

하겠습니다.

이번 제178회 임시회 회의록 서명은 이 

기수 위원님과  이상일 위원님께서 수고하

여 주시기 바랍니다.

이상으토 오늘 회의를 마치고자 합니 

다.

제 178회 충청북도교육위원회 임시회 제 

1차 본회의 산회를 선포합니다.

( U 시 23분 산 회 》

〇 출석위원 : 7명

의장 고규강, 뿌의장 김남룬,

위원 성영용, 송대헌, 이기수, 이상일, 진옥경.

0 줄석공무원 : 15명

교육감 김천호, 부교육감 서명범, 교육국장 노재전,

기픽관리국장 신강탁, 공보감사담당관 김장한, 혁신복지 담당관 연희지, 

초등교육과장 전 창동, 중등교육과장 연준, 과학실업교육과장 정찬구,

교육정보화과장 박연 태, 평생교육체육과장 김병연 , 총무과장 이상기 ,

기픽관리과장 박영하, 학교운영지원과장 지문기, 시설과장 안세열.

※ 부 록

-  의사일정안(별첨 1)

-  2005년 도 제 1회공유재산관리 계 픽 변 경 계 픽 안 (별 첨  2)

-  2005년도 제1회 충청북도교육비특별회계  세입 • 세출추가 경 정 예 산 안 (별 첨  3)

※ 별 책 부 록

-  2005년도저|1회 충청북도교육비특별회계  세입 • 세 출 추 가 경 정 예 산 안 (별 책

► 2005년도제1회충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안 사항별설명서 (별책 2)

-  2005년도제1회충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안 주요사업 설명서(별책 3)
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忠淸北道敎育委員會 議事局
20防년 5월 6일 (금요일 ) 11시 05분

議 事 0程  (제178회 임시회 제2차 본회의)

1- 2005년도제i 회공유재산관리계획 변경 계픽안

2. 2005년도제 i  회 충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안

附議된 案件

1. 2005년도제1회공유재산관리계획변경계획안(교육감 제출)

2. 2005년도제1회충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안(교육감 제출》

(11 시 05분 개의)

⑩ 의장 고규강

의석을 정돈해 주시기 바랍니다.

성원이 되었으므로 저U78회 충청 복도교 

육위원회 임시회 제2차 본회의 개의를 선 

포합니다.

1. 2005년도제1회공유재산관리계획변 

경계획안 

⑩ 의장 고규강

그러면 의사일정 제 1항 2005년도제1회 

공유재 산관 리 계획 변 경 계 획 안을 상정 합니

다.

2005년도저U 회공유재산관리계획  변경 계 

획안에 대해서는 위원님들께서 5월 2일부 

터 5월 3일까지 양일간 직접 현장을 방문 

하여 확인하시고, 취득 및 처분 사유에 

대하여 관계관으로부터 충분한 설명을 듣 

고 질의, 확인 사항이므로 질의 및 토론 

을 생략하고자 하는데 이의 없습니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)

네, 이의가 없으므로 질의 및 토론을 

종결하겠습니다.

그러면 의결을 하도록 하겠습니다.

의사일정 제1항 2005년도제1회공유재산 

관리계획변경계획 안은 원안대로 의결하고

- 13 -



자 하는데 이의 없으십니까?

( “ 없습니 다. ” 하는 위원 있음)

내, 이의가 없으므로 의사일정 제1항 

2005년도제 1 회공유재산관리  계획 변경 계획 

안은 원안대로  가결되었음을 선포합니다.

[제 178회 -제 2 차 본 회 의 ]

2 . 2005년도제1회충청북도교육비특별 

회계세입•세출추가경정예산안

(11 시 07분)

⑩의장  고규강

다음은 의사일정 제2항 2005년도제1회 

충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입 • 세출추가경 

정예산안을 상정합니다.

본 건에 대하여는 예 산 • 결산소위왼회 

로부터 심사보고와 함께 수정안이 제출되 

었습니다.

예 산 • 결산소위원회 진옥경 위원장님은 

나오셔 서 2005년도제1회 충청 복도교육비 특 

별 회 계 세 입 ♦세출추가경정예산안에 대한

심사보고와  함께 수정안에 대하여 제안설 

명을 하여 주시기 바랍니다.

진옥경 위원장님 나오셔서 보고하여 주 

시기 바랍니다.

(에 산 •결 산 소 위 원 회  위원장 발언대 

로 나옴)

⑩ 예산 • 결산소위원회위원장 진옥경

예 산 • 결산소위원회 위원장 진옥경 교 

육위원입니다 .

우리 소위원회에서 2005년도제1회충청

북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입 • 세출에산안추가  

경정예산안을 심사한 결과를 보고드리겠 

습니다.

먼저 심사경과를 말씀드리면, 본 안건 

은 4월 22일 교육감으로부터 제출되었으 

며, 5월 2일 저U차 본회의 의결에 의하여 

우리 소위원회에 회부되어 2차에 거쳐 심 

사를 하였습니다.

제안설명의 주요내용은 보고서쁠 참조 

하여 주시기 바라며, 심사보고 주요내용 

을 말씀드리면, 본 추경에산안에 대하여 

추가되는 세입재원의 교부목적 이행과 재 

원의 합리적 배분 등을 심사기준으로 하 

여 심도있게 검토한 바, 본 추경예산안의 

규모는 기정예산액 1조 1,579억 5,655만 

9,000원에서 865억 699만 6,000원이 중액 

된 1조 2,444억 6,355만 5,(K)0원으로 기 

정 예산액 대비 7. 於가 중가되 었습니 다.

세입에산은 국가부담수입 619억 2,995 

민: 3,000원과 일반회계부담수입 14억

4,236만왼이 증액된 반면, 자체수입은 33 

억 8,073만 1,000원이 감액 편성되었으 

며, 2004년 지방교육양여금 결손에 따른 

국가무담 지방교육채 95억 1,541만원, 학 

교신설에 따른 지방비 부담 지방교육채 

170억원 둥 지방교육채 수입 265억 1,541 

만 4,000원이 세입으로 편성되었습니다.

관별 재원내역은 보고서를 잠조하여 주 

시기 바랍니다.
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[제178회 -제 2 차 본 회 의 ]

세출에산은  학교교육에 499억 2,052만 

원, 평생교육에 10억 287만 4,000원, 급 

여관리에 218억 9,317만 6,000원, 교육행 

정에 173억 7,535만원이 중액 편성된 반 

면， 기타 경비는 36억 8,492만 4,000원이 

감액 편성되었습니다.

세출예산의 관별 내역과 주요사업별 예 

산편성 내역은 보고서롤 참고하여 주시기 

바랍니다.

다음은  보고서 5쪽의 추경에산안에 대 

한 조정내역을  말씀드리겠습니다.

총 삭감액은 6,000만원으로 세출에산 

중 잉골리시 캠프 원어민 교사 운영 인건 

비 1억 2,000만원 중 각 시 • 도별 인건비 

지급 단가 둥을 고려하여 1인당 단가를 

월 300만원에서 월 280만원으로 조정, 

800만원을 삭감하였으며, 긴축 재정 유지 

를 위해 에산 절감 차원에서 안전체험관 

운영비 5억 261만원 중 5,000만원과 교육 

청 심벌마크 제작비 500만원 중 청사 부 

착들 정비비 200만원을 각각 삭감하였습 

니다.

다음은 본 추경예산안을 심사한 종합의 

견을 말씀드리겠습니다.

금번 2005년도제1회충청북도교육비특별 

회계세입 • 세출추가경정예산안은 2005년 

도 지방교육재정 교부금 확정에 따른 조 

정분과 추가 지원된 특별교부금, 국고보 

조금, 일반회계부담수입, 자체수입 둥을

재원으로 공교육 내실화로 학교교육 신뢰 

를 회복하고 교원사기와 전문성 제고, 그 

리고 근두여건을 개선하며 교육복지를 강 

화하고 교육여건 개선 사업의 차질없는 

추진과 지식기반사회를 대비한 교육정보 

화 추진 둥 교직원 중원 인건비 둥을 중 

점으로 하여 추가경정예산안을 적정히 편 

성하였다고 판단됩니다.

다만, 2004년도 국가부담수입 결손으로 

2005년도 순세계잉여금 수입이 감소되어 

건전한 재정유지를 위해 세출예산 사업비 

를 조정하여 편성한 예산안 중 교육인적 

자원부로부터 용도가 지정되어 내려온 일 

부 전시성 예산으로 인하여 교육위원들의 

예산심의에 적지 않은 에로가 있었습니 

다.

앞으로 각종 교육행정 사업 시행에 있 

어 교육기관 시설 사업과 관련하여 건립 

사유의 타당성, 지역별 안배, 건물신축 

위치, 적정한 신 • 개축 순위 둥을 고려하 

여 교육수요자가 만족할 수 있는 교육환 

경 개선이 될 수 있도록 하여 주시고, 각 

종 교육행정 흥보에는 내실있는 교•육이 

전제되어야 함을 재차 강조하는 바입니 

다.

학교 통학버스 운행에 대한 안전대책 

강구 및 학교용지 부담금 위현 판결에 따 

른 교육재정 감소와 265억원의 지방채 상 

환 문제들은 지역의 적지 않은 부담이며,
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능촌 학교환경 개선 사업 추진도 중요한 

과제라고  생각합니다.

또한 학교폭력 예방대책에 있어 상담자 

원봉사자를  운영하되 이미 조직되어 있는 

각 지역교육청의 학교폭력대책위원회와 

각급 학교의 학교폭력 예방대책 자치위원 

회를 체계적으로  훨■용하는 방안을 강구, 

운영하여 주시기 바랍니다.

그리고  2005년도 4될 19일 충청북도교 

육청기에 관한 규정이 훈령으로 개정되었 

는 바 동 규정이 도민의 위상과 21세기 

충북교육의 새로운 이미지 형성을 높일 

수 있도록 조례로 제정함이 타당하다는 

의건이 있었습니다.

다음 심사결과를 말씀드리면 2005년도 

제 1 회충청 북도교육비  특별 회 계세 입 • 세출 

추가경정예산안을  심의한 결과 위와 같이 

수정의결 하였고 소수의견은 없었으며, 

수정 예산의 내용은 보고서를 참조하여 

주시기 바랍니다.

몰으로  그동안 함•께 에산안 심사에 심 

혈을 기울여 주신 여러 위원님과 심사에 

협조해 주신 집행청 관계자께 감사의 말 

씀을 드리며, 이상으로 심사보고를 마치 

겠습니다.

감사합니다.

(예 산 •결 산 소 위 원 회  위원장 의석으 

로 돌아감 )

[제 178회 -제 2 차 본 회 의 ]

► 참 조 : 2005년도제1회충청북도교육비특 

별회계세입• 세출추가경정예산안 심사 보 

고서(별첨 4)

(끝에 실음)

•  의장 고규강

진육경 위원장님 수고하셨습니다.

본건은 방금 심사보고를 들으신 바와 

같이 예산 • 결산소위원회에서 심도있게 

심사를 마친 안건이기 때문에 질의 및 토 

론을 생략하고자 하는데 이의 없으십니 

까?

( “ 없습니다.” 하는 위 왼 있음)

이의가 없으므로 질의 및 토론을 종결 

하겠습니다.

그러면 의결을 하도록 하겠습니다.

의사일정 제2항 2005년도제1회충청북도 

교 육 비 특 별 회 계 세 입 • 세출추가경정예산안  

은 예산•결산소위원회에서  보고한 대로 

의결하고자 하는데 이의 없으십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음》

이의가 없으므로 질의 및 토론을 종결 

하겠습니다.

그러면 의결을 하도록 하겠습니다.

의사일정 제2항 2005년도제1회충청북도 

교 육 비 특 별 회 계 세 입 . 세출추가경정예산안  

은 예산•결산소위원회에서  보고한 대로 

의결하고자 하는데 이의 없으십니까?

( “ 없습니다.” 하는 위원 있음)
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[제178회 -제 2 차 본 회 의 ]

예, 이의가 없으므로 의사일정 저12항 

2005년도제 1 회 충청북도교육비  특별회 계세 

입 • 세출주가경정예산인:은 수정한 부분은 

수정안대토  기타 부분은 원안대로 하여 

세출예산에서 6,000만원을 삭감하여 예비 

비로 조정한 세입 • 세출 각각 1조 2,444

억 6,355만 5,000원으로 수정의결 되 었음 

을 선포합니다.

이상으로 오놀 회의를 마치고자 합니 

다.

제2차 본회의 산회 및 저1178회 충청북 

도교육위원회 임시회 폐회를 선포합니다.

(11 시 16분 폐 회 》

0 출석위원 : 7명

의장 고규강, 부의장 김남룬,

위원 성영용, 송대헌, 이기수, 이상일, 진옥경.

0 출석공무원 : 15명

교육감 김천호, 

기획관리국장 신강탁, 

초등교육과장 전창동, 

교육정보화과장 박연태, 

기픽관리과장 박영하,

부교육감 서명범, 교육국장 노재전,

공보감사담당관 김장한, 혁신복지 담당관 연희지， 

중등교육과장 연준, 과학실업교육과장 정찬구,

평생교육체육과장 김병연, 총무과장 이상기, 

학교운영지원과장 지문기, 시설과장 안세열.

졌 ¥  록

_ 2005년도제1회충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안 심사보고서 (별첨 4)
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1178회 충청북도교육위원회 임시회 본회의 회의록을

위와 같이 작성하고 아래와 같이 연서함

2005. 5, .

의 장 고 규 강 八， 상h，1ᄀ .

우I 원 이 기 수

우 1 원  0 1 A J  -  •  세  ■

조  계  환  今 ， 슛 으 、

匕그-*------- -
의̂ ᅡ국장



(별첨 1)

議 事 H 程 (案)

第 178回 忠淸北道敎育委員會(臨時會》______________ 2005. 5. 2 .〜5. 6.(5R 間)

H !]# 附 議 案 件 備 考

5월 2일(월)

(11:00)

(11 :30)

□  개 회 식

[ 제1차 본회의 ]

1. 제178회 충청북도교육위원회(임시회) 회기결정의 건

• 회 기 : 2005. 5. 2. ~ 5. 6 .(5일간)

2. 2005년도 제 1회 공유재산관리계획 변경계획안

3. 2005년도 제 1회 충청북도교육비특별회계 세입

• 세출 추 가 경 정 예 산 안

4 . 예산 • 결산소위원회 구성의 건

□  소위원회 활동

• 예산•결산소위원회

□  의안관련 현장방문

제안설명

u

5월 3일(화》 □  의안관련 현장방문
본회의 

휴 회5월 4일(수》 □  소위원회활동

* 예 산 • 결산소위원회

5월 6일(금》 

(11:00)
[ 제 2차 본회의 ]

1. 2005년도 제 1회 공유재산관리계획 변 경 계 획 안

2. 2005년도 제 1회 충청북도교육비특별회계 세입

• 세출 추 가 경 정 예 산 안

□  산 회

□  폐 회

5월 5 일 

공휴일





(별첨 2》

의안번호 제 ，사  기  호

의 결

연h 월 일

2W5 년 월 일 

(제  회 }

2005년도 제1회 공유재산관리계획 변경계획안

제 출 자 충 청 북 도 교 육 감

-d| 과세 과

연 월 일
2005년 /월  기일
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2005년도 제1회 공유재산관리계획 변경계획안

제출연월일 : 2005. / .  z於. 

제 출 자 ： 충청북도교육감

1. 제 안사유

공유재산의 취득 • 처분사유가 발생함에 따라 지방재정법 제77조 및 동법시 

행령 제84조, 충청북도교육비특별회계소관공유재산관리조례 제34조의 규정에 

의거 2005년도 제1회 공유재산관리계획 변경계획안을 수립하여 충청북도교육 

위원회 의결을 얻고자 함.

2. 주요골자  

가. 취 득

(단위  : irf, 천원 )

구 분 기 관 명 사 업 명 링r 추정금액

진 천 고 등 학 교 기 숙 사  및 도 서 관  신축 1,347 1,385,000

목 도 중 • 고 등 학 교 다 목 적 실  및 기 숙사  신죽 480 520,500

보 은 여 자 고 등 학 교 기 숙 사  신죽 852 652,800

건 1]
'점* 사 직 초 등 학 교 다 목 적 교 실  신축 1,110 1,010,000

이 원 중 학 교 다 목 적 교 실  신축 942 860,000

무 극 중 학 교 교 사  증축 750 932,600

대 소 중 학 교 교사  증축 및 다목적교실신축 1,824 1,772,300

공 작 물 무 극 중 학 교 연결복도, 포장, 배수로  설치 517.5/
120m 101,715

합 계 7,234,915
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나. 처 분

(단위  : nf, 천원 )

기 관 명 처분 재산명 소재지번 수 량 대장금액

옥 천

교 육 청
동이중 폐교

토 지 동이면 적하리 
672번지 
외 2%지

22,491 301,424

건 물 1,477.63 107,710

23,968.63 409,134

영 동

교 육 청
화곡초 폐교

토 지 영동읍 주곡리 
44-1 번지 
퍼 6필지

14,298 227,418

건 물 1,312.17 211,358

15,610.17 438,776

합 겨)

토 지 36,789.00 528,842

건 물. 2,789.80 319,068

1̂ 39,578.80 公47,910

3. 제안근거

7 }. 지방재정법 제穴7조 및 지방재정법시행령 제84조 

1ᄎ. 충청 북도교육비 특별 회 계 소관공유재산관리 조례 제34조

붙임 : 건물 취득 * 처분 위치도 12부.

23 -



2005년도 제1회 공유재산관리계획 변경계획안

공유재산관리계획총괄표

(단위 ： m*. 천원)

n r  t r

상 반 기 하  반 기 합  계

건 수 수  량 금  액 건 수 수 량 '금  액 . 건 수 -수 . 량 금  액

취

독

계

토 지

건 물 7 7,3 05 .0 0 7 ,1 3 3 ,2 0 0 7 7 ,3 0 5 .0 0 7 ,1 3 3 ,2 0 0

기 타 1 引 7 .5시 20m 101 ,715 1 5 1 7 .5 / I 20 r o 101 ,715

1.
매 입

토지

건 물

기 타

2 .
교 환

토지

건 g

기 타

3 .
기 타

토 지 ‘ *

건 물 7 7 ,3 0 5 .0 0 7 ,1 3 3 ,2 0 0 7 7 ,3 0 5 .0 0 7 ,1 3 3 ,2 0 0

기 타 1 5 1 7 .5 / 120m 101 ,715 1 5 1 7 .5 /1 2 0 i n 101 ,715

처

분

계

토지 2 36 ,78 9 .0 0 528 ,842 2 3 6 ,7 8 9 .0 0 雜 8 ,& 4 2

건 물 2 2 ,7 8 9 ,秘 319 ,068 2 2 .7 8 9 .8 0 3 1 9 ,0 6 8

기 타

4 .
예 각

토지 2 3 6 ,7 8 9 .0 ) 528,842 2 3 6 ,7 8 9 .0 0 5 2 8 ,8 4 2

건 물 2 2 .7 8 9 .抑 319 ,068 2 2 ,7 8 9 .8 0 3 1 9 ,0 6 8

기 타

5 .
양여

토지

건 물

기 타

8 ,
교 환

토지

건 물

기 타

24



취 득 대  상 재 산 목 록

(단위 : … ，천 원 》

，일 련
번 호

재 산 의 표  시

. 7H  H I  O M
취 득 
시 기

취 육 사  유
취 1 득 
소 유 자

비 고

기 관 명 구 분 소 재 지 번 수 량

~厂 O  C 3 一■»

1 전 천 고 건물

진 천 군  
진천  읍 
신 정 리  

290

1.347 .00 1 ,385,000 하반 기 농 어 촌 우 수 교 지 원 *，5 C 三>
i i i  와  〇 두 여 니었-1— t—2 i —，

2 목 도 중  • 고 3 물 -

21 산 군  
불 정 면  
목 도 리  

360

480 .00 520 .500 하반 기 교 육 환 경 개 선 교 육 감 도 면  2 쪽

3 보 은 여 고 건물

보 은 군  
보 은  e  

교 사 리  
116-2

改  2.00 652,800 하 반 기 교 육 환 경 개 선 교 육 감 도면 .3 쪽

4 사 직 초 건물

청 주 시  
흉 덕 구  
사직  2 동 

3 8 -4

1 ,110 .00 1.010 .000 하반기 교 육 환 경 개 선 교 육 강 도 면  4 쪽

5 이 원 중 건 물

목 천 군  
이 원 면  
건 진 리  

559

942 .00 860,000 하반기 교 육 환 경 개 선 교 육 감 도 면  5 쪽

6 무 국 종
/

음 성 군  
금 왕  e  

무 극 리  ' 
… 2 3 -2

750 .00 932,600 하 반 기 수 용 시 설 확 충 교 육 감 도 면  6 쪽

공 작 물 引 7 .5 /1 2 0 m 101.715 하 반 기  ' 교 육 환 경 개 선 교 육 감 도 면  7 쪽

7 대 소 중 건 물

음 성 군
대 소 면
상 정 리
613 -7

1 ,潔 4 .0 0 1 ,772 ,300 .하반기
수 용 시 설 확 충  
교 육 환 경 개 선

교 육 감 도 면  8 쪽

건 울  계 7 ,3 05 .0 0 7 ,1 33 ,2 0 0

공 작 물 계 5 1 7 .5 /1 2 0 m 101,715

합 계 7 ,234 ,915

- 25 -



분 대  상 재 산 목 록처

(단위 : m V 천원 )

변 호

재  산 의 표  시

대 장 처 분
시 기

처 분  사 유
매 입 
요 청 자

비 고

기 관 명 구 분 소 재 지 수 량

금  액

t 동 이 중  
抑 교

토지 옥 천 군  
동 이 연  
적 하 리  
672  외
2 1  지

2 2 ,4 9 1 .0 0 301 ,424

하 반 기

〇 교 육 목 적 으 로  활 용  
가 쳐 가  적 용

〇  부 족 한  교 육 재 정  확 보  
〇  현 대 부 자 의  사 회 복 지 법 인  

설 립 을  위 한  _ 수 요청

대 부 자
조 영 희

도 면  9 쪽

건 을 1 ,4 7 7 .6 3 107,710 도 면  10쪽

소 계 2 3 .9 6 8 .的 4的 ,  134

2
화 곡 초  
11 교

토지 영동  §  
주 곡 리  
44-1 외 
6 1  지

t 4 .2 9 8 .0 0 227 .418

하 반 기

〇 교 육 목 적 으 로  활 용  
가 치 가  적 음

0  부 촉 한  교 육 재 정  확 보  
〇 영 동 군 청  지 역 주 민  소 둑 증 대  

사업  추 진 을  위 한  매 수  요청  
(현  대 부 자  와 인 3 리 아  합 작 》

영 동 군 청

도 연  11 쪽

건 물 1 ,312 .17 2 1 1 ,效 8 도면  12쪽

소 계 15 ,610 .17 438,776

■’ 토지 3 6 ,7 8 9 .0 0 採 8,8 42

합  계 건 물 . 2 J 8 9 .8 0 319 ,068

소 계 3 9 .5 7 8 .8 0 847,910

- 26 -



(1) 진천고등학교 건물 취득 배치도

I 용 도 소 재 지 지 번 구 조7
수량 추정금액 

(천원) 사 유

기숙사및 
도서관

S 천 2  
진천읍 

- 신정리

590 1,347.0 1,385,000 0  농어촌 우수교 지원

一 27 —



(2) 목도중 • 고등학교 건물 취득 배치도

1 요  도^ 소 재 지 지 번 구 조 수량
( ，》

추경공액 
(천원 ) 사 〇

7T

다목적실및 
기숙사

3J 산군 
■ ■정연 

옥도 리-
360 ■ 콘슬 480.0 520,500 〇 교육환경 개선

- 28 -



(3) 보은여자고등학교 건물 취득 배치도

I  S l CZ
1 ： • :〇 r  zxi- 소 재 지 . 지  번 구  조

'• . 수 량

，( 키

추 정 금 액  

( 천 원 》
사  유

기 숙 사

t d  〇 r i  
htvzTL
f c d  〇 a—̂  ‘一• f e d 1 1 6 -2 청 졌  술l"*~ f *-— it *i프화 8 5 2 .0 6 5 2 ,8 0 0 0  교 육 환 경  개 선

교 사 리

- 29 -



(4》사직초등학교 건물 취득 배치도

^동 C든 소 재 지 지 번 구  초
수 량

( n f )
’ 추•정금:액 

( 천 원 )
사 〇

TT

다 옥 적 교 실
청주시 
흥덕구  

사직 2동
38-4 ■  S  송효 1 ,110 .0 1,010,000 〇 교육환경 개선

30 -



(5) 이원중학교 건물 취득 배치도

a  cz<z> 그: 소 재 지 지 번 구 조 수량
( 비

:天: m  n  onT_ 〇 C3 *—1
(천 원 》 사 유

다옥적교실
옥천군 
이원연 559 ■  콘슬 942.0 860,000 〇 교육환경 개선
건진리 -

- 31 -



(6) 무극중학교 건울 취득 배치도

： :，?■준1 ： .CJ:.
우 …: 2: 소 재 지 지 번 구 조

수량
( n f )

' 최 :며 :설

(천 원 ) M ；7T:

교 실
S  선 구
C3 〇 U- *
Z3.SJ-SC3 콘 ' fed
〇 :그 p|*ᄀ「—1 C-I

23 -2

청 코 손& ,  t_ St 540.0 660,500

〇 학생수용시설확충계단실 建 m 슬 90.0 70,100

학생화장실 s a  손
JSL t_— St 120.0 202,000

계 750.0 932,600

■ * « t  •— ■~~~— ，-、、、
I、、

우

1 T

1 通:1厂

. J

I""*；nl"1 ' 니 nmi네，,    HI-1 II II, _    니，,,■ mm i.■,,,,,，!

>mI j
111■매   in II■■내 jil.H I ill

I，,N"；1ᅵ"_- '" ,""1-  1     Ilinii— iiiiu.1      

出능&I，HH€&!._■ 的 ■ J

년s，
그 _ = 표 ！■ [

©

XX.
■아변 M M  a. 信! a. t_ :日

©북3 * 2  C

fma«{
l — J  ♦ €  幻

ht_ᅭ\
H * a) •- 4«

r.ef5H

，• « ■  rCl
，i찰 느5쇼€> ■

H ___

. 3

卜* 植 的__ 一，1̂*_■一 一一니料
g 사g  着g « £ B A j鐘

J t
1  本夏

S 팩9 사

각_1--卜*

«•««

w.dWl

H M 니니.니니 a  «
4 6 舊 iti

m m u  inU  !

- 32 -



(6) 무극중학교 공작물 취득 배치도

: . 용 :.도. 소 지 i 지 지 번
—_1 ■ 'r-r*..''. ■nr 소: - ( nf / jn) (천원) 사  유

•연1 복도 s  서:？*C3 〇 nr
• ■ C3 〇 S

o ra p i
n r  —»니

23-2

최 s정L (一 67.5 51/975

〇 교육환경 개선포 장 인터록킹 450.0 29,700

■  수 로 m s .견t *一 120.0 20,040

계 101,715

- 33 -



(7) 대소중학교 건물 취독 배치도

.용. 'SE 소 재 지 지 변 구. 조'. ; ( n f) (천원)
사 유

교 실

^ 음성군 
대소면 
삼정 리

613-7

S g s 450.0 450,100

〇 학생수용시설확충 
교육환경 개선

계단실 ■ 三日•손fg? l-.-T-r saa 180.0 140,200

학생화장실 ■ 콘슬 120.0 202,000

다목적교실 ■  콘슬 1,074.0 980,000

계 1,824.0 1,772,300

松 례 사 업
'S M  5싫
계단싫 Z M

2싫
_ 1싫
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(1》동이중 ■교 토지 처분 위치도

소  재 지 : 했‘::: :준::;:■느「:: :  •내:<3: 다'，，1::
••..文:.아*22 ■)

사  유

옥천군 동이면 
적하리

' 672 . 학 19,057.0 285,855 〇 교육목적으로 활용 
. 가 XI가 2IM

670 학 3,408.0 15,370
I 乂vj -/1 가̂ m

〇 부족한 교육재정 확보

1 期5 도 26.0 1 期
〇 현 대부자si A ra^ A iaei  

설 립 을  위한 0H수 요청
계 22,491.0 301,424

— 35 —



(1》동이중 폐교 건물 처분 배치도

소 재 지 번 •번 호 ' 용 _ 도 " 구 조
3 .  축 ， 

년 도

수  량  i 

⑷

却 장 금 액  

( 천 원 》
유

옥 천 군
동 이 면
적 하 리

672

1 교  사  . 시 벽 스 1971 1 ,2 8 9 .3 5 7 5 ,5 6 6 .

〇 교 육 목 적 으 로  ■ 용  

가 치 가  적 음
〇  부 족 한  교 육 재 정  확 보  
〇  현 대 부 자 의  사 회 복 지 법 인  

설 립 을  위 한  매 수  요 청

2 숙 직 실 시 벽 스 1971 3 9 .6 6 1 ,219

3 화 장 실 시 벽 스 1971 2 6 .4 4 1 .219

4 화 장 실 시 벽 스 1973 2 6 .4 4 1 ,4 00

5 창  고 시 벽 스 1971 4 6 .1 8 908

6 사  택 시 벽 스 1992 4 9 .5 6 2 7 ,3 9 8

계 1 ,4 7 7 .6 3 107 ,710

36



(2》화곡초 ■교 토지 처분 위치도

소 재 지 치  번 ; A !| ’ -rr% '
.... i n ^ y

대 H  핵 :: 

( 천 원 ) :
■■ . ： . *7~ r

영 동 읍  주 곡 리

' 4 4 -1 학 1 0 ,7 7 4 .0 177 ,771

〇 교 육 목 적 으 로  활 용  
가 치 가  적 움

〇  부 족 한  교 육 재 정  확 보  
〇  영 동 군 청  지 역 주 민  소 득 증 대  

사 업  추 진 울  위 한  ■ 수  요 청  
(현  대 부 자  와 인 코 리 아  합 작 》

48 학 9 7 9 .0 1 6 ,1 期

. 4 8 -1 학 7 .0 40

3 2 -2 전 6 8 9 .0 1 4 ,6 6 8

3하-1 전 7 8 3 .0 1 2 ,9 1 9

3 2 -1 1 전 1 6 6 .0 883

3 2 -1 2 전 7 0 0 .0 4,984

계 1 4 , _ . 0 2 2 7 ,4 1 8

一 37 -



(2) 화곡초 폐교 건물 처분 배치도

소 재 지 번 션 호 용 도 구 조
건 축 .

년 도

、 수 : 량 .

( 때 )
0  장 금 액  

《천 원 )
사  유

영 동  S  

.주 곡 리  
44 -1

1 교 사 _  콘스 1981 759 .55 144,151

〇 교 육 목 적 으 로  활용  
가 치 가  적음

〇  부 족 한  교 육 재 정  확 보  
〇  영 동 군 청  지 역 주 먼  소 득 증 대  

사업  추 진 을  위 한  매 수  요 청  
(현  대 부 자  와 인 코 리 아  합 작 )

2 화 장 실 스 1971 72 .90 28 ,917

3 숙 직 실 시 벽 스 1987 23.15 4 ,5 的

4 유 치 원 시 벽 스 1971 80 .90 7 ,248

5 다 목 적 교 실 시 벽 스 1971 燃 .90 5 ,522

6 화 장 실 시 벽 스 1967 29 .70 508

7 강 당 시 벽 와 1967 161.90 4 .3 53

8 숙 직 실  (구 ) 시 벽 스 1978 33.00 3 .2 22

9 사  택 시 벽 와 1983 70 .17 12,838

계 1 ,312 .17 211 ,358

[ _述 一  1
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《별첨 3》

의안번호 제 l  호

의 결

연 월 일

2005년 월 일 

(제 / 夕낫 회)

2005년도 제1회 충청북도교육비특별회계 세입 •세출 추가경정 예산안

제 출 자 그슛己，초1 1크 T *一 *■一1 O  'r r 'L .
I T 정 : 〒 도 교 ， f  강

ᄀd l  :安ᄂ,  화

여 월 9 JX -1 는!L  t S .

2 0 0 5 년 4 월 타일
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2005년도 제1회 충청북도교육비특별회계 세입 • 세출 추가경정예산안

제출연월일 : 2005. 4. n .

제  출  자  충 청 북 도 교 육 감  
관 련 부 서 . • 기 획 관 리 과

□  제 안 이 유

지 방 재 정 법  제36조  및 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 재 무 회 계 규 칙  제16조의  

규 정 에  의거  편 성 한  2005년 도  제1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계  세입  • 세 출  

예 산 안 을  지 방 교 육 자 치 에  관 한  법 률  제8조  제1항의 규정에  의하여  충 청 북 도  

교 육 위 원 회 의  심 의 . 의 결 을  얻 고 자  함

□  주 요 골 자

〇 2005년 도  제1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계  세입  • 세 출  추 가 경 정 예 산 은  

기 정 예 산  1조  1,579억 5,655만  9천 원 에 서  865억 699만  6천 원 이  

증 액 된  1조  2,444억 6,355만  5천 원 으 로  편성  

〇 세 입 예 산 은  국 가 부담수입  619억 2,995만  3천원/ 일반회계  부 담 수 입  14억 

4,236만원, 자 체 수 입  A33억 8,073만  1천 원  계 상  

〇 세 출 예 산 은  학 교 교 육  499억 2,敗2만원, 평 생 교 육  10억 287만  4천완 급여  

관리 218억 9̂ 317만  6천원/ 교육행정  173억 7 ^ 5 만원^ 기타경비  A36억 

8,4있 만  4천원  계 상

□  예 산 《안 》： 별책

□  사 항 별 설 명 서  : 별책

의안

번 호
y f i



(별첨 4)
(제178회 임시회)

고 서

20(然년도 제1회 충청북도교육비특별회계세입 • 세출 추가경정 예산(안)

2005. 5. 6.

충청 북도교육위 원회
예 산 • 결 산 소 위 원 회
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名 1 시 _ 1 7  M
Y i  ，、『  J a z L  ，」■스_ ， I

2 0 0 5 년 도  제  1 회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입  • 세 출  추 가 경 정  예 산 (안 》

1. 심사경과

가 . 제 출 일 자  및 제 출 자  : 2005년 4 월 2 2 일, 충 청 북 도 교 육 감  

나 . 상 정  및 회 부 일 자  : 2005년 5 월 2 일 제 1차  본 회 의  

다. 소 위 원 회  심 사  

〇제 1차  소 위 원 회 (2005년 5 월 2 일 )

〇 저}2 차  소 위 원 회 (2005년 5 월 4 일 》

2. 제안설명의 주요내용

(제 안 설 명  : 기 획 관 리 과 장  박 영 하 )

가. 제안이유

지 방 재 정 법  제36조  및 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 재 무 회 계 규 칙  제 16조의  규 정 에  

의 거  편 성 한  20C技년도  제 1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계  세입  • 세 출 안 을  지 방  

교 육  자 치 에  관 한 법 률  제8조  제 1항의  규 정 에  의 하 여  충 청 북 도 교 육 위 원 회 의  

심 의  • 의 결 을  얻 고 자  함.

나. 주요골자

〇 2005년 도  제 1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계  세입  • 세 출  추 가 경 정 예 산 은  기정  

예 산  1조  1，579억  5，燃 5만  9 천 원 에 서  燃 5억  699만  6 천 원 이  증 액 된  1조  

2,444억 6,355만  5 천 원 으 로  편성 .

〇 세 입 예 산 은  국 가 부 담 수 입  619억 2,995만  3 천 원 ，일 반 회 계  부 담 수 입  14억 

4 ,236만원, 자 체 수 입  A 3 3 억 8,073만  1천 원  계상 .

〇 세 출 예 산 은  학 교 교 육  499억 2,052만 원 ，평 생 교 육  10억 287만  4 천 원 ，급 여 관 리  

218억 9,317만  6 천 원 ，교 육 행 정  173억 7,535만원, 기 타 경 비  A 3 6 억 8,492만  

4 천 원  계상 .

3. 질의 및 답변 주요내'% ： 생략 .

4 .  토 론  주 요 내 용  : 해 당 없 음 .
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5. 심사보고 주요내용

2 0 ® 년 도  제1회 중 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입  • 세줄  주 가 경 정  예 산 (안 )에  대하여  

추 가 되 는  세 입 재 원 의  교 부  목적  이 행 과  재원의  합 리적  배 분  등 을  심 사 기 준  

으 로  하여  심 도  있게  검 토  하 였 는 데 , 그  주 요 내 용 은  다 음 과  같 음 .

가. 예산편성 개요

□  예 산 규 모

2005년 도  제 1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입  • 세 출  추 가 경 정  예 산 (안 )의  

규 모 는  기정  예 산 액  1，157,956,559천원  보 다  燃 ,506,996천 원 이  증 가 한  

1,244,463,555천 원 으 로  편 성 하 였 음 .

(단위  : 천원 )

예산액 기정 예산액
증 A  감

비 고
금 액 비 율

1,244,463,5S 1,157,956, S 9 86,506,996 7.5%  증

□  세 입 예 산

세 입 예 산 은  국가부담수입  61,929,953천원， 일반회계부담수입  1,442,360천원，

자체수입  A 3,380,731천원，지방교육채  26,515,414천원으로  편성되었는데，그 관별 

재 원 내 역 은  다음과  같음.

(단위  : 천원 )

장 관 별 금 액 구성비  (% )

국가부담수입

지 방 교 육 재 정 교 부 금 182,836,049 211.4
지 방 교 육 양 여 금 A  122,441,937 A  141.5
국 고 지 원 금 1,535,841 1.8

소  계 61,929,953 71.6

일반 회계 부 담 수 입
법정 전입 금 1,121,360 1.3
비 법 정 전 입 금 321,000 0.4

소  계 1,442,360 1.7

자체수입

재산수입 528,688 0,6

입학금  및 수업료 ᅀ 4,839,450 A  5,6

사 용 료  및 수수료수입 399,850 0.5

잡수입 530,181 0,6

이월금 0 0.0
소  계 ᅀ3,380,731 A 3.9

지 방교육채 지 방교육채 26,515,414 30.7

합 계 期 ，506,996 100.0
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□  세 출 예 산

세 출 예 산 은  학 교 교 육  49,920,520천 원 ， 평 생 교 육  1,002,874천 원 , 급 여 관 리  

21,893 ,176천 원, 교 육 행 정  17,375,350천 원 ， 기 타 경 비 로  A 3,粉 4,924천 원 으 로  

편 성 되 었 는 데 ， 그  관별  내 역 은  다 음 과  같음 .

(단위  : 천원 )

장  관  별 금  액 구성비  (% )

학 교 교 육

유 치 원 210,710 0.2

초 등 학 교 16,706,513 19.3
중 학 교 17,733,807 20.5
고 등 학 교 14,809,087 17.1
특 수 학 교 449,311 0.5
기 타 학 교 11,092 0.0

소  계 49,920.520 57.7

평 생 교 육
평 생 교 육 1,002,874 1.2

소  계 1,002,874 1.2

급 여 관 리
급여관리 21,893,176 25.3

소  계 21,893,176 25.3

교 육 행 정

교육위원회 19,980 0.0

본 청 5,241,990 6.1
지역교육청 917,183 1.1

교 육 지 원 기 관 11,196,197 12.9

소  계 17,375,350 20.1

기 타경 비
지방채  상 환 1,496,844 1.7

예 비 비 A 5，181,7燃 A 6.0

소  계 A 3,684,924 A 4.3

합 계 期 ,506,996 100.0

O  주요사업별 에산편성 내역

인건비 25,921,250천원

교직원  인건비 13,940,793천원
선택적  복지비 5,3我，2分！천원

명 예 퇴 직 수 당 (초 등  8 명，중등  4 명) 763,4燃천원

기 타 (부 담 금 , 국고대여  장 학 금 ) 5,燃 1，707천원
연 구 시 범 학 교  및 시범단지  운영 M )，000천원

연 구 시 범 학 교  (8 교 ) 130,000천원

연 구 시 범 단 지 (지 역  1) 50,000천원

학 교 도 서 관  설치 및 리모델링 1,300,000천원



〇 사이버  가*정학습 지원

• 사이버  교수  • 학습자료  제작

• 사이버  가 정학습  지원체제  운영 

〇 특기 • 적성 교육활동  지원

O  순 회 교 사  운영 (15명)

〇 영 재 교 육  운영 
〇 학 교 평 가  우수교  지원

• 학 교 운 영 평 가  우수교
• 독 서 교 육  활성화  추진  우수교

• 교 육 정 보 화  우수교

• 실 고  재 정 평 가  우수교

• 학교자치  문화실  천 우수교  

〇 유 아 교 육 지 원

• 사 립 유 치 원  교단선진화

• 학 급 보 조  자 원 봉 사 자  훈련비  지원  
〇 특수교육지  원

• 신 설 특 수 학 급  교재 • 교구
• 특 수 교 육 기 관  방과후  학교  운영

• 유 아 특 수 교 육 기 관  종 일 반  운영

• 특 수 교 육 보 조 원  운영

• 특 수 교 육 대 상 자  통학비 지원  

O  직 업 교 육  지원

237,360천원 

30,000천원 

207,360천원 

1,135,192천원 

3,000천원 

226,500천원 

452,000천원 

271，000천원 

6,000천원 

放 ,000천원 

10,000천원 

100,000천원 

6,080천원 

4,330천원 

1,750천원 

243,135천원 

69,000천원 

84,400천원 

59,600천원 

9,235천원 

20’900천원 

210,000천원

• 문 화 관 광 실 습  내부 시설 60,000천원

• 기업 * 공고연계  맞줌형 프 로그램  운영 150,000천원

〇 전국소년체육대회  훈련지원 399,000천원

〇 교 육 감 추 천  청주교대생  장 학 금 (등 록 금  인상분 ) 3,200천원

〇 평 생 교 육  지원 995,589천원

• 도 서관운영  지원 355,000천원

* 통 일 대 비 교 육 (금 강 산 체 험 학 습 ) 29,326천원

• 문 화 학 교  운영 6,000천원

• 금 빛 교 육 봉 사 단  운영 30,000천원

* 수 영 장  운영 지원 274,655천원

• 평 생 학 습 강 좌  운영 67,090천원

• 평 생 교 육  지원 233,518천원

〇 영 어 교 사  심화연수 31,220천원

〇 중국어  전문과정  연수 3,000천원
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O  E n g l is h  C a m p  운영 

O  체 험 학 습  및 수 련활 동  지원

• 임 해 수 련 활 동  지원

• 4 인의 감 동 콘서 트  “ 감 동 으 로 ” 지원  

O  탐구중심  과학교육의  강화

• 과 학 실 험 실  현대화

• 과 학 선 도 학 교  운영

• 과 학 교 실  운영

• 과 학 동 아 리 반  운영

• 이 동 과 학 교 실  운영

• 과 학 탐 구  장학자료  개발  

〇 앞 서 가 는  교 육 정 보 화

• 학교  인터넷  통신비  지원

• 민 간 개 발  정품  S / W  보급

• 교 육 행 정 업 무  전 산 화  추진

• e - L e a m in g  박람회 지원

• 노 후 컴 퓨 터  교체(1,012대)

〇 안 전 체 험 관  운영

〇 대 안 교 육  위 탁기 관  운영 

〇 톱 연 예 방 교 육  지원 

〇 학 교 폭 력 예 방  지원 

〇 전 통 예 절  전승  및 함양

• 교 육 박 물 관  운영

• 단 재 교 육 자 료 실  운영

• 카 네 이 션  효 사 랑 관  선도  중 심 학 교

• 학 교 와  지 역문화  예술자원  연계 지원  

O  B io 교 육 문 화 회 관  건립

〇 연수기회  확대 

• 유 치 원

• 초 등 학 교

• 특 수 학 교

• 중  • 고 등 학 교

• 교 육 전 문 직

〇 교 직 원  복 지 회 관  운영

1,531,2放천원  

120，1印천원  

100,150천원 

20,000천원 

530,000천원 

438,000천원 

24,000천원 

12,000천원 

16,000천원 

15,000천원 

25,000천원 

2,3® , 936천원 

243,936천원 

469,800천원 

104,200천원 

50,000천원 

1，518,000천원 

502,610천원 

40,350천원 

200,000천원 

293,750천원

7器 ，224천원 

595,224천원 

90,000천원 

8,000천원

7,874,000천원 

燃 ；750천원 

3,600천원 

6,750천원 

800천원

34,1않)천원 

43,450천원 

572,394천원
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〇 학 생 수 용 시 설 증 죽 (2교)

〇 교 육 환 경 개 선

• 교실  증  • 개축(5교)

• 화장실  확충  및 보수

• 교 실 개 조 (1 교)

• 바 닥 보 수  (93 실)

• 창호교체  (2 교)

• 옹벽 (7 교 )

• 포 장  (7 교 )

• 전기시설  보수保교》

• 냉 • 난 방 개 선 (3교 》

• 책 걸 상 및 사 물 함  

〇 일반시설

• 다 목 적 교 실  (4 교)

• 다 목 적 교 실  보수  등 (9교)

• 기 숙사  (2 교 )

• 기 숙 사  내 부 개 조 (1 교)

• 수 영 장  증 죽 (1 기관 )

O  학교신설

• 초 등 학 교  (3 교)

• 중 학 교  (4 교 )

• 고 등 학 교  (3 교)

〇 농 촌 학 교  우 수고교  지원  

〇 학생급식  지원

• 저 소 득 층 자 녀  중식

• 학 기 중  토  • 공휴일  급식

• 벽 지 학 교  학생 무 상  급식 

〇 급 식 시 설  및 급식기구

• 급 식 시 설  (5 교)

• 급 식 기 구  (13 교)

O  저 소득 층자녀  정보화교육  지원 

O  저 소 득 층  자녀 학비지원  

O  통 학 버 스  교 체 (2대)

〇 지 방 교 육 채  원리금  상환

1，8銳 615천원 

4,326,648천원 

779,750천원 

^ 9 ,3 0 0 천원 

208,200천원 

548,700천원 

1粉 ，500천원 

500,500천원 

374，燃 8천원 

244,150천원 

5 6 0 , _ 천원 

72,410천원 

5,8公4,810천원 

3,710,000천원 

781,120천원 

909,800천원 

115,890천원 

해 8,000천원 

17,115,323천원 

7,538,592천원 

7,024,836천원 

2，技 1，895천원 

1,632,860천원 

3,9(法，燃 1 천원 

2,4(授,9親천원  

1,294,612천원 

202,144천원 

2,163,745천원 

1,383,745천원 

780,000천원 

1,140,203천원 

1,955,372천원 

154,800천원 

1,496,844천원
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나. 삭감내역

□  삭 감 액  : 60,000천원

□  삭 감 내 역  및 사 유

Q 임 글 리 쉬 캔 프  워 어 민 교 사  우영 인건비A  8 . _ 천 원

잉 글 리 쉬 캠 프  원 어 민 교 사  운영  인 건 비 를  120,000천 원 을  계 상 하 였 으 나 ， 

각  시 • 도별  인건비 지 급  단 가  등 을  고려하여  1인당  단 가 를  월 3,000천원에서  

월 2,800천 원 으 로  조 정 , 8,000천 원 을  삭 감 하 였 음 .

〇 아 적 체 험 관  운영비A  5 0 ._ 천 원

안 전 체 험 관  운 영 비 (시 설 비  포 함 》 502,610천 원 을  계 상 하 였 으 나 , 긴 축  

재정  유 지 를  위해  예 산  절 감  차 원 에 서  50,(300천 원 을  삭 감 하 였 음 .

Q 심 범 마 크  제작비 중 청 사 부 착 물  정비비A  2 . _ 천 원

교 육 청  심 벌 마 크  제작비  5,000천 원 을  계 상 하 였 으 나 ， 긴 죽  재정  유 지 를  

위 해  예산  절감  차 원 에 서  청 사  부 착 물  정비비  2,000천 원 을  삭 감 하 였 음 .

다. 종 합 의 견

금 번  2005년 도  제 1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입  • 세 출  추 가 경 정 예 산 안 은  

2005년 도  지 방 교 육 재 정 교 부 금  확 정 에  따 른  조 정 분 과  추 가  지 원 된  특별  

교 부 금 , 국 고 보 조 금 , 일 반 회 계 부 담 수 입 ，자 체 수 입  등 을  재 원 으 로 ，

공 교 육  내 실 화 로  학 교 교 육  신 뢰 를  회 복 하 고 ，교 원 사 기 와  전문성  제 고  그 리 고  

근 무  여 건 을  개 선 하 며 ，교 육 복 지 를  강 화 하 고 ，교 육 여 건  개선  사 업 의  차 질  

없 는  추 진 과  지 식 기 반  사 회 를  대 비 한  교 육 정 보 화  추진  등  교 직 원  증 원  인건비  

등 을  중 점 으 로  하여  주 가 경 정 예 산 안 을  적정히  편 성 하 였 다 고  판 단 됩 니 다 .

〇 다 만 , 2004년 도  국 가 부 담 수 입  결 손 으 로  2005년 도  순 세 계  잉 여 금  수 입 이  

감 소 되 어  건 전 한  재정 유 지 를  위해  세 출 예 산  사 업 비 를  조 정 하 여  편 성 한  

예 산 안  중 ，교 육 인 적 자 원 부 로 부 터  용 도 가  지정되어  내 려 온  일부  전시성  예산  

으 로  인하여  교 육 위 원 들 의  예 산  심의에  적지 않은  애 로 가  있었습니디-.

O  앞 으 로  각 종  교육행정  사업  시행에  있어，

교 육 기 관  시설  사 업 과  관 련 하 여  건립  사 유 의  타 당 성 ， 지 역 별  안 배 ， 건 물  

신 죽  위 치 ，적 정 한  신 • 개 죽  순위  등 을  고 려 하 여  교 육  수 요 자 가  만 족 할  수

있 는  교 육 환 경  개선이  될 수  있 도 록  하여  주 시 고 ,
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〇 각 종  교 육  행정 홍 보 에 는  내실  있 는  교 육 이  전제  되 어 야  함 을  재 차  강 조  

하 는  바 입 니 다 .

〇학 교 통 학 버 스  운 행 에  대 한  안 전 대 책  강 구  및 학 교 용 지  부 담 금  위헌  판 결 에  

따 른  교 육 재 정  감 소 와 ，2 , 억원의  지 방 채  상 환  문 제 들 은  지 역 의  적지 않 은  

부 담 이 며 , 농 촌  학 교 환 경 개 선  사업  추 진 에 도  중 요 한  과 제 라 고  생 각 합 니 다 .

〇 또 한  학 교 폭 력 예 방 대 책 에  있어 상 담 자 원  봉 사 자 를  운 영 하 되 ，이미 조 직 되 어  

있 는  각  지 역 교 육 청 의  “ 학 교 폭 력 대 책 위 원 회 ” 와  각 급 학 교 의  “ 학 교 폭 력  예 방  

대 책  자 치 위 원 회 ” 를  체 계 적 으 로  활 용 하 는  방 안 을  강 구 ，운 영 하 여  주 시 기  바  

랍 니 다 .

O 그 리 고 ，20C技. 4. 19. 교 육 청 기 에  관 한  규 정 이  훈 령 으 로  개정  되 었 는  바,

동  규 정 이  도 민 의  위 상 과  21세기  충 북  교 육 의  새 로 운  이 미 지  형 성 을  높일  

수  있 도 록  조 례 로  제 정 함 이  타 당 하 다 는  의 견 이  있 었 습 니 다 .

6. 수정안의 주요내용

가 . 제 안 일 자  및 제 안 자  : 2005. 5. 4. 예 산  • 결 산 소 위 원 회 위 원 장  

나 . 수 정 이 유

20限년도  제1회충청북도교육비특별회계세입  • 세출  추가경정예산안을  심사한  결과， 

초 등 교 육 과  소 관  잉 글 리 쉬 캠 프  원 어 민 교 사  운영  인 건 비  120,000천 원 을  

계 상 하 였 으 나  각  시 • 도별  인건비  지 급  단 가  등 을  고 려 하 여  8,000천 원 을  

삭 감 하 였 으 며 ，

학 교 운 영 지 원 과  소 관  안 전 체 험 관  운 영비  502,610천원  중  긴 죽  재정 유 지 를  

위 해  예 산  절 감  차 원 에 서  50,000천 원 과 ，

총 무 과  소 관  교육청  심 벌 마 크  제 작 비  5,000천원  중  청 사  부 착 물  정비비  

2,000천 원 을  각 각  삭 감 하 고 자  함.

다 . 주 요 골 자

〇 (장 )교 육 행 정  (관 )교 육 지 원 기 관  (세 항 ) 학 생 수 련 지 원

-  잉 글 리 쉬 캠 프  원 어 민 교 사  운영  인건비  1찼),000천원  중  8,000천 원 을  삭감함 .
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〇 (장 )교 육 행 정  (관 )교 육 지 원 기 관  (세 항 ) 지 원 기 관 기 본 운 영

-  안 전 체 험 관  운 영 비 (시 설 비  포 함 ) 502,610천 원  중  50,000천 원 을  삭 감 함 .

〇 (장 )교 육 행 정  (관 )본 청  (세 항 ) 본 청 부 서 운 영

-  심 벌 마 크  제 작 비  5,000천 원  중  청 사 부 착 물 정 비 비  2,000천 원 을  삭 감 함 .

〇 예 비 비  7,910,378천 원 을  7,970,378천 원 으 로  함.

7. 심사결과 : 수정의결 .

8. 소수의견 주요내용 : 해당없음 .

9. 기타 필요한 사항 : 해당없음 .



2005년도제1회 충청북도교육티 특별회계세입 • 세출추가경정예산안에 대한 수정안

제 안 년 월 일  : 2005년 5 월 6 일

제 안  자 :  예 산 •결 산 소 위 원 회 위 원 장

1. 수정이유

찼)05년 도  제1회 충 청 북 도 교 육 비 특 별 회 계 세 입  • 세출추가경정  예 산 안 을  심 사 한  

결 과 ，초 등 교 육 과  소 관  잉 글 리 쉬 캠 프  원 어민  교 사  운영  인건비  120,000천 원 을  

계 상 하 였 으 나 , 각  시 • 도별  인 건비  지 급  단 가  등 을  고 려 하 여  8,000천 원 을  

삭 감 하 였 으 며 ，

학 교 운 영 지 원 과  소 관  안 전 체 험 관  운 영 비  502,610천원  중  긴 축  재정  유 지 를  

위 해  예 산 절 감  차 원 에 서  50,000천 원 과 ，

총 무 과  소 관  교육청  심 벌 마 크  제작비  5,000천 원 중  청 사 부 착 물  정비비  

2,000천 원 을  각 각  삭 감 하 고 자  함.

2 . 주 요 골 자

〇 (장 》교육행정 (관 》교육지원기관 (항)교육지원기관운영 (세항)학생수련지원

-  잉 글 리 쉬 캠 프  원 어 민 교 사  운영  인건비  1없，000천원  중  8,000천 원 을  삭감함,

〇 (장 》교육행정 (관)교육지원기관 (항)교육지원기관운영 (세항》지원기관기본운영

~ 안 전 체 험 관  운 영 비 (시 설 비  포 함 ) 502,610천원  중  50,000천 원 을  삭 감 함 .

O (장 》교육행정 (관 )본 청  (항 )본 청 운 영  (세 항 )본 청 부 서 운 영

-  심 벌 마 크  제작비  5,000천 원  중  청 사 부 착 물 정 비 비  2,000천 원 을  삭 감 함 .
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〇 (장 》기타경비 (관 》예비비 (항 》예비비 (세 항 》예비비

-  예 비 비  7,910,378천 원 을  7,970,378천 원 으 로  함,

3 . 수 정 안  : 따 로  붙 임 .

4 . 수 정 안  대 비 표  : 따 로 . 붙 임 .
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2005년도 제1회 충청북도교육비특별회계 세입 • 세출추가경정예산안에 대한수정안

2005년도 제1회중청북도교육비특별회계세입 • 세줄주가경정에산안에 대하여 

다음과 같이 수정한다.

〇 (장 》교육행정 (관)교육지원기관 (항)교육지원기관운영 (세 항 》학생수련지원

-  잉 글 리 쉬 캠 프  원 어 민 교 사  운영  인 건비  120,000천 원  중  8,000천 원 을  

삭 감 한  112,000천 원 으 로  한다 .

〇 (장)교육행정 (관》교육지원기관 (항》교육지원기관운영 (세항)지원기관기본운영

-  안 전 체 험 관  운 영 비 (시 설 비  포 함 ) 502,610천원  중  50,000천 원 을  삭 감 한  

452,610천 원 으 로  한다 .

〇 (장 》교육행정 (관 》본청 (항 )본 청 운 영  (세 항 》본청부서운영

-  심 벌 마 크  제 작비  5,000천원  중  청 사 부 착 물 정 비 비  2,000천 원 을  삭 감 한  

3 ,000천 원 으 로  한다 .

〇 (장 》기타경비 (관 》예비비 (항 )예 비 비  (세항)예비비

-  예 비 비  7,910,378천 원 을  60,000천 원  증 액 한  7,970,378천 원 으 로  한 다 .
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< 세 출  >

2005년도 제 1회 충청북도교육비톡별회계세입 .세출예산안에대한수정안  대비표

《단 위 :천 원 )

과  목
교육 감 제 출

교 육 위 원 회  의결

Ail 사^ 수정 내 역

장 관 항 세 항
예 산 액

감액 증액

40000. 교 육 행 정 3,036,701 8,000 0 3,028,701

45000. 교 육 지 원 기 관 1,531,265 8,000 0 1,523,265

45100. 교 육 지 원 기 관 운 영 1,531,265 8,000 0 1,523,265

45106. 학 생 수 련 지 원 1,531,265 8,000 0 1,523,約 5
〇 p74
EnglishCamp원 어 민 교 사 운 영  인건비  

감  A8.000 {120,000 서  112,000》

40000. 교 육 행 정 1,463,129 50,000 公 1,413,129

45000. 교 육 지 원 기 관 502,810 50,000 0 452,610

45100. 교 육 지 원 기 관 운 영 13,010 13,010 0 0

45101. 지원기관기본운영 13,010 13,010 0 0
o  p179
안 전 체 험 관 운 영 비  감  A13,010 
(13,010 -*  0)

45200. 교 육 지 원 기 관 시 설 489,600 36,990 0 452,610

45201，교육지원기관시설 489,600 36,990 0 452,610
〇 p180

안 전 체 험 관 운 영 비  감 스 36,990 
(489,600 -*  452,610)

40000. 교 육 행 정 3,631,860 2,000 公 3,629,880

43000. 본청 3,399,572 2,000 0 3,397,572

43100. 본 청 운 영 2,285,456 2,000 0 2,283,456

43144. 본 청 부 서 운 영 1,720,960 2,000 0 1,718,960
o  p133
심 벌 마 크 제 작 비 중  청 사부 착 물 정  비 

감  A2,000 (5,000 -  3,000)

50000,7 Ie^ h | 7,910,378 0 60,000 7,970,378

53000, 예 비 비 7,910,378 0 60,000 7,970,378

5引  00. 예 비 비 7,910,378 0 60,000 7,970,378

53101,예비 비 7,910,378 0 60,000 7,970,378

합 계 1,244,463,565 60,000 ©0,000 1,244,463,655
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위와 같이 심사결과를 보고합니다

2005. 5. 6.

위 원 장 

ᅭ간 사 

위 원

진 옥 경싯
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第178回 忠淸北道敎育委員會 臨時會 第 1 號

豫算• 決算小委員會

忠淸北道敎育委員會 議事局
20晩년 5월 2일 (월요일》 11시 37분

議 事 E3程  (제178회 임시회 제1차 예산 • 결산소위원회)

1. 위원장선출의건

2 . 간사선출의건

3. 의사일정결정의건

附議된 案件

1. 위원장선출의건

2 . 간사선출의건

3. 의사일정결정의건

(11 시 37분 개회》

⑩ 위원장 직무대행 송대헌

의석을 정돈하여 주시기 바랍니다.

성원이 되었으므로 제 1차 예산♦ 결산소 

위원회 개회롤 선포합니다.

지방교육자치에1탄한법률 제19조로 준용 

되는 지방자치법 제48조의 규정에 따라 

위원장이 선출될 때까지 제가 위원장의 

직무를 대행하여 회의를 진행하도록 하겠 

으니 협조하여 주시기 바랍니다.
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그러면 바토 위원장 선출에 들어가도록 

하겠습니다.

i . 위원장선출의건 

⑩ 위원장 직무대행 송대헌

의사일정 저u 항 위원장선출의건을  상정 

합니다.

선출방법은 구두호천에 의하여 선출하 

고자 하는데 이의 없으십니까? 

( “ 없습니다 .” 하는 위원 있음)



[제 178회 - 제 i 차  예 - 결 산 소 위 원 회 〕

네, 이의가 없으므로 구두로 추천을 받 

도록 하겠습니다.

위원장  무보를 주천하여 주시기 바립■니 

다.

⑩ 이기수 위원

진옥경 위원님을 추천합니다.

⑯ 위원장 직무대행 송대헌 

진옥경 위원님이 위원장으로 추천되어 

본 소위원회 위원장으로 선출하고자 하는 

데 이의 없으십니까?

( “ 없습니다” 하는 위원 있음)

너L 이의가 없으므로 진옥경 위원님이 

본 소위원회 위원장으로 선출되었음을 선 

포합니 다.

위원장님께서 나오셔서 인사 말씀하여 

주시기 바랍니다.

(위원장  직무대행, 위원장과 사회교대)

⑩ 위원장 진옥경

이번에 많은 예산을 심의하게 되는 것 

같은데 여러 위원님들 의건을 충분히 모 

아서 충실한 예산심의가 이루어질 수 있 

도록 노력하겠습니다.

2 . 간사선출의건

U 1 시 39분)

⑩ 위원장 진옥경

이어서 의사일정 제2항 간사선출의건을 

상정합니다.

선출방법은  방금전 위원장 선출방법과

동일한 방법으로 하겠습니다.

후보자를 추천하여 주시기 바랍니다.

⑩ 송대헌 위원 

이상일 위원님을 추천합니다.

⑩ 위원장 진옥경 

이상일 위원님을 추천하셨습니다 .

본 소위원회 간사로 선출하고자  하는데 

이의 없으십니까?

( “ 없습니다” 하는 위원 있음)

니1, 이의가 없으므로 이상일 위원님이 

간사로 선출되었음을 선포합니다.

간사께서는 간단히 인사 말씀하시기 바 

랍니다.

•  간사 이상일

이상일 교육위원입니다.

위원장님을 도와서 예 산 • 결산소위원회 

가 원만하게 잘 이'§ 어질 수 있도록 노력 

하겠습니다. 감사합니다.

3. 의사일정결정의건

(11 시 4* *0분 》

•  위원장 진옥경

다음은 의사일정 저13항 의사일정결정의 

건을 상정합니다.

편의상 의사일정은 본 위원장이 제의토 

록 하겠습니다.

우선 유인들을 짐■조하여 주시기 바라 

며, 본 소위원회의 활동은 오놀과 5월 4 

일 2일 이틀간으토 하여 2005년도제1회충
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청북도교육비특별회계세입•세출추가경정  

예산안을  심사하려는 것입니다.

이러한 의사일정안에 대하여 이의 있으 

시면 말씀하여 주시기 바랍니다. 

( “ 없습니다” 하는 위원 있음〉

네, 이의가 없으므로 의사일정은 본 위원 

장이 제의한 대로 결정되었음을 선포합니다.

• 참 조 : 의사일정안(별첨

(끝에 실음〉

[제 178회 -제 1차 예 • 결 산 소 위 원 회 ]

그러면 오늘 회의는 이것으로 마치고 5 

월 4일 10시 제2차 소위원회에서 금년도 

제1회 추가경정예산안 세부심사에 들어가 

도록 하겠습니다.

제1차 예 산 • 결산소위원회 산희률 선포 

합니다. 감사합니다.

(11 시 41분 산 회 》

0 출석위원 : 6명

위원장 진옥경, 간사 이상일,

위 원 김남른, 성영용, 송대헌, 이기수.

〇 출석공무원 : 3명

교육국장 노재전, 기픽관리국장 신강탁, 기획관리과장 박영하.

W  fc=d
一厂' —

-  예 산 ，결산소위원회 의사일정안(별첨 1)
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第178回 忠淸北道敎育委員會 臨時會 第 2 號

豫算• 決算小委員會

___________________________ 忠淸北道敎育委員會 議事局
20晩년 5월 4일 (수요일》 10시 00분

議 事 B 程  (제178회 임시회 제2차 예산 • 결산소위원회)

1. 2005년도제 i  회 충청북도교육비특별회계 세입 - 세출추가경정예산안

附議된 案件

1. 2005 년도 제1회 충청북도교육비특별회계세입 • 세출추가경정예산안

U 0시 00분 개회)

⑩ 위원장 진옥경

의석을 정돈하여 주시기 바랍니다. 

성원이 되었으므로 저ᅵ2차 예산 • 결산소 

위원회 개회를 선포합니다.

오늘은  2005년도 제1회 추경예산안에 

대한 세부심사와 의결을 하도록 하겠습니 

다.

1. 2005년도제1회충청북도교육비특별 

회계세입 • 세출추가경정예산안 

⑩ 위원장 진옥경

의사일정 저|1항 2005년도제1회충청북도

교육비특별회계세입 . 세출추가경정예산안 

을 상정합니다.

먼저 본 예산안 작성의 주관과장인 기 

획관리과장으로부터 설명을 듣도록 하겠 

습니 다.

기획관리과장님 설명하여 주시기 바랍 

니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하

기획관리과장 박영하입니다 

2005년도 제1회 추가경정예산안 편성개 

요를 말씀드리겠습니다.

► 참 조 : 2005년도 저|1회 충청복도교육
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비 특 별 회 계 세 입 • 세출추가경정예산안 

주요사업 설명자료 -  본회으K별책 3)

[제178회-제2차 예 - 결산소위원회〕

이상으로  제1회 추경예산안 편성개요 

설명을 마치겠습니다. 감사합니다.

⑩ 위원장 진옥경

과장님 수고하셨습니다.

이어서 본 추경예산안에 대한 질의 및 

답변을 진행하도록 하겠습니다. 질의 • 답 

변은 위원님 좌석 순에 따라 일문일답으 

로 진행하되 답변은 해당 실 • 과장이 하 

시는 것으로 진행하도록 하겠습니다.

그럼 먼저 김남훈 위원님부터 질의하여 

주시기 바랍니다.

⑩ 김남룬 위원

김남훈 교육위원입니다.

2005년도 제1회 추가경정예산안을 편성 

하시느라고  관리국장님을 비롯한 관계관 

직원 여러분의 노고에 진심으로 감사를 

드립니다, '

과별로다가  몇 가지씩만 질문을 드리도 

록 하겠습니다.

첫 번째, 관리국장님께 질문을 드리겠 

습니 다.

관리국장님, 제안설명서 6페이지에 보 

면은 학습자 중심의 교육활동 지원, 학교 

평가 우수교 지원 둥 수월성을 추구하는 

조화로운  학력제고 사업비로 총 53억 

9,105만원의 예산을 책정하고 학교평가

우수교 지원금으로 교당 500민원을 지왼 

토록 되어 있습니다.

평가내용, 평가방법과 시기를 말씀하여 

주시고 아울러 수질성을 추구하는 조화도 

운 학력제고에 막대한 예산을 투입한다고 

하였습니다. 조화로운 학력제고란 무엇이 

며 제고방안과 내용이 무엇인지 구체적으 

로 설명하여 주시기 바랍니다.

•  기획관리국장 신강탁 

관리국장 답변 드리겠습니다.

제가 제안설명 때 말씀드린 수월성을 

추구하는 조화로운 학력제고에 관련해서 

53억원을 추가로 편성한 것으로 말씀을 

드렸는데，동 사항에 대해서는 양해해 주 

신다면 해당 과장님으로 하여금 답변토록 

양해를 부탁 드리겠습니다.

⑩ 김남른 위원 

그렇게 하세요.

⑩ 기픽관리국장 신강탁 

초등과장님 하고 중등과장님 께 서 답변 읊 

드리겠습니다. 죄송합니다.

⑩ 초등교육과장 전창동 

초등과장 전창동입니다.

먼저 학교운영평가 우수교 지원 예산을 

추경에 계상한 사유를 말씀드리겠습니다.

격년제로 실시하는 학교경영 우수교 지 

원은 2003학년도에는 24교 1억 2,000만원 

을 지원하였으나 2004년도에는 지원하지 

않았습니다.
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교육인적자원부  학교정책과의 2005년도 

학교평가 추진계획에 근거하여 금년도에 

는 행복한 학교의 해로 학교경영을 잘 하 

여 행복한 학교를 가문 학교를 평가를 통 

해서 선정하여 우수학교를 차등지원, 표 

창함으로써 교원의 사기 진작 및 학교교 

육에 대한 책무성을 제고하고자 합니다, 

따라서 235개 유치원의 10%인 23개 유 

치원에 원당 200만원씩 4,600만원, 그 다 

음 250개 초등학교의 10%인 25개교에 교

당 500만원씩 1억 2,500..........

⑩ 김남훈 위원

과장님 답변 중에 죄송한데요, 학교평 

가를 어떻게 할건가 그것만 말씀해 주세 

요,

⑩ 초등교육과장 전창동

학교평 가는 교육인적자원부에서 평 가지 

표가 나왔습니다. 그래서 그걸 각 시 ♦ 군 

별토 계획을 세워서 평가를 하도록 그렇 

게 하겠습니다.

⑩ 김남룬 위원

그리고 조화로운 학력제고란 어떻게 하 

는 것이 조화로운 학력제고고 어떤 방법 

을 통해서 학력제고를 할 것인지 그것만 

말씀해 주세요.

⑩ 초등교육과장 전창동 

학력제고방법은  우리 교육청에서 작년 

도에도 시행을 만이 했습니다마는 여러 

가지 자료를 개발해서 일선학교에 제공해

서학력제고를 이렇게 하고 그 다음에 수 

시로 확인을 하도록 하는 방법인데. 일선 

학교의 최적교수 학습과정 모형이라든지 

평가자료라든지 이런 걸 제공해 줌으도써 

선생님들이 자기가 수업한 그 자료에 의 

해서 수업을 해 보고 평가를 해 보!•서 미 

진된 부분을 제지도'들' 함으로써 학력을 

신장시킬 수 있는 이런 방안을 말합니다. 

•  김남분 위원

이 학력제고가 지금 현재 우리 일선학 

교에서 큰 문제로 대두되고 있습니다. 지 

금 전국적으로 유명한 학력제고 우수교틀 

보면 이것이 결과적으로 우수한 어린이를 

갖다가 모집 • 선발해서 그 어린이를 학교 

라는 틀 안에다가 해서 학력제고률 시키 

는 방법이거든요.

그러니까 이미 시험과정을 거쳐서 들어 

온 아이들이에요,

그런데 우리는 그렇지 못하고, 학력제 

고라고 하는데 이 학력제고 앞에 ‘조화토 

운’ 이라는 말을 썼단 말이죠.

그런데 이것이 모든 학생과 학부모, 지 

역사회에게 피부에 닿는 그런 제고방안을 

수립해 주시기 바라겠습니다.

다음에는 총무과장님에 대해서 질문을 

드리겠습니다.

사항별설명서 121 • 122 * 123폐이지에

보면은 선택적 복지사업비토 유 • 초 • 

중 • 고 • 특 수 학 교  그리고 행정직을 망라
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하여 선택적 복지예산이 반영되어 있는데 

이 선택적 복지사업이 무엇인지 설명하여 

주세요.

•  총무과장 이상기

총무과장 이상기입니다.

김남훈 위원님께서 질의하신 선택적 복 

지에 대해서 설명을 드리겠습니다.

우선 선택적 복지리•는 것은 그 개념이 

지금까•지 공무원들에게 복지제도를 획일 

적으로 이렇게 시행을 해왔습니다. '

그런데 지금까지 공무원들의 자기 욕구 

에 따라서 복지제도가 시행되지 않았기 

때문에 이것을 공무왼들의 수요욕구에 따 

른 그러한 복지제도로 전환하는 그러한 

개념이고, 그 다음에 이것이 시범실시토 

작년에 중앙인사위원회를 비롯해서 예산 

처, 경찰청 둥 9개 부처가 시범실시를 했 

고 금년 1월 1일부터는 국가공무원 전체 

가 실시를 해왔습니다.

그리고 지방자치단체와 우리 교육청 고 

등학교 산하 전 공무원들에게 3월부터 시 

행하도록 이렇게 한 제도입니다.

이 방법은 우리가 공무원들의 기본 포 

인트를 산정을 해 가지고 기본이 300포인 

트 그 다음에 근속연수에 따라서 최고 30 

년까지 300포인트 그 다음에 배우자와 부 

양가족 이렇게 해서 300포인트 그래서 최 

저 300포인트에서 900포인트까지 금액을 

환산하면은 30만원에서 90만원까 이렇게

지급되는 것이 복지제도입니다.

⑩ 김남룬 위원

현금을 지급해 준다는 얘기죠?

⑩ 총무과장 이상기

현금이 아니라 내가 사용을 하고 그리 

고 나서 청구를 하면 그것을 회계부서에 

서 그것을 검토해서 그 예산범위 내에서 

지곱해 주는 것인데 그것이 두 가지 항목 

이 있습니다.

필수 기본항목이라 그래가지고  내가 에 

롤 들어서 30년까지 근속을 하면 최고 90 

만원까지 받을 수 있는데 일인당 계산은 

64만 8,000원으로 이 렇게 중앙인사위 원회 

지침이 되어 있고, 기본항목이 상해보험 

그 다음에 의료보험제도는 실수적으도_ 들 

도록 되어 있고, 그 다음에 자율적으로 

그 외 나머지 잔액가지고 본인의 학원수 

강비 라든지 연수비 라든지 도서 구입비 라든 

지 그 다음에 여행비용이라든지 그 다음 

에 보육시설 이용이라든지 자녀교육비라' 

든지 등 이렇게 13개가지 항목에 대해서 

사용하고 그것을 청구하면 지급해 주는 

그러한 복지제도를 말합니다.

그래서 저희들이 중앙인사위원회 예산 

지침단가에 의해서 전체 우리가 도내에 

교직 원 수가 1만 6,436명 을 대상으로 해 

서 64만 8, 000원 그 다음에 3월 부터 시 행 

을 하기 때문에 10개월치 이렇게 계산하 

면 그 소요액이 88억 7,544만원이 됩니
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다.

그러나 저희들이 여러 가지 예산사정을 

고려해서 에산이 확*정된 시점을 기준으로 

7월부터 그러니까 6개월치를 요번에 53억 

2,526만 4,000원을 계상을 했고, 만약에 

이것이 전액 편성해야 된다라고 하면 부 

족분 35억 5,000만원은 다음에 계상할 이 

런 것이 선택적 복지라 해서 금년에 처음 

으로 실시하는 겁니다.

이상 질의에 답변 드렸습니다.

⑩ 김남룬 위원

그런데 포인트 점수가 미달된 사람에게 

는 해당이 없는 거네요, 그러니까.

⑩ 총무과장 이상기

아니죠. 기본이 300포인트입니다.

⑩ 김남룬 위원

그러니까 전 직원이 해당되는 거예요?

⑩ 총무과장 이상기 

가장 최저가 30만원부터 출발해서

⑩ 김남운 위원

그러니까  암만 못해도 최저는 다 받는 

다?

⑩ 총무과장 이상기

그렇습니다.

⑩ 김남룬 위원

이게 어떤 의미가 있나요?

선택적으로 받을 수 없는 그러한 근무 

를 했는데도 최하를 30만원에서 무조건 

다 준다는 것은 문제가 좀 있지 않나 이

런 생각에서, 알았습니다.

다음에는 시설과장님께 질의를 드리겠 

습니다.

2005년도 제1회 추가경정예산안 사업설 

명현황을 보면 7,090만원의 예산을 가지 

고 청사 간이주차장 시설을 한다고 하였 

습니다.

본 위원은 청사 내에 간이주차장 시설 

부지토 적당한 곳이 없는 것으로 아는데 

과장님께서는 어느 곳에 어떻게 시설을 

마련할 것인지 설명을 해 주시길 부탁드

리겠어요.

•  시설과장 안세열

시설과장 안세열입니다.

청사 내 간이주차장에 관해서는 총무과 

장님께서 말씀해 주시겠습니다.

⑩ 김남운 위원 

어느 부서가 주무과입니까?

⑩ 총무과장 이상기 

총무과장 이 상기입 니 다.

제가 지금 질문사항을 자세히 못 들었 

는데 죄송하지만 다시 한번 해 주시면 좋 

겠습니다.

⑩ 김남운 위원 

있다가 답변하시겠어요?

⑩ 총무과장 이상기

아니 지금 답변을, 제가 알면 답변을 

드리겠습니다. 제가 질문하신 내용을 잘 

못 들어서.
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•  김남른 위원

청사 내에 어느 곳에다•가 간이주차장을 

만들 것인지 위치를 얘기해 주세요.

⑩ 총무과장 이상기 

총무과장  이상기입니다.

간이주차장시설은 위원님들께서도 아시 

겠습니다마는 저희들 청사 서편에 지난해 

에 510평의 부지를 매입해 놓은 것이 있 

습니다. 청사 주차장시설이 징장히 협소 

하기 때문에, 그래서 현재 저희들이 510 

평을 사 능은 부지 내에 우리가 터롤 닦 

고 거기다가 경계선도 확실히 해능고 그 

다음에 자갈을 깔고 . . . . . .

⑩ 김남분 위원 

알았습니다.

그 위치만 알면 됐어요.

⑩ 총무과장 이상기 

그래서 그걸 갖다가 우리가 주차난을 

해소하기 위해서 간이주차장시설 비용으 

로 요번에 계상을 했습니다.

⑯ 김남운 위원

제 기억으로는 그전에 김진성 과장 있 

을 적에 그 부분을 갖다가 후편 후문하고 

도로를 개설한다고 해 가지고서 예산이 

그때 통과된 것으로 알고 있는데 그거하 

고는 관계가 없나요?

•  총무과장 이상기 

그거하고는 상관이 없습니다.

⑩ 김남룬 위원
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그러니까 일단 부지매입이 안 이루어진 

상태에서 구두약속이 되어 있다?

⑩ 총무과장 이상기

그렇습니다.

⑩ 김남룬 위원

알았습니다.

둘째로 같은 시설과 소관인데 옥천 이 

원중학교 다목적교실 중축비토 8억 6,000 

만원이 예산이 서 있는데, 이 옥천 이원 

중학교는 학생수 135명인 학교에 285평의 

다목적교실을 건립하게된 사유와 앞으로 

학생수에 관계도 없이 이원중학교 기준으 

로 다목적교실읊 신축하실 것인지 말씀하 

여 주시고, 우리 위원들이 현장을 방문하 

여 실태롤 파악한 바 현재 사용하고 있는 

강당의 내구연한은 지났다고 하나 안전에 

는 이상이 없다고 하는데, 곧이 대 증축 

하게 된 사유는 무엇이며 도내 다목적실 

개축 대상교 우선 순위로 볼 때 적립■한 

개축순위인지 설명하여 주시기 바랍니다.

그리고 본 위원이 조사한 바에 의하면 

이원초등학교와 중학교 여건을 비교하여 

보면 학생수, 학부모 및 주민주거 밀집도 

그 다음에 건립부지 등 모든 조건에서 이 

원초등학교가 월등하게 유리한데 굳이 그 

건축부지나 이런 것이 열악한 중학교로 

강당 증 • 개축을 하게 된 이유는 무엇인 

지 말씀해 주시기 바라겠습니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하
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기획관리 과장 박영하입니다.

우선 강당의 배정관계부터 먼저 말씀을 

드리겠습니다.

우리가 금회에 .추경시 특별교부금이 

132억 3,200만원이 교부가 되 었습니다, 

특별교부금은  잘 아시는 바와 같이 교육 

부 계획에 의해서 목적이 거의 지정되어 

서 이렇게 내려오고 있습니다. 강당도 마 

찬가지 입 니 다.

이번에 이원에 강당을 배정하게 된 것 

은 1개면 1학교 우리가 그렇게 유지할 계 

획인데, 강당도 거기에 따라서 1개 면에 

한 개씩은 있어야 될 거 아니냐 그래서 

이원중학교에 이렇게 특별교부금으로 내 

려오게 된 겁니다.

근데 현장에 가 보셔서 알지만 강당내 

구연수가 25년인데 10년 #  더 썼습니다. 

외모로 보기에는 그게 튼튼한 것 같은데 

내구연한이 오래됐기 때문에 안전관계는 

저희들이 그거를 장담할 수가 없습니다.

그리고 또 그거를 지금 더 사용한다고 

해도 제가 볼 때는 미관상 여러 가지 문 

제점이 있는 것 같습니다.

그래서 제가 볼 때는 그 장소에다가 개 

축하는 것이 맞는 것 같습니다.

⑩ 김남뿐 위원

알았습니다.

제가 말씀드린 건 1개면 1개 다목적교 

실을 지금 만들 계획이다 이런 말씀하셨

는데, 그렇다라고 하면 그 여건에 초등학 

교나 중학교 관계없이 주민과 학생이나 

지역사회에서 활용하기 좋은 장소 그리고 

다목적교실을 지을 수 있는 적법한 부지 

이러한 것을 다 종합해서 2개교가 있으면 

2개교 중에 선정을 해야 되고 3개교면 3 

개교 중에 선택을 해야될 텐데, 굳이 모 

든 조건이 더 이원중학교가 불리합니다. 

학생수로 볼 때 초등학교에는 지금 학생 

수가 지탄분교장이 얼마 안 있어 통폐합 

되어 300명정도 됩니다, 유치원까지. 그 

런데 중학교는 135명이에요. 굳이 이런 

학교에 거기다 세워야 될 이유를 무엇인 

지 거기에 대해서 답변을 해 주세요.

⑩ 기픽관리과장 박영하

이게 특별교부금으로 내려올 때 학교가 

지정되어 있습니다. 이원중학교로 그리고 

제가 볼 때는 위원님 말씀에 동김■은 합니 

다. 하지만 이원중학교로 목적이 지정되 

어 있고，또 현재 거기 가서 강당을 지어 

도 학교에서 초등학교나 중학교나 이용할 

때 큰 불편은 없을 걸로 이렇게 보고 있 

습니다.

⑩ 김남룬 위원

이원중학교가 지금 지정해서 내려왔다 

는데 우리 도에 아무 의건수렴 없이 무조 

건 하고 교육부에서 이원중학교 딱 찍어 

내려옵니까?

그런 건 아니장이"요. 도에서 어떤 기준
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에 의해서 여기서 추천을 했을 것 아닙니 

까?

⑩ 기획관리과장 박영하 

예, 맞습니 

⑩ 김남룬 위원

이해합니다. 이렇게 된 것, 알았습니 

다.

다음은 평생교육체육괴•장님께 질문 드 

리겠습니다.

사항별설명서 U 3, 114, 115페이지와

관련된 사항입니다. 과장님 그거 안보셔 

도 됩니다.

금년 전국소년체육대회가 우리 도에서 

개최됨에 따라 추진 부서인 평생교육체육 

과장님을 비롯한 관계관 여러분의 노고에 

진심으로 감사를 드립니다.

그간 소년체전을 위하여 많은 예산을 

지원하여 훈련에 임하였다고 보는데， 훈 

련비 지원기준과  개인과 단체부문에 각각 

어느 정도의 훈련비가 지원되었는지 그 

여부 그리고 소년제천 결과에 대한 전망 

을 간단하게 말씀해 주시기를 부탁드리겠 

습니다.

⑩ 평생교육체육과장 김병연

평 생교육체육과장  김 병 연 입 니 다.

이렇게 견■심을 가져 주셔서 대던;히 고 

맙습니다.

지금 장비지원비와 훈련비가 있는데 훈 

련비의 지원기준은  보통 학생 1인당 60만
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원씩입니다. 이게 조금 그렇습니다.

제가 지금 지향하는 바는 선택과 집중 

으로 했습니다. 투자를 선택과 집중으로 

했습니다. 그래서 지난 11월 1일부터 120 

일 작전을 했는데 집중과 선택을 했는데 

우선 개인종목 위주토 이렇게 했습니다.

그 다음에 둘째는 무•! 냐하면 유밍'종목을 

좀더 집중을 했습니다.

그렇게 하고 이거를 예산을 똑같이 쪼 

개다 보면 단체종목이라든가  인기종목이 

숫자가 많기 때문에 얼마씩 들아가기 때 

문에 요거는 정말 어떤 두부 모토 자르듯 

이렇게 딱 이거는 하지 못했습니다.

그래서 봐 가지고 장학사들하고 협의를 

해 가지고 했는데, 보통 학교 학생 1인당 

하여 튼 60만원을 기준으토 해 가지고 지 

금 요번에 배부를 다 붙냈습니다. 선발된 

선수들에게 그렇게 말씀드리고, 또 하나 

는 지금 한 25일 정도 남았는데 지금 경 

기력에 대해서는 제가 어제도 전국체육대 

회 토너먼트 추첨을 했습니다.

그래서 스포츠센터에서 시 • 도의회 전 

부 다 했는데 약 우리가 유망종목 메달리 

스트 토너먼트 경기가 한 20개 종목이 되 

는데 20개로 보고 있는데 토너먼트 경기 

입니다. 그 가운데 14개 정도는 초반전에 

순탄하게 이렇게 나가고 그 다음에 한 6 

개 정도가 초반에 강자들하고 붙고 그래 

가지고 지난해에 죄송합니다만  17개의 메
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달을 땀으로써 12위를 했는데, 하여튼 우 

리가 이런 성급한 말씀을 드리기는 죄송 

합니다마는 우리가 그런 각오를 비장한 

각오로써 어떠한 방법으로든지 이 20개를 

넘겨서 중위된으로 진입하겠다 이렇게 말 

씀을 드리겠습니다. 이상입니다.

⑩ 김남운 위원

한 20일 정도 남았는데 몰까지 훈련을 

잘 해서 마무리를 종게 해서 목표치에 도 

달할 수 있도록 부탁을 드립니다. 수고하 

셨습니다.

⑩ 평생교육체육과장 김병연

감사합니다.

■ 김남룬 위원

본 위원의 질문은 이상입니다.

■ 위원장 진옥경

김남훈 위원님 수고하셨습니다.

다음은 성영용 위원님 질의하여 주십시 

오.

⑩ 성영용 위원

교육위원 성영용입니다.

1회 추경예산안을 준비하시느라고 우리 

집행청 여러분께 수고에 대해서 위로 드 

리는 말씀을 드리면서 몇 가지 질문을 드 

리겠습니다.

먼저 주요사업 설명자료 52쪽에 혁신복 

지담당관  소관입니다.

혁신복지업무 추진사업 중에서 혁신역 

량 강화 연찬회 급량비 675만원과 충북교

육 혁신포럼 급량비 600만원이 지금 계상 

되어 있습니다.

연찬회나 이때 참석하는 우리 교직원들 

이 출장을 나올 때는 여비를 지급받고 나 

오는 것으로 알고 있습니다. 그런데 굳이 

급량비를 꼭 해야 되는지 선심성이 아닌 

가 하는 그런 생각이 드는데 담당관님께 

서는 어떻게 생각하는지 말씀하여 주시기 

바랍니다.

⑩ 혁신복지담당관 연희지

혁신복지 담당관 연희지 입니다.

혁신역량강화 연찬회 급량비는 교장선 

생님, 교감선생님 그렇게 하고 6급 이상 

행정직을 대상으로 해서 연찬회를 하는 

겁니다.

그래서 단재교육원에서 하게 되는데 이 

것이 하루종일 이루어집니다. 그래서 점 

심을 단재교육원 구내 후생관에서 이렇게 

제공을 하는 것으로 되어 있고, 충북교육 

혁신포럼 급량비는 도내 교장선생님을 대 

상으로 해서 우수사례 발표라든가 토론회 

를 하는 겁니다.

그래서 그것도 시간이 상당히 많이 소 

요되는 걸로 되어 있기 때문에 점심을 구 

내식당에서 제공하려고 이렇게 생각을 하 

고있습니다,

⑩ 성영용 위원

핑장히 좋으신 생각인데 본 위 원이 생 

각하기에는 여비를 타■고 나오게 되면 거
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기 점심식사비도 포함되어 있는 것 아닙 

니까?

•  혁신복지담당관 연희지

및•습니 다.

⑩ 성영용 위원

두 번 주니까 결과적으토 자금운영에 

약간의 묘를 구해 렸으면 하는 바람에서 

얘기 드렸습니다.

앞으로 이런 부분에 풀일 부분은 조금 

이라도 줄여서 모든 예산업무를 조치해 

주셨으면 고맙겠습니다.

다음 두 번째는 중등교육과 소관 말씀 

드리겠습니다.

주요사업 설명자료 111쪽에 학교폭력 

예방 예산이 국비예산만으로 2억 9,375만 

원이죠. 계상됐는데 사안의 중요성을 생 

각한다면 이게 너무 적지 않을까 하는 생 

각입니다.

그렇게 하고 운영내용 면에서 봤을 때 

학교폭력을  위한 상담자원봉사자롤 운영 

하는 방안은 상당히 좀은 계획입니다.

그러나 본 위원이 생각하기에는 학교폭 

력 예방 5개년 계획에 의거 각 학교, 교 

육청별토  학교폭력대책위원회가 구성되어 

있는 것으로 알고 있습니다.

여기에는 교육과장을 위원장으로 해서 

경찰, 검찰의 실무자, 상담실 대표자라든 

지 법조인, 지역인사 등으토 구성되어 있 

고 구성만 되어 있지 전혀 운영은 안 되

고 있습니다. 또한 예산 역시 하나도 없 

는 것으로 일■고 있습니다.

또한 각 학교별로는 학교폭력 예방대책 

자치위왼회가 구성하도록 되어 있습니다. 

거기에는 학교장이 위원장으로  해서 이 

역시 경찰이나 검찰이나 법조인이나  학교 

운영위원, 지역인사 둥으로 구성되어 있 

습니다. 역시 운영이 되지 않고 있습니 

다, 구성만 되어 있고.

그래서 이런 부분에 대해서 이 운영돤' 

계률 이러한 예산을 교육청의 대책위원회 

를 주축으로 해서 학교의 자치위원회를  

활성화하면서 같이 체계적으토  운영해서 

학부모, 학교와 검찰, 지역인사가  체계적 

으로 운영되면 지역사회에 정말 학교폭력 

을 예방하는 지역적인 분위기롤 창조해나 

갈 것으로 생각됩니다.

또 자원봉사자 운영관계블 지금 현재는 

수당을 지급해서 하는 걸토 이렇게 나와 

있습니다•마는 자원봉사자 관계는 청주나 

충주나 제천 3개 시 단위는 자원봉사센터 

가 상당히 많이 있습니다. 상담할 수 있 

는 부분도 많고 또 학교에서 요청을 하면 

그 양반들은 거의 무료로 학교에 와서 상 

담에 임해 주고 있습니다.

또한 무료로 대개 다 해 주고 있는데 

이런 예산을 각 교육청별로 안배해서 학 

교폭력 예방에 대한 평가를 교육청별로  

해야 된다고 판단이 됩니다.
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여기에 대해서 어떻게 생각을 하시는지 

말씀해 주시고, 또한 CCTV설치 둥은 인진 

침해 논란이나 기타 교육상 부작용이 우 

려되고 있다는 그런 에기가 핑장히 많은 

데 여기에 대해서 충분히 검토를 하셨는 

지 이 부분에 대해서 말씀해 주시기 바랍 

니다.

또한 시민단체지원 3개단체 1,000만원 

씩 해서 3개 단체를 지원하기로 되어 있 

는데 여기에 대한 기준이라든지 어떤 부 

가가치 즉 학교폭력 예방을 얼마만한 이 

부분에 기여할 수 있는지 평가의 한 부분 

이나 내 부에 검토한 부분이 있으면 말씀 

하여 주시기 바랍니다.

⑩ 중등교육과장 연준

중등교육과장  연준입니다.

이번에 학교폭력 예방대책에 관련해서 

교육부로부터 2억 9,000만원의 예산이 이 

번에 처음 지원이 됐습니다.

이것은 목적사업비로 내려 와 있기 따! 

문에 지금 위원님께서 말씀하신 학교폭력 

예방 CCTV설치 관계하고 그 다음에 상담 

자■린봉사자 배 치 관계 그 다음에 릭"교폭력 

관련 시민단체 지원 요 세 항목으로 목적 

사업비토 지금 내려 와 있습니다.

우려하시는 것처럼 각 지역의 학교폭력 

과 관련된 여러 가지 기구들이 설치가 되 

어 있는데 아마 예산관계상 활동이 지금 

안 된다는 그런 말씀이 계셨는데, 지금

각 지역교육청에 생활지도위원장 교가 한 

군데 지정이 되어서 그 지역의 모든 학교 

어} 생활지 도부장님 들이라든가 이 런 분이 

잠•여를 해서 활동은 지금 자체적으로 많 

이 하고 있습니다.

다만 이제 나름대로 어떤 단체가 조직 

이 되어 있는 그런데는 저희들이 지원하 

기는 현재 예산지원 상 어려운 것으로 지 

금 사료가 되고, 그 다음에 학교폭력 예 

방 CCTV설치 관계는 학생회라든가 학교의 

운영위원회 또는 자모회, 교사들의 의견 

을 충분히 수렴을 해서 동의롤 얻었을 _  

가능한 것으로 그렇게 되어 있습니다.

그래서 저희들이 신청한 학교가 도내에 

16개교가 지금 현재 신청이 들어와 있기 

때문에 이 16개교에 대해서는 학교에 저 

희들이 실사를 해서 동의여부롤 확인을 

하고 또는 설치가 과연 바람직한 것인가 

라고 하는 것은 저희들 교육청에서 나가 

서 다시 한번 확인을 해보도록 하겠습니 

다.

그리고 학교폭력관련 시민단체 지원이 

단체별 1,000만원씩 지원이 되는 걸토 저 

희들이 예산지원을 받았는데, 요것은 학 

교폭력 예방프로그램 여러 가지를 저희들 

이 공모를 받아서 결정을 하도록 그렇게 

하겠습니다. 아직 결정된 사항은 아닙니 

다.

그래서 요것은 공모를 통해서 결정을
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해야 할 그런 사항들이기 때문에 아직 결 

정되지 않았다는 것을 말씀드리겠습니다.

⑩ 성영용 위원

본 위원이 생각하기에는 CCTV관계는 충 

분한 답변이 되겠습니다마는 시민단체 지 

원관계나  자왼봉사자  운영관계는 울론 목 

적사업비로  내려왔다 하더라도 목 자원봉 

사자를 운영해서 하라는 지침은 없는 것 

으로 일■고 있습니다.

그래서 만일 있다고 하더라도 실효성이 

없는 운영과 예산낭비가 될 것 같은 그런 

본 위원의 생각이기 때문에 이 방향을 이 

렇게 하는 게 어떤가 하는 제안하는 바입 

니다‘

울론 각 학교나 보고사항으로는 학교폭 

력관계 교사들께서 늘 걱정하시고 해서 

사고가 많이 플어든다고 얘기됩니다만 이 

부분은 제가 학교폭력관계는 범죄예방 관 

계로 해서 한 10여 년간을 제가 늘 봐왔 

습니다.

그러나  이 학교 자체만으로써 자원상담 

자 가지고 학교 내에서만 근시안적 또는 

협소한 업무로써는 핑장히 효과가 미진하 

다고 생각하기 때문에, 기왕 기 목적사업 

비로 이렇게 내려왔으면 정말로 활성화될 

수 있는 방안을 한번 연구해 보는 게 어 

떨까 제안 드리는 바입니다.

⑩ 중등교육과장 연준 

충분히 검토하겠습니다.
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⑩ 성영용 위원

다음 질의 드리겠습니다.

주요설명자료 91쪽 특기 • 적성교육 활 

동 지원에 있어 초등의 경우 2005년도 본 

예산에서 6억 4,674만원이 심의되었습니 

다. 본예산 설명자료 66쪽에 있습니다.

근데 이번 1회 추경예산안에 6억 4,338 

만 7,000원으로 차액이 336만원이 나와 

있습니다. 추경에 기정예산은 본예산에서 

심의된 금액을 그대로 옮겨 써야 되는 것 

아닙니까?

담당과장님 한번 말씀 좀 해 주시죠.

⑯ 조등교육과장 전창동

초등과장 보고 드리겠습니다.

특기 • 적성교육 활동의 활성화를  위해 

서 i 차 추경예산에 12학급 미만 교 지원 

단가 조정분이 8,560만 6,000원이 고 12학 

급 이상 교 저소득층 지원금이 3억 4,027 

만 8,000원, 국악전통 예술활동 지원금이

1 억 6,800만원.........

⑩ 성영용 위원

말씀하시 는데 죄 송한데 요, 본에 산에 서 

심의한 그 금액이 그대로 이기되지 않고 

듣지도 못한 366만원이 빠진 그 금액이 

들어가 있으니까 잘못된 것 아니냐 이 얘 

기입니다.

본예산에서는 다시 말씀드리면 6억 

4,674만 7,000원을 심의했습니다. 근데 

요번 예산에서는 추경예산에 6억 4,338만
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7,000원으토 해서 차액이 336만원이 나왔 

어요.

⑩ 기픽관리과장 박영하

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

제가 답변 드리겠습니다.

잘 아시는 바와 같이 추경예산은 우리 

가 이미 기정예산에 변경을 가할 필요가 

있을 때 편성을 합니다. 그래서 지금 위 

원님이 말씀하신 것은 그 항목만 저희들 

이 기재했기 때문에 그래서 착오가 나는 

겁니다.

⑩ 성영용 위원

착오가 아니라 이런 부분은 그냥 하다 

보니까 잘못됐다고 얘기하시는 것이 더 

낫겠습니다. 맞죠.

⑩ 기픽관리과장 박영하 

그렇지는 않고 항목별로 능기 때문에 

⑩ 성영용 위원

그러면 336만원이 어디로 갔어요, 그러 

면.

⑩ 기픽관리과장 박영하

그게 사업이 틀린 겁니다, 그 내용하

고.

⑯ 성영용 위원

아니 336만원 차이나는 거는, 기정예산 

은 본예산에서 통과된 것 그대로 써야 되 

는 것 아니에요.

⑩ 기픽관리과장 박영하 

그 내용이 336만원 차이가 나는 것은
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우수사례집 발간비거든요. 그거는 변경이 

안됐기 때문에 그 사업을 제외했기 때문 

에 그런 사항이 나온 겁니다.

⑩ 성영용 위원

그렇게 되면 전체적으로 증감이 전부 

다 틀린 것 아니에요. 총체적으로 한 게 

⑩ 기픽관리과장 박영하 

아니 사업별 항목별토 했다는 얘기

y\..........

⑯ 성영용 위원

사업별로 하더라도 본예산에 심의된 것 

이 기정에산에 들어와서 1회 주경에 같이 

해야지 회계적으로 전체적으로 잘 아시는 

분들이 그렇게 말씀하시면 안 되죠.

⑯ 기픽관리과장 박영하 

아니 사항별설명서 그 사업명으토 우리 

가 예산을 넣어 가지고 그것만 넣었기 때 

문에 우수사례 발간비 그거를 제외해서

착오가 났는데..........

•  성영용 위원

그걸 제외하면 안 되는 거 아니에요. 

당초 들어갈 건 다 들어가고 전 예산에서 

지금 얼마가 변화됐다는 그것을 밝혀서 

또 추경예산에 얼마 들어간다, 준다. 는 

다 이렇게 얘기되어야 되는 거 아니에요.

⑩ 기픽관리과장 박영하 

사업항목이 틀리기 때문에 

⑩ 성영용 위원

아니 항목이 틀리면은 전체적으로 과의
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모든 것도 다 바위어야 되는 것 아니에 

요. 변화되지 않는 거는 다 떼고 하면 되 

는 건데 뭐 하러 이렇게 다 기재하고 그 

래요, 그 렇 죠 .

앞으로 이런 부분에 좀더 관심있게 보 

시고 처리해 주시기 바랍니다.

물론 수치를 다루다 보면 경우에 따라 

서 착오 나는 부분도 있는데 이런 부분은 

다시 한번 봐 주시고 이런 착오가 나지 

않도록 해 주시기 바랍니다.

중등의 경우롤 말씀드리겠습니다.

2004년도 대비 8억 9,984만 8,000원이 

감액되었습니다 . 본예산 설명자료 202쪽 

에 있습니다.

요번에 1회 추경에 그때 말씀은 반영을 

한다고 그랬는데 요번 1회 추경에 4억 

3,130만 8,000원만 반영시킨 이유가 어떻 

게 되는지 알고 싶습니다. 이건 추경예산 

123쪽에 있습니다.

그리고  이 부족분에 대해서는 어떻게 

조치하실 것인지 당초 계획에 의해서 많 

이 플은 부분에 대해서.

⑩ 중등교육과장 연준

당초 에산보다 줄어들은 이유는 각 학 

교에서 저희들이 희망을 받았습니다. 받 

아 가지고 그 받은 예산을 반영한 것으로 

되어 있기 때문에 다소 당초보다 줄어들 

은 것으로 그렇게 일고 있습니다.

⑩ 성영용 위원

알겠습니다.

다음 질의 드리겠습니다.

주요설명자료 4쪽 세입에 있어 지방교 

육채가 265억 1,541만원으로 되어 있는데 

이 상환계획은 어떻게 되는 거죠.

또한 우리 도만 지방교육채를  발행했는 

지 또 이 부분에 대해서 우리 교육부에서 

어느 정도 상환해 줄 예산이 있는지 말씀 

해 주시기 바랍니다.

⑩ 기획관리과장 박영하 

기획관리 과장 박영 하입니다.

우선 기체사유부터 말씀을 드리겠습니 

다. 우리가 기채를 한 이유는 2004년도 

국세 미징수로 해서 국고지원액이 한 365 

억이 결손이 됐습니다. 그래서 기채를 하 

게 되었습니다.

기채내용은 국가가 부담하는 기채가 95 

하  -f-B] 자•처) :지방성]어}•서 •부담•하•는• 액 +  

가 170억원이 되겠습니다. 그래서 총 기 

채발행액이 265억원을 금회 추경에 발행 

했습니다.

상환계획은 2007년도까지 저희들이 상 

환계획으로 요번 추경에 편성을 했습니 

다.

⑯ 성영용 위원

상환계획이 되어 있으면 상환계획의 세 

부적인 근거는 어떤 게 있겠습니까? 재원 

확보 방안..........

⑩ 기픽관리과장 박영하
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근거는 자체부딤■은 자체적으로 갚으라 

는 것은 지빙■교육세 전입금하고 우리 자 

체 교부금하고 상환을 하고 79억은 국가 

에서 전액 상환을 하는 금액을 교부해 주 

게 되겠습니다.

각 시 • 도별 기채내용은 유인울로 이렇 

거】 드리도록 하겠습니다. 16개 시 • 도니 

까 그래서 참고로 말씀드리면 당초예산 

2005년도 당초예산은 우리만 기채를 안하 

고 다른 도는 거의 기채롤 하였습니다.

⑩ 성영용 위원

2007년도면은 기채를 완전히 상환할 수 

있는 그게 됩니까?

⑩ 기획관리과장 박영하

예, 계획을 세폈으니까 상환토록 하겠 

습니다.

⑩ 성영용 위원

계척대로 잘' 주진이 되기를 바릴" 뿐입 

니다.

다음은 교육정보화과' 소관입니다.

주요설명자료  183쪽입니다.

기획관리과도  같이 소관되는데 교육정 

보화괴•는 우수교 지원 3등급에 100만원씩 

또 기획관리과 소관은 단위학교 자치문화 

실천의 일환으로 우수교 훨'동 지원금으로 

100만원씩 100개교를 지원한다고 했습니 

다. 핑장히 잘하면 포상차원에서 해 주시 

는 건 좋은데 한번 말씀해 주시기 바랍■니 

다,

학교장의 입장으로써 100만원에 이걸 

어디다 쏠 건지 학교장의 입장에서 한번 

말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 교육정보화과장 박연태 

교육정보화과장 박연_  보고말씀 드리 

겠습니다.

전 학교 5%에 해당되는 학교에다가 인 

센티브롤 제공해서 상여금을 줄 수 있도 

록 이렇게 책정을 했습니다.

그래서 3등급에 해당되는 학교에 100만 

원씩 이렇게 지급하도록 해놨는데, 요 

100민:원은 저희 정보회'지원사업에 우수한 

학교롤 책정해서 정보화사업 쪽으로 쏠 

수 있도록 요렇게 계획을 해놓고 있습니 

다.

⑩ 성영용 위원

본 위원의 질의 주요 안점은 학교장의 

입장으로써 100만원 가지고서 워에 쓰겠 

냐 이겁니다. 정보화사업에 100만원 가지 

고 될 하나 사겠어요?

⑩ 교육정보화과장 박연태 

비품 쪽에는 곤란합니다. 곤란하고 소 

모품이라든지 워 이런 쪽에 정보화사

⑩ 성영용 위원

소모품관계는 학교회계토써 충분할 수 

있는 부분이 있는데, 본 위원의 생각은 

예산사정상 어려우면 지원금액을 어렵다 

면 지원금액을 상향조정해서 학교 수롤
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줄이더라도  진카• 쏠 수 있도록 돈을 위토 

차원이라든지 또는 포상차원에서 상여금 

이 될 수 있도록 해 주는 게 종겠다고 생 

각되어서 말씀드리는 바입니다.

그래서 이렇게 한번 조정하실 의사가 

있으신지 한번 기획관리나 교육정보화과 

에 한번 문의 드리고 싶습니다.

⑩ 교육정보화과장 박연태 

예, 알겠습니다.

⑩ 성영용 위원 

그렇게 하실 의사가 있으세요?

⑩ 기획관리과장 박영하 

기획관리과장  박영 하입니다.

위원님 말씀이 맞습니다. 대신 이게 에 

산지원을  높이면 수혜 학교가 적어지고 

100만원씩 주면 수혜 학교가 많아집니다.

우리 학교 수가 463개인데 제가 볼 때 

는 수혜를 폭을 넓히는 폭이 효과•가 더 

있고 대신 100만원을 주면 학교예산을 보 

태서 그 사업에 투자하는 그런 내용이 되 

겠습니다.

⑩ 성영용 위원

말씀은 고입'습니다마는 실제 상여금이 

라도 타게 되면 원가 하나 학교에서 할 

수 있는 돈을 주는 게 낫다는 생각 때문 

에 말씀드리는 부분입니다.

다음은 총무과 소관입니다.

주요설명자료  202쪽과 203쪽에 나와 있 

는 겁니다.

교원대 교육정책대학원 위탁훈련 경비 

중에서 이분들이 등록금은 전부 다 대주 

는 것으로 알고 있는데 국내여비로  해서 

5만 5,000원씩 2명에 대해서 120일간 

1,320만원을 예산에 책정되어 있는데 국 

내여비라고 그러면 약간 제가 보기에는 

이해를 못하겠는데 과장님 말씀해 주시기 

바랍니다.

그렇게 하고 두 번째는 2005년도 본예 

산에서 대여장학금 부담금이 25억 2,189 

만원으로 계상해서 에산의 효율적 운영을 

위해서 6억을 꺾•은 19억 2,189만원으로 

예산확정을 했는데, 대부예정금액에서 상 

환금액을 맨 나머지 금액이 예산에 반영 

되는 것으로 알고 있습니다.

그러면 현재 대여장학금이 얼마나 부족 

하길래 6억을 다시 반영했는지 반영의 근 

거를 말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 총무과장 이상기

총무과장 이상기입니다.

국내여비규정은 중앙인사위원회 여비규 

정에 근거해서 산출해서 계상을 했고, 그 

다음에 대여장학금 6억을 계상하게 된 이 

유는 대여장학금은 저희들이 공무원연금 

법 제72조에 의해서 연간 두 번을 불입하 

도록 되어 있습니다.

그래서 1학기분은 1월에 불입을 하고 2 

학기분은 7월에 불입을 하도록 되어 있습 

니다. 그래서 당초예산에 1학기분을 19억
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정도를 계상을 했고 우리가 1월말에 15억 

정도를 부담을 했습니다. 부담읊 하고 거 

기에 잔액이 3억 4,300이 잔액이 생겼고 

그래서 우리가 2학기에 불입할 것이 9억 

4,300을 불입을 해야 합니 다. 그래서 6억 

부족한  것을 이번에 계상하게 되었습니 

다.

⑯ 성영용 위원

그거 서면으보 자세하게 하나 좀 제출 

해 주시기 바랍니다.

⑩ 총무과장 이상기 

서면으로  제출해 드리겠습니다.

► 참 조 : 서면답변서(별첨  2)

(끝에 실음)

•  성영용 위원

위탁형 훈련경비 중 국내여비인데 여비 

내역의 어떤 쪽의 내역입니까?

⑯ 총무과장 이상기 

여비는 대개 우리 공무원 보통여비하고 

는 조금 틀리게 합숙하는 경우도 있고 부 

담하는 경비도 있고 그래서 거기 규정에 

의해서 이렇게 지침에 의해서 하고 있습 

니다.

⑩ 성영용 위원

규정과 지침이 있으면 지침을 서면으로 

주시면 고맙겠습니다. 그렇게 해 주실 수 

있습니까?

⑯ 총무과장 이상기

지금 말씀드리겠습니다.

국내 교육대학정책이 교원대학에서 실 

시를 집에서 비합숙으로 하고 있는데 대 

개 요 근거는 식비와 현지 교통비, 운임 

요거에 대한 계상입니다.

⑩ 성영용 위원

제가 우려하는 바가 출 •  퇴근비응으로 

이렇게 5만 5,000원씩 많이 주나 이런 생 

각 때문에 질의 드린 사항입니다.

⑩ 총무과장 이상기

그것이 지침에 의해서 저희들이 하는 

겁 니 다.

⑩ 성영용 위원

타* 일반 다른 여비와 상당히 많은 부분 

도 있고 그래서 질의 드린 사항입니다.

⑩ 총무과장 이상기

그것이 전국적인 사항이기 때문에 저희 

들이 득을 보는 경우가 있겠죠. 그러나 

부산이나 제주도나 포팔 적용되기 때문에 

그런 현상이 있을 수 있습니다.

⑩ 성영용 위원

선택받은 분에 대한 큰 수혜군요.

⑩ 총무과장 이상기 

그렇습니다.

⑩ 성영용 위원

다음은 기척관리과 소관 주요사업 설명 

자 료  222쪽에 급여관리사업 중에서 정원 

중원이 207명에 대한 직종별 인원은 어떻
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게 되는지, 충분한 정원확보는 어떤 형태 

로든지 교육발전에 기여하는 바가 징 장히 

않을 것으로 기대되지만 증원에 대한 충 

분한 검토가'' 있었는지, 또 인건비 중액은 

한정된 우리 예산 하에서 인건비 비용이 

많게 되면 결국 교육재정이 압박되지 않 

나 해서 직접교육비 투자에 소홀할 수밖 

에 없는데 이에 대한 대책은 있는지 말씀 

해 주시기 바랍니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

교원정원은 교육부에서 승인사항이기 

때문에 우리가 자체적으로 확보하는 정원 

은 아닙니다.

대신 일반직 증원은 총 표준정원제로 

되어 있어서 그 기준에서 확보틀 하고 있 

습니다.

근데 매년 인건비에 대한 부담이 많이 

있는데 저희들이 어차피 교육부에서 총괄 

교부금 톱다운 (top down》제로 적용 배분 

되기 때문에 그 자체 재원으로 충당할 수 

밖에 없습니다.

® 성영용 위원

결과적으로 자체 재원으로 충당하게 되 

면 우리 직접 교육비 투자에 영향을 미치 

지 않나 해서 얘기를 드리는 부분입니다.

⑩ 기획관리과장 박영하

잘 아시는 것과 같이 교육이라는 것이 

사람이 하는 것이기 때문에 하여튼 최소

한의 정원으로 이렇게 운영하도록 이렇게 

하겠습니다.

⑩ 성영용 위원

운영의 효율을 최대한 잘해 주시기률 

부탁드리 겠습니 다.

•  기픽관리과장 박영하 

알겠습니다,

⑩ 성영용 위원

다음은 학교운영지원과 소관인데 설명 

자료 236쪽입니다.

충복교육사용카드 복지기금이 1억 2,111 

만 5,000원 중에 난치 병 학생에 3,000만 

원, 소년 • 소녀가장에 3,115만 5,000원을 

지원하고 6,000만원은 교직원연수에 사용 

해서 핑장히 잘했다고 생각이 됩니다.

풀론 교직원들의 노력으로 이 기금이 

조성되었는데 추첨에 대해서 선발된 교육 

가족을 위로하는 차원과 같이, 합해서 우 

리 충북교육 발전에 기여한 공로가 방은 

사람도 좀 포함을 시켜서 좀더 교육적이 

고 생산적인 일에 투입할 수 있는지 그 

의향을 한번 물고 보고 싶습니다. 추첨에 

의해서 다해 주는 것보다.

⑩ 학교운영지원과장 지문기 

학교운영 지원과장 지문기 입니다.

지금 위원님 말씀하신 대로 앞으로 그 

런 방향으로 검토를 하겠습니다,

⑩ 성영용 위원 

감사합니다.
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다음은 저소득충자녀 학비지원 관계를 

말씀 드리겠습니다 .

본예산 심의 때 전년 대비 41억 848만 

9,000원이 감액되어 그 부족분을 담배소 

비세 인상분으토 충당하도록 교육부지침 

에 나와 있다고 했는데, 담배소비세 충당 

금은 얼마나 지원 받았으며 또한 충당되 

지 않았으면 본예산 추경에 19억 5,537만 

2,000원만 반영됐는데 그 부족분에 대한 

대안은 어떠신지 말씀해 주시기 바랍니 

다.

⑩ 학교운영지원과장 지문기

학교운영지원과장  지문기 입니다. 

충당금은 받지 못했습니다. 여기 학비 

총 지원비 내억만 반영했는데 실질적으로 

는 인문고학생 학비지원 방법이 개선됐기 

때문에 총 사업비는 49억 9,742만 5,000 

원이 반영된 효과가 있는 것입니다.

이상입니다.

⑩ 성영용 위원

학비지원에는  저소득충학생들의 학비지 

원에 큰 문제가 없단 말이죠.

⑩ 학교운영지원과장 지문기 

없습니다.

⑩ 성영용 위원

그래서 자체 수입에 483억 9,450만원 

중에 이게 그럼 다 포함되어 있는 거겠네 

요.

⑩ 학교운영지원과장 지문기

그렇습니다.

•  성영용 위원

알겠습니다.

평생교육체육과 소관입니다 .

설명자료 191쪽에 하나 부탁말씀 드려 

면 본예산에서는 332쪽에 학생중식지원사 

업비라•고 하고 요번에는 제목을 1회 주경 

에는 학생급식비지원이라고 이래 했습니 

다. 용어의 통일성을 해 주셨으면 아니면 

이게 중식 이면 중식 하나이고 급식 비면 

조 . 중 . 식  세 가지가 다 포함•되기 때문 

에 요런 부분은 확실하게 해 주시면 고맙 

겠습니다.

그렇게 하고 금번 추경에 191쪽에 나와 

있습니다. 26억 1,106만 9,000원이 증액 

이 되는데 그러면 전체 학생 중에 몇%나

급식지원이 되는지 한번 ..........

⑩ 평생교육체육과장 김병연 

8.9% 맞습니다. 전체 학생수의 8 .9%가 

됩니다.

•  성영용 위원

상당히 많네요. 교육부지침에는  전체 

학생수의 6%가 목표액 아닙니까?

⑩ 평생교육체육과장 김병연 

맞습니다.

⑩ 성영용 위원 

아주 핑장히 고맙습니 다.

주요사업 설명자료 245쪽 시설과 소관 

입니다.
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⑩ 위원장 진옥경

성 위원님 아직 질의하실 게 많으신가 

요, 피곤하신 것 같은데 조금 쉬었다 하 

시면 어떨까요?

⑩ 성영용 위원 

그렇게 하시죠.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 시간이 좀 경과되었으므로 10분 

간 정회하고자 합니다.

정회를 선포합니다.

(11 시 10분 정회) 

( l i 시 21분 속개》

⑩ 위원장 진옥경

좌석을  정돈하여 주시기 바랍니다.

회의속개를  선포합니다.

성영용 위원님 이어서 질의해 주시기 

바라겠습니다.

⑩ 성영용 위원 

다음 질의 드리겠습니다.

시설과 소관으로 설명자료 245쪽에 나 

와 있는 부분입니다.

기숙사시설사업은  상당히 학력제고라든 

지 먼 데 떨어져 있는 학생들한테 필요한 

부분인데 제가 우려하는 부분만 잠깐 말 

씀드리 겠습니다.

과거 실업계고등학교의 경우 수요예측 

을 잘못 해 가지고 신축 또는 증축한지 

얼마 되지 않아서 폐관한 경우가 있습니 

다.

제가 볼 때 제천의 의림공고라든지 단 

양공고의 기숙사는 지금 거의 쓰지 않고 

방치되어 있는 사항입니다.

그래서 그 원인도 또 하나 뭐냐하면 헌 

교육체제로 기숙사가 꼭 필요한지 그 학 

교에 그 부분을 장래의 활용성에 관한 부 

분은 시설과에서 말씀하여 주시고, 현 교 

육체제로써의 기숙사의 필요성 이것이 꼭 

필요한 건지 이 부분은 교육파트에서 말 

씀해 주시면 좀겠습니다.

⑩ 시설과장 안세열 

시설과장 안세열입니다.

성영용 위원님께서 의림공고하고  단양 

공고 기숙사활용이 미흡하다고 말씀하셨 

는데 기숙사시설이 상당히 두 학교 시설 

이 낙후되어 있습니다.

⑩ 성영용 위원

제가 문의 드린 부분은 장래활용성에 

대한 충분한 검토관계만 그것만 답해 주 

시기 바랍니다.

⑩ 시설과장 안세열

기숙사%용에 대해서는 시설과에서 검 

토한 바 없습니다.

•  성영용 위원

관리과에서 답해 주실 건가요, 그럼,

■ 기획관리과장 박영하 

기획관리 파장 박영하입니다.

기숙사는 위원님께서도 잘 아시는 바와 

같이 원거리 학생을 유치하기 위한 그런
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활용이고, 들째는 우수학생을 유치하는 

그런 활용도 있는데 우리 도내의 경우는 

거의 원거리학생 유치를 위한 기숙사 활 

용대책이 되겠습니다.

⑩ 성영용 위원

그럼 헌 교육체제로써의 꼭 필요성이 

있는지 헌재 교육체제가 기숙사 없어도 

된다는 교육체제 아니에요.

⑩ 기획관리과장 박영하 

그런데 다 학교마다 기숙사를 원하는 

것은 아니지만 기숙사가 필요한 학교가 

있습니 다.

⑩ 성영용 위원

펄요성을 강조하기 때문에 지어준다 이 

말씀이죠.

다음은 시설과 소관으로 254쪽에 나와 

있는 부분인데 다목적교실 획-충사업 역시 

상당히 좋은 부분인데, 소규모 학교까지 

확충하는  기준이 뭔지 여기에 이번에 국 

비 37억 1,000만원과 지방비 7억 8,112만 

원을 투자해서 이번 사업을 하는데 지방 

비 및 이 국비를 가지고 투자하는 내역을 

상세하게 해 주시면 고맙겠습니다. 요거 

는 서면으로 제출해 주시면 고맙겠습니 

다.

⑩ 기획관리과장 박영하

알겠습니다.

ᅳ 참 조 ： 서면답변서(별첨 2)

(끝에 실음》

⑩ 성영용 위원

다음은 교육과학연구원 소관이 되겠습 

니다. 주요설명자료 276쪽하고 277쪽에 

나와 있습니다.

사이버 가정학습 지원체제 운영사업 중 

에서 사이버 가정학습 도우미 운영수당을 

2억 240만원을 계상했습니다. 사이버선생 

님들의 구성은 누가 되어 있으며， 또 어 

떤 역할을 할 것인지, 근무시간 중에 일 

정 역할을 어떻게 하는지, 그리고 운영수 

당을 지속적으로 월 20만원씩 지급하는데 

예산집행지침상 수당성격의 비용은 지급 

할 수 없도록 되어 있는데 문제점은 없는 

지, 이건 130명에 대해서 이렇게 계속하 

게 되면 지속적인 사업이라고 보는데 이 

런 부분은 어떻게 생각하고 있는지 한번 

말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 교육과학연구원 총무부장 김용환

교육과학연구원 총무부장 김 용환입 니 

다.

사이버연수는 금년 3월 28일부터 개교 

했습니다. 근데 거기에 처음에는 60학급 

에 20명씩 8만원을 지급하기로 했었는데 

그걸 중간에 너무 적은 듯해서 20만원씩 

이렇게 130학급으로 늘렸습니다. 그래서 

금액이 놀었습니다.

그래 선생님들이 방과후에 거의 130학
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급을 담당하기 때문에 선생님 한 분이 그 

에 대한 수당을 생각해서 20만원씩을 계 

상을 한 것입니다.

그래서 경비는 20만원인데 통신비 5만 

원, 학생지도비 15만원으로 각 시 • 도 공 

통입니다, 이상 말씀드렸습니다.

⑩ 성영용 위원

그러면 이 역시 3월 달부터 시행했으면 

성립전 사용예산에 포함되어 있어야 할텐 

더 1 일부분은 성립전 사용설명서류에는

그게 안들어가 있는 거 아니에요, 아침에 

지금 보니까

⑩ 교육과학연구원 총무부장 김용환

당초예산에 8만원씩 60학급이 계상되어 

있었기 때문에 요번에 우선 거기서 지급 

읊 하고 그 예산으로 요번에 승인을 해 

주시면 인상된 금액으로 계속 지급을 하 

겠습니다.

⑩ 성영용 위원

아까 다시 질의 드리지만 지속사업은 

법적인 근거 조례나 어떤 부분이 있어야 

지 지출할  수 있는 것 아닙니까? 지금 이 

게 1년만 하는 사업 아니지 않습니까? 그 

렇죠.

⑩ 교육과학연구원 총무부장 김용환

에 , 계 속하는 사업 입니 다.

⑩ 성영용 위원

계속사업인 경우는 조례나 규직이나 뭐 

가 있어야 될 거 아니에요. 법적 근거가
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있어야 지출할 수 있는 것 아닙니까? 기 

획관리과장님 어떻게 생각하십니까?

⑯ 기픽관리과장 박영하 

말씀하신 걸 잘 못 들었는데……

⑩ 성영용 위원

수당성격의 지출은 1회나 2회 정도는 

법에 저촉을 믿■지 않지만 지속사업을  할 

경우 계속사업을 할 경우 수당으로 지급 

할 때에는 법령의 근거가 있어야 지출할 

수 있는 것 아닙니까?

⑩ 기획관리과장 박영하 

근거가 있어야 됩니다.

⑩ 성영용 위원 

있어야 되죠.

그러면 교육과학연구원에서 그렇게 지 

출하는 것은 위법으토 지출할 수 있는 그 

거를 만들어 준 것밖에 안 되는데 이 부 

분을 앞으로 어떻게 대처하실 것인지 이 

문제점을 어떻게 하실 것인지 대안이 있 

으면 말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하 

자체 운영규정이나 이런 걸 해서 

⑩ 성영용 위원

자체 운영규정 가지고는 안 되죠.

⑩ 교육과학연구원 총무부장 김용환 

교육과학연구원 총무부장 김용환 입니 

다.

수당에 관해서 별도로 지침이 있거나 

규정이 있으면 그거에 근거해서 지급하는
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것이 맞고, 그렇지 않고 예산에 책정해서 

승인해 주시면 그거를 근거로 지급할 수 

있다고 생각합니다,

•  성영용 위원

그런데 예산에 계상해서 전에는 된다고 

그랬는데 그러나 그것 자체도 지속사업인 

경우는 아마 내면적으로 문제가 있는 것 

으로 알고 있습니다.

그래서 이 부분은 두속조치롤 적절히 

해서 나중에 문제점이 생기지 않도록 해 

주시기 바랍니다.

⑩ 교육과학연구원 총무부장 김용환 

알겠습니다.

⑩ 성영용 위원

다음은 주요설명자료 108쪽에 중등교육 

과 소관인데 중등과가 상당히 고생을 만 

이 하시는 것은 알고 있습니다마는 우리 

독도문제라든지 상당히 우리 국가관에 관 

한 문제, 역사에 관한 문제 이런 부분에 

우리가 교육이 많이 모자라고 사회 인식 

도가 상당히 부족한데, 우리 자라나는 차 

세대라도  역사교육에 대해서 강조하기 위 

해서 독도문제도 있고 그런데 우리 통일 

대비 교육만 2,932만 6,000원으로 계상해 

주셨는데 이 부분도 핑장히 좋습니다.

그러나 앞으로 역사교육에 관한 부분을 

좀더 예산을 많이 집어넣으셔서 아이들의 

우리 국가관이라든지 확립시키기 위해서 

해 주셨으면 예산을 많이 해서 교육시킬

수 있는 분위기틀 창조해 주십사 하는 부 

탁말씀을 드리고 싶습니다.

면 方 T교 자 과  S  O IT

예, 알겠습니다.

참고하겠습니다.

•  성영용 위원

다음은 몇 가지 부탁말씀을 더 드리고 

자합니다.

우리 예산절감을 위해서 지역교육청이 

나 본청은 10% 에산절감, 또 학교는 해 

절감해서 지금 일선기관에서 시행하고 있 

는 것으토 알고 있습니다,

그런데 제가 제일 걱정되는 부분은 일 

선기관에 교직원들의 사기라든가 또 심사 

수당이라든가 또 순회교사 여비라든가 이 

런 분들한테 피부로 와 당는 여비나 수당 

관계에 대해서는 상당히 지출을 하면서도 

핑장히 어려움이 만이 있는 것으로 알고 

있어요.

에롤 들어서 심사수당 같은 것 어떤 경 

우 3만원 받는 것 10% 빼고서 2만 7,000 

원 주면 주는 사람도 그렇고 받는 사람 

불편하고 또 10만원 받는 사람이라도 10% 

빼고서 절감계획에 의해서 9만원밖에 안 

주면 돌아서서 욕하게 되는 겁니다.

조그만 돈으로 인심 잃지 말고 이런 부 

분에 대해서 우리 집행청에서 여비하고 

수당만이라도 이 부분은 해제해 주실 용 

의가 있으신지 한번 답을 해 주시기 부탁
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드리겠습니다 .

⑩ 기획관리과장 박영하

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

지금 저희들이 아까도 말씀드렸지만 우 

리가 긴축 재정을 운영하기 때문에 지금 

절감할 수밖에 없다는 말씀을 드리겠습니 

다.

⑩ 성영용 위원

다른 부분은  다 하더라도 수당하고 여 

비만이라도  봐 달라는 에기입니다.

⑩ 기획관리과장 박영하 

다른 시 • 도도 똑같이 우리 같이 더 절 

감을 하는 형편에 있습니다.

⑩ 성영용 위원

교원의 사기앙양이라든지 이런 부분의 

복지차원이라든지 우리 교육가족들의 사 

기를 위해서는 해 주시는 게 좋을 것 같 

습니다. 한번 검토를 한번 해 주시기를 

부탁드 리 겠습니 다.

다음은  교육관련기관 설립 시에 제가 

제천에 있기 때문에 느끼는 부분을 말씀 

드리겠습니다 .

이런 부분은 교육돤■련기관 설립 시에는 

안배를 해 주십사 하는 부탁을 드리겠습 

니다.

교육수헤 관계도 청주 쪽에만: 전부 집 

중되니까  부익부빈익빈 현상이 나지 않나 

이렇게 생각됩니다.

경상북도의 경우 이래 보게 되면 교육

연구왼은 안동시에 있고 교육연수원은  구 

미시에 있고 교육정보선터•는 경산시에 있 

고 화랑교육원은 경주시에 있고 과학교육 

원은 포항에 골고루 이래 안배가 되어 있 

습니다.

그러나 우리 충북은 전부 청주에 집중 

되어 있는데, 향후 교육관련기관을  설립 

할 때는 꼭 좀 지역안배를  깨 주십사 하 

는 부탁말씀을 드리고, 어저께 무극중학 

교를 갔었는데 무극중학교의 교실이 상당 

히 많이 부족됩니다. 인구중가에 비해서 

지금헌재 6개 교실을 짓게 되면 내년까지 

는 :괜찮은데 2008년도에는 또 한 3개 교 

실이 모자라요,

지금 현재도 교실을 특별실을  교실로 

바뭐 가지고 지금 쓰고 .있거든요. 그래서 

앞으로 할 때는 두 번 공사하지 말고 내 

년에 모자라•면 내년에 또 지어줘야  되장 

아요. 자금이 압박이 되더라도 이런 부분 

은 미리 한번에 9개 교실이라든지 넉넉하 

게 12개 교실을 인구추가 증세롤 봐서하 

게 되면 한번에 지어주는 것이 낫지, 만 

일 내년에 또 짓게 되면 밑에 학생들 있 

는데 위에 뚝딱거리고 아이들 공사기간동 

안에 공부를 못합니다. 정서적으토도 불 

안하고 이런 부분에 꼭 좀 신경을 써서 

같이 유관기관이나 또 학교에 협조를 해 

서 잘 해 주시기를 부탁드리고,

또 하나는 설 립 전 사용보고서 는 오늘
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심사할 때 당일날 주지 마시고 미리 주시 

게 되면 저희가 이 예산심의 하는데 큰 

도움이 되겠습니다.

이상 부탁말씀 드리면서 본 위원의 질 

의를 마치도록 하겠습니다. 감사합니다.

•  위원장 진옥경

성 위원님 수고하셨습니다.

이어서 송대헌 위원님 질의하여 주시기 

바랍니다.

⑩ 송대헌 위원

송대헌 교육위원입니다.

인사말씀 생략하고 동료위원께서 질의 

하신 부분은 가급적 제외하고 몇 가지 질 

의를 드리도록  하겠습니다.

사항별설명서를  저는 중심으로 얘기를 

하도록 하겠습니다.

31쪽, 32쪽 세입 쪽을 한번 보면은 세 

입 쪽에 그 가운데서도 특별교부금을 살 

펴보면 여러 가지가 있습니다.

언뜻 10억이 넘는 것만 봐•도 학교도서 

관확충이 한 13억, 저소득충학비지원 한 

11억 5,000, 교육문화회관건립 약 22억, 

사직초 다목적교실 신축 10억 1,000만원 

그런 정도가 지금 보이는데 거기서 우리 

교육문화회관  건립 약 22억이 됐는데, 앞 

으로 교육문화희관 건립을 하자고 하면 

부족 재원이 얼마 있으며 거기에 대한 충 

원계획을 어떻게 생각하시는지 간략하게 

말씀해 주시기 바랍니다.
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⑩ 기픽관리과장 박영하

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

교육문화회관은 이번 주경에 완성되는 

것으로 해서 재원을 투자합니다. 그래서 

국고가 약 120억, 자체 재원이 75억 이렇 

게 투자가 되겠습니다.

⑩ 송대헌 위원

수고 많이 하셨습니다.

거기 또 한 가지 사직초 다목적교실 건 

축 10억원이 있어서 현장방문을 해 봤더 

니 교육부가 렸습니다만, 유독 사직초 다 

목적교실만은 특별교부금 속에 딱 들어 

있어서 질의를 해 봤더니 거기 면적도 딱 

지시가 정해져 내려와서 놀리거나 벨 수 

도 없디'고 그래요. 교육부가 특별교부금 

으로 오기 때문에 그러면 다 집도 지어주 

지 왜 면적까지 돈까지 딱 정해서 이렇 

게, 왜 그런 생각을 했느냐 하면 그 현장 

을 가보면 옆에 도로가 있고 좀 들어와 

있는 부분이 있습니다. 헌 집이 있고 한 

부분이 있어요.

사실은 그런 부분을 사 넣고 이렇게 해 

서 조정을 해야 되는데 현재는 교육부가 

평수까지 딱 정해져서 1〇억원 요것만은 

또 특별교부금 속에 사직초등학교가  묶여 

있는지， 왜 그렇게 특별히 어떤 한 학교 

에 다목적교실은 묶여 있는지 설명을 좀 

해 주시죠. 다른데도 다■목■적교실이 만은 

데.



⑩ 기획관리과장 박영하 

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

다목적교실 강당배부 기준은 학생수에 

따라서 배부가 되거든요. 그래서 그거는 

지정해서 사직초등학교 학생수에 그 배부 

기준이 있습니다. 그 기준에 따라 내려오 

기 때문에 그렇게된 내용이 되겠습니다.

⑩ 송대헌 위원 

더 이상 깊이 더 안묻겠습니다.

제가 하는 포인트하고는 다른데 알겠습 

니다. 좌우간에 그런 부분들 우리가 앞으 

로는 개선이 되겠죠.

교육감■님이 지방교육을 하거든요, 수요 

한 필요한 곳에 할 수 있도록 교육부가 

하는 일인데 융통성을 발위해야 되는데 

너무 경색된 것 같아서 하나 질문을 던져 

봤고요.

그 다음에 세입 쪽에서 37쪽에 잠깐 보 

면 기타수입이라는  것이 있어요. 제천, 

음성, 단양이 있는데 예산이 서 있네요,

3억 8천 얼마 이렇게 내용이 어떤 수입입 

니까? 수입내용이 기타수입 37쪽 사항별 

설명서.

⑩ 기획관리국장 신강탁

관리국장  신강탁입니다.

답변 드리겠습니다.

잡수입 3억 8,000에 대한 명 세는 2004 

년도에 음성교육청에 남신초등학교하고 

맹동초등학교  다목적교실 신축하는데 해
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당 군에서 지원하기로 한 예산 3억 5,000 

이 작년도에 들어오지 않고 완성이 안 되 

어서 금년도의 수입으로 잡기 때문에 3억 

5,000이 되어 있고요, 기타 2004년도 수 

업료 미납된 수업료하고 그 다음에 폐교 

학교의 미수납된 대가료 이런 부분돌이 

안들어온 부분들이 있어서 그 부분이 금 

년도 잡수입으로 잡게 됐습니다.

⑩ 송대헌 위원

알았습니다.

세출로 들어가서 64쪽 초등교육과  같네 

요, 64쪽에 초등교육과장님 국외여비에 

영재교육담당자 연수에 전문직은 400에 1 

명, 교원은 600에 10명인데 이게 같이 가 

는 것인지 아니면 따로따로 가는 것인지 

어떤 계획으로 이렇게 잡으셨나요?

⑩ 조등교육과장 전장동

초등교육과장 전 창동입 니 다.

교원 국외연수는 보통 400만원씩 이렇 

게 편성되거든요. 그럴 때 이 영재교육연 

수는 1주일간 국내사전연수를  하게 됩니 

다. 1주일간 그래서 그 사전연수비까지 

포함해서 서울서 같이 집합해 모여서 하 

는 연수거든요. 그래서 그게 추가로 된 

액수 때문에 600만원으로 계성■을 했습니 

다.

⑩ 송대헌 위원

서 있는데 추가된 부분을 표시한 거라 

이거죠.
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그런데 그 위에 전문직 1명 400만원은 

먼저번에 빠졌던 부분이고 기정예산에 안 

서 있고

⑩ 초등교육과장 전창동

영재교육담당' 전문직연수로 가는 거구 

요. 그 다음에 10명을 선생님들을 보내는 

데 교육을  시키는데 외국연수 부분하고 

국내연수하고  같이 외국연수는 9일을 하 

고 국내연수는 6일간을 합니다. 그래서 

그게 액수가 더 많아졌다는 것을 말씀드 

립니다.

⑩ 송대헌 위원

밑에 600이 라고 하는 10명이 라고 하는 

것이 국내연수죠. 지금 설명대로 하면 국

내에서 ..........

⑩ 초등교육과장 전창동 

국내에서 열훌하고 사전에 열흘하고 그 

다음에 다시 또 국외를 보내서 연수를 하 

는 겁니다.

⑩ 송대헌 위원

그러면 여기 기정예산에 당초 얼마 있 

습니까? 1인당 10명에 대해서 400만원씩 

서 있습니까?

⑯ 초등교육과장 전창동 

여기는  없습니다. 영재교•육연수는 사전 

에 없었습니다.

⑩ 송대헌 위원

아니 그러면 위에 전문직은 400만원은 

또 뭐고 따로따로 갑•니까? 전문직하고 교

원하고

⑩ 초등교육과장 전창동

전문직 한 사람을 하고 교원 열 사림■을 

갖다 배정을 충북에 ..........

⑩ 송대헌 위원

근데 열 사람을 10으로 나누면 60만원 

밖에 안 되잖아요. 그 위 400만원은 국외 

연수라고 한다면 단가 면에서 이해가 잘 

안가서 지금 여둬보는 거예요. 설명을 요 

구하는 거예요.

⑩ 조■교육과장 전장동 

전문직 한 사람이 국외연수를 가고요, 

이 사람은 국내는 안하는 거예요.

⑩ 송대헌 위원

안가고 전문직은 400만원 예산을 세웠 

어요. 그리고 10명은?

⑩ 초등교육과장 전창동 

1〇명은 국내연수를 열흘간하고 또 다시 

국외연수롤 가는 거예요.

⑩ 송대헌 위원

그럼 갈 때 400만원씩은 세워져 있느냐 

이거죠. 10명분에 대해서는， 600만원이니 

까 10명분이면 

⑩ 초등교육과장 전창동 

1인당 600만원씩 6,000만원입니다.

⑩ 송대헌 위원

아 6,000민:원이 서 있구나 그런 차이구 

나 그러네요. 이해가 갔습니다. 제가 그 

부분이 아•리송해서 여워봤습니다.
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그 다음에 74쪽 잉금리시 캠프 원어민 

교•사운영 인건비, 수당 들어있고 75쪽에 

는 급식비 둥둥 있는데 교육비, 여비 동 

이 계상되어 있는데, 헌재 10명을 잉골리 

시 캠프에 원어민을 모실 계획으로 되어 

있습니다.

근데 현재 배치되어 있는 근무하고 

있는 원어민 수는 몇 명이며 또 지금 월 

300만원 계상을 하고 있는 것 같내요. 1 

인당 인건비를 300만원 또 야간 및 휴일 

수업수당은  3만원씩 또 75쪽 보면 하루 

세 끼씩 급식비를 다 5,000원씩 따져서 

제공을  해 주고 여비 좋습니다. 뭐 계획 

에 의해서 드리는 건 좋은데, 현재 우리 

근무하고  있는 원어민하고의 차이가 없이 

똑같은  것이 균일하게 대우를 해 주는 것 

인지 이분들에 대해서는 특별히 우대를 

해서 대우롤 해 주시는지 차이가 있는지 

없는지 말씀을 해 주시면 좋겠네요.

⑩ 초등교육과장 전창동

헌재는  17명을 갖다가 200만원씩 주고 

외국사람들을  원어민을 채용하고 있습니 

다. 그리고  잉골리시 캠프에 오는 사람들 

은 우리가 10명을 계획을 세우고 있는데, 

17명은 각 지역교육청에 가 있는 사람들 

읊 얘기하는 거고, 그 다음에 나머지 우 

리가 10명을 거기 전문적으로 채용할 사 

람인데 그 300만원을 갖다가 예산을 세웠 

습니다.
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⑩ 송대헌 위원

그래서 제가 여둬 보는 겁니다.

그 부분올 일■기 때문에 왜 같이 와서 

고생하고 일선학교에서 고생하고 또 여기 

는 식대도 대우를 5,000원씩 따져서 세 

끼 122일분인가 책정해 놓았는데 그 사람 

들끼리도 위화감이 날 수 있겠고, 같이 

와서 일선학교에서 열심히 가리키는 원어 

민하고 잉골리시 캠프에 와 있는 왼어민 

하고의 대우 면에 차이가 있으면 모르겠 

습니다. 무슨 학력이라든가 그 사람들의 

조건에 따라서 급여가 책정이 되!야지 이 

렇게 어느 장소에 근무하느냐에 따라서 

급여차이라면 좀 문제가 있지 않나 깨서 

지적을 해봤습니다. 알았습니다.

⑩ 초등교육과장 전창동

거기 ■참여하는 사림■들은 벽지이기 때문 

에 식사를 할 수 있는 여건이 나쁜 관계 

에 있어서 식사비를 계상해 봤고, 그 다 

음에 전문적으로 영어를 가르치고 그러면 

자격을 조금 더 강화하기 위해서 2둥급 

수준의 외국어자격이 있는 사람을 갖다 

7}..........

⑩ 송대헌 위원

그 기준이 있다면 등급에 의해서 주는 

기준이라든가 워 근거가 있다면 저한테 

우리가 렵의해서 심의하기 전에 저한테 

자료를 주세요.

근거자료롤 줘서 납득할 수 있는 질문

*■- 92 ~



한，왜 200만원이고 300만원 차이가 나는 은 아까 성 위원이 얘기한 것처럼 CCTV가
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가 또 일선학교 단양이나 이런데도 근무 

하는 사림■은 밥값도 안주는데 왜 여기는 

5, 〇〇〇씩 따져 서 나오는 날에 이 렇게 급식 

을 또 제공하는가  또 여기 대우는 그 자 

료를 저 줘서 있다 우리 종합 계수조정하 

기 전에 그것이 타당하면 반영해 춰야죠.

그러나 제가 염려하는 부분은 같이 외 

국에 와서 같은 자격을 가지고 있고 같이 

고생하는  사람들이 기준 없이 다만 잉글 

리시 캠프 처음 하는 곳에 근무이니까 

300만원이고 단양이나 기타 청주교육청 

등등에 근무하는  또 일선학교에 근무하는 

사림■은 200민:원이고 이래서는 안 된다는 

얘기죠. 그걸 제가 이해할 수 있도록 자 

료를 주시기 바랍니다,

⑩ 초등교육과장 전창동

그렇게 하겠습니다.

⑩ 송대헌 위원

그 다음에 중등교육과' 쪽으로 가 '봅시 

다. 80쪽을 봐주시죠.

아까 성 위원님께서 질의했던 부분인데 

다른 각도에서 조금만 볼까요, 학교폭력 

예방 CCTV 이거는 노재전 교육국장한테 

사실은 하려고 제가 적어 놨었는데, 국장 

님이 외국에서 오는 교육감님하고 수행하 

느라고  참석이 안됐다고 그래서 중등과장 

님한테 여뭐보기도 그렇고 그렇습니다마 

는 침•고적으로 내가 여뭐 보고 싶었던 것

지금 논란이 있습니다.

과연 제가 가지고 있는 기본적인 철학 

은 CCTV가 아니라 뭐보다도 결국 선생님 

들이 사랑과 성의에 의해서 선생님 손에 

의해서 얘들의 폭력이 예방돼야지 찰영한 

다고 되는 것은 아닙니다.

또 그래서 아울러서 경찰 폴리스제까지 

도입한 시 • 도가 있어서 경찰 폴리스제하 

고 학교경찰제도하고 이 CCTV설치하고 같 

이 검해서 교육국장님한테 기본철학을 여 

뭐보려고 했더니 지금 안계십니다.

그래서 그건 생략을 하고 다만 이 CCTV 

의 단가에서 보니까 1대는 액수차이가 나 

네요. 1대하고 2대하고, 2대는 300만원이 

고 1대는 200만원이고 아까 설명을 언뜻 

들으니까 희망하는 학교가 16학교라고 이 

렇게 말씀을 하신 것 같은데 16개 학교가 

신청을 했다고 하는데, 이걸 전부 따져보 

니까 10개교에 2대까지 따지면 13대가 되 

는데 지금 답변에 심사를 해서 희망자 다 

주는 것이 아니다, 내 생각에는 2대씩 있 

는 것 1대씩 희망하는 학교에 이왕에 예 

산이 서서 준다고 한다면 한 학교에 2대 

씩 주지 말고 한 학교에 1대씩 해서 희망 

하는 16개교에 고루 주는 것이 낫지 않을 

까 하는 생각, 2대 하니까 단가를 절약하 

기 위해서 몇 학교 보니까 2대씩 하는데 

있는데 하는 것인지 그 내용을 과장님을
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설명하실 수 있겠네요, 이 부분을.

⑩ 중등교육과장 연준

중등교육과장  연준입니다.

단가차이가  나는 것은 그 프로그램이 

들어가 있는 것이 1대가 됩니다. 그러면 

서 기기만 거기에 하나씩 추가가 되는데 

요, 그래서 그런 단가차이가 나게 된 거 

고요.

지금 학교의 CCTV 설치 관계는 학생들 

인된관계 여러 가지 문제가 복합적인 문 

제가 있기 때문에 바람직하다고 저희들 

보지 않습니다.

다만 전국적으로 폭력이 갑자기 가시화 

되어서 이런 교육부에서도 많은 걱정 속 

에 이런 안이 나온 걸로 저희들이 알고 

있습니 다.

다만, 학교에서 이 설치를 하느냐 마느 

냐 하는 것은 방금 말씀드린 대로 바람직 

하지 않습니다만 일단 학교에서 희망을 

한다면 희망을 하는 것도 이 학교의 학교 

장이 혼자 결정할 문제는 아니고, 서두에 

서도 제가 말씀을 드렸습니다마는  전체 

모든 관계되는 그분들의 그 단체의 의견 

을 충분히 들어 가지고 본청에서 저희들 

도 희망하는  학교에 대해서는 실사를 나 

가서 과연 이것이 바람직한 것인지 또 장 

소 이런 것들이 학교인핀에 관련해서 적 

당한 곳인지 이런 것을 충분히 검토를 해 

가지고 결정을 하도록 하겠습니다.
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⑩ 송대헌 위원

신중히 추진해 주시기 바랍니다.

아울러서 과장님, 아까 성 위원님이 말 

할 때 답변이 됐는데 민간단체인가 시민 

단체 경상보조비 민간인 1,000만원씩 세 

단체에 3,000만원 주는 것 답변 가운데 

조금 이해가 잘 아직 확실히 안와서 공모 

롤 해서 하겠다 했는데 피롤 공모를 합니 

까, 프로그램을 공모합니까?

⑩ 중등교육과장 연준

예, 프로그램입니다,

어떻게 운영할 건가 

⑩ 송대헌 위원

학생폭력예방에 대한 어떻게 지도대책 

에 대한 프로그램을 공모하는 공모비입니 

까, 그 시민단체에다가 그걸 가지고 단속 

을 해 담■라고 하는 복무비가 3,000민원입 

니까? 1,000만원씩 

⑩ 중등교육과장 연준

아닙니다.

단체가 지정이 되면 그 단체에 저희들 

지원금을 1,000만원씩 주어서 학생들하고 

의 어떤 상담관계라든가 운영할 수 있는 

그런 경비를 지원해 주는 겁니다.

⑩ 송대헌 위원

그러니까 프로그램을 공모하느냐, 어떻

게 학생을 예방하겠느냐 하고 ..........

⑯ 중등교육과장 연준

그 단체에서 어떻게 운영을 할 것인가?
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⑩ 송대헌 위원

어떻게 할 것인가 하는 모든 청주시민 

여러 단체들한테 공모를 하겠죠,

⑩ 중등교육과장 연준

폭력과  관련된 그런 단체에 ..........

⑩ 송대헌 위원 

예를 들면 어디입니까?

⑩ 중등교육과장 연준 

뭐 YMCA라든가 YWCA 이런 둥둥이 있을 

걸로 알고 있습니다.

⑩ 송대헌 위원

제가 말하지만 시민단체가 많아요. 

YWCA, YMCA뿐만 아니라 제가 과거에 경험 

했던 한국지역사회교육협의회에도  이 어 

린이문제를 다루는 단체입니다. 단체고 

학부모도  다루고 하거든요. 지금 또 어느 

단체고 간에 시민단체가 평생교육차원에 

서 안 다루는 단체가 없습니다.

쉽게 말하자면 평생교육차원에서 어린 

이들이 폭력이나 예방교육이나 부모교육 

을 안 다루는 단체가 없어요.

그럴 적에 지금 여기서 학교폭력 예방 

을 위해서 1,000만원씩 공모를 했다 이 

말이에요. 프로그램에 의해서 당첨되면 

그것이 프로그램 값으로 주는 것이 아니 

고 그것을 실천하는 지도비로 주는 거겠

죠.

•  중등교육과장 연준

그렇습니다.

⑩ 송대헌 위원

그러니까 여기가 좀더 구체적으로 지도 

비 이걸로 봐서는 단체에다가 어떻게 되 

어 있죠. 지원하는 부분이 확실치 않아서 

제가 여뭐봤는데, 알겠습니다. 프로그램 

몫이 아니고 그 프로그램을 가지고 실천 

하는데 지도비 보조를 한다 이런 아!기죠. 

⑩ 중등교육과장 연준

예, 맞습니다.

⑩ 송대헌 위원

개념이 분명해졌습니다. 그래서 여쭤봤 

어요.

95쪽을 봐주시죠. 95쪽에 중등교육과네 

요. 역시 중등과 수능모의고사평가  휴대 

용 탐지기 31대, 휴대용 전파탐지기 61대 

이렇게 되어 있어서, 아주 지난해 큰 문 

제가 되었기 때문에 제가 언뜻 이걸 봐 

가지고 31대는 휴대용을 가지고 들어가느 

냐 안 들어가느냐 하는 탐색기 갖고， 만 

약에 그래도 부족해서 61대는 전파가 오 

고가느냐롤 탐지하는 것 같은데， 이게 고 

교 수가 31대는 지금 추정하건데 대학수 

능고사의 고사장에 배치하는 것 같은 생 

각이 31고사장인가 잘 모르겠습니다만  그 

런 것인지, 또 탐지기가 61대라고 하는 

것은 고등학교에 배정한다면 고등학교 수 

하고는 조금 부족한 것 같은데 계획을 간 

단히 말씀해 주시죠.

⑩ 중등교육과장 연준
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중등교육과장  연준입니다.

31대라고 하는 것은 시험장이 31개 시 

험장입니다. 그러니까 이건 학교수가 되 

겠습니다. 시험장이기 때문에 그러니까 

시험보는  그 학교에 1대씩 주는 것으로 

되어 있고요, 거기에 61대라고 하는 것은 

시험실입니다 . 시험실이 전체가 615개 시 

험실이 있습니다. 그래서 에 해당하는 

그 대수를 산정한 겁니다. 1〇실에 1대골 

⑩ 송대헌 위원

내가 오해를 했던 부분은 대학수능모의 

평가에서 한다고 하길래 이게 대학수능시 

험에 적용하는 줄 알았는데, 모의고사 때 

나 평상시에 이런데 모의평가에서 이렇게 

되어 있거든요.

그래서 제가 대학수능모의평가에서 평 

생상시에도  모의시험 볼 때도 학교별로 

다 활용하는가  해 가지고 질문했습니다.

⑩ 중등교육과장 연준

아닙니다.

6월 1일날 전국적으로 모의평가 한번 

있습니다. 이때 활용이 되고, 그 다음에 

본고사 때 11월 23일날 보는 본고사 때 

다시 한번 활용이 됩니다.

⑩ 송대헌 위원

그래서 우리 학생들까지 감시하는 세태 

가 참 서골픔니다. 교육이 전파까지 감시 

하면서 교육을 해야 된다고 하는 것이 참 

담한 일인데 우리 세태가 그러니까 도리

없죠, 노력해야죠.

105쪽 좀 잠깐 봅시다. 105쪽에 학교 

교원정원 증가 컴퓨터보급이 있네요. 보 

급이 있어서 기정예산이 있고 요번에 감 

을 했어요. 그런데 그 감한 예산이 한 4 

억 정도 상당히 기정예산의 거의 절반에 

거의 육박하는 걸 만이 했는데 이렇게 많 

은 부분을 교원정원 증가가 예상했던 것 

보다 안돼서 이렇게 많이 하는 것인지, 

아니면 계정을 어디 조절하기 위해서 어 

딘가는 또 노두 컴퓨터를 해 준다고 많이 

컴퓨터를 상장한 데가 있어요.

그래서 과목계정 조정을 위해서 이렇게 

감을 하는 것인지 어느 쪽에 절반에 가까 

운 걸 감을 하고 어느 쪽에서는 노후 컴 

퓨터를 많이 사고 그것 좀 확실하게 말씀 

해 주시죠.

⑩ 교육정보화과장 박연태

교육정보화과장 박연 태입니다.

교원중원을  79명으로 에즉을 했었습니 

다. 에측을 했었는데 교육부에서 교원증 

원배치에 따라서 저희 도에 감원이 아니 

라 59명이 확정이 됐습니다. 그래서 27대 

가 감액 조치됐습니 

⑩ 송대헌 위원

그런데 교육부가 정원 안됐기 때문에 

도리가 없죠. 도리가 없는데 알았습니다. 

그 부분은 사람'이 안왔으니까 줄였다 이 

런 말씀이고,
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그 다음에 115쪽을 보시죠. 평생체육과* 

이건 생략하겠습니다. 중식관계 하려고 

했더니 아까 8.9% 다 됐다는 답변을 하셨 

어요，생략하겠습니다.

133쪽으로 넘어갑시다. 예산은 많지 않 

습니다마는  총무과 소관인데 우리 심벌마 

크 제작 500만원이 계상되어 있습니다. 

기획관리국장님께 여뭐 보겠습니다.

예산읊  세운 근거하고 심벌마크의 성격 

상 공감■대를 갖기 위하여 조례롤 나는 제 

정한다는  주장이고 지난번에 했는데 우리 

기획관리국장님의 견해를 듣고 싶습니다. 

⑩ 기획관리국장 신강탁

기획관리국장  답변 드리겠습니다.

우리 교육청의 심벌마크를 보면 과거에 

사용하던 심벌마크는 아마 당시에 도청의 

심벌마크를  일부 변형해 가지고 이렇게 

사용을  해 오다가, 최근에 지방교육자치 

시대가 더욱 강화되면서 우리 고유의 심 

벌마크가 필요하다 이렇게 생각이 들어서 

2004년 9월부터 저희들이 새로운 심벌마 

크 제작을  위해서 추진해왔습니다.

2004년 9월부터 6개월에 걸쳐서 정책연 

구를 실시하고 또 금년에 구성원들에 대 

한 의견수렴을 거쳐서 최종 심벌마크가 

확정이 웠는데, 위원님 말씀하신 대로 어 

떤 규직이나 조례로 제정하는 게 더 나을 

수도 있겠습니다마는, 현재 저희들이 

2004년도부터 심벌마크를 새롭게 제정하

게된 동기가 금년도에 저희들이 우리도 

주최로 전국소년제천을 개최하기 때문에 

요 시기에 맞추4서 저희들이 사용하려고 

이렇게 추진해왔습니다.

당초에도 저희들이 어떤 조례나 규칙으 

로 되어 있던 것이 아니고 훈령으로 이렇 

게 되어 있기 때문에 저희들은 문령보다 

는 약간 강화해서 규칙으로 제정을 해서 

사용하는 게 좋겠다 이런 판단 하에서 이 

렇게 추진해왔는데요, 그래서 규칙보다는 

위원님 말씀하신 대로 조례로 하는 것도 

장기적으로 검토할 필요성이 있다 그런 

차원에서 우선 훈령을 제정해서 사용하 

다 ， 앞으로 위원님의 의견대로 좀더 심벌 

마크의 위상이라든가 우리 충북교육의 위 

상을 높이기 위해서 조례가 제정이 필요 

하다 이렇게 판단이 되면 그런 조례제정 

하는 쪽으토 검토를 더 해나가겠습니다.

⑩ 송대헌 위원

현재대로는 훈령으로 하고 앞으로 검토 

를 더해서 여기서 지적하는 것과 같이 뜻 

이 있으면 조례로 하겠다 했는데 뭐 검토 

하는데 오래 걸립니까? 의사판단을 우리 

참모들끼리 해서 과연 이게 조례로 하는 

것이 타당하냐, 이게 헌재대로 규칙으로 

하는 것이 타당하냐 하는 것을 뭐 그렇게 

뜸을 들이고 힐' 부분이 아니거든요.

그걸 관리국장님 소신을 풀었는데 어째 

답변이 미진하네요. 좌우간에 이 부분에
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대해서는 내가 길게 얘기를 안하겠습니 

다. 지난번에 국장님하고 는의한 바도 있 

었고 또 제가 5분 발언을 준비했다가 또 

국장님의 간곡한 얘기도 있어서 제가 접 

었던 바도 있고 해서, 다만 이런 절차들 

이 좀더 정정당당하고 떳떳하게 위원님들 

한테 펴놓고 또 충북도민이 공감하는 가 

운데에서 진행이 되기를 바랍니다.

한쪽에서 다 해놓고 뒤에서 문제 터지 

면 그저 해 주십시오 하는 것보다는 사전 

에 터놓고 머리롤 맞대고 얼마든지 바풀 

수도 있는 것이죠. 그리고 핍니까 이미지 

라든가 시대가 변했으면 심벌마크 바풀 

수도 있어요. 무슨 불문율처럼 못 바꾸는 

것은 아니죠. 조례로도 그렇고 규칙으토 

도 그렇고 바들 수 있는데 제가 보기는 

다른 시 • 도에서 규칙으로 하는 데가 많 

이 있다고들 얘기도 하지만 조례로 하는 

데도 있고, 충북에서 청주시청이나 도청 

도 지금 다 조례로 하고 있습니다. 조례 

로 시 제정을 했어요.

이 부분이 가볍게 보면 별 게 아닌 것 

감■지만 심벌이라고 하는 자체가 뜻이 핍 

니까? 그것은 충북 모든 교육자들의 공감 

대를 상정하는 겁니다. 그냥 교육감님하 

고 몇 사람들이 해 가지고 정해 가지고 

심벌이다 하면 누가 인정합니까? 그래도 

그런 걸 제정하는 건 의희입니다. 의회가 

우리 교육자들을 대표하는 교육자치기구
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의 기본 아닙니까? ABC 상식 아니에요. 

이 상식을 월 길게 생각해 가지고 검토해 

보고 필요가 있게 되면은 언제 가서는 조 

례로 위원님 말이 타당하나 다시 뭐, 소 

신을 가지고 국장님 해 주시기 바랍니다. 

우리가 하루를 살더라도, 이상이고 그 정 

도만 하겠습니다.

그 다음에 166쪽을 조금 봐' 주시죠. 기 

획관리과 소관인 것 같네요. 166쪽 이건 

질의라고 하기보다는  하나의 건의, 평소 

에도 이런 생각을 해 왔던 부분인데 거기 

에 정액급식비 직급변동 그 다음에 교통 

보조비 직급변동, 가계지원비 직급변동 

이런 말이 있습니다.

골쎄 제가 과문한 탓이라 이런 생각읊 

하는지 모르겠습니다마는  결국 정액업무 

추진비라든가 직급보조비 같으면 차등이 

나야겠죠. 액수가 직급에 따라서 그런데 

밥 먹는 거고 차 타는 거고 밥 먹는 것, 

차 타는 것, 가계보조비는  조금 어떨까 

요, 직급이 높으면 가계가 좀 많이 돈이 

들까요, 우리 도청에도  혁신팀이 있고 혁 

신부서가 있지 않습니까?

이런 것만은 아까 정액 직급보조 말고 

이런 것 밥 먹는 것, 차 타는 것, 이런 

것만은 직급에 따라서 올라간다고 해서 

더 주고 직급이 낫다고 해서 덜 주고 이 

걸 철폐해야 되지 않겠는가 이런 것이 우 

리 혁신과제로 추진되어야 하는데, 이 근



거가 우리 미•음대로 주는 것인지 정하는 

것인지 아니면 어떤 규정인지 잘 플라서 

답변을 해 주세요. 무슨 규정이 있겠죠,

⑩ 기픽관리과장 박영하 

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

모든 공무원에게 지급되는 것은 규정에 

의해서 하고 있습니다. 그래서 저희들 마 

음대로 이렇게 임의적으로 변경할 수가 

없습니다.

⑩ 송대헌 위원 

건의는 하실 수 있으십니까?

⑩ 기픽 관리과장 박영하 

건의는 할 수 있겠죠.

⑩ 송대헌 위원

그런 것들은 한번 이런 기회롤 통해서 

한번 생각해 볼 수 있는 과제가 아니겠는 

가 그래서 한번 말씀을 드렸습니다.

자꾸 제가 시간을 오래 ■黃■고 해서 풀이 

겠습니다.

무슨 과*가 되나요, 180쪽을 조금 봐주 

세요. 180쪽 학교운영지원과네요. 안전체 

험관 내부시설에 4억 8,960만원을 계상을 

했네요. 거기 보면 평당 약 550만원으로 

산출, 나중에 설명자료 여기 있는데 주신 

것 그걸 보니까 우리 간담회에 할 적에 

와서 설명을 해 주셨어요, 과장님이 평당 

약 550만원으로 산출비를 잡고 있으며 타 

시 • 도 비교한 것도 데이터가 나와 있고, 

그러나 평당단가 비교는 곤란하다고 거기

지적을 해 주셨는데 나도 공감을 합니다. 

평당단가를 타 시 • 도와 비교한다는 것도 

그렇습니다. 전적으로 동의합니다.

그런데 그래도 그 나름대토 우리가 계 

획하고 있는 산출근거가 대충 둥뚱그려놨 

는데 좀 구체화되지 않겠는가 하는 것 너 

무 미비하다는 생각이 들고. 두 번째는 

주요사업 설명자료 239쪽을 보면 거기 시 

설비가 4억 7,500만원으로 차이가 나네 

요, 239쪽에 안전체험관의 시설비하고는 

내가 잘못 봐서 그런가 조금 차이나는 것 

같아서 설계비가 빠졌어요?

여기 써 놓은 것은 설계비하고 시설비 

를 나누지 않고 합산했다 그 말이죠. 그 

래서 우리 심의 전에 여기에 대해서 과장 

님 세부보완자료가 있으면 제출해 주시기 

바랍니다.

우리가 이해할 수 있는 실별마다 산출 

내역 요런 부분을 자료틀 제출해해 주십 

사 하는 말씀을 드리고,

그 다음에 시설괴' 쪽 조금 말씀을 드리 

겠습니다.

시설과 쪽은 자료보다도 우선 어제 목 

도고등학교를 갔다 왔습니다. 관리과하고 

관련이 있겠네요. 목도고등학교률 현장방 

문 했는데 그 자료를 저희들한테 주신 설 

명을 보면 다목적교실 1실하고 강당 여기 

자료에 보면 기숙사중축 1동 이렇게 해서 

설계비 포함 5억 2,050만원으로 되어 있
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는데 거기다가 2,050만원은 또 삭감이 되 

어서 5억으로 설명을 들었습니다.

현장읊 방문해 보니까 1 증에는 다목적 교• 

실을 계획을 하고 있어요. 2층에는 20명 

수용의 4칸 남자 2칸, 여자 2칸 20명수용 

의 기숙사를 하고 있고, 그리고 거기 괴 

산군수가 지역의 인문계고등학교 육성을 

위해서 1억을 지원해 주기로 약속을 받았 

습니다.

그럼 두 가지를 여워보고 싶습니다.

하나는  이제껏 몇 군데의 전례에 비추 

어 봐 가지고서는 지방자치단체의 장이 

이렇게 학교를 위해서 기숙사나 다목적 

이런 걸 주면 상응한 액수의 교육감님이 

거기에 1억을 더 보태 주어서 학교가 요 

구하는 그러한  풀륭한 기숙사률 짓는 것 

이 전례가 있습니다.

유독히 여기에는 그게 빠져있다는 부분 

하나 말씀 드리고, 두 번째는 이렇게 작 

은 두 가 지 |  경 하!：} 보니 까" 기 숙사의 구 

실도 제대로  할 수 없고 식당도 없습니 

다. 밥은 날라 먹는다고 그래요, 아침, 

점심, 저녁을 운반배달 한다고 그래요. 

20명 쏠 수 있는 방 4칸뿐입니다. 기숙사 

도 아니고 다목적교실도 제대로 구실 못 

하는 이런 기형적인 건물이 되겠습니다.

우리가 교육에산을 해서 건풀을 지을 

적에는 백년대계라는 말을 많이 씁니다. 

백년 앞을 내다보고 쓴다고 그래요.
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그래서 저는 많이 검토를 했겠지만 또 

한 145명인가 돼요. 그런데 그 전날 다녀 

봤던 현장에 내〇여명 되는 학교에는 8억 

몇 천이 돼 가지고 이거에 3배되는 건물 

다목적실을 짓는 예도 봤습니다.

그래 지금 급한 것은 사실 저소득충이 

나 능촌학교돕기를 많이 하지 않습니까? 

이 농촌의 ■목도고등학교 같은데 거기는 

의욕은 대단합니다. 우리 몇 년 내에 ‘서 

울대학도 넣겠습니다’ 라는 학교운영위원 

장 말도 있고 30리 밖에서 걸어다닌다는 

얘들도 있다는 에기도 합디다.

어디가 더 절실하고 더 필요한 것이겠 

습니까? 우리가 기숙사를 짓든 다목적교 

실을 짓든, 또 이게 기숙사라•고 할 수도 

없어요. 어제 헌장에서도 그런 얘기를 했 

습니다마는 기숙사라는 표현도, 그래서 

기획부서에서 계획을 함에 따라서 할 때 

에는 지금 단계를 바라보지 말고 앞으토 

10년, 20년 후를 내다 와주고 교육비 전을 

담*아주고 이 농촌 같은 이런 학교에 어떡 

할 것인가 무엇이 급할 것인가 하는 문제 

를 생각해 봐주시고, 이렇게 하면서 설계 

도하고 계척도하고 에산도 책정해 줘야 

하는데, 또 형평성이라는 것이 있습니다.

완급도 있고 우선 순위도 있고 예산할 

때 형평성의 문제에서 과연 이게 맞는 것 

인가 하는 부분, 아까 지역군수가  이렇게 

한다고 하는 그런 부분도 형평성의 문제

-  100 -



있고 규모의 문제도 있고 학생수의 문제 

도 있고, 나는 아주 현장에서도 이걸 누 

가 계획했냐고 언성을 높였습니다마는 이 

건 다시 기획부서에서 심사숙고를 해 렸 

으면 좋겠습니다. 뭐 방법은 여러 가지 

가, 요번 예산 통과해 드리고 규모를 설 

계할 적에 에산을 크게 더 하시고 또 추 

경 있을 때에 에산을 더 확보해 주시는 

방안도 있겠고 뭐 결심만 하신다고 한다 

면, 여기 국장님 한번 잘 들으세요. 국장 

님 한번 내일이라도 한번 가 봐웠으면 좋 

겠습니다.

그리고 고정관념을 버리세요. 꼭 이 자 

리가 아니라， 학교교장은 한 5억 주는 것 

도 감지덕지 해 가지고 송 위원님 너무 

자꾸 문제삼지 마세요. 이것 만약 안주면 

파토되면 못 짓습니다. 이것도 감사합니 

다 이거예요. 교장은 얘기를 하지 말아 

달라고 이거예요. 가서 문제 삼지 말고 

우리는 이것만해도 좋습니다, 고마워서. 

그런데 생각을 바꾸면 밑에 테니스장 쪽 

도 있고 밑에 한번 돌아 봤어요, 얼마든 

지 지을  부지가 있습니다. 부지도 있고 

그래서 내일 아마 국장님 현장도 가 봐주 

시고 해서 이왕에 짓는 것 우리 목도의 

고등학교 인문계고등학교가 그게 앞으로 

공나무들 아닙니까? 더군다나 요즘 빈부 

격차 등등해서 가난이 세습화해서는 안 

되잖아요. 가난도 들리고 잘 사는 아이들

도 기르고 해야 될 것 아닙니까?

그래서 이 목도고등학교 다목적교실 및 

강당신축에 대해서는 재검토를 해서 예산 

을 군수가 1억 준 것 당연히 1억 상당의 

상응투자는 해 주셔야 되겠고, 더욱 규모 

라든가 기숙사다운 기숙사를 지어주기틀 

간절히 바라면서 국장님 의견을 듣고 싶 

습니다.

⑩ 기픽관리국장 신강탁

기획관리국장 답변 드리겠습니다.

목 도 중 • 고등학교는 위원님께서 가 보 

신대로 중학교하고 고등학교가 통합이 되 

어서 운영되는 학교입니다. 학생수가 중 

학교는 3학급에 74명 정도 되고 고등학교 

는 71명 정도 되어서 총 학생수가 145명 

의 소규모학교입니다.

소규모학교이기 때문에 현재는 인근에 

있는 •목도초등릭•교에서 운빈■급식을 하고 

있는 형편이라서 금번에 다목적교실 검 

기숙사를 신촉을 하게 됐는데, 학교측에 

서는 학생수가 적고 하다보니까 20명 규 

모의 기숙사면 충분하겠다 이런 요구가 

있어 가지고 저희들이 그 규모토 신측을 

하게됐습니다.

그런데 20명 규모로 신축을 하다보니까 

실질적으로 식당을 별도로 한다는 게 상 

당히 어렵게 됐습니다. 자체적으로 운영 

도 어렵고 또 그걸 만약에 20명 규모의 

식당을 짓는다면 거기 급식하는 학생들에
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대한 부담이 엄청나게 가중이 되고 하기 

때문에 그런 부분이 어려움이 많이 있습 

니다.

근데 위원님께서 우려하시는 그런 많은 

부분들에 대해서는 저희들도 동감을 하고 

있습니다마는  학교규모로 봐서는 헌재대 

로 이렇게 하는 것이 맞지 않을까 생각이 

됩니다.

•  송대헌 위원

학교규모 얘기를 하시는데 실례를 들 

죠. 이원중학교  요번에 하는 것이 학생수 

가 얼마인지 아십니까, 국장님?

이원중학교의 다목적교실 짓는 학생수

•  기획관리국장 신강탁

이원중학교  한 백2 *30여명 정도 되는 

걸로 알고 있습니다.

⑩ 송대헌 위원 

130여명 정도 됩니다.

그리고  이건 인문계고등학교입니다. 대 

학을 진학으로 되고 있고 거기 교장선생 

님한테 들었더니 한 4 *50명 정도는 기숙 

사 희망하는 학생들이 있다는 거에요. 있 

는데도 불구하고 교장은 이거 잘못 하면 

놓칠까봐  예산 지어주는 것만으로도 감사 

해서 학교요구가 아닙니다. 그게 학교요 

구는 본심은 그게 아니에요.

이런 부분을 알고 우리가 행정을 해야 

지 학교가 그걸 요구했다고 해서 그대로
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한다면 말이 안 되고, 소규모이기 때문에 

이렇게 지어준다고 하는 부분은 소규모이 

니까 강당도 아니고 기숙사도 아닌 것올 

한다고 한다면 이건 문제가 다르죠. 생각 

의 발상이 그런 부분이 그렇다면 다시 심 

사할 문제, 근본적으로 생각할 문제가 있 

습니다. 여러 가지 문제가 형평성의 문제 

도 있고 여러 가지 문제가 있어요. 이건 

다시 심각하게 생각해야 됩니다.

우리가 교육예산 균등히 잘 써야 되죠. 

쓰면은 이왕이면 앞을 내다보고 지어야 

될 것 아닙니까? 그리고 상웅투자부분도  

설명하세요. 다른 데는 예를 들어줄 테니 

까 답변 듣고서 어떻게 되는가 지방군수 

라든가 자치단체에 대한 상응투자 주었거 

든요. 1억 주면 그 부분은 어떻게 생각합 

니까?

⑩ 기픽관리국장 신강탁

그 부분에 대해서는 우리 기획관리과장  

님으로 하여금 답변 드리도록 하겠습니 

다.

•  기획관리과장 박영하

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

기숙사돤■계는 군수가 1억을 주경에 반 

영한다고 그래서 저희가  국고가 아닌 자 

체 재왼으로 5억을 투자하는 내용이 되겠 

습니다.

⑩ 송대헌 위원

그러면 1억은 요번 집 짓는데 반영을
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안했다는 겁니까?

⑯ 기획관리과장 박영하

안했습니다.

⑩ 송대헌 위원

그런데 모 르 죠 ,  나중에 내부시설비도 

있으니까 거기에 쏠 수도 있겠지만은 주 

는 건 획■실하다고 그래요. 저만 들은 것 

이 아니라 갔던 위원들 앞에서 다짐도 하 

고 같이 확인했던 부분이니까, 다른 데도 

마찬가지토 옥천상고 1억 풀 적에도 에산 

없이 옥천군수한테 확인 듣고서 사실 했 

던 부분이거든요. 1억 상응투자 했던 부 

분들 옥천상고도 그렇고 그런 예가 많이 

있습니다. 무극도 있고 많죠. 그런 것의 

형평성의 문제입니다.

그러니까 우리가 교육기획을 하는 사람 

들이 와서 조르고 한다고 하는 사람한테 

는 떡 떼어주듯이 더 태어주고 그냥 가만 

있는 사람을 소외한다면 누가 보 살 피 #니  

까? 이런 부분율 우리가 소외시키면 안 

되거든요. 교육자의 양심상 안 되는 거린: 

말이에요. 이 부분에 대해서 명확한 답변 

을 듣기 전에는 더 논의를 해 봐야될 문 

제라고  생각합니다.

더 투자해서 제가 생각대로 차라리 기 

숙사 다 례버리고 그냥 다목적교실 하나 

근사하게 짓든지 기숙사도 아니고 아무 

것도 아니에요. 지금 검토해 보면 이렇게 

반쪽의 건물을 만들어서 되겠습니까?

뭐를 앞을 내다보고 한다면 그런 형평 

성이나 둥둥을 봐 가지고 국장님 한번 가 

보세요. 검토 좀 국장님 이런 교육예산 

할 적에는 가 파야될 것 아닙니까? 이런 

문제제기를 했으면 가보고 검토를 해야 

될 것 아니에요.

⑩ 기획관리국장 신강탁 

예, 잘 알겠습니다.

⑩ 기획관리과장 박영하 

위원님 말씀에 전적으토 동감을 합니 

다. 저희들이 요번 재정이 잘 아시지만 

핑장히 어려웠습니다. 그래서 그쪽은 군 

수、가 1억 |  다1니까• 우리 순-수한 자체 지] 

원을 5억을 투자하게 되는데 사실은 5억 

도 어렵습니다.

그런데 그 밑에 다목적교실을  지니까 

기숙사가 협소해졌습니다. 예산을 이렇게 

의결해 주시면 사업 전반에 대해서 한번 

검토를 해보겠습니다.

⑩ 송대헌 위원 

검토를 신중하게 해보세요.

시설과장님도 같이 자리하고  있는데 그 

부분 잘 생각하셔서 이왕이면 짓는 것 우 

리가 10년, 20년 앞을 내다보고 건둘 짓 

고 또 거기 목도고등학교 능촌 아이들 얼 

마나 딱 합니까? 20,30리 두]에서 걸어오 

는 아이들도 있고 거기 풍들은 자식들 다 

청주시내에 있는 자식처럼 잘 가리켜서 

훌륭한 아이들 만들고 싶은 심정은 부형
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똑같습니다.

또 국민이 낸 세금은 똑같이 누구나 같 

은 수혜를  받을 그 사람들 된리가 있는 

사람들이에요 .

이런 쪽에서 우리 교육자된 양심으로 

기획관리과장님, 국장님 말씀을 하셨기 

때문에 이해롤 하겠습니다. 충분히 검토 

를 한다고 했기 때문에 이 정도로 덮어두 

겠습니다. 기대를 하겠습니다. '

장시간 들어 주신 것 고맙고 제 가 지 나 

치게 목도고등학교에 대한 이야기를 했는 

지 모르겠습니다 . 어떠한 것 하나도 나는 

사심 없습니다. 거기하고 나하고 연관있 

는 부분도 없고 오로지 우리가 자녀들을 

기를 적에 이런 부분 소외된 부분이 있어 

서는 안되겠다는 쪽에서 말씀을 올렸다는 

것을 아울러서 밝허둡니다. 이상입니다.

•  기픽관리국장 신강탁 

감사합니다.

⑩ 위원장 진옥경 

송대헌 위원님 수고하셨습니다.

점심시간을  위해서 몇 시까지 정회를 

하시겠습니까? 1시 반이나 혹은 2시나 의 

견을 내주시면 그 시간에 및■추도록 하겠 

습니다.

⑩ 이기수 위원

1시 40분까지 지금 12시 25분이니까 1 

시 40분까지 하면 어떻습니까?

⑯ 위원장 진옥경

어떻습니까? 다른 위원님들.

좋으십니까?

( “ 좀습니다” 하는 위원 있음》

네, 그러면 1시 40분에 속개하도록 하 

겠습니다. 오전질의는 여기서 마치겠습니다.

(12AJ 28분 정 회 》 

(13A| 40g  ^ 7 H)

⑩ 위원장 진옥경

좌석을 정돈하여 주시기 바랍니다.

희의속개를 선포합니다.

이기수 위원님 질의틀 계속하여 주시기 

바랍니다.

⑩ 이기수 위원 

이기수 교육위원입니다.

오전에 위원님들 심도 있는 질의에 답 

변하시느리" 수고가 많았습니다.

요번 추경예산안을 살펴보면 기정예산 

액이 1조 1,579억원에서 증액이 865억원 

그래서 중액되어서 추가경정예산이 1조 

2,444억 이 되 었습니 다.

결국은 기정예산의 7,6%가 증액되었는 

데 그 예산의 큰 틀읊 본다면 지금 본청 

예산이 28.8%가 중액이 됐습니다.

울론 본청예산 중에서는 고등학교에 대 

한 지원예산도 많겠지만 이거 본다면 고 

르게 들론 7 .6%를 증액을 하는 것이 합당 

하리라고 생각이 되지만, 이걸 봤을 때 

당초예산이 본청예산읊 너무 적게 편성했 

기 때문에 같이 형평읊 맞주기 위해서 이
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만큼 더 중액을 더한 것인지, 또는 아니 

면 당초예산을 제대로 편성했음에도 

28. 8%를 중액해서 편성했다면 예산편성에 

문제가 있지 않느냐 하는 생각을 본 위원 

은 갖는데 거기에 대한 생각은 어떻습니 

까?

⑩ 기획관리과장 박영하 

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

요번 에산에 본청에산이 많이 추가로 

된 것은 특별교부금의 목적을 명시해서 

내려온 교부금이 많습니다. 그 에산을 편 

성하다 보니까 중액이 되었습니다.

특교에산 내역별로 말씀드릴까요, 내역 

별 사업내역별로  말씀을 드릴까요? 톡별 

교부금이 요게 목적으로 내려와서 본청에 

산이 중가가 ■됐습니다, 특별교부.금이.

⑩ 이기수 위원 

본청예산  쪽으로만 지정되어서 

⑩ 기픽 관리과장 박영하 

지정된 예산이 본청으로 많이 내려왔습 

니다, 요번에 특교가.

⑩ 이기수 위원

그렇게 된다면 이게 전체적으로 예산을 

봤을 때 종전에 기존 예산을 짤 때 모든 

걸 형평에 맞게듬 배분을 했을 텐데， 저 

쪽에서 목적을 이쪽으로 지정해 줘서 

28.8%가 중액되게공 이렇게 내려왔다면 

이게 원가 예산편성의 균형이 안맞을 것 

아니냐는 생각은 어떻게 생각합니까?

⑩ 기픽관리과장 박영하

이게 사업성실상 본청에서 하는 사업이 

있고 또 우리 직속기관에서 하는 사업이 

그렇습니다.

그런데 조금 전에 말씀드린 대로 특별 

교부금 명시사업이 본청에서 집행할 사업 

이 추가로 많이 교부가 됐기 때문에 본청 

에 발이 중액이 됐습니다.

사업별로 말씀드리면 교육인적자원부의 

혁신박람회가 한 4억, 교직원복지관운영 

에 한 5억， 학생흡연예방교육에 1억 

3, 000, 교육행정업무 전산화추진에 1억 

또 교육정보화지원 12억, 학생중식지왼이 

12억 그리고 부서운영비가  7억 이렇게 해 

서 총 52억이 증액이 ■됐습니다.

⑩ 이기수 위원

지금 이 문제틀 가지고서 내가 보는 시 

각하고 과장님이 답변하는 것하고 서로가 

핀트가 안맞는 것 같습니다.

그런데 제 생각은 이 예산이 다른 데는 

7. 6%정도면 고르게 되어야 되는데 물론 

교육부에서 지정을 본청예산 쪽으로 항목 

을 지정해 갖고 내려왔기 때문에 그놈을 

거기다 떼어서 붙이기 때문에 7. 6%보다 

상당히 20%가 상회하는 28. 8%가 상회했다 

는 이런 답변인데，그러면 처음에 기정예 

산을 상당히 불균형하게 짰기 때문에 이 

쪽에다가 이걸 넣은 것인지 또는 애초에 

충북교육청에서는 예산편성을 이렇게 편

[제178회 -제 2 차 에 • 결 산 소 위 원 회 ;I

105 -



성을 해 갖고 놨는데 교육부서부터 오는 

예산이 본청예산 쪽에 많이 지정되어서 

왔기 때문에 그냥 거기다 떼어서 붙이니 

까 이렇게 28 .8%까지 증액되게 된 것인지 

말입니다. 거기에 어떤 문제가 있다고 본 

위원 생각합니다 .

그래서 만약 저 번 예산으로써 균형있게 

썼다면 이쪽에서 28 .8%가 증액된 데에 대 

해서 먼저 예산에서 깎아서 다른 쪽에다 

가 하더라도, 이건 과다하게 편성된 것이 

아니냐  어떤 쪽에서 봤을 때 그런 생각을 

하고 있습니다, 저는.

거기에 대한 제 의견에 대한 과장님의 

생각은  어떠신지요?

⑩ 기픽 관리과장 박영하

글쎄요, 재원배분이 이게 공평하게 에 

를 들어서 공평하게 7.6% 이렇게 증액으 

로 고르게 편성할 수는 없습니다.

왜냐 하면 그 사업성실상 본청에 편성 

할 성질이 있고 또 직속기관, 학교 요런 

부분으로 투입할 성질이 있습니다.

근데 요번에 본청예산 투입한 예산 중 

에는 중식지원비니 저소득증 정보화지원 

이런 거는 전부 학교로 배부할 예산이 되 

겠습니다. 본청에서 집행하는 것이 아니 

고 학교로 전출해서 학교에서 집행하는 

예산이 되겠습니다.

⑩ 이기수 위원

그러면 애초 예산을 세울 때 이런이런
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부분은 본청에서 상당히 부족한 부분인데 

이것은 추가경정예산으로 다시 교육재정 

이 충당됐을 때 이거는 편성한다 이런 마 

음을 가지고서 당초 예산을 편성한 겁니 

까? 그렇지 않다면 이건 문제가 있는 거 

죠, 어디가 있던지.

⑩ 기픽관리과장 박영하

지금 말씀드렸지만 본청이 세웠다고 본 

청이 다 쓰는 것은 아닙니다, 학교로 배 

부를 하는 거지, 근데 성질상 우리가 세 

워야 할 재원이 있습니다. 그렇기 때문에 

늘어나는 거가 되겠습니다.

⑩ 이기수 위원

그래서 예산을 세울 때는 막연한 생각 

을 가지고 에산을 세우는 거는 아닐 겁니 

다. 어떤 목적에 따라서 배분원칙을 생각 

하고 여기서는 본청 예산은 어느 정도 필 

요할 것이다라는 모든 것이 예산을 편성 

하시는 분들의 생각 속에서 이걸 편성할 

멘데, 앞으로 추가경정에산안에서 이거 

정도가 내려울 것이니까 당초 예산 쪽에 

서는 그쪽만큼 적게 편성했다면 이게 얘 

기가 되지만 아니었을 경우 이게 과다 편 

성한 것이 아니냐는 결론을 내릴 수밖에 

없습니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하

그런 내용은 아니고 거듭 말씀드리지만 

재원 성질상 본청에 세우고 본청에 세워 

서 학교로 배분하는 예산이 대부분이 되
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겠습니다.

⑩ 이기수 위원

지금 과장님 제가 말씀한 의도하고 과 

장님이 받아들이는 것하고 차이가 있는 

것 같습니다. 더 이상 예산편성회의 署■난 

후에 제가 말씀드리겠습니다.

지금 13쪽에 설명자료 13쪽에 나와 있 

는데 지금 초등교사가 부족하기 때문에 

우리 충북교육청에서는  청주교대에 장학 

금을 지급해서 장학금을 받은 학생들이 

나중에 폴업하고 나서 충북에 근무한다는 

조건으로  장학금을 지급하고 있습니다.

그런데 이 교대에 장학금을 지불할 계 

획을 언제까지로 예상하고 있는지 그런 

계획은 없습니까?

⑩ 초등교육과장 전창동

초등과장  보고 드리겠습니다.

충북에서 신규교사 초등교사가 수급될 

때까지 앞으로 한 4년 정도 생각을 갖고 

있습니다.

⑩ 이기수 위원

앞으로 4년 정도, 그리고 또 한 가지는 

예산의 재무규정이칼까 여기에서 상급기 

관에서 하급기관으로 보조를 줄 수 있다 

고 하지만, 하급기관에서 상급기관에 보 

통교육기관에서 고등교육기관에 이런 지 

원을 할 수 있는 건지 법적으로는 전혀 

하자가 없습니까? 답변해 주세요.

⑩ 기획관리국장 신강탁

기획관리국장 답변 드리겠습니다 .

그 사항은 하급기관, 상급기관 그런 차 

원이 아니고 학생들한테 장학금을 주는 

거기 때문에 어떤 기관에 주는 건 아닙니 

다. 학생들한테 직접 장학금을 지급하는  

겁니다.

⑩ 이기수 위원

개인한테 주기 때문에 편참다는  얘기입 

니까?

⑩ 기획관리국장 신강탁

그렇습니 다.

교대학생 신입생하고 2학년 재학생을  

대상으로 100명에게 장학금을 지급하고 

있습니다.

⑩ 이기수 위원

다음은 45쪽을 봐주시기 바랍니다.

지금 공보감사담당관실의 예산으로 알 

고 있습니다. 사진으로 보는 충북교육  50 

년사 화보집 발간했는데 요것이 거의 

2,100만원 정도 되죠，어떻습니까?

⑩ 공보감사담당관 김장한 

공보감사담당관 김 장한입 니 다.

여L 맞습니다.

2,000만원은 화보집 발간 비용이고 나 

머지 108만원은 편집수당으로  되어 있습 

니다.

⑩ 이기수 위원

그런데 지금 우리 교육은 일반회사와 

다르게공 훙보나 물론 훙보도 해야 되겠
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지만  우리가 지금 전광판으로써 훙보하는 

비용도 상당한 액수라고 저는 봅니다,

지금 저보다 먼저 교육위원님들께서 질 

의했둣이 학교의 기숙사를 짓는다든지 학 

교시설을  지을 때 예산이 부족해 갖고서 

해마다 조그만치 조그만치 지어서 결국 

누더기 건몰을 만들고 하는 그런 형편인 

데, 우리 교육은 속으로 내실 있게픔 하 

는 것이 오히려 참다운 교육이라고 본 위 

원은 생각합니다.

그런데 학교기관에서 화보집까지 발간 

해 가면서 훙보해야 할 필요가 있을 것이 

며，지금  현재 전광판으로써도 전부 훙보 

하고 있는 얘기인데, 우리가 그런 예산을 

하나라도  더 내실 있게몹 학교 현장에 투 

자 #  한다든지 이렇게 해 갖고서 조용하 

게 내실 있는 교육이 되어야 돼지 화보집 

발간해 갖고서 들론 훙보하는 것도 좋겠 

죠. 학부형이 이해하고 사회가 이해하고 

학생들을  이해를 시키기 위해서 훔보도 

좋겠지만, 그것보다는 어디까지나 곡 필 

요한 학교 현장에 투입을 해서 교육이 더 

알차고 내실 있게공 하는 것이 좋을 것이 

라고 본 위원은 생각하는데 거기에 대한 

말씀해 보시기 바랍니다.

⑩ 공보감사담당관 김장한 

공보감사담당관  김 장한입 니 다.

위편님 말씀에 동감은 합니다. 그런데 

저희들이 교육자치 50년이 지나는 동안

[제 178회 -제 2 차 예 • 결 산 소 위 원 회 ；!

각종 자료를 한 군데 집대성 한 것이 하 

나도 없습니다.

그래서 과거와 헌재, 미래를 조명할 수 

있는 사료적 가치가 있다고 저희들이 52 

년 이후 각종 중요한 교육활동사진을  모 

아 가지고 저희들 처음 사진으로 보는 교 

육사를 발간하는 겁니다.

광복 60주년 기념으로 하는 건데 물론 

위원님 말씀도 맞습니다. 직접 교육비 투 

자가 우선되어야 되지만 저희들이 발간하 

는 사진 역사도 나름대로 가치가 있다고 

볼 수가 있다 말씀드질 수가 있겠습니다. 

⑯ 이기수 위원

그래서 본 위원은 그렇게 짙요하다든지 

하면 우리 충북교육사에 대한 교육사를 

집필을 해 놔 갖고서 어느 부서에서 담당 

을 해 갖고서 50년 아니라 100년 그 이전 

것부터 충북교육사를 집펄해 놓고서, 그 

걸 어느 적당한 때 100년이 간다든지 그 

이후에라든지 이렇게 해 갖고서 그걸 역 

사책으로 만들어 놓을 밀요는 있다고는 

하지만 화보집으로 해 갖고서 50년사를 

발간해 갖고 지금 몇 부입니까, 한 2,000 

부씩 발간하죠?

⑩ 공보감사담당관 김장한

1,000부 계획하고 있습니다.

⑩ 이기수 위원

1,000부씩 해서 나눠렸을 때 이것을 교 

육기관에 있는 분들 관심 있게 보지만 그
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여타 분들이야 옛날 교육에 대한 기록을 

그렇게 관심 있게 보리라 생각지도 않습 

니다. 그래서 이것은 역사기록을 남기는 

것까지는 좋지만 그놈을 발간을 해 갖고 

화보집으로  해 갖고서 1,000부씩 배부하 

는 것은 예산낭비가 아닌가 하는 생각이 

듭니다.

공보감사담당관실에서 지금 전광판 운 

영에서 얼마를 쓰고 있습니까, 전광만 운 

영비.

⑩ 공보감사담당관 김장한

공보감사담당관  김 장한입 니 다.

전광빈 운영비는 저희들이 대당 약 

2,000만원 연간 2,000만원 정 도 소요되는 

것으로 요번 추경에 충주전광판은 저희들 

이 5월 20일경 개통할 겁니다만 그 소요 

되는 경비로 1,400만원 계상하였습니다.

⑩ 이기수 위원

지금 1,400만원 예산에 편성되어 있고 

1,476만 4,000원이 편성 되어 있습니다. 

추가경정예산에 그러면 지금 기존에 있는 

전광판 운영하기 위한 에산이 1년에 얼마 

들어갑니까, 전부 몇 대이며 운영비가 전 

체 얼마가 됩니까?

⑩ 공보감사담당관 김장한 

지금 멀티비전은 지금 본청에 1대하고 

요번에 설치하는 충주하고 2개뿐입니다.

•  이기수 위원

⑩ 공보감사담당관 김장한

충주는 5월 개통이니까 지금 예산 주경 

에 올린 1,400만원이고, 본청에 설치된 

멀티비전 운영비는 기자재 구입비까지 해 

서 2,900만원입니다.

⑩ 이기수 위원

아니 기존에 설치가 된다면 운영비는 

안듭니까? 전광판 1년에 

⑩ 공보감사담당관 김장한 

운영비, 그 전기료 뭐 이런 재료구입비 

그래서 기본경비만 들어가는 겁니다.

•  이기수 위원 

그게 얼마쯤입니까?

⑩ 공보감사담당관 김장한 

본청은 지금 운영비가 울품구입운영비 

해서 저희들이 본청은 멀티비전 운영비가 

950만원 예산이 1년에 950만원 서 있습니 

다.

⑩ 이기수 위원

그러면 충주 1,400만원 설치하는 것도 

아무렇게도 반 정도는 든다고 하더라도 

450만원 정도는 1년에 들어간다면 전광판 

운영비도 그게 1년에 1,300만원 이상의 

운영비가 소요되는 얘기 아닙니까?

그러면 거기다 화보제작에다 들어가 그 

것도 설치해야, 또 1년에 또박또박 양쪽 

에 전광판운영비를 따진다든지 하면 그게 

1,300만원씩 들어간다면 10년이면 1억 

3,000정도 들어가는 얘기고, 그래서 이그러면 1년 예산이 얼마입니까?
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두 가지 예산들이 다 직접 교육헌장에다 

가 투자하는 것이 바람직한 얘기지, 지금 

전광판이나 이렇게 해 갖고서 우리 충북 

교육에 대해서 훙보쁠 하면 안한 것보다 

야 낫겠지만 그렇게까지 훙보할 필요가 

있겠느냐 하는 생각이 들어갑니다.

내실 있고 조용한 가운데 교육이 이루 

어져야지 그거 알려 갖고서 말입니다. 물 

론 학부형 알리고 사회에 알리고 우리 충 

북교■육이 이만큼 잘 _ 한다 이렇게 훙보하 

는 것도 중요한 얘기지만, 정말 소리 없 

이 내실 있게 교육현장에 투자해 갖고서 

일'찬 교육이 이루어져야 하지 않겠느냐는 

본 위원의 생각입니다.

울론 과장님께서는 다른 의건을 가지고 

계시기 때문에 이런 예산을 편성한 것으 

로 본 위원은 알고 있습니다마'는,

81쪽을 싸주시기 바랍니다. 잉골•리시 

캠프 운영에도 보면 밑에 산출근거를 본 

다면 훙보물 제작이 있습니다. 거기도 

2,000원에 2,500부해 갖고서 두 가지 종 

류로 해 갖고서 1,000만원의 예산을 편성 

한 걸로 되어 있습니다.

그런데 여기 잉골리시 캠프도 홍보블 

해야만이 그 효과틀 극대화시킬 수 있습 

니까?

⑩ 조등교육과장 전창동

초등과장  보고 드리겠습니다.

잉글리시 캠프 운영계획 및 현황에 대

한 흥보용 책자를 만들어서 올해 각급 학 

교하고 유관단체에다가 이렇게 배부하려 

고 하는 계획입니다.

그 외부로 나가는 훔보용 유인울이기 

때문에 단가가 비싸고, 그 다음에 개원 

후 입소하는 학생들, 학부모들에게 알려 

줘서 여러 사람들이 휩:용할 수 있도록 이 

렇게 하려고 생각을 하고, 또 그 다음에 

전국적으로 처음으로 잉글리시 캠프가 도 

교육청에서 세워지는 거기 때문에 타 

시 •도 교 육 청 에 서 도  핑장히 많이 오리라

고 생각합니다. 그래서 ..........

⑩ 이기수 위원

과장님 잉글리시 캠프는 잉골리시 빌리 

지나 잉금리시 타운보다 한 차원 낮은 겁 

니다. 지금 우리가 거기까지 못 가 갖고 

서 하는 중간 딘계로 예산이 적기 때문에 

이게 늦었지만은, 경기도 같이 잉글리시 

빌리지나 이렇게 해 갖고서 그 시추에이 

션별로 다 되어 있는데 거기까지 가기 전 

단계인 얘기인데, 경기도 같은데 될 와 

갖고서 자기네 규모의 10분의 1도 안 되 

는 잉골리시 캠프를 갖고서 여기 와서 잘 

됐다고 흥보해야 할 이유가 아무 것도 없 

는 얘기예요.

결국 전자메일 같은 거나 이런 것으로 

해서 충북교육청 산하에 있는 학교•에다가 

보내 줘 갖고서 내실 있게 알아 갖고서 

거기에 잉글리시 캠프에 들어와 갖고서
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얘들 교육시키면 되는 에기지, 1,000부씩 

발간 해 갖고 2종씩 해 갖고서 이걸 왜 

해야 될 이유가 있습니까?

지금 우리보다 못한 영어캠프로써 못한 

도가 그리 많지 않을 겁니다, 지금, 경기 

도 같은 경우는 잉글리시 타운이니까 그 

건 말이에요. 우리는 거기률 쫓아가려면 

한참 더 있어야지 되는 얘기인데 이거 무 

슨 뭐라고 흉보풀까지 제작해서 합니까? 

내용을 충실하게 각 학교에다가 주지 시 

켜 갖고서 학생들이 많이 참여해 갖고 내 

실있는 영어교육을 시키고 캠프 자체를 

내실 있게 운영하면 되는 얘기지 여기다 

가 뭡니까, 2,000원씩 해 갖고 2,500부하 

고 또 2종으로 해 갖고서 책으로까지 만 

들어 흥보할 필요는 없다고 본 위원은 생 

각합니다. 그건 어떻게 생각합니까?

⑩ 초등교육과장 전창동

경기도나 서울 여기 설치된 것은 그건 

지방자치단체에서 하고 있는 커다란 것이 

거든요. 그리고 충북에서 요번에 설치되 

는 것은 도교육청 차원에서는 처음 생기 

는 것으로 저는 알고 있습니다.

그래서 아마 소규모로 하는 각 시 • 도 

그러니까 충남이나 그 다음에 전라도라든 

가 이런 데서는 아마 많이 참여하고 자기 

들도 작은 예산으로 어떻게 설치하고 있 

는가 이런 것을 저는 맙이 보러 올 것으 

로 생각됩니다.

먼저 제가 안산에 있는 거기에 방문했 

을 때도 각 시 • 도에서 카메라쁠 가져와 

서 설치내용이라든가 이런 걸 갖다가 쪽 

찍고 가는 걸보고 자료를 구하고 저희들 

도 그랬습니다마는, 그래서 아마 처음 우 

리 도가 처음 시도하는 거기 때문에 사람 

들이 많이 올 것으로 믿기 때문에 그런 

자료름 람 #렛 자 료 를  만들려고 계획을 세 

웠습니다.

•  이기수 위원

과장님 그런 시설은 재원이 도에서 나 

왔던 교육청에서 나왔던 간에 규모가 문 

제인 얘기지 그걸 다른 교육청에 알리기 

쉽게 하기 위해 갖고 우리가 흥보들을 만 

든다는 얘기는 우리가 지나치게 베푸는 

걸로 봅니다.

그런 거기 때문에 잘 검토하셔 갖고서 

이런 홍보들은 전자메일이든지 또는 어떤 

공문이든지 이런 걸 통해 갖고서 각 학교 

에서 잉골리시 캠프 이용에 편리하게 w  

하면 되는 에기지, 이걸 갖고서 훙보들을 

만들어 갖고서 다른 교육청을 위해서 배 

포한다는 얘기는 상당히 교육재정이 여유 

가 있지 않으면 할 필요가 없다고 본 위 

원은 생각합니다.

그리고 121페이지 교재개발비로써 방과 

후 고1 사회탐구롤 사용하는 교사 및 학 

생, 방과후 교육활동 활성화를 위한 보충 

학습 교재 개발인데 이게 한 1,〇〇〇만원이
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들었습니다.

그런데 이런 방과후 교재는 지금 잘 나 

와 있는 교재도 많을 텐데 이걸 곧이 개 

발하려고 하는 이유는 됩니까?

•  중등교육과장 연준 

중등교육과장  연준입니다.

이 교재개발은  교육부하고 각 시 • 도교 

육청의 5 대 5사업으로 되어 있습니다. 

그래서 우리 도에서 맡은 것이 고등학교 

1학년 사회탐구 그 영역부분을 맡았기 때 

문에, 이건 저회들 도만 있는 것이 아니 

고 각 시 * 도에 교과별로 전부 분담을 해 

서 이것이 개발이 되면 우리 도 학생들만 

쓰는 것이 아니고 전국에서 다 활용할 수 

있도록 탑재되어서 사용하도록 그렇게 되 

어 있습니다.

•  이기수 위원 

그렇다면 할 수 없습니다.

충청북도  교육박풀관 운영해 갖고 5억 

9,000만원 예산이 서 있습니다. 이건 금 

년에 교육박풀관을  건립하는 얘기죠.

⑩ 중등교육과장 연준 

금년에 8월말이면 완공 거의 되는 걸로 

그렇게 알고 있습니다. 9 *10월달 정도에 

아마 전부다 완공이 되는 걸로 그렇게 알 

고 있습니다.

⑩ 이기수 위원

9 *  10월 달에 완공이 되면 여기 예산은 

어떻게 되는 겁니까? 박물관 안에 들어갈
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여러 가지 비품이나 이런 것 때문에 5억 

9,000이 편성된 겁니까, 어떻게 된 겁니 

까? 기정예산에는 하나도 없었는데 추가 

경정예산안에 5억 9,522만 4,000원이 편 

성이 됐는데 

⑩ 중등교육과장 연준 

앞서서 학교운영지원과에서 말씀드렸던 

안전체험관과 같은 맥락인데 건물이 완성 

되면 1충에는 아마 안전체험관이 설치가 

되는 걸토 알고 있고, 이 박물관은 3층하 

고 4증 2개 증을 박울관으로 이렇게 활용 

되는 것으로 그렇게 되어 있습니다, 계획 

이.

⑩ 이기수 위원

그러면 5억 9,522만 4,000원 이거는 그 

안에 ..........

•  cz — I  〇  1 L  x l - r r f
3 기S 교 * Y과 상  O H ：

내부시설입니다, 전부.

⑩ 이기수 위원 

내부시설 입니까?

⑩ 중등교육과장 연준 

예 ，그렇습니다,

⑩ 이기수 위원

154쪽에 충주대학교 산학협력단  이동과 

학교실 지원 이 내용을 구체적으로  설명 

을 해보세요.

⑩ 과학실업교육과장 정찬구

과학실 업교육과장 정 찬구입 니 다.

충주대학교 산학협력단 이동과학교실
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지원사업은  충주가 과학문화의 도시로 지 

정되어 갖고 충주대학교에서 이동과학차 

량을 갖다가 만들어 갖고 북부지역의 다 

양한 과학프로그램과 과학매직쇼 둥 이동 

과학교실을  운영할 수 있는 과학교실차량 

을 제작해서 충북 북부지역 학생들에게 

과학에 대한 신비로움을 직접 체험할 수 

있도록 하고 학교를 순회해서 이렇게 지 

도를  하고 있숍니다.

그래서 여기에 따라서 우리 교육청에서 

충주대학교에서 운영하고 있는 이동과•학 

교실, 생활과학교실 지원사업을 통해서 

어린이, 청소년, 일반에게까지 과학에 대 

한 이해를 높여주고자 재료비응을 제공해 

주는 겁니다.

⑩ 이기수 위원

알았습니다.

181쪽을 한번 봐주시기 바랍니다.

교육정보화과  소속인데 개발도상국 교 

육정보화지원 이렇게 되어 있는데 우리 

교육청에서 기정예산에는 없습니다마는 

지 방비에서 4,700에서 국고에서 4,700 이 

래서 9,400만원인데, 이거는 교육부로부 

터 예산을 지원 받아 갖고서 우리 도교육 

청에서도 의무적으로 하게몸 된 겁니까?

어떻게 해서 이게 교육부나 국가차원에 

서 해야 할 걸 우리 도교육청이 개발도상 

국의 정보화사업 쪽에 이와 같이 지원하  

는 이유는 어디에 있습니까?

⑩ 교육정보화과장 박연_

교육정 보화과장 박연태 입 니 다.

국가간 정보격차 해소 차원에서 개발도 

상국에 대한 교육정보화지원책으로  저희 

나라가 IT강국으로 인프라지원을 통해서 

국가이미지를 제고하기 위해서 국고가 

4,700 투자가 뒷습니다. 그 다음에 지방 

비 4,700, 5 대 5 비율로 해서 저개발국 

에 저희들이 노후 되어서 쓰지 못하는 컴 

퓨터를 수리해서 저회들이 지원을 하고 

연수를 하도록 요렇게 계획을 세우고 있 

습니다.

•  이기수 위원

그것은 의무적으로 하게공 되어 있습니 

까, 안할 수 있게 w  되어 있습니까? 

4,700만원 예산 지원 때문에

⑩ 교육정보화과장 박연태

국고에서 정책사업으로 시책사업으로 

지금 되고 있습니다.

⑯ 이기수 위원

그래서 국가에서 4,700만원만 지 원 받 

았으면 거기에다 우리가 못 쓰는 노후 컴 

퓨터에 대한 수리만 해서 보내주면 되지, 

이게 어떤 차원에서 4,700만원 그대로 대 

응투자로써 개발도상국에다가 이걸 지원 

하는 것은 국가차원의 일 같지 지방교육 

자치딘■체에서 부담해야 될 부분은 아닌 

것 같이 생각됩니다. 어떻습니까? 그거는 

반드시 4,700만원 이상 우리 도 교육예산
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으로 부담■해야 되는 겁니까'?

⑩ 교육정보화과장 박연태 

5 대 5 대응투자로 목적사업비로 되어 

있어서 이렇게 했습니다.

⑯ 이기수 위원

정부에서 4,700만원이면 4,700만원을 

개발도상국의 정보화사업으로 지원하는 

건 좋겠고  또 지역교육청에서 사실 쓰지 

못하는  컴퓨터 같은 거나 수리해 갖고서 

보내면 되는 얘기인데, 사실 자기들이 투 

자하고서 지 방교육자치 단체 한테 국가에서 

투자하는  만■큼 지방교육자치단체에서도 

부담을 해 갖고 보내라 이거는 상당히 모 

순이 있다고 본 위원은 생각합니다.

가뜩이나  열악한 교육재정인데 거기다 

4,700만원씩 이 렇게 우리도 그렇게 잘 사 

는 나라는  아닌데 개발도상국에 정보화사 

업 쪽에 그렇게 의무적으로 투자를 한다 

는 것은 상당히 모순이 있다고 븐 위원은 

생각합니다 .

223페 이 지 틀 보시 죠.

기 개교 신설학교 부지매입비 정산부족 

분 지원했는데 본 위원은 요 항목에 대한 

질의보다는 다른 부지매입에 대한 부분을 

질의 드리겠습니다.

요즘 매스컴에 의하면 학교용지부담금 

은 위현이라는  판결을 받았습니다. 그래 

갖고서 신축아파트에 학교용지부담금을 

받았던 분들이 이의신청을 해 갖고서 지
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금 반환하고 있는 것으로 봅니다.

그러면 앞으로 이 학교 아파트지역 내 

에 학교를 설립할 때 주민이 학교용지 부 

담금을 부담했던 것을 부담시키지 못하기 

때문에 이 부분에 대해서 학교용지를 매 

입하는 예산이 막대하게 들것이라 생각되 

겠고, 또 요즘 위헌소지판결 후에 용지부 

담금에 대한 반환청구를 해 갖고서 반환 

하고 있는데 그럼으로써 우리 교육예산에 

미치는 영향이나 이런 걸 분석해 본 결과 

가 있는지 또 앞으로 이 부분은 어떻게 

할 건지에 대해서 답변해 주시기 바람니 

다.

⑩ 기획관리과장 박영하

기획관리과장 박영 하입니다.

지금 학교부지 매입에 대해서 주민부담 

이 2003년도에는 30억을 우리가 전출을 

받아서 집행을 했습니다. 근데 2005년도 

에는 한 65억이 도청에 지금 부지매입비 

를 받아 능은 것이 있는데 그거는 위헌 

결정이 났기 때문에 저희들한테는  아직 

전출이 안됐습니다.

그래서 도청에서 그거는 부담자들에게 

돌려플 거고 앞으로의 부지매입비는  90% 

는 국가가 부담하고 10%는 지자체에서 부 

담하게 되어 있습니다.

부지매입 1〇%를, 초등은 그런데 중 • 고 

둥학교는 전부 우리 자체에서 앞으로는 

부담하게 이렇게 되어 있습니다.
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⑩ 이기수 위원

자체는?

⑩ 기픽관리과장 박영하

예산이 총괄 재원으로 우리한테 주면 

그 속에서 우리가 하라는 얘기죠. 교부금 

을 배분방식에 총괄예산 우리 전체 학생 

수를 기준으로 해서 이게 배부기준이 있 

습니다.

교부금을  주면 그 속에서 신설교 설립 

에 대한 것， 부지매입에 대한 것 거기에 

서 해결하라는  이런 얘기가 되겠습니다.

⑩ 이기수 위원

그래서 지금까지는 아파트 신축지역에 

학교용지부담금을  입주민들이 부담했던 

것을 사실 국가가 지방자치단체나 국고에 

서 부담해야  되고 이러기 때문에 이 부분 

어1 대해서는 우리가 신중히 생각해야 될 

겁니다.

그만큼  우리 교육예산이 축소되는 것으 

로 봐야 될 거예요. 국가에산도 그래 갖 

고서 에산 자체를 아주 효율적으로 써야 

만 되지 아니든지 하면 지금까지 아파트 

지역의 학교설립하든지 하면 땅은 그대로 

두고 우리는 건물만 짓게공 이렇게 되어 

있었는데, 그 땅까지 사야한다는 이런 중. 

압감에 들리기 때문에 거기에 대한 우리 

가 준비도 긴축예산을 해 갖고서 차질 없 

게공 우리가 해야 될 겁니다, 그 부분에 

대 해 서 .

그리고 지금 반환하는 것 때문에 우리 

교육예산에 영%1"을 주는 것은 없습니까?

⑩ 기픽관리과장 박영하 

여1, 반환하는 것 때문에 영향 주는 건 

물론 있지만 앞으로는 10%를 그 대신 10% 

를 부지매입의 10%률 도청에서 우리한테 

전출하게 이렇게 되어 있습니다. 부지매 

입에 대한 10%

•  이기수 위원

10% 준다고 하지만 국고에서 90%를 받 

아 와야 되기 때문에 우리 전체 에산읊 

충북교육예산액에 많은 영향을 주리라 생 

각됩니다.

그리고 국가도 결국 세금에 의해 갖고 

서 각 지역교육청에 배분하는 예산이기 

때문에 거기는 무한정 나오는 돈이 아■니 

기 때문에 여러 가지 어려움이 많을 거라 

고 생각됩니다. 그쪽에 많은 신경을 경주 

해 주셨으면 좋겠습니다.

⑩ 기획관리과장 박영하 

예, 알겠습니다.

•  이기수 위원

통학버스 운영에 대한 질의를 하겠습니 

다. 224페이지 지금 통학버스 대개 폐교 

한 학교의 학생들을 위해 갖고서 대개 시 

골 같은데 통학버스 운영을 하고 있는 것 

으로 알고 있습니다.

그런데 이 통학버스 하면 여러 가지 안 

전사고가 염려가 됩니다. 특히 얼마 전에
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있었던 경북에서 통학버스가 정차를 하고 

있는데 아이가 지나가는 것을 모르고서 

후진인가  어떻게 하다가 애가 다쳐서 죽 

은 실례가 있습니다.

그런데 죽고 나니까 배상문제다 이런 

여러 가지 법적인 문제까지 등장하는데 

사실 통학버스를  운영할 때는 학생들을 

지도하게공  선생님이나 안전요원이 타게 

몸 되어 있을 겁니다. 그렇죠. 그게 맞 

죠, 통학버스 .

⑩ 기획관리과장 박영하

글쎄 같이 탑승은 않고 지도는 하게 되 

어 있습니다.

•  이기수 위원

그게 안전요원이 타게공 되어 있다든지 

기사가 안전교육을 받아 갖고 자격중을 

획득했다든지 아마 그런 규정이 있을 겁 

니다.

그런데 저게 문제가 생겼을 경우는 학 

교장이 아주 상당히 곤란을 느끼는 모양 

같습니다. 학교에서 자기학교 기사가 운 

행을 하다가  또 자기학교 학생을 치어서 

죽였읊 때 물론 보험에 가입됐다고는 하 

지만 법적인지 문제까지도 이게 거론이 

되어 갖고서 많은 고통을 안고 있는 게 

경북의 사례가  있습니다.

그래서 버스기사들에게 안전교육을 시 

켜서 안전요원자격중을  획득을 한다든지 

또는 어떤 다른 차원으로 해 갖고서 법적

으로 책임을 지지 않는 물론 돈 문제도 

있지만 그런 대비책을 강구해야 되지 않 

느냐 하는 본 위원의 생각인데 거기에 대 

한 말씀을 해 주시기 바랍니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하

기획관리 과장 박영 하입니다.

통학버스에 대해서는 우리가 안전장치 

로 보험을 들고 있습니다. 지금 말씀해 

주신 거와 같이 불의의 사고에 대비해서 

우리 운전기사들을 자체 교육읊 시키고 

또 얘들을 탑승을 할 때 지도교사가 같이 

지도하는 그런 방안으토 한번 대책을 강 

구해 보겠습니다.

⑩ 이기수 위원

그래서 이것을 물론 스물버스에 대해서 

는 전부 보험을 들어 갖고서 다치든지 하 

면 결국 보험에서 보상하게공 되어 있지 

만，학생을 실어 나르는 스쿨버스에 대해 

서는 규정을 철저히 알아보셔서 만약 그 

런 사고가 났을 때는 경북과 같이 교장이 

여러 가지 정신적인 고통이나 또는 법적 

인 책임을 면하기 어렵게w  이렇게 하시 

지 마시고 그걸 점검하셔 갖고서 거기에 

상응한 조치를 전부 주I 해 놔야 될 것으로 

본 위원은 생각합니다.

•  기틱관리과장 박영하

알겠습니다.

⑩ 이기수 위원

시간이 많이 경과됨으로써 두 가지만
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말씀을 드리겠습니다.

지금 학교에 요즘 과거에는 강당 요즘 

다목적교실 이렇게 해 갖고서 많이 건측 

하고 있습니다.

보면 금년에산에도 상당한 부분 되어 

있는데 이것은 과거에 결국은 지역국회의 

원들이 특별교부금으로써 교육부에서부터 

상당 부분을 거기서 예산을 따 갖고 오면 

우리 교육청에서 도교육청예산으로써 얼 

마를 거기다 플러스 해 갖고 강당을 신측 

하고 그랬습니다 .

그런데 결국은 그것이 국회의원들이 교 

육부에서 따오는 예산에 따라서 우리 충 

북 전체 교육예산에 영향을 안주는 것은 

아니고 그만큼 따온 만큼 예산에 영향을 

주는 거라고 생각합니다.

그래서 다목적교실 신측도 신중히 검토 

해 갖고서 우리가 도저히 그럴 물론 없는 

것이 있는 것보다 낫다고 하겠지만, 더 

급한 교실이나  다른 쪽에 더 고려해서 적 

정하게 배분해 갖고서 다목적교실을 숭인 

해 주고 신축하는 노력을 해야 되지 않겠 

냐 하는 본 위원의 생각을 말씀드립니다.

그리고 또 한 가지 지금 잉금리시 캠프 

에 원어민을 10명 정도 이렇게 초빙해 갖 

고서 사실 거기서 근무하게공 하고 또 일 

선학교에서도  원어민에 대해서 영어교육 

을 돕기 위해 갖고서 전부 우리가 채용하 

고 있습니다.

그런데 대개 왼어민들을 우리가 체응할 

때 신중하게 그분들 자격요건 이것을 조 

회해야 됩니다. 지금 대학에서 대개 영문 

학과 있는 학과에서 원어민들을 많은 학 

과는 15명씩 지방대학도 한 10명 이상씩 

이렇게 원어민교사들이 강의를 하고 있습 

니다1가는 전혀 자격이 없는 분들도 많이 

있습니다. 자격을 속여 갖고 오는 경우도 

많이 있고 그런 거니까, 원어민교사에 대 

해서는 아주 정확하게 신분조회를  해서 

외국에서 기관이면 대학이면 대학에서 졸 

업장 있다든지 하면 편지해 갖고 조회를 

해 갖고서 졸업장도 정말로 가지고 온 졸 

업장이 정확한 것인가를 이렇게 알아보고 

서 원어민을 채용해야 됩니다. 잘못하든 

지 하면 엉뚱한데 있는 사람 말입니다. 

사업을 한다든지 장사 속으로 들어왔다든 

지 군에 근무했다가 왔다든지 이런 사람' 

을 우리가 채용한다면 교육적인 효과도 

문제가 되겠거니와 나중에 그것이 불거졌 

을 경우는 교육기관의 위신이 보통 추락 

되는 것이 아닙니다.

그래서 앞으로 잉골리시 캠프에 원어민 

교사 채용이라든지 그 외 교육기관에 원 

어민교사 채용할 때는 엄격한 신분조회를 

하고 난 다음에 채용을  하도록 이렇게 부 

탁을 드리겠습니다. 감사합니다.

이상 질의 드렸습니다.

⑩ 위원장 진옥경
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이기수  위원님 수고하셨습니다. 

어떨까요, 한 10분 정회할까요? 그러면 

40분까지 정회하도록 하겠습니다.

(14시 30분 정회》 

(14Aj 4 0 ^  속개》

⑩ 위원장 진옥경

좌석을 정돈하여 주시기 바랍니다.

회의속개를  선포합니다.

이어서 이상일 위원님 질의해 주시기 

바랍니 다.

⑩ 간사 이상일 

이상일 교육위원입니다.

시간이 많이 지나갔습니다.

가능하면 앞에서 위원님들께서 질의하 

신 것은 중복을 피하도록 노력음 하겠지 

만' 관심사에 대해서 한 두건 중복이 되는 

일이 있더라도 양해해 주시고 가능한 제 

가 짧게 질문하겠습니다. 답변도 간략하 

게 답변해 주시기 부탁 드리겠습니다.

먼저 혁신복지담당관실 과장님께 질문 

드립니다.

저는 주로 주요사업 설명자료를 가지고 

질의 드리겠습니다 .

53쪽에 교육 • 인적자원 혁신박람■회에 

진한 건입니다. 이거는 특별히 지난번에 

과장님이 와서 설명을 해 주셔서 개략적 

인 것은 알고 있습니다마는 다시 한번 궁 

금한 것이 있어서 질문 드렸습니다.

그날 이제 6월 1일서부터 14일까지 전

[제 178회 -제 2 차 예  • 결 산 소 위 원 회 ；!

시기관동안 ‘충북교육의 날’ 행사 운영이 

있습니다. 여기에 대해서 간략하게 설명 

해 주시고, 우리 도내 교육기관에는 어떤 

사람이 참여하는지 학생이나 교사， 학부 

모 그리고 이 박람회를 통해서 어떤 기대 

가 이루어지리라고 생각하는지 간단히 대 

답해 주시기 바랍니다.

⑩ 택신복지담당관 연희지

혁신복지 담당관 연희지 입 니 다.

교 육 •인 적 자 원  혁신박람회는 사업기간 

은 6월 1일서부터 6월 14일까지 14일간 

이루어집니다. 장소는 경기도 고양 한국 

국제전시장이 되겠습니다.

충북교육의 날은 6월 8일날 10시부터 

13시 30분까지 이루어집니다. 여기에는 

특 기 .적 성 공 연 , 이벤트 행사 또 수업명 

인 교사 특별수업 또 교육혁신 사례 및 

프토그램발표 등이 있습니다.

여기에는 저희 도에서 학생들이 하고 
있는 각종 특기 . 적성교육의 공연이 되겠 

고 또 직접 수업을 시행을 합니다, 그래 

서 이루어지겠고요.

⑩ 간사 이상일

알겠습니다.

이게 결국은 우리교육 발자취를 한번 

조명하고 교육가족의 공동체의식을  함양 

하기 위해서 하는 것 같은데 이게 잘못하 

면 전시성 행사가 될 우려가 있어요.

그래서 기왕 국가사업으토 4억원씩 보
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조해 주면서 하는 것 안할 수는 없는 거 

겠지만• 이런 것을 통해서 전시 성보다는 

우리 교육에 실질적으로 활용될 수 있는 

방안을 이 기회를 통해서 강구해 주셨으 

면 하는 부탁을 드리겠습니다.

⑩ 혁신복지담당관 연희지

알겠습니다.

⑩ 간사  이상일

두 번째로 초등교육괴' 사항이 되겠습니 

다. 50쪽에 학교평가 우수교를 지원하는 

거로 에산이 올라와 있습니다.

물론 학교장이 교육적 전문성이라든지 

책무성 또 학교의 균형적인 발전 이런 것 

읊 위해서 격년제로 학교평가를 하고 우 

수한 학교롤 지원하는 거로 이렇게 되어 

있습니다.

평가방법에 있어서 평가기준이 어떤 건 

지 가령 도시형, 농촌형으로 어떻게 구분 

해서 하는 건지 평가위원은 누구를 위촉 

해서 하는 건지 설명해 주시기 바랍니다.

⑩ 초등교육과장 전창동

초등과장  보고 드리겠습니다.

이 평가가 금년도서부터 우리 교육청에 

서 실질적으토  구체적인 평가항목을 정해 

서 평가한 적이 없었습니다.

대체적으로  지역교육청에서 장학지도를 

나가서 지역교육청에서 그 평가한 걸 가 

지고 평가했었거든요. 그래서 우수 학교 

틀 대체적으로  사례발표만 했고 큰 뭐 저

기를 주지는 않았습니다.

그런테 교육부에서 부산쪽 거기 평가를 

해서 거기 학교가 평가를 해야 되겠다. 

그 다음에 외국의 학교 평가사래, 그 다 

음에 학교 평가항목을 한 1주일씩 다니면 

서 자료수집을 한 걸 가지고 그걸 작년도 

에 그 평가항목을 교육개발원에다가  위탁 

읊 뒀습니다. 그래서 그 시안을 하나  만 

돌었어요, 평가항목에 대한 시안을 만들 

었거든요. 그래 그거에 의해서 우리 교육 

청에서는 우리 도교육청에 맞는 평가항목 

을 선정을 했습니다. 현재 일선학교에 내 

보냈거든요. 그래서 금년 가을서부터 평 

가블 하려고 하는데 지금 평가주세가 교 

원평가도 하고 뭐 교장선생님도 평가를 

한다고 그렇게 얘기를 하고 있잖아요. 그 

래서 학교에 보다 더 개선을, 현재보다 

더 낫게 개선하고 반성해보고 하는 그런 

기회를 갖도록 교육부에서 강력한 의지롤 

가지고 있습니다.

그래서 이런 것들이 나중에 시 •도  교 

육청 평가에서 그것을 하는지 안하는지 

따지게 되고 이런 것들이 있기 때문에 우 

리 교육청에서도 이걸 교육감님 선거 공 

약에는 평가를 안한다고 돼 있었습니다. 

그런데 교육부로부터 이런 평가, 학교평 

가에 관련된 강력한 의지가 있고 해서 안 

할 수가 없는 상황이었었습니다.

그래서 금년도서부터 이렇게 평가를 하

[제 r m 회 -제 2 차 예 • 결 산 소 위 원 회 ：!
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도록 계획을 세우고 있고, 그 다음에 평 

가는 누가 하게되냐면은 도교육청에서 일 

룰적으로  이렇게 하지 않고 지역교육청별 

로 자율적으로  학교에서 주어서 자체적으  

로 학교에서 평가를 해보고, 그 다음에 2 

차적으로  지역교육청 장학사와 교육과장, 

일반직들하고  같이 평가요원을 구성해서 

평가를 하도록  이렇게 계획을 세우고 있 

습니다.

⑩ 간사 이상일

경쟁사회에서 평가는 필연적인 겁니다.

그런데 요 근래 제가 학교롤 순시를 해 

보면, 이런 말씀 드리면 일선 교장선생님 

들 화내실 교장선생님들  계시지만 정년을 

얼마 남지 않은 분들이 학교 경영을 안한 

다고 하는 평가가 많습니다.

그래서 학교 평가도 해야 되고, 교사평 

가도 해야 된다는 것이 본 위원의 소신입 

니다.

어쨌든 이런 제도를 통해서 학교가 침 

체되어 있는 것이 아니라 활성화되어서 

기초학력뿐만  아니라 모든 것이 정말 새 

롭게 출발할 수 있는 계기가 되기를 바라 

면서, 혹시라도 평가기준이나 이런 것이 

마련이 되면 자료를 저한테 보내 주시면 

고맙겠습니다 .

⑩  조등교육 과 장  전창동

에 ，보내드리겠습니다.

⑩ 간사 이상일

그 다음에 85쪽에 유치원 학급보조 자 

원봉사자 지원 항목이 있습니다.

선생님은 몇 분 안 되는데 학생이 너무 

많고 이러다 보니까 효율적인 지도가 안 

돼서 아마" 자원봉사자를 문련시켜 가지고 

학습보조자로 활용하려고 하는 계획인 것 

같습니다.

⑩ 초등교육과장  전창동  

예

•  간사 이상일

그러면 공사립 유치원의 학부모 자원봉 

사자의 선발기준은 어떻게 정해진 게 있 

습니까?

⑯  조등교육과장  전장동

선발기준은 각 학교에, 유치원에다가 

맡길 겁니다. 맡겨서 그 지역별토 우선

인원수를 갖다가..........

조금 말씀드릴까요?

⑩ 간사 이상일

아니 그건 필요없고, 산출내역을 보면 

청주는 2만원씩 47명이고， 기타 보은, 옥 

천,. 진천, 괴산, 음성은 4만 5,000원씩 

18명인데 거기 액수가 차이가 나는 건 왜 

그렇습니까?

⑩ 초등교육과장  전창동

청주지역은 관내 여비기준에 의해서 2 

만원씩 저기 했고요, 그 다음에 관외로 

해서 거기 4만 5, 000원씩으로. . . . . .

⑩ 간사 이상일
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관외라고  하면 대개 옥천이나 진천 같 

은 데도 군 관내에 그런 분들이 계실 것 

같은데, 멀리 출장을 안가더라도.

⑩ 초등교육과장 전창동 

그 연수룰 '단재교육원에서 하거든요.

⑩ 간사 이상일

아, 단재교육원에서? 연수비용이.

⑩ 초등교육과장 전창동 

단재교육원에서 하기 때문에 청원지역 

입니다.

⑩ 간사 이상일 

예, 알겠습니다.

그러면 91쪽에 특기 • 적성교육 활동 지 

원에 대해서 질문을 드리겠습니다.

학생들의 소질을 계발하고 교육기회를 

확대하기 위해서 우리가 방과후에 활동을 

하고 있는데 뭐 이것을 통해서 학부모들 

의 사교육비 경감도 시키고 그러는데, 이 

게 당초 예산보다 지금 약 7억 300만원 

중액이 돼서 13억 4,700만원이 됐는데, 

이 초등교육과  소관으로 이 정도면은 일 

선 학교에서 어느 정도 욕구가 해소가 됩 

니까?

⑩ 초등교육과장 전창동

그 기준이 특기 • 적성교육비 배치하는 

그 기준이거든요 . 교육부에서 하는데 12 

학급 미만, 12학급 미만이라고 하면 학생 

수 50%, 50%를 10만원씩 계상하고, 그 다 

음에 12학급 이상 그런 학교, 대체로 도

시에 만이 있습니다. 거기는 총 학생수의 

3%, 4%를 10만원씩 이렇게 배치를 하도록 

되어 있거든요. 그런데 이것 가지고는 충 

분하지 않고 학생들이 자율적으로  자체 

부담을 해서 하는 것이 많습니다. 그리고 

3%는 대체적으로 저소득충자녀, 빈곤가정 

이런 학생들을 대상으로 지원을 해 주고 

있는 것입니다, 급식비.

⑩ 간사 어상일

이게 재원이 늦게 배정이 돼서 혹시 일 

선 학교에서 특기 • 적성교육 실시를 미뤄 

온 건 아닙니까?

⑩ 초등교육과장 전창동 

그런 면이 약간 있습니다.

⑩ 간사 이상일

그렇죠? 학기초부터 해야 되는데 예산 

배정이 안되 가지고 예산이 올 때만 기다

리는 것 같은데..........

⑩ 초등교육과장 전창동 

작•년도에는, 이게 금년도에도 예산을 

처음에 올렸다가 예산이 많이 깎이는 바 

람에 삭감이 됐던 것을 갖다가 다시 부활 

을 시켜주신 거거든요.

⑩ 간사 이상일

하여튼 사교육비 경감 차원에서 다른 

예산에 우선 해서 이런 교육활동비가  좀 

많이 증액이 될 수 있도록 과장님께서 노 

력을 해 주시기 바라겠습니다.

⑩ 초등교육과장 전창동
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그렇게 하겠습니다.

⑩ 위원장  진옥경

답'변하실 때는 직급을 말씀을 하시고 

답변을 해 주시기 바랍니다.

⑩ 간사 이상일

중등교육과에 몇 가지 질문을 드리겠습 

니다.

99쪽에 학교도서관 구촉 및 리모델링 

공사비용이 올라온 게 있습니다.

그게 학교마다 다시 도서관을 리모델링 

해서 디지털자료실을 만들고 이러는 것 

같은데 이것의 사업 완료 시기를 언제쯤 

으로 봅니까?

⑩ 중등교육과장  연준 

여1, 중등교육과장  연준입니다.

이 도서관 구축 리모델링 사업은 2003 

년도부터 시작이 됐습니다. 그래서 5개년 

계획으로 2007년도에 완성되는 것으로 지 

금 그렇게 되어 있습니다.

⑩ 간사  이상일

2007년도까지 모든 학교가 리모델링 될 

수 있도록 노력을 해 주시기 바랍니다.

그 다음에 105쪽에 능촌 우수고 지원 

그래 가지고 16억 3,286만원이 나왔는데 

이게 아마 진천고등학교에 기숙사와 도서 

관을 짓는 사업인 것 같은데 그렇습니까? 

⑩  중 등 교육 과 장  연준 

예, 그렇습니다,

⑩ 간사  이상일

기획왼리국 시설과에서 나온 자료는 교 

부금 7억 5,000에 자체 에산 7억 5,000, 

그래서 15억으로 되어 있고, 여기 사업풀 

량은 16억 3,286만원으로 되어 있는데 어 

떤 게 맞습니까?

어제께 우리가 현장에 갔을 때 이 받은 

자료 이거는..........

•
 가  C= 一I  < 3  _ | t  5CI* 〇rfcS^ J ^ t- 4 3  a i r  

중등교육과장 연준입니다.

제가 말씀드리겠습니다.

지금 107쪽에 보시면은 교육과•정 운영 

하고, 학교도서관 운영지원, 장학금, 그 

다음에 교단 환경개선, 이 부분은 시설과 

어1 포함이 지금 안된 걸로 그렇게 알고 

있습니다.

⑩ 간사 이상일 

예, 알겠습니다.

이거 시설과에서 나온 것은 건들 짓는 

비 용 이 고 .. . . . .

⑩ 중등교육과장 연준 

에, 시설비 쪽으로만 ..........

⑩ 간사 이상일

그럼 이게 연차적으로 계속사업입니까? 

이렇게 대상 학교를 군별로 해서 계속해 

서 하는 사업입니까?

⑩ 중등교육과장 연준 

이게 금년에 처음 내려 온 사업이기 때 

문에 지속성이 있는 것은 그건 저희들은 

아직 확인이 안됐습니다.
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⑩ 간사 이상일

이번 한 번만 해 보는 거다?

중등교육과장 연준

예, 예.

⑩ 간사 이상일

그러면 이렇게 큰 금액을 들여서 하는 

사업은 어렵다 하더라도 이거 외에도 

읍 • 면에 있는 일반계 고등학교가 있습니 

다. 몇 개안됩니다. 일반계 고등학교, 

읍 • 면에 있는 학교가.

사실은 가보면 학생수가 적기 때문이 

그럴 수도 있지만 시설이 도시학교에 비 

해서 상당히 남았습니다. 이것은 시설과 

소관이기도  하겠지만 첫째로 2006년도 예 

산에는 냉 • 난방 문제와 창호 교체 문제, 

아직도  옛날의 나무로 된 칭■틀을 그런 것 

을 가지고 있는 학교가 있습니다.

그래서 결국은 농촌에서 농존학교를  떠 

나는 이유가 시설도 나쁘고 어떤 특기 • 

적성교육을 하려고 해도 인적자원도 부족 

하 고 ， 그러니까  능촌을 자꾸 떠나는 것 

같은데, 그렇다고 해서 넘치는 시설을 하 

라는 얘기는 아니고 그 지역에 걸맞는 시 

설을 좀 같이 염두해 주십사 하는 말씀을 

드립니다.

과학실업교육과에 대해서 질문 드리겠 

습니다.

141쪽에 과학교실 운영 그래가지고 그 

거하고, 149쪽, 149쪽에 보면은 과학실

현대화를 위해서 현대화 실험실 설치 이 

렇게 되어 있는데, 과학교실 운영과 차이 

점은 무엇인지, 또 이렇게 되면 중복투자 

가 되 는  게 아닌지 하는 생각이 드는 

ᅰ ..........

⑩ 과학실업교육과장 정찬구

과학실 업 교육과장 정 찬구입 니 다.

그런데 과학실 현대화하는 이거하고 과 

학교실 운영의 차이점은 과학교실 운영은 

학생들이 프로그램, 프로그램을 체험활동 

으로 운영하도록 지원하는 겁니다.

그리고 과학실 현대화는 말 그대로 과 

학실 하드웨어죠, 그래서 실험실입니다. 

그 실험실을 리모델링, 이렇게 부분 보수 

이렇게 하는 거고요, 그 다음에 방금 말 

씀대로 과학교실은 학생들이 직접 체험할 

수 있는 프로그램을 구성해 갖고 학생들 

이 체험%동을  다니도록 이렇게 과학교실 

을 지정을 해서 관내면 관내, 우리가 과 

학문화벨트 같은 것을 이렇게 해서 각 지 

역별로 20개씩， 30개씩 묶어 놨는데요, 

그것을 체험할 수 있도록 지원해 주는 겁 

니다.

⑯ 간사 이상일

물론 교육부에서 전국에 1,600 과학실 

을 현대화하기 위해서 올해 200억을 지원 

한다고 그럽니다. 그 사업의 일환으로 하 

는 겁니까?

⑩ 과학실업교육과장 정찬구
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예. 저희 과학실 현대화는 그런 사업의 

일환이고요, 저희는 한 3년 전부터 과학 

실 현대화롤 중점 추진해왔고요, 현재까 

지 그렇게 반영이 되고 그러면은 한 460 

여 개 학교 중에서 한 50%정도가 과학실 

현대화가 되는 겁니다.

⑩ 간사 이상일

시 • 군별로 한 10년 전에 과학실을 5억 

에서 한 7억 들여서 다 지었어요. 그때 

우리 교육위원회에서 뭐라고 얘기했느냐 

하면, 어느 시 • 군에다가 과학실을 만들 

어 가지고 그 관내 학생들을 전부 그 학 

교에 와 가지고 그 시설을 이용해서 하도 

록 하는 프로젝트가  있었어요. 그때 우리 

교육위원들이 반대했습니다. 왜 그러냐 

하면은 충주시 같은 경우에, 지금 중앙중 

학교에 그게 있는데 거기서부터 앙성까지 

는 20km 내지 24ktn예요. 학생들이 실험실 

한번 하러 오려면은 오고 가고 그 시간이 

얼마입니까?

그리고  60개가 넘는 학교를 어떤 프토 

그램에 의해서 돌아요. 그래서 그걸 그만 

두고 학교마다 과학실을 하나 선정해서 

현대화 되게 해서 자체할 수 있게 해 달 

라고 그렇게 주문을 했는데, 교육청의 고 

집에 의해서 했는데, 지금 거의 그거는 

선생님들  연수나 쓰고 거의 무용지물이 

됐어요. 제가 왜 이런 말씀을 드리냐 하 

면은 그만큼 투자를 할 때에는 효율성을

보고해야 됩니다. 생각해 보십시오, 이 

바쁜 세상에 과학실 실험 한번 하려고 70 

리, 80리 있는 애들이 청주까지 옵니까?

⑩ 과학실업교육과장 정찬구

제가 말씀 하나 드리겠습니다.

과학실 현대화를 시켜서 지금 위원님이 

말씀하신 대로 해서 단위학교에서 실험실 

을 현대화시켜서 학생들이 질 높은 과학 

실험읊 할 수 있도록 했고요, 지금 말씀 

하시는 충주의 충주 중앙중학교 같은 데 

는 우리 도에서 각 시 • 군별로 _ 마, 주 

제가 있는 과*학돤' 운영을 하도록 작년, 

재작*년에 저희가 에산을 주어서 보완을 

했습니다.

그래서 예를 들면 충주 중앙중학교 같 

은 경우는 수자원을 갖다가 테마로 해 갖 

고요, 제가 며칠 전에 불시에 충주 중앙 

중학교에 들렀더니요 그 초등학교 학생들 

이 와서 그 수자원 체험학습읊  하는 것을 

봤습니다.

그래서 학생들이 체험학습의 날을 정해 

서 먼 데 있는 학교도 아주 아침에 좀 일 

찍 그쪽으로 와서 체험을 한다고 제가 계 

획을 세운 것을 봤습니다.

⑩ 간사 이상일

제가 늦었지민: 이 밀■씀을 드리는 것은 

어떤 계획을 세워서 추진할 때는 족훔적 

으로 나 있을 때 내 업적으로 빨리 처리 

한다 그러지 말고, 많은 전문가의 의견을
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좀 들어서, 공청회도 해 가지고 어떤 게 

효율적인가  하는 것을 좀 검토해서 심사 

숙고해서 사업 읊 추진해 주십사 히"는* 부 

탁을 드립니다.

•  과학실업교육과장 정찬구 

알았습니다.

⑩ 간사 이상일

그 다음에 평생교육체육과' 187쪽에 도 

서관 운영에 대해서 질의 드리겠습니다.

이것도 평생교육기반 구축을 위해서 공 

공도서관  도서를 더 구입하고 자료구입을 

하는 예산이죠? 이게 도서관별로 쪽 나와 

있는데 ..........

⑩ 평생교육체육과장 김병연

충청북도로부터 전입 받아 가 지 고 .........

⑩ 간사 이상일 

전입 받아 하는 사업입니까?

⑩ 평생교육체육과장 김병연

여】, 맞습니다.

충청북도에서 전입을 받아 가지고 도서 

관을 ..........

⑩ 간사 이상일 

국고지원 사업이군요?

⑩ 평생교육체육과장 김병연 

예

⑩ 간사 이상일

이럴 때 자료를 잘 분석하시고, 보면은 

폐기해야  될 책들이 꽤 많은 것 같아요. 

과감하게 이럴 때 폐기할 건 폐기하시고

새로운 자료롤 좀 확충시켜 주셨으면 좋 

겠습니다.

그 다음에 총무과의 사항을 좀 묻겠습

니다.

아까도 김남훈 위원님께서 선택적 복지 

가 뭐냐 하는 말씀을 했고 좀 설명을 들 

었습니다.

그런데 이거는 아마 교육부의 지침 사 

업 인 것 같은데 제 개인 생각을 한번 좀 

말씀을 드리겠습니다.

이 투자계획을 보니까 국비는 전허 없 

습니다.

지 방비 5억 3,250여 만원을 들여 서 하 

는 건데 지금 재원이 부족해서 기채를 해 

서 쓰고 있는 형편입니다.

공무원님들께서 들으면 섭섭하실는지 

모르지만 국민경제가 전체적으로 어렵습 

니다. 그래도 생활의 안정이 되는 공무원 

들에게 선택적 복지라고 하는 이름으토 

사실상 공무원의 급여틀 인상하는 겁니 

다.

제가 보니까 가만히 있어도 30만원은 

그냥 주는 거고, 20년 근무했으면 플러스 

20만원 주는 거고 그렇습니다.

시기적으로 부적절한 계획이 아닌가 이 

렇게 생각됩니다.

우리가 예산을 다루다 보면 급식비가 

없어서 도시락 문제로 참 그 동안 고생들 

많이 했습니다.
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그런데 아직도 몇몇 학교에서는 이 급 

식비 문제가 지원이 잘 안돼서 많은 어려 

움을 겪고 있는 걸 제가 알고 있습니다.

울론 이것이 국가사업이기 때문에 우리 

가 전액 삭감해 가지고 안할 수는 없는 

거지만 국가에서도 이 어려운 때는 어느 

한 계증만의 복지롤 지나치게 하는 것은 

부당하다' 하는 본 위원의 의사를 말씀드 

리고, 이것은 답변을 요하지 않습니다.

그 다음에 시설과에 대해서, 250쪽입니 

다.

거기에 보면 운동부 류게시설 보수, 테 

니스장 보수 이렇게 쭉 나와 있습니다.

그런데 한 가지 제가 여기서 부탁을 드 

릴 게 있습니다.

2년 전에 천안의 어느 학교 축구부 합 

숙소에서 불이 났습니다. 그래가지고 참 

혹한 일이 벌어져서 우리 교육위원님들이 

교육현장을  D검을 한 일이 있습니다. 그 

때 숙소가 간이 시설로 지 었거 나 화재에 

위험한 시설은 고쳐달라고 하는 건의문을 

낸 바가 있습니다.

또 운동하는 학생도 거기에 상응하는 

대우를 받을 된리가 있다고 생각합니다.

게임에 가서 이기면 박수 쳐주고 좋아 

하는데 지면 뭐 했느냐고 야단을 칩니다. 

그런데 제가 다른 데는 잘 안다녀봐서 잘 

모르지만: 충주에는 여자축구부가 있습니 

다. 충주 예성여중에 있고, 예성 여고에
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있습니다.

그게 연결해서 키워야 고등부는  고등부 

대로 중학부는 중학부대로 이런데, 충주 

예 성 여중에 축구부의 숙소가 없습니 다. 

그런데 음성 쪽의 아이들이 몇 와 있습니 

다. 그런데 학교에서는 숙소가 없으니까 

옆에 있는 예성여고 숙소에 교장선생님한  

테 사정을 해서 기거를 하고 있습니다. 

제가 거기 두 번이나 가봤는데 아주 협소 

합니다. 또 운동 § 나고 나면 휴식도 해 

야 되고 씻기도 해야 되고 하는데, 그리 

고 그 숙소도 지난번에 조립식으로  돼서 

우리 위원님들이 갖다 와 가지고 화재에 

위험하다, 협소하다, 시설을 .고 쳐 줘 라  하 

는 말씀을 드린 바가 있습니다. 그런데 

아직도 고쳐지지 않고 있습니다.

어떻습니까? 이거에 대한 어떤 대책을 

가지고 계시는지 누가 답변해 주시기 바 

랍니다.

⑩ 평생교육체육과장 김병연

평생교육체육과장 김병연 입니다.

이 시설 문제와 그 다음에 예산 문제와 

그 다음에 체육관계 관리 문제에 있는데 

이 에성여중에 대해서는 익히 잘 알고 있 

습니다. 필요성이 역설이 되는데， 사실은 

예성여중의 선수 숙소 관계는 필요성을 

역설했는데 사실은 형편도 있고 예산의 

집행의 선순위 때문에 이렇게 된 것 같은 

데, 저도 노력을 하고 이렇게 하고, 기획
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이라든가  여기 시설파트라든가 노력을 해 

서 이렇게 해야 된다고 생각을 합니다.

⑩ 간사 이상일

아니 그렇게 막연하게 답변을 하지 마 

시고 2회 주경에라도 반영읊 한다든지， 

아니면 2006년도 예산에는 반드시 반영을 

해서 하겠다든지 이렇게 똑 떨어지게 대 

답하셔야지, 필요성은 인정을 합니다 이 

러면 어떻게 한다는 겁니까?

⑩ 기획관리과장 박영하 

기획관리 과장 박영하입니다.

주무 과■장이 필요성이 인정이 된디•고 

하니까 저희 재정을 맡고 있는 제가 재정 

상%을  고려해서 내년도 당초예산에 반영 

되도록 노력하겠습니다.

⑩ 간사 이상일 

예, 기대하겠습니다.

다음에 시설과에 대해서 한 가지 더, 

252쪽에 보면 산출근거 가 탁 나와있습니 

다.

중간에 지붕방수를 한번 파주시기 바랍 

니다.

거기 7개 학교에 38억 7,240만원 맞죠? 

제가 이거에 대해서 말씀드리겠습니다.

해아다 본예산이나 추경이나 .올라올  때 

보면 방수 예산이 막대하게 올라옵니다. 

물론 집이라고 하는 것이 20년, 30년 되 

면 헐고 샐 수도 있습니다. 그러나 제가 

말씀드리는 것은 최근에 지어진 것, 전에

는 돈이 없으니까 교실을 두 칸 달아내 

고, 또 달아내다 보니까 연결부분에서 새 

기도 하고, 또 옛날에 건축자재도 시원참- 

고 그런데, 최근에 10년 이내에 지어진 

건물에 방수가 안돼서 물이 흐른다고 하 

는 것은 제 생각으토는 납득이 안갑니다. 

제가 몇 학교에 옥상을 한번 올라가 본 

일이 있습니다. 그런데 제가 이 건축에 

대해서 문외한이라 제 얘기가 맞는지 모 

트겠지만 옥상이 이렇게 있으면 판판하게 

시공하는 거보다 가운데가 약간 볼록하게 

나와 가지고 양쪽으로 풀이 훌러서 배수 

구를 통해서 내려가야 하지 않는가 이런 

생각이 드는데, 비가 온 다음 날 가봤더 

니 가운데 군데군데 물이 고여 있습니다.

그런데 거기에 파란 방수칠을 한 것으 

로 와서 작년쯤 한 것 같아요. 그런데 거 

기 물이 고인단 말이에요.

그 다음 어떤 학교는 보니까 바닥 면보 

다 풀이 흘러나가는 배수구의 높이가 2cni 

내지 4cm 높게 돼 있어요. 무슨 논 삼으 

려고 만들어 놓은 것 같이 그 곳이 낮아 

야 물이 흘러 내려가지 이 만큼 높은데 

다 넘치는 풀만 넘어가지 않습니까?

그래서 교장선생님 보고 그랬어요. 이 

게 정 안되면 이쪽에 구멍을 파 가지고라 

도 배수구를 딪■춰야 되지 않느냐, 또 외 

관상 문제 때문에 그랬는지 전면에는 배 

수통로가  두 개밖에 없어요, 교실이 8칸
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인데. 그러니까  중간, 가운데, 현관과 양 

쪽계단까지 10개도 넘지요. 아마 보기 싫 

어서 그런 것 같아요. 뒤로다가 해놨어 

요, 그러면 이렇게 해서 내려가야 되는데 

거기도 평면이에요.

그래서 이런 거는 우리가 조금만 신경 

을 쓰면 방수비가 이렇게 1년에 수십 억 

씩 들어 가지 않지 않을까. 근래 공사도 

상당히 발달이 되고 자재도 . 은  게 나와 

서 편참을텐데  학교마다 가면 방수가 문 

제라는  데가 있어서, 당장 이건 답변이 

안되시겠지만, 어떻습니까 과장님, 해 줄 

방법이 없을까요?

⑩ 시설과장 안세열

시설과장  안세열입니다.

먼저 위원님께서 지적하신 사항이 다소 

있음을 솔직히 말씀드리면서 송구스럽게 

생각합니다.

건물이 처음에 했읊 때부터 배수가 원 

돨•히 되어 가지고 방수를 다시 하•는 일이 

없어야 되는데 어떻게 하다보니까 주기적 

으로 하다시피 하고 있는 것이 현실입니 

다.

그것은 지금까지 건물중축을 여러 차례 

하는 과정에서 그런 문제도 있고, 또 시 

공과정에서 다소 시공이 미흡해서 구배가 

안맞는다든지, 배수구 숫자가 모자란다든 

지 이런 면에서 발생되는 사유도 다소 있 

습니 다.

그래서 앞으로는 더 연구를 하고 방법 

을 개선을 해서 사례가 더 이상 확산되지 

않도록 이렇게 노력을 하겠습니다,

⑩ 간사 이상일

잘 부탁드리겠습니다,

내가 시설과를 너무 많이 묻는 것 같아 

서 죄송합니다.

258쪽에 냉 • 난방 시설 개선비가 40억 

올라와 있습니다.

그런데 요 근래 각 학교에 다목적실 또 

는 뭐 도서실, 과학실 해서 전기 사용하 

는 키로가 대단히 많아졌습니다.

그래 일선에 가면 교장선생님들이 공공 

요금 부담이 너무 많아서 다른 데 쏠 돈 

이 모자란다고 그래요. 그래 전기 좀 아 

껴쓰면 되지 않느냐， 전기를 아껴써야지, 

더군다나 요새 보니까 경비 5%, 10% 절감 

하라고 해서 더 주기는커녕 있는 돈도 절 

약해 쓰라고 하는 판인데. 제가 왜 이 말 

씀을 드리느냐 하면은 냉 • 난방기 시설도 

중요하지만 단열 문제률 병행해서 해 렸 

으면 하는, 아까도 제가 어느 학교에 아 

직도 일그러진 창틀， 거기에 바람이 술술 

들어오는데 냉 • 난방 기계 자꾸 갖다놓으 

면 뭐합니까? 그래 지금 단열만 잘 되!도 

상당한 효과가 있는데 그 비싼 냉 • 난방 

시설에만 애를 쓰시지 말고 이중창이 잘 

되었는가, 또 나무 창틀토 균열이 되어 

가지고 사이가 벌어져서 바람이 들어오는
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데는 없는가 이런 것을 먼저 조사를 해서 

교체하고, 냉 • 난방 시설을 하는 게 좋지 

않을까 하는 생각이 들고, 이것은 이제 

우리 차원에서는 좀 어렵지만 학교용 전 

기블 능사용이나 산업용으로 전환을 해 

달리•고 하는 건의를 저희들이 몇 번 올린 

것 같은데 그거는 전망이 어떻습니까?

⑩ 시설과장 안세열 

시설과장 안세열입니다.

전기요금 관계 관련해서는 학교의 실습 

용으로 쓰는 거는 산업용으로 지정받아 

가지고 요금을  감면받고 있는 것으로 알 

고 있습니다.

그리고 나머지 전력에 대해서는 일반 

전기요금으로 이렇게 하고 있는 것으로 

지금 현재 되어 있는데, 그것이 산업자원 

부나 한전 측에 건의를 교육인적자원부 

차원에서도  여러 차례 한 것으로 알고 있 

습니다. 그렇지만은 형평성 차원이라든가 

그런 차원에서 받아들이지 않고 있는 것 

으로 일■고 있습니다.

⑩ 간사 이상일

지속적으로  건의를 하셔서 교육현장의 

어려운 문제를 해결될 수 있도록 건의를 

해 주시기 바랍니다.

⑩ 시설과장 안세열 

노력을 하겠습니다.

⑩ 간사 이상일

그 다음에 수련원에서 누가 오셨습니

까? 임해수련원.

뭐 안오셨어도 여기 다 답변 ..........

거기 295쪽에 보니까 모터보트를 구입 

하는 것으로 되어 있는데 그 예산이 꽤 

많은 것 같은데 이 모터보트 한 대에 얼 

마나 갑니까?

⑩ 학생종합수련원 기획지원부장 신현영

기획지 원부장 신헌영 입니다.

그건 모터 구입비가 아니고 당초예산에 

모터 구입비를 3,350만원을 계상해 주셨 

습니다. 그래서 그것을 운반하려면은  그 

임차료가 필요합니다. 그래서 그 임차료 

를 계상한 겁니다.

⑩ 간사 이상일 

운반하는 비용이다 그거죠?

⑩ 학생종합수련원 기픽지원부장 신현영 

예, 그렇습니다.

⑯ 간사 이상일

모터 보트 한 대 에 3,300만원 이 에요?

⑩ 학생종합수련원 기획지원부장 신현영 

예, 당초예산에 3,350만원을 계상해 주 

셨습니다. 그래서 지금 조달요청 중에 있 

습니다.

⑩ 간사 이상일

예, 알겠습니다.

마지막으로 한 가지만 제가 예산편성 

하시는 분들에게 제 개인 의견을 말씀드 

리겠습니다.

아까' 위원들께서도 짚어주셨는데 주풍
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령중학교 다목적실이 8억 6,000만원 배정 

됐는데 학생수가 77명입니다. 보은여고 

기숙사에 6억 3,000여 만원이 배정됐는데 

거기는 286명입니다. 옥천 이원중학교 다 

목적실 8억 6,000이 계상됐는데 학생수 

135명입니다.

능촌학교  환경개선을 위해서 우리가 같 

이 에써줘야  된다는 것, 또 지역학교 육 

성을 위해서 바람직하고 또 그렇게 해야 

된다고 생각합니다 .

그러나  능촌인구가 지속적으로 감소되 

고 있습니다.

지난번에 충북개발원인가 어디서 나온 

자료룹  보니까 향두 충북의 인구 추계로 

봤을 때 2010년에 130만으로 준다고 하는 

통계가 나온 게 있습니다. 그러면 준다고 

하면은 어디가 줄겠습니까, 청주시가 줄 

겠습니까? 당연히 군단위, 면단위 학생수 

가 풀을 겁니다.

투자롤  하되 규모와 투자 에산에 신중 

을 기하셔서 과잉 시설이 남지 않도록, 

분명히 말씀드리면 제가 이렇다고 능촌학 

교에 투자를  안하라는 것이 아닙니다. 하 

되, 규모의 적정성, 그래서 나중에 많은 

시간이 플러서 유지 된■리에 어려움을 겪 

지 않도록 그렇게 투자에 신중을 기해 주 

십사 하는 말씀을 드리면서 제 질의 마치 

겠습니다.

⑩ 위원장  진옥경

이상일 위원님 수고하셨습니다.

어떻게 할까요? 좀 쉬 시 면 서 ......

그러면 10분간 정회를 하도록 하겠습니 

다. 정회를 선포합니다.

(15시 23분 정 회 》 

(15A( 3 4 ^

⑩ 위원장  진옥경

좌석을 정돈하여 주시기 바랍니다.

회의 속개를 선포합니다.

마지막으로 저의 질의를 하도록 하겠습 

니다.

역시 다른 위원님들 차분하게 오놀은 

뿜몸하게 질의를 많이 해 주신 것 같아서 

관계 공무원 여러분들은 굉장히 힘이 드 

실 줄로 생각이 됩니다.

그렇지만 우리 교육이 조금이라도  발전 

되기를 바리'는 그런 마음으로 지적해 주 

시는 것이라 생각하시고, 모쪼록 혁신을 

지금 하도록 삼아서 가는 이런 미■당에' 이 

런 것들이 조금이라도 도움이 되기를 바 

랍니다.

일단 제가 관계자 분들을 일일이 뵙기 

도 어렵고 해서 저는 궁금한 것들부터 질 

의를 드리고, 그 다음에 몇 가지 말씀을 

드리도록 하겠습니다.

사항별설명서 기준으로 말씀드리도록 

하겠습니 다.

89페이지입니다.

교육박풀관 운영이 있는데요 이제 구태
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여 페이지를  이야기하지 않아도 좀 저기 

하실 수 있으리라 생각하는데요, 여기에 

보면은 티' 지역 박물관 견학이리■는 부분 

이 있습니다.

우리 교육박울관을 민:들면서 타 지역박 

들관을  가려고 하시는 것 같은데요, 거기 

서 벤치마킹을 하실 것이 있다 생각하시 

는지 모르겠는데 여기서 타 지역 박물관 

은 어디를 지칭하는 것인지 답변하여 주 

십시오. 중등교육과* 소핀입니다. 사항별 

설명서 89페이지입니다.

⑩ 중등교육과장 연준 

중등교육과장  연준입니다.

타 지역 박물관 견학은 전국의 박물관 

이 여러 군데 헌재 있는데 교육적으로 저 

희들이 방문할 박물관은 저희들이 계획을 

지금 세우는 게 있습니다.

이것을  참고로 이 자료를 전해드리면 

안될까요?

⑩ 위원장 진옥경

지금 다른 지역의 박물관 명칭이나 이 

런 것들은 어떤 사이트를 찾아봐도 다 

있죠.

그런데 지금 우리 교육박물관을 짓기 위 

해서 견학을 하시려고 하는 장소가 있기 

때문에 예산을 세우신 게 아닙니까?

⑩ 중등교육과장 연준 

예, 그렇습니다.

그곳이 어디입니까?

⑩ 중등교육과장 연준

대전에 있는 한밭박물관하고요, 제주도 

에 있는 제주교육박울돤;, 주로 그쪽으로 

저희들이 벤치마킹을 하려고 그렇게 계획 

읊 세우고 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

예, 알겠습니다.

우리 지역에 서원대학교 안에 있는 박 

몰관에는 가보셨습니까?

⑩ 중등교육과장 연준 

저희들이 실무자들이 방문한 적은 있습 

니다.

⑩ 위원장 진옥경

예, 알겠습니다.

그 다음에 약간 뒤로 가게 되는데요 83 

페이지에 보면은 통일 대비 금강산  체험 

학습을 위해서 567명이 구성되어 있는데 

이 구성의 내용은 어떻게 됩니까? 567명 

을 교사와 학생들이 가게되는데 비율이 

어떻게 되는지 계획이 세워져 있으면 답 

변해 주십시오.

⑩ 중등교육과장 연준 

지금 금강산 체험 학습한 것은 이미 1 

월달, 2월달에 이미 실시를 했습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

완료된 것입니까?

⑩ 중등교육과장 연준

⑩ 위원장 진옥경 예
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⑩ 위원장 진옥경

알겠습니다.

⑩ 중등교육과장 연준 

예산배정이 작년 12월달에 내려왔기 때 

문에 시행을 하게 됐습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

방학중에 실시를 하셨군요 

⑩  중등교육과장 연준

⑩ 위원장 진옥경

저희들한테 성립전 예산을 주셨는데 그 

안에 있습니까?

2005년도 1회 추경 성립전 예산에, 저 

희는 오늘 아침에 책상에 놓여 있는 것을 

봤기 때문에요, 또 여 러  가지 집행청의 

설명을 듣느라고 제대로 보지도 못했습니 

다. 답변해 주시기 바랍니다.

어떻게 된 것입니까?

⑩ 기획관리과장 박영하 

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

이 예산은 작년 12월 말경에 특별교부 

금으로 내려왔습니다.

그래서 예산을 편성할 그런 기일이 없 

고 그래서 우리 당초예산으로 기 집행을 

했습니다.

•  위원장 진옥경 

그게 무슨 말씀입니까?

⑩ 기픽관리과장 박영하 

당초예산에 저희들이 예산을 미리 편성

을 해놓고 통일대비교육, 당초예산에 저 

희들이 세웠습니다, 이 에산을. 그런데 

특별교부금은 12월에 내려온 겁니다,

⑩ 기획관리과 예산담당 정명환 

예산담당 사무관 정명환입니다.

작년도 모든 추경이 다 S 난 12월 말에 

특별교부금으로 그 경비가 내려왔습니다. 

그래서 작년도 에산으로는 성립전 사용을 

할 수 없기 때문에 기존 20005년도 예산 

에 통일대비 여비가 서 있었습니다, 그 

통일대비. 이거와 관련 예산이 서 있기 

때문에 당초예산을 목적은 틀리지만: 같은 

과목이기 때문에 쓰고서, 그 작년도 국고 

로 온 특별교부금을 이번에 반영민' 하는, 

그렇게 지금 돼 있습니다.

•  성영용 위원 

자금을 전용했다는 얘기네요?

⑩ 기획관리과 예산담당 정명환 

예, 같은 목이기 때문에 썼습니다. 작 

년도 12월 말에 왔기 때문에 저희들이 성 

립전으로 쏠 수 없고, 주경을 또 간주 처 

리 작년, 2003년도에는 의회승인을  안받 

고 간주 처리한 예산이 있었습니다. 그래 

서 작년도에는 간주 처리 에산을 3-1 에 

산을 안했습니다, 저희들이. 만일 의회승 

인을 안받고 간주 처리하는 예산을 했다 

면 저회들이 그 예산서에 반영을 했는데, 

작년도에는 의회승인을 안받는 간주 처리 

예산을 하지말자 그래 갖고 저희들이 작
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년도에 간주 처리 예산을 안했습니다.

•  위원장 진옥경 

예, 알겠습니다.

그렇지만은  이런 내용들을 어디에서 저 

희들이 알 수 있을까요? 질의하지 않으면 

알 수 없는 것 아니겠습니까?

그런데 집행청에 하는 일들을 잘 알 수 

가 없기 때문에 이런 것에 대해서는 설명 

이 필요하다고 생각합니다.

⑩ 기획관리과 예산담당 정명환 

예, 예산담당 사무관 정명환입니다.

여 맞 습 니 다 .

⑩ 위원장 진옥경 

좀더 친절한 설명들을 요합니다. 

다음으로  사항별설명서 83페이지에 학 

부모교육센터 지역별 설명회 계획이 있습 

니다,

그런데 이것은 어떠한 내용으로 계획되 

어 있는지 랍■변해 주십시오.

중등교육과  소관입니다.

⑯ 중등교육과장 연준 

중등교육과장  연준입니다.

학부모교육센터 운영은 그 7차 교육과 

정이 도입이 되면서 성공적인 운영을 위 

해선 수요자들의 알 진리를 저희들이 충 

족시켜 줘야 됩니다.

그래서 만족도 제고를 위해서 학부모를 

대상으로 해서 많은 연수를 시키고 있는 

데 주로 내용은 그 7차 교육과정의 이해

라든가, 아니면 대입제도가 요즘에 수시 

로 변화가 오기 때문에, 이 대입제도의 

변화에 관련된 이런 내용들, 그 다음에 

고입의 전형, 이런 문제 둥둥으로 해서 

학부모 연수를 지금 시키고 있는 것입니다. 

⑩ 위원장 진옥경

그것은 학부모교육선터라고 할 수 없 

죠. 그것은 대학입시 관련 정보에 대한 

교육입니다.

학부모교육센터라함은 평생교육의 일환 

으로써 지역사회의 주민들을 그 의식을 

제고시킨다든지 이런 차원의 장기적이고 

그리고 심도 있는 그런 계획 속에서 이루 

어지는 그런 교 육 센 테 : 제가 제안도  했 

었고 또 이런 것들을 지역별로 운영하신 

다는 답변을 제가 행정질의에서도 받았는 

데, 여전히 그 내용이라는 것이 교육과정 

어떻게 변했는가, 또 대학입시는 어떤 식 

으로 대응해야 되는가, 이런 것에 국한되 

어 있다면 이런 것들은 어떤 면에서는 알 

진리나 이런 부분들은 부모들이 이미 충 

분히 여러 가지 루트를 통해서 알고 있는 

부분들이 많이 있습니다.

따라서 울론 지역이나 이런 학부모들이 

정보가 두1늦은 분들은 관심을 갖겠지만 

은 청주나 이런 대도시 지역에서의 부모 

들은 이미 사설 교육기관이나  아니면 그 

런 입시기관들을 통해서 충분히 알고 있 

는 내용들을 또다시 이렇게 예산편성을
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해서 설명회를 개최하고, 그 뭐랄까 약간 

의 강제성을 된 그런 것들을 행사를 주진 

하는 것은 별로 효율적이지 않다 하는 생 

각이 드는데 이에 대해서 어떻게 생각하 

십니까?

⑩ 중등교육과장 연준

중등교육과장  연준입니다.

지금 학부모들은 항상 그 학년만 머무 

르지는 않습니다.

중학교에서 고등학교로 올라가게 되고 

또 고등학교  학생들이 졸업을 하게 되면 

은 또 대학을 진학해야 되고, 수시로 바 

위기 때문에 그 당시에 그 학년에서 대입 

제도에 관련된 어떤 설명회를 가졌을 때 

그분들은 알' 수 있지민■은， 에를 들어서 

중학교 학부모라든가 또는 고등학교 1,2 

학년 학부모님들은 거기에 대한 관심이 

부족하게 됩니다.

그 학년이 돼서야만이 그런 데 관심을 

많이 갖기 때문에 그래서 해마다 저희들 

이 이런 데 관심을 갖지 않을 수 없습니 

다.

그래서 매년 이러한 교육내용읊 가지고 

서 편성하게 되었고, 또한 의식제고를 저 

희들이 바위는 그런 내용도 많이 포함이 

돼 있습니다,

그런 의미에서 저희들이 예산을 편성을 

했습니 다.

⑩ 위원장 진옥경

그러지 않아도 교육열이 가열되고 있는 

데 교육청까지 이런 것들읊 학부모교육선 

터라는 이름으로 하는 것에 대해서는 저 

는 부정 적으로 생각합니다.

또한 84페이지 방과후 학교시설 활용대 

상 학교가 있습니다.

연구시범학교의 일원으로써 이루어지고 

있는데 이때의 활용대상 학교선정은 어떻 

게 이미 이루어져 있는지요, 그리고 계획 

은 어떤 식으로 짜여 있는지, 예산이 먼 

저 편성된 것인지 답변해 주십시오.

⑩ 중등교육과장 연준

방과후 시범학교 운영은 저희들이 작년 

도에 지정된 세 개 학교가 있습니다.

초 • 중 . 고등학교 한 개교씩 있고， 금 

년에 새로이 세 학교를 지정을 했습니다. 

그래서 작년에 하던 지정되던 학교들은 

금년에도 계속사업으로 이루어지고 있고 

요, 금년에 또 세 학교가 지정이 돼서 운 

영을 하고 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 어떤 특색을 가지고 이런 시설 

활용 대싱"학교로써 지정이 됐는지요?

⑩ 중등교육과장 연준

현재 지정된 학교에서 학생들의 희망을 

받아 가지고 방과후에 실시를 하게 되는 

데요, 이것은 본교 학생들만 하는 것이 

아니고 인근에 있는 학교의 학생들까지도 

연계를 해서 희망자가 있으면은 지정된
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학교에 와서 방과후 교육을 받도록 그렇 

게 제도를  펄치고 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 프로그램을 학교에서 운영합니 

까?

⑩ 중등교육과장 연준 

그렇습니다.

⑯ 위원장 진옥경

이거는 앞으로 주5일제 수업이라든지 

이런 것들읊 이제 고려해 볼 때 파급효과 

라든지 이런 것들을 잘 정리하시고, 또 

시범학교의 사례를 확산시키는데 주력을 

해야 되는 내용이라고 생각하고, 저는 예 

산이 일단 편성이 되고 신규의 학교들이 

올라왔을  때 이미 계획이 다 세워져 있는 

채로 올라오는지, 아니면 미정인 채로 올 

라오는 경우들도 많이 있는 것으로 압니 

다. 그래서 질의를 드린 것입니다.

올해는 어떻습니까, 계획을 다 받으셨 

습니까?

⑩ 중등교육과장 연준 

네, 다 받았습니다.

•  위원장 진옥경

그러면 거기에 관련해서는 작년도 성과 

랄까, 이런 것들이 요약된 것이 있으면 

좀 주시고, 계척도 저한테 보내주시기 바 

라겠습니다.

⑩ 중등교육과장 연준 

네, 알겠습니다.

ᅳ 참 조 : 서면답변서(별첨 2)

(끝에 실음)
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⑩ 위원장 진옥경

그 다음에 133페이지 행정정보공개심의 

회라는 것이 있습니다.

과별로 볼 때는 총무과" 소왼인 것 같습 

니다.

행정정보공개심의 회의 역할은 무엇이고 

구성은 어떻게 되고 있는지 답변해 주십 

시오.

⑩ 총무과장 이상기

총무과장 이상기입니다.

행정정보공개심의위원회 역할은 우리가 

공공기관의 정보공개에 관한 법률 제12조 

에 의해서 설치하도록 되어 있고, 그 다 

음에 민원인이 각종 정보를 공개해 딜라 

는 그러한 신청을 갖다가 공개여부를  결 

정해 하는 그러한 위원회이며, 위원회 구 

성은 7명으로 되어 있고 내부 위원이 4명 

이며, 외부 위원이 3명으로 되어 있습니 

다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 심의수당은 3명만 주게 되어 있 

는데 외부 인사만 주는 것입니까?

⑩ 총무과장 이상기 

예, 그렇습니다.

⑯ 위원장 진옥경

이것에 대해서 공개여부를 결정하는 것
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자체가 저는 이제 매우 오픈된 형태로 나 

가게 되어 있는 이런 상태인데 공개심의 

회가 구태여 필요한가, 이런 것들이 의구 

심이 나서 질의 드린 것입니다.

관련 법률 조항이 있다니까, 그것은 언 

제부터 설치된 것입니까? 공개심의회는.

⑩ 총무과장 이상기 

요거는  ’ 98년도 1월 1일부터 구성되어 

있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 위원 구성은 변함이 없습니까?

⑩ 총무과장 이상기 

예.

그리고 또 그 위원은 임기가 있습니다. 

임기가 공무원은 재직 시까지고 그 다 

음에 외부 위원은 2년간입니다.

⑩ 위원장 진옥경 

2 년?

⑩ 총무과장 이상기 

에

⑩ 위원장 진옥경

그렇습니까?

모쪼록  가능하면 모든 것을 공개할 수 

있는 그런 심의회의 역할이 저는 바람직 

하다 생각하고, 물론, 개인의 어떤 이름 

이나 이런 것들이 손상이 되는 것들에 대 

한 판단, 이런 것들이 가장 핵심이 되겠 

죠, 그럴 때 제가 위원으로서도 행정정보 

라든지 여러 가지를 청구했을 때 거의 많
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은 것들이 차단된 2003년도 행정감사 때 

의 정보제공을 기억합니다.

그래서 이런 것들에 대한 논의들을 보 

다 충분히 할 수 있기 위해서는 원구성의 

비율이나 이런 것들이 좀더 변화가 있어 

야 되지 않겠는가 하는 그런 말씀을 드리 

겠습니다.

그 다음에 감리비가 있는데요 건들들을 

신측할 때 감리비를 거기에 계상하게 됩 

니다.

그런데 같은 다목적12•실일 경우에도 왁 

장을 할 때 감리비가 없는 경우들도 있고 

또 있는 경우들도 있습니다.

이름들을 전부 거론하자면 에를 들어서 

음성 원남초등학교 다목적교실 확장이나, 

청룡초등학교 도서실 증축에 감리비는 없 

고, 이런 여러 가지들이 감리비가 있는 

경우들도 있고 없는 경우들도 있는데 그 

기준은 어떻게 되고, 뭐랄까 기준이 없는 

것은 아닌가하는 그런 생각이 드는데 답 

변해 주십시오.

⑩ 시설과장 안세열

시설과장 안세열입니다.

감리비는 대부분 저회들이 소방시설에 

대해서 감리를 주고 있습니다.

왜냐 하면 소방시설에 대해서는 관련 

법규에 의해서 규모가 크든 작든 외부업 

체에 감리롤 주게 되어 있고, 소방시설이 

관련돼서 없는 부분, 일부 증축을 한다든

- 136 -



[제 1*78회 -제 2 차 에 • 결 산 소 위 원 회 ]

지 뭐 이런 부분에 대해서는 감리비를 계 

상■을 하지 않고 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

골쎄 그런 기준이 좀 뭐하지 않습니까? 

⑩ 시설과장 안세열 

그래서 새로 짓는다거나 이렇게 해서 

소방시설이 전체적으로 한다고 하면은 감 

리비를 계상을 해줘야 되고, 기존 건물에 

중축을 일부 한■다든지 이런 경우에는 소 

방시설이 많이 안들어가면은 감비리를 계 

상을 안하는 경우가 있습니다.

그래서 그것은 공사규모에 따라서 일정 

비율올 이렇게 계상하게 되어 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

그것도  근거가 있습니까?

감리비는 어느 정도 이상은 반드시 넣 

어야 한다는 근거가 있습니까?

⑩ 시설과장 안세열 

예, 그 비율이 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 그 관련 근거들을 저한테 제출 

하여 주십시오.

⑩ 시설과장 안세열

► 참 조 : 서면답변서(별첨 2、

(■ 에  실음》 •

그 다음에 남일초등학교 다목적교실 시 

설에 관련한 것입니다.

다독적교실 기초파일 95본 6,900여 만 

원이 계상되어 있는데요, 이것이 무엇을 

뜻합니까?

■  시설과장 안세열

시설과장 안세열입니다.

남일초등학교 다목적교실 짓는 부분이 

지반조사를 해 보니까 지반이 좀 약해 가 

지고 기초 지적을 보강하기 위해서 콘크 

리트 말뚝을 박아서 기조롤 보강하는 공 

사입니다.

⑩ 위원장 진옥경 

아, 그렇군요.

그래서 2004년도 3차 추경에서 시설비 

나 이런 것들이 전부 다 우리가 심의하고 

# 과시켰는데 다시 이것이 올라와서 이유 

가 궁금해서 질의 드린 것입니다.

예, 알겠습니다.

그 다음에 목령초등학교, 목령중학교 

부지매입비 변동이라든지, 목령초등학교 

설계비 변동에 중감이 있는데 그것에 대 

한 이유나 이런 것들을 자세히 말씀해 주 

십 시오.

시설비에 시설사업 현황이 있는데요, 

여기에 보면 감액이 되어 있는 부분들이 

있습니다.

그래서 그것들을 좀 알 수 있을까요? 

너무 구체적이라 준비가 잘 안되셨습니•  위원장 진옥경
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까? 청원교육청입니다.

⑩ 청원교육청 관리과장 변종섭

청원교육청 관리과장 변종섭입니다. 

말씀하신 사항 보고를 좀 드리겠습니 

다.

목 령 초 • 중학교 토지매입비 감액사유에 

대해서 말씀을 좀 드리겠습니다.

저희들이 당초예산 편성 시에는 학교시 

설 부지 용도를  변경해서 중학교 부지에 

초등학교롤  설립하고자 중학교 토지매입 

비 산출액 22억 8,400만원을 계상읊 하였 

고, 고등학교 부지에 중학교틀 설립하고 

자 고등학교 토지매입비 산출액 27억 

4,700만원을 계상하였습니다.

그러나 학교용지 변경계획이 무산됨에 

따라서 당초 계획대로 설립 추진이 이루 

어져서 초등학교 토지매입비 14억 5,500 

만원과 중학교 토지매입비 22억 8,4W만 

원으로 예산을 조정하게 되어서 신설학교 

토지매입비 총 12억 9,100만원을 감액하 

게 된 사유입니다. 이상입니다.

⑩ 위원장 진옥경

이게 그러니까 각리초등학교 근처 인근 

에 있는 아파트 단지에 관련한 언론에도 

나왔던 그 문제입니까?

⑩ 청원교육청 관리과장 변종섭 

여), 그렇습니다.

⑩ 위원장 진옥경

교육청이 마음대로 이것들을 부지를 교

환한다고 지적을 받았었는데 그것이 다시 

원 위치된 것입니까?

⑩ 청원교육청 관리과장 변종섭 

저희들이 마음대토 한 것은 아닙니다. 

여러 가지 행정절차에 의해서，또 학생 

들의 안전 대책을 위해서 변경을 하고자 

추진했던 사항입니다.

⑯ 위원장 진옥경

그런데 왜 다시 원 위치 하셨습니까?

⑩ 청원교육청 관리과장 변종섭 

당초에 저희들이 예고를 해서 조사한 

결과 80양가 변경하는 것이 좋다라고 찬성 

을 했고, 한 20%정도가 반대했습니다.

다만， 반대하는 분들의 여러 가지 사항 

들로 인해서 결정을 할 수 있는 도청, 국 

토관리청 둥에서 전체적인 합의를 이루어 

서 추진하라는 이야기가 있었습니다.

그런 과정에서 저희들이 시간이 많이 

있었다면 충분히 할 수 있었지만 내년도 

에 저희들이 개교를 해야될 시점에서 더 

이상 미룰 수가 없기 때문에 당초 원안대 

로 추진하게 된 사항입니다.

⑩ 위원장 진옥경

이렇게 럼으로 해서 생겨나는 어떤 교 

육청의 우려라든지 기존의 그런 것들을 

어떻게 해결하실 예정이십니까?

⑩ 청원교육청 관리과장 변종섭 

저희들이 당초 청원교육청에서 변경하 

게된 것은 다수의 학생들이 멀게는
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1.2km, 900m정도를 걸어서 다녀야 하는 

여러 가지 안전문제 때문에 그렇게 됐습 

니다.

그래서 해당 부서에 얘기해서 지하도, 

육교를  완벽하게 설치해서 통학로를 확보 

하고자 노력하고 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

만전을 기해 주시기 부탁드리겠습니다.

⑩ 청원교육청 관리과장 변종섭 

고맙습니다.

•  위원장 진옥경

그 다음에 정보자료실 리모델링이 있습 

니다. 보은교육청에 있고 또 제가 알기로 

는 제천교육청이죠 . 제천교육청에도 자료 

실 내부수리가  에산이 계상되어 있는데 

요, 리모델링과 내부수선이 다른 것입니 

까?

여기에 관련해서 어느 분이 답변해 주 

실 수 있습니까? 시설과에 여전히 나와있 

기 때문에 정보자료실 리모델링이 교육청 

에 있고요, 보은교육청에.

⑩ 기획관리과장 박영하 

기획관리과장  박영 하입니다.

그 답변은 보은교육청 관리과장이 답변 

하도록 이렇게 하겠습니다.

⑩ 보은교육청 관리과장 최상고 

보은교육청 관리과장 최상고입니다. 

저희들  보은교육청에는 ’ 89년도에 교육 

청을 신측을 해 가지고 지역정보자료실이

좀 남았습니다.

그래서 거기에 따라 가지고 리모델링을 

해야 될 필요가 있어 가지고 이번에 추경 

에 올렸습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그 필요성이 아니라 그 리모델링의 내 

용이 겉을 바꾸는 것입니까, 아니면 내부 

시 설 을 . . . . . .

⑯ 보은교육청 관리과장 최상고

바닥, 천정, 그리고 여러 가지 집기 전 

부 이렇게 하도록 되어 있습니다,

⑩ 위원장 진옥경 

아, 그렇습니까?

⑩ 보은교육청 관리과장 최상고

⑩ 위원장 진옥경

제천교육청에도 자료관 설치 내부시설 

보완이 있는데요, 그것보다 보은교육청은 

조금 더 액수가 많은데 이것은 면적에 따 

른 것입니까, 아니면 내부시설에 따른 것 

입니까? 차이가.

⑩ 보은교육청 관리과장 최상고

면적은 교실 한 칸 반정도 면적입니다. 

거기에서 이제 천정보수, 또 바덕•교체, 

그리고 여러 가지 집기, 그 예산이 들어 

가 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

제가 알기로는 이것이 2005년도 예산인 

가요? 각 교육청별로 예산들이 전부 다
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교육자료실, 정보자료실을 내부 수선하는 

것이 도교육청이나  청주교육청이나 이미 

예산이 다 확보가 돼 있어서 저희들이 심 

의를 한 것으로 압니다.

그런데 보은이나 제천은 왜 이렇게 늦 

는지에 대해서 설명을 해 주시기 바랍니 

다.

⑩ 총무과장 이상기

총무과장  이상기입니다.

저희들이 예산을 편성해서 배부했기 때 

문에 제가  답변을 올리도록 하겠습니다.

자료관은  우리가 공공기관의 기록울 관 

리에 관한 법률 저19조에 의거해서 설치하 

도록 이렇게 되어 있고, 주관은 국가기록 

원이 되겠습니다 .

그래서 작년에 저희들이 본청에 5억 

9,000'을‘ 교육위원희에서 숭인읊 해 주셔 

가지고 저희들 본청이 금년 말 준공을 

기점으로  해서 현재 추진 중에 있고요, 

작년에 지역교육청에 나개에도 설치하도 

록 되어 있는데 예산 사정 때문에 반영이 

안됐습니다.

그래서 이제 금년에 저희들이 각 지역 

교육청에 에산 신청을 받았습니다.

받은 결과 이제 청주는 청사 이전 후에 

한다고 들어왔고, 그 다음에 충주는 2002 

년 하반기, 그 다음에 제천은 2005년도 

하반기에 신청이 들어왔기 때문에 요번에 

저희들이 2억 2,000을 계상한 것은 2,000

만원은 내부시설비고요, 그 다음에 2억은 

구측비, 자료시스템구축비로  해서 2억 

2,000을 계상을 했습니다.

그래서 나머지 10개 교육청은 관련법에 

의해서 우리가 연차적으로 설치를 할 계 

획에 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

예, 알겠습니다.

저는 혹시 너무 낙후되어 있는 지역이 

라고 이렇게 뒤늦게 하는 것이 아닌가 하 

는 우려 때문에 질의 드린 것입니다.

그 다음에 잉골리시 캠프가 있습니다. 

그런데 이것을 운영하는 조례, 그러니 

까 설치조례의 입법예고 안이 이미 공고 

가 됐죠?

⑩ 초등교육과장 전창동 

예

⑩ 위원장 진옥경

여기에는 보면은 충청북도 외국어학습 

원이라는 명칭으로 되어 있는데 오들 예 

산서에는 전부 잉골리시 캠프로 올라온 

이유가 무엇입니까?

⑩ 초등교육과장 전창동 

조례로 아직 결정이 안됐기 때문에 그 

냥 먼저 이름으로 한 것 같습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그럼 지금 헌재는 이것이 가칭입니까, 

외국어학습원이라는 거는?

⑩ 초등교육과장 전창동
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예, 가칭입니다.

⑩ 위원장 진옥경

그럼 입법예고에서도 가칭이라는 말을 

넣었습니까? 입법예고 안에서도 이 명칭

이, 뭐랄까 가칭..........

⑩ 총무과장 이상기

총무과장  이상기입니다.

법제사무는 총무과•에서 다루기 때문에 

제가 답변을 드리도록 하겠습니다,

헌재 우리가 추진된 것은 잉골리시 캠 

프로 해서 그 용어가 게속 사용되} 왔습니 

다만은, 우리가  조례틀 개정함에 있어서 

영어로 잉글리시 캠프라고 하면은 조례의 

어법이라든지 여러 가지 사용상 좀 어려 

운 점이 있어서, 우선 내부적으로 충청북 

도학생 외국어학습원이라는 우선 제목을 

내부적으로  결정을 해서 지난번에 4월 22 

일날 입법예고를 했습니다.

그래서 이것은 우리가 가칭이라고는 안 

하고 나중에 여기에 대한 의견이 있으면 

은 입법예고 기간 동안에 우리가 의견을 

듣고, 그 다음에 이것이 정리가 되면은 

다음 기회에 저희들이 조례 개정안을 교 

육위원회에 일단 상정을 하도록 하는 절 

차상에 있습니다,

⑩ 위원장 진옥경

하여튼 안이라 하더라도 명칭 통일은 

필요하지 않은가 싶은데요.

⑩ 총무과장 이상기

그래서 우리가 지금까지 쓰고 있는 것 

은 지금까지 계속 잉골리시 캠프라고 해 

왔기 때문에 예산상에 이렇게 기재를 한 

것 뿐이고, 나중에 이제 완전히 조례가 

통과가 되면은 이 명칭으로 다음부터는 

계속 사용하도록 이렇게 해야 되겠죠, 

그래서 지금은 잉골리시 캠프로 확정되 

지 않았기 때문에, 가칭으로 사용해 왔기 

때문에 이렇게 해 주심을 양해해 주시기 

바랍니다.

⑩ 위원장 진옥경 

입법에고는 署났습니까?

⑩ 총무과장 이상기 

4월 22일날 공고를 해서 20일 간이기 

때문에 5월 12일날 끝납니다.

⑩ 위원장 진옥경 

예, 알겠습니다.

그 다음에 괴산에 쌍곡휴게소가  있습니 

다.

교육장님이 매우 경관이 좋고 그래서 

이것을 뭐랄까 수리나 여러 가지들을 소 

망하시는 것으로 알고 있는데요, 화장실 

확충이 2005년도 당초예산에 이미 울라와 

있거든요. 그런데 다시 화장실 증축이 올 

라와 있는데 그 규모가 어떻게 됩니까?

⑩ 괴산교육청 관리과장 나태섭 

괴산교육청 관리과장 나태섭입니다.

쌍곡 교직원 퓨게소의 화장실은 금년도 

본에산에 교육위원회에서 의결해 주셨던
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그런 내용입니다.

도의회 교사위에서 심의 도중에 삭감■됐 

던 내용인데 이번에 다시 상정하게 되었 

습니다.

⑩ 위원장 진옥경

삭감이 된 이유는 무엇입니까?

⑩ 괴산교육청 관리과장 나태섭 

그때 교사위의 위원 분 중에서 한 분이 

이용객이 많지 않은 데다가 그러한 예산 

을 투자해 가지고 설치롤 하는 것은 낭비 

성이다 하는 그런 의견을 가지고서 삭감 

을 했습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 이것이 다시 통과되리라고 생각 

하시는  이유는 무엇입니까?

⑩ 괴산교육청 관리과장 나태섭 

당초에 이의를 제기하셨던 위원도 양해 

를 하셨고, 도의원들이 그 내용을 이번 

에 추경예산에 다시 반영을 하면은 통과 

시켜 주겠다하는  그런 약조를 받았습니 

다.

⑩ 위원장 진옥경

액수도 같고 해서 의아해 했습니다. 

알겠습니다.

그 다음에 금천고등학교 거의 전면 

개 • 보수 형태인 것 같은데 그 이유는 어 

디에 있습니까?

⑩ 시설과장 안세열 

예, 시설과장 안세열입니다.

금천고등학교는 1989년도에 건축을 했 

습니다. 그래서 그때 건축을 해서 장기간 

사용을 하다보니까 건물 전체적으로 노후 

가 심하고 바닥 자체도 인조석 깔개로 되 

어 있습니다. 그래서 사용상으로도  불편 

하고 지하실에서부터 5충까지 상당히 내 

벽이 전부 할 것 없이 많이 오염이 되어 

있습니다.

그리고 금천고등학교 부지가 그전에는 

그 뒤엔 전답이 있어 가지고 석축옹벽을 

해서 상당히 멀리 떨어져 있었는데, 그 

부분이 택지개발을 함으로 인해서 성토가 

되고 도로가 개설됨으로 인해서 학교하고 

도로 사이가 지금 방치되어 있는 상태입 

니다.

담장도 없고 옹벽도 없고, 그래서 그 

부분의 재산관리라든가 비탈면을 사용할 

수 없기 때문에 옹벽을 설치를 해서 그 

비탈면도 교육용으로 활용하고자 하며, 

또한 학생용 책걸상이나 사물함, 신발장, 

출입문 둥이 상당'히 노후돠！서 사웅하기가 

상당히 불편합니다.

그래서 학교 전반적으로 보수를 하기 

위해서 여러 가지 항목에 대해서 많은 사 

업비가 이렇게 계상되게 되었습니다.

⑩ 위원장 진옥경

이게 지난번에 불이 났던 그 학교입니 

까?

•  시설과장 안세열
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지하실에서 화재가 있었습니다.

⑩ 위원장 진옥경

1989년도에 지어졌다면 그렇게 노후된 

학교 축에 속하지 않는 것으로 생각되는 

데요?

•  시설과장 안세열

그런데 그 이후에 수선이라든가 보수롤 

하지 않아서 지금 상당히 노후되어 있는 

상태입니다.

⑯  위원장 진옥경

저도 이 학교의 사정은 조금 알고 있습 

니다.

그래서 가능하면 많은 학생들의 어떤 

쾌적함이랄까  그런 교육환경을 위해서 

개 • 보수가 이루어지기틀 바라고 있습니 

다.

잘 좀 부탁드리겠습니다.

그 다음에 청주기계공고 교실개조가 있 

는데요, 2,000만원 정도를 상회하는데 그 

내용이 무엇인지 답변해 주시기 바랍니 

다. 그냥 단순히 교실개조라고만 하기에 

는 내용이 없기 때문입니다.

시설과에 여전히 시설사업 설명 현황에 

서 제가 긍금한 부분들입니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하 

기 획 관리 과장 박영하입 니 다.

내역읊 말씀드리겠습니다.

도서실 개조 및 시설에 6,000만원, 과 

학실험실 개조 및 시설에 1억 2,000만원,

폐기물 처리시설에 2,000만원, 설계비 

640만원, 시설비 180만원 해서 2억 800만 

원이 되겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그런데 이런 내용들이 전허 알려져 있 

지 않은 상래에서 이렇게 나와 있으면 저 

희들은 어떻게 심의롤 해야 할까요?

아끼•도 지금 무극중학교에 오티•가 있다 

해서 8자가 사실은 3자이다, 이렇게 이야 

기를 하시더라구요. 그런데 그 몇 천 만 

원이 증감이 있다한들 저희 교육위원들은 

어떻게 그것을 적정한지 틀렸는지 아닌지 

를 어떻게 알 수가 있겠습니까?

그렇다면은 여기에 대한 자세한 설명이 

부가되어야 마당•하다고 생각하고, 또한 

시설사업 현황•에서 보면은 예전에는 이제 

단위라든지 물량이라든지 이런 것들이 매 

우 정확하게 명기가 되더니, 이번 같은 

경우는 거의 규모의 크기에 관계없이 단 

위가 1식, 이런 식으로 되어는 있으면서 

1식의 단위가 전부 다 다릅니다.

이런 경우라면은 이 단위를 명기하는 

이유가 없지 않겠는가 생각이 되고, 만약 

에 제곱미터라든지 뭐 통일된 잣대가 있 

어야 되는 것이 아니겠는가 생각되는데 

여기에 대해서 답변해 주십시오.

예컨대 산남고등학교 부지때입비가  1식 

인데요 6억 정도 되고요, 상당고등학교 

기숙사 시설비도 1식인데, 물론 그 내용
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이 다르겠지만  부지매입비라 하더라도 송 

절고등학교 부지매입비는 1식인데 14억입 

니다. 이렇다면은  식이리•는 던:위는 무엇 

을 의미하는 것입니까?

저희들이 도저히 계산할 수가 없는 것 

이고, 이것은 알든지 말든지 마음대로 하 

라는 그런 설명서라고 생각합니다. 어떻 

게 생각하십니까?

⑩ 시설과장 안세열

시설과장  안세올입니다.

먼저 1식으로 표현해서 내용상 파악이 

어렵게 해 드린 점 죄송스럽게 생각합니 

다.

사업이 어떻게 보면 복합적으토 되다보 

니까 표현을 못한 부분도 있고, 단위가 

한 가지 사항이니까  못한 사항도 있고 그 

렇습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러기 때문에 만약에 시설사업 현황을 

저희한테 알려주시려면 보다 상세한 항목 

들이 더 들어가 있고, 그 다음에 단가가 

어떻게 되고, 물량이 어떻게 돼서 곱하면 

어떻게 나오고, 그 다음에 교실개조의 내 

용이 어떠어떠한  것들이 합산돼서 얼마가 

총액이 계상이 됐고 이런 정도는 알려주 

셔야 하는 것 아닙니까?

⑩ 시설과장 안세열

앞으로 보완하도록  하겠습니다.

네, 그것 좀 부탁드리겠습니다.

너무 질의가 많아서 죄송합니다. 

그야말로 궁금한 부분을 하나 질의 드 

리겠습니다.

신설학교 건립 예산이 교육위원회 내지 

는 여기서 삭감이 되는 경우에 기 집행된 

설계비나 이런 것은 어떻게 되는 겁니까? 

여기에 대해서 궁금합니다. 설계비를 도 

토 반환을 합니까? 아니면 그것이 그냥 

사용되어 버리고 다시 설계를 하는 것인 

지 저희가 샛별초등학교 부지매입 부분들 

을 유보시켰든가 하는 경우들이 있는데 

그것에 관련해서 설계는 이루어진 것인 

지, 그럴 때 비용들은 어떻게 처리하시는 

지 요?

⑩ 기획관리과장 박영하

기 획 관리 과장 박영 하입 니 다.

신설교 예산이 삭감되면 설계비는  삭감 

을 해야 됩니다.

대신 설계가 들어갔을 경우 어느 학교 

가 그런 예가 있 는 지 .,..

•  위원장 진옥경

제가 알기로는 설계가 먼저 된 경우가 

샛별초등학교로 알고 있는데요, 그래서 

이번과는 관련이 없는데 궁금합니다.

⑩ 기픽관리과장 박영하

솔밭초등학교 말씀하시는 건가요?

⑩ 위원장 진옥경

⑩ 위원장 진옥경
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⑩ 기획관리과장 박영하

솔밭초등학교는  설계비가 안서 있습니 

다.

⑩ 위원장 진옥경 

서있지 않습니까?

■  기픽관리과장 박영하

^1, 예.

⑩ 위원장 진옥경

그러면은  아직 그런 사례가 없는가 봅 

니다.

•  기픽관리과장 박영하 

없습니다.

•  위원장 진옥경 

예 ，알겠습니다.

충북교육박물관이 있는데요, 이것이 안 

전체험관과 같이 쓰인다고 아까 말씀하셨 

습니다. 그런데 안전체험관 옆에다가 입 

구에 상'징 조형들을 세우는데 에산이 

2,000만원 정도 계상되어 있습니다.

그러면 기관들이 몇 개 있고, 학생회관 

옆에 그렇게 넓지 않은 부지 위에 몇 개 

의 건물들이 이제 새로 신축이 되고 들어 

가는데, 특히 한 건물에 몇 가! 기핀들이 

들어가 있을 경우에 하나만을 대표하는 

상징 조형물은  적합하지 않다고 생각하는 

데 여기에 대해서 답변해 주십시오.

⑩ 학교운영지원과장 지문기 

학교운영 지 원과장 지 문기 입 니 다.

상징 모형울이라는 표헌은 좀 제가 싸

도 잘못된 것 같은데요, 각 체험실, 또는 

전시실, 또는 교육실, 영상실을 나타내는 

그런 상징물을 각 실 앞에 설치할 겁니 

다, 밖에 하는 것이 아니고요.

⑩ 위원장 진옥경

아, 그렇습니까? 바깥이 아니고 문 앞 

에 이렇게 부치는 겁니까?

⑩ 학교운영지원과장 지문기 

앞에 들어가는 입구에다가 전시관, 그 

런 걸 상징하는 그런 조형물을 갖다가 입 

구에다 세울 겁니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면은 여러 개를 하게 되겠습니다.

⑩ 학교운영지원과장 지문기

각 실로다가 하게 되겠죠.

⑩ 위원장 진옥경 

예, 알겠습니다.

대체적으로 궁금한 것들 여둬본 셈입니 

다.

이번 1차 추경예산에서도  교원복지회관  

이라든지 안전체험관, 잉골리시 캠프 이 

런 데에 적지 않은 에산이 수빈■된 기구들 

이 설립 예산과 함께 또 여러 가지 운영 

예산들이 책정이 되어 있습니다.

그런데 이제 기관 하나가 늘 때마다 사 

업이 놀고, 또 공무원이 늘고, 업무주진 

비나 내부시설 이렇게 해 가지고, 홈페이 

지는 1,000만원이 넘는 것이 기본적으로 

들어가고, 잉 글리시 캠프 같은 경우는
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2,000만원 넘습니다. 이런 것들이 계속 

거의 들어가고, 거의 세트로 들어가게 됩 

니다.

이렇게 하면서 기관운영비가 어떻게 보 

면 학생들에 대한 교육비보다 매우 많은 

액수들이 들어가게 되는 것으로 느끼게 

되는데요, 교육비특별회계 예산편성 지침 

이라■든지 이런 것들에 보면은 그런 기돤' 

운영비나  이런 것들은 최소화하고， 교육 

비에 주력을  하는 그런 것들을 지속적으 

로 편장하기도  합니다.

그런데 언제까지 우리는 계속해서 이런 

뭐랄까 문어발 형태의 산하기관들읊 계속 

해서 들려갈  것인가, 저는 이런 것들이 

말이 우려되는데 이런 장기적인 어떤 계 

획 같은 것에 대해서 지금 현재 1차 추경 

에 올라온 예산들이나 이런 것들을 보시 

면서 저의 생각에 관한 어떤 의견이 있으 

시면 말씀해 주시기 바랍니다.

⑩ 기획관리국장 신강탁

기획관리국장  답변 드리겠습니다.

저희들이 새로운 어떤 시대의 변화에 

따라서 많은 기관들이 새로 설치되는 경 

도 있고, 또 기존에 설치된 기관 내에 새 

로운 조직들이 들어나는 경우가 많이 있 

습니 다.

저희들이 예산 편성할 때라든가, 업무 

를 수행하면서 어떤 직접적인 교육에 관 

련되지 않은 부분의 어떤 착대는 최소화
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시켜'려고 노력은 하고 있습니다.

그런데 시대적으로 요구하는 바가 많이 

있기 때문에 저희들이 최소한 반영시킬 

수 있는 부분은 최소로 이렇게 반영시키 

고 있습니다.

요번 교육박물관 같은 경우도 새로운 

기관이 설립됐다기보다는 학생회관 내에 

같이 한 조직으로 설치되고 안전체험관 

같은 경우도 한 건물 내에 학생회관 내에 

설치되는 거기 때문에 새로운 기관이 설 

립됐다고는 보기 어렵고요， 앞으로 그런 

예산편성이라든가 업무수행 하는데 지금 

위원님이 말씀하신 사항들을 충분히 고려 

해서 직접 교육에 투자될 수 있도록 노력 

하겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경

제가 교육박울관이나 옛 것에 대한 그 

런 것들을 소중히 해야 된다는 생각도 들 

고, 제가 문닫은 학교 역사찾기나 이런 

것들을 예전에 좋은 생각이라고 말씀드린 

적도 있습니다.

그런데 지금 제가 예산들을 쭉 살펴봤 

어요. 충북교육사료관, 2003년도 1회 추 

경에 3,000만원이 넘는 예산들이 계상되 

었습니다.

그리고 또 문닫은 학교 역사찾기 2003 

년도 1회 추경에 또 거의 3억에 가까운 

예산으로써 책자발간, CD제작, 협의회 업 

무추진비, 여비, 운영수당 이런 것들을
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이미 다 책정을 해 가지고 어떤 자료수집 

이나 이런 것들은 충분해 해왔다고 생각 

을 하는데, 그것들이 다시 또 박울관이 

되면서, 또 박물관 운영비에 여러 가지 

부대 비용들이 또 들어가게 되는 것입니 

다. 이렇게 되면은  실제로 이것들을 누가 

봅니까? 아이들이 먼 곳날 그것들을 한번 

스치듯이 지나가 보겠죠. 그것을 위해서 

이렇게 많은 예산들이 증복돼서 투자되는 

것은 저는  이것은 바림■직하지 않은 예산 

투자의 방향이라고 생각하는 것이에요.

그렇기 때문에 중기 지방재정 계획이라 

1든지 이런 것들이 나오면서도 실질적으로 

.는 한 어떤 주요한 사업이나 특색사업이 

:라고도  이 야기 할 수 있는 이 런 부분들에 

대한 장기적인 비전이나 고민없이 그때그 

_  그냥 이루어지다 그것들을 조금 키워 

가지고 또 다시 뭐를 만들어서 다시 운영 

비나 이런 것들을 계상하고 또 계속해서 

커 가는 이런 형래로 가는 것은 지양해야 

된다고  생각합니다.

그래서 이런 부분들을 특히 유념해서 

예산편성이나  혹은 해 주시기롤 좀 당부 

를 드리고 싶었습니다.

그리고  아까' 이기수 위원님도 말씀을 

드렸는데 50년사 화보집 발간이라든지 또 

행복한 학교모습 기록물 콘테스트, 이거 

는 뭐 에산, 저희들이 심의하기도 전에 

이미 교육청 홈페이지 팝업 창으로 이것

들을 콘테스트 한다 하면서 사진들을 지 

금 모집을 하고 있는 것으로 제가 보았습 

니다. 이런 경우들, 그러면 그 순간적인 

어떤 그 많은 사진들을 전부 다 모으고, 

모으고 모아서 다 어디다 둘 거며 그것들 

을 어떻게 할 겁니까?

그랬을 때 저는 이런 것들은 정말 일회 

성의 어떤, 뭐 제 2회라고 얘기는 하지만 

은 이미 충북교육이리■든지 여러 가지 자 

료들 속에 많은 화보들이 있고, 우리들이 

또 디지털 분평동 네거리에 커다란 저기 

를 통해서도 여러 가지 영상들을 오며가 

며 봅니다.

그런데 구태여 이런 정지된 피랄까 화 

면들을 위해서 이렇게 자꾸 예산들을 책 

정하는 것들에 대해서 낭비라고 생각합니 

다.

그래서 물론, 홍보라든지 이런 것들을 

자꾸 주장을 하시지만은 제가 디지털 이 

름을 제대로 모르겠는데 화면 커다란 분 

평동 네거리에 있는 것 말입니다, 거기에 

도 보면 학교폭력 때문에 도교육청이나 

교육계가 지탄을 받을 때에는 내용들도 

굉장히 아주 무미건조하고 이런 내용들토 

바위고 또 다시 지나면은 우리 학교는 

행복합니다 하는 내용으로 또 바위곤 합 

니다. 이런 것들을 보면서 알고 있는 사 

람들은 얼마나 실소를 하겠습니까?

이런 형태의 훔보라는 것이 아까 이기
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수 위원님도 재삼 말씀하셨지만 내실 있 

는 교육을 그 반대편으로 지금 지향하고 

있는 것이 저는 안타깝습니다.

그래서 어쨌든지 박몰관을 세운다고 했 

으면 그 다음에 따라가는 부분들이야 어 

쩔 수 없는 것이 라 할지라도 이후에 계획 

을 세우실 때는 이런 부분들을 특히 유념 

해 주시기 바랍니다.

그 다음에 편파 지원이 있습니다.

시민 사회단체에서도 계속 이야기하고 

있는 부분이고 또 여기 위원들 중에도 관 

계되신 분들이 계신 줄 압니다만은, 유독 

삼락희만  편파 지원을 해서 중액하는 어 

떤 근거가 있습니까? 이것에 대해서 법적 

인 근거가 예전에 국회에서 이야기된 것 

으로 제가 기억도 하고 있습니다마는 지 

금 현재 예산은 어떤 식으로 근거에 의해 

서 이루어지는  것인지요?

⑩ 초등교육과장 전창동 

초등과장  전창동입니다.

예산 지원하는  근거는 2003년 7월 29일 

퇴직교원 평생교육훨■동 지원법 법를 제 

6947호가 제정 공포되었습니다.

동법 16조제2항에 의하면 국가 및 지방 

자치단체는  삼락회의 운영을 위하여 필요 

하다고 인정하는 경우에는 예산의 범위 

내에서 보조금을 교부할 수 있다고 규정 

되어 있습니다.

그거에 의해서 우리가 지원하는 거고

요, 그 다음에 당초에산은 도지부에서 

500만원, 시 • 군지부에서 2, 200민■원, 총 

2,700만원으로 사업내용은 요새 가정 바 

로세우기 운동, 또 범시민운동으로 학생 

을 위한 사업들, 이런 것을 갖다가 계획 

하고 있기 때문에 금번 사업은 학부모를 

대상으로 연수를 시행하고 그 계도하는 

이러한 사업이기 때문에 그것을 증액했다 

것을 말씀을 드리겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

그것이 중액의 이유입니까?

요번에 추경에 또한 중액을 하시지 않 

았습니까?

⑩ 초등교육과장 전창동

예, 그래서 세부적인 지원금, 300만원 

의 내역을 말씀을 드리면은 삼락회 사업 

내용은 가정 교•육 바로세우기 운동으로 

사업목적이 인성교육을 강화하고 가정교 

육 기능을 보강하는 범 시민운동을 전개 

하는 것인데, 도지부 300만원 세부지원 

내역은 연수교재가 100만원, 그 다음에 

강사료가 10만원, 플랜카드, 어깨띠, 임 

대료, 홍보풀, 간식비, 수용비 이런 것을 

갖다가 계상한 것입니다.

⑩ 위원장 진옥경 

제가 여러 차례 말씀을 드렸습니다. 

우리가 공공의 교육이나 이런 것들은 

형평성을 유지해야 되는 것이죠.

물론 삼락회에 가입하신 퇴직교원 되시
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는 분들이 많은 줄은 입■니다마는 퇴직 교 

원단체가  삼락회만 있는 것은 아니라고 

제가 여러 번 말씀을 드렸습니다.

그렇기 때문에 왜 구태여 그 던■체만을 

집중해서 지원을 하는가 하는 부분에 대 

해서 이의제기를  하신다면 뭐라고 답변하 

시겠습니까?

근거는  얼마를 해 주리■는 것도 없고, 

그 다음에 그것만 집중해서 해 주라는 

근거는 없지 않습니까?

해마다  이것이 삼락희만 올라오기 때문 

에 제가 드리는 말씀입니다.

이것이 편파적인 예산배정이라고 저는 

생각하고 향후에 퇴직 교원단체가 몇 개 

있는지 파악하시고 저한테 제출하여 주시 

기 바랍니다.

ᅳ 참 조 : 서면답변서(별첨  2)

(끝에 실음》

그 다음에 예산낭비 부분입니다. 

학교폭력 관련해서 CCTV설치 예산이 올 

라와 있는데요, 그 주된 목적에 대해서 

설명해 주시기 바랍니다. 사항별설명서 

80페이지입니다, 중등교육과 소관입니다. 

⑩ 중등교육과 장학담당 손영철 

중등교육과  장학담당 장학관 손영철입 

니다.

CCTV설치 내용에 대해서 보고 드리겠습

니다,

이것은 국고보조 사업입니다, 그래서 

학교폭력 예방근절 활동지원을 위해서 교 

육인 적자원부에 서 3억 8,000만원 의 재 정 

지원을 받았습니다.

CCTV설치를 희망하는 학교에 대해서 

학생회, 학교운영위원회, 교원의 설치 동 

의 여부를 확•인하고..........

⑩ 위원장 진옥경

과장님, 제가 그 답변은 아까 잘 들었 

고요, 그것이 아니라 CCTV의 기능이나 이 

런 것들이 무엇이길래 학교폭력 에방에 

관련한 예산으로 책정이 됐는지 좀더 구 

체적으로 우선 말씀을 주시라는 말■씀이

죠.

⑩ 중등교육과 장학담당 손 영철

저희들 자체경비가 아니고 이것은 목적 

사업 경비， 특별교부금으로 지원되는 사 

업 입니다.

⑩ 위원장 진옥경

목적사업 경비 라 할지라도 그것이 갖는 

어떤 효과가 있지 않겠습니까, CCTV를 통 

해서. 그것을 듣고 싶습니다,

⑩ 중등교육과 장학담당 손영철 

그래서 지금 학교별로 보게 되면 교사 

나 전체 눈이 미치지 못하는 취약 부분이 

있습니다. 그래서 그 취약 부분에 대해서 

전체적으로 파악할 수 있는 그런 목적을 

가지고 설치하는 것이 되겠습니다.
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•  위원장 진옥경

그런데 학교폭력이 학교 안에서만 이루 

어지리라는  법이 있나요? 그러니까 CCTV 

를 설치하든  안하든지 간에 학교폭력은 

학교를 나와서 으슥한 곳에서 이루어지는 

경우들도 방이 있다고 생각하는데 이것이 

어떤 실효성을 갖게 됩니까?

⑩ 중등교육과 장학담당 손영철 

우선 학교 내에서라도 이루어지는 그런 

어떤 상%을  좀더 축소할 수 있는, 또 학 

생들의 피해를 줄일 수 있는 그런 방안을 

찾는 목적 중의 한 가지라고 생각합니다. 

⑯ 위원장 진옥경

그런데 한 대 가지고 으숙한 곳이 전부 

; 커버가 되겠습니까?

⑩ 중등교육과 장학담당 손영철 

전체 커버는 어렵겠지만 학생들에게 어 

떤 경각심을 불어 넣을 수 있는 그러한 

기회는 되지 않을까요?

⑯ 위원장 진옥경

골쎄요, 만약에 필요하다면은 그 보이 

지 않는 곳의 사각지대를 모두 조사해서 

그 부분들을 전부 조명할 수 있는 CCTV롤 

하지 않는 한은 그것의 실효성에 의구심 

이 갑니다.

⑩ 중등교육과 장학담당 손영철

전체적으토 구체적인 활용방안에 대해서 

는 지속적으로  연구해 나가도록 하겠습니 

다.

⑩ 위원장 진옥경

지 금 아무리 목적 사업 비 라 할지라도 이 

것이 실효성이 별로 떨어지고, 사실 한 

학교라도 집중적으로 하든지, 아니면 이 

것이 방범용으로 그냥 예산이 낭비될 지 

경이라는 언론보도도 제가 본 적이 있습 

니다.

이거 방범용으로 쓴다면은 이것이 무 

슨 의미가 있겠습니까? 학교폭력 예방과. 

•  중등교육과 장학담당 손영철

방범용보다는 지금 학교의 아까 말씀대 

로 학교 규모에 따라서 학교 상황은 다르 

리라고 생각이 됩니다. 전체적인 학교 규 

모에 따라서 방안에 대해서 좀더 연구를 

하고, 희망하는 학교, 또 전체의 의견을 

들어서 구체적인 방안을 좀더 마련하도록 

하겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경

저는 개인적으로 핸드폰, 지난번에 아 

까 시험 볼 때 핸드폰 전파 탐색기라든지 

그 다음에 핸드폰 추적기인가 이런 것들 

읊 에산을 통과시킬 바에는 CCTV를 통과 

시키는 것이, 내내 성격은 같은 것이 아 

니겠는가 이런 생각이 듭니다. 그렇지 않 

습니까?

⑩ 중등교육과 장학담당 손영철

전체 적 인 구체 적인 방■안은 저희들이 마* 

련해야 되겠습니다마는  자체 원초의 계획 

이 저희들 자•체 계획이 아니고 교육인적
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자원부에서 전체적으로 목적사업비로 저 

희들한테 내려왔기 때문에 거기에 맞춰서 

저희들이 추진 계획을 수립해야 된다고 

생각이 됩니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러니까  그것에 대한 인견 침해나 이 

런 부분들괴•는 별도로 실효성이 의문 시 

되고, 저는 그런 부분에 있어서 아무리 

목적사업비라도  예산이 낭비되지 않는가 

이런 생각이 들기 때문에 말씀을 드린 것 

입니다.

더 이상 답변 안하셔도 되겠습니다.

그 다음에 많은 부분들의 교육부의 예 

산이 되겠습니다.

; 교육부에서 또 내려오시기도 하고 하셨 

기 때문에 제가 아무리 교육위원회에서 

낮은 단위이기는  하지만은 여기에서 문제 

제기조차  하지 않는다면은 내내 구태의연 

한 예산집행이 계속 되지 않겠는가 하는 

생각이 듭니다.

에를 들어서 혁신이라는 것에 대한 것 

이 거의 많은 분들의 머리 속을 채우고 

있는 것 같은데요, 혁신이란 무엇인가에 

대한 여러 가지 강의들도 있고 하지만은, 

실질적으로  에산이나 이런 것들을 효율적 

으로 쓰는 부분이라든지 부패나 이런 것 

들을 타파하고  보다 더 민주적으로 나가 

는 이런 것들에 대한 개개인의 변화, 이 

런 것들이 혁신의 기초라고 생각합니다.

그런데 여기에서 혁신박람회라든지 이 

런 것들은 반혁신적인 것이라고 저는 생 

각합니다. 여기에 대해서 혁신담당 과장 

님 답변해 주시기 바랍니다.

이미 성립전 예산으로 집행도 어느 하 

셨군요.

⑩ 혁신복지담당관 연희지

혁신복지 담당관 연희지 입니다.
교 육 . 인적자원혁신박람회는 반공 60주 

년 교육인적자원부가 주최가 되어서 시행 

하는 겁니다. 그래 거기에는 각 시 • 도교 

육청하고 40개 국 • 공 •  사립대학, 산업체 

가 공동 참여를 합니다.

그래서 이제 우리 교육의 비전을 제시 

를 하고，교육인적자원 정책에 대한 이해 

와 참여의식을 갖다가 제고하기 위한 행 

사입니다.

이해틀 해 주시기를 바랍니다.

⑩ 위원장 진옥경

그런 것들이 전허 효과는 없다고 할 수 

는 없겠죠. 그렇지만은 사실 개개인이 거 

울을 쳐다보면서 자기혁신을  다시 한번 

생각해 보는 것만큼의 효과도 없을지도 

모른다는 생각이 듭니다. 그래서 이런 것 

에 매우 회의적이라고 생각이 듭니다.

그 다음에 예산 부분에서 중복투자가 

아닌가, 또 계획이나 이런 것들이 좀 부 

족한 것이 아닌가 하는 생각이 드는 부분 

이 있습니다.
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다목적실 보수가 있는데요, 옥천상고가 

바닥흡음제 1억, 제천디지털고 다목적실 

바닥"듭음 및 출입문 1억, 이런 것들은 다 

지어지고  나서 또 다시 추가로 이루어지 

는 어떤 시설사업이라고 보는데 애초에 

지읊 때 하지 않고 두ᅵ에 하는 이유는 무 

엇입니까? 답변해 주시기 바랍니다.

⑯ 시설과장 안세열 

시설과장  안세열입니다.

다목적교실을  저희들이 신축을 했는데 

그 뒤에 흡음시설이라든가 이런 시설이 

추가로 보완하게 되는 경우가 있습니다. 

왜냐 하면 당초에 부족해서 그 부분을

시공을 못한 부분이기 때문에 ..........

⑩ 위원장 진옥경 

무엇 때문에 못한다고요?

⑩ 시설과장 안세열

당초에 예산이 부족하기 때문에 ..........

⑩ 위원장 진옥경 

예산 부족입니까?

⑩ 시설과장 안세열 

예. 그래서 흡음시설이라든지 이런 것 

이 충분히 대비하지 못해서 추가로 이렇 

게 하게 되었습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 다목적교실의 바닥은 무엇으로 

합니까? 보통.

⑩ 시설과장 안세열 

바닥은、목재 후로링으로 합니다.

•  위원장 진옥경

그러면 후로링이 소리가 나기 때문에 

흡음시설을 또 다시 위에 까는 것 아닙니 

까?

⑩ 시설과장 안세열

후로링 때문이 아니라 각종 행사라든가 

행사할 때 마이크라든지 아니면 운동할 

때 소음이라든가 이런 것이 어디 흡음할 

방법이 없습니다. 왜냐하면 콘크리트로 

해서 그냥 마감이 되기 때문에 흡음시설 

이 상당히 미흡합니다. 그래서 다른 여러 

가지 행사률 할 때 울림으로 인해서 소리 

라든가 선명하게 들리지 않고 활동에 지

장을 초래하기 때문에 ..........

⑩ 위원장 진옥경

그러니까 바닥 위에다가 다시 흡음제를 

까는 겁니까?

⑩ 시설과장 안세열 

바닥이 아니라 벽체나 천정에 하는 겁 

니다.

⑩ 위원장 진옥경

바닥흡음제라 하는데요?

⑩ 시설과장 안세열 

바닥흡음제가 아니고 벽, 대부분 품음 

제는 벽체에다가 하고 ..........

⑩ 위원장 진옥경

벽체듭음제가 아니고 바딕■듭음제입니 

다, 이름이.

그렇기 때문에 제가 마루를 깔고 그 다
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음에 또 그 마루를 뜯어내고 그 흡음제룹 

하는지, 그 위에다 하는지 이것 은 . . . . . .

•  시설과장 안세열 

말하자면 1중위에 2충을 짓는다든지 이 

럴 때는 증간 소음 방■지를 위해서 그 사 

이에다가 듭음제를 삽입을 하는 경우도 

있고 그렇습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러니까  다시 뜯고 하는 공사 아닙니 

까?

⑩ 시설과장 안세열

그런 부분보다는 이제 다목적실에 흡음 

하는 부분은 대개 대부분 벽이나 천정에 

하고 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

아니 여기 명칭이 바닥흡음제로 되어 

있기 때문에 제가 드리는 말씀입니다. 이 

것은 예산배정을  2억 정도를 미리 하고 

만약에 다목적실이 2충에 있다든지 그래 

서 아래에 있다든지 하는 경우들을 고려 

하셔서 애초에 설계할 때 이것들은 같이 

어떤 하나의 모델로 들어가야 된다고 저 

는 생각하는데요? 왜 그렇게 하시지 않 

H ..........

⑩ 시설과장 안세열

아니 어느 학교를 말씀하시는지..........

⑯  위원장 진옥경

제가 옥천상고 다목적교실 흡음은 벽체 

입니까?

⑩ 시설과장 안세열

예, 그렇습니다.

⑩ 위원장 진옥경

아, 죄송합니다.

그리고 또 제천디지털고등학교, 제천능 

고입니다. 죄송합니다.

이것도 역시 벽체입니까?

⑩ 시설과장 안세열 

제천농고 다목적교실도 같은 상■황입니 

다.

⑩ 위원장 진옥경 

벽체입니까?

⑩ 시설과장 안세열

•  위원장 진옥경

죄송합니다.

또 상당•고등학교 기숙사가 이제 2004년 

도 3회 추경에 돼서 신축이 되는데요, 다 

시 시설비 내부개조로 예산이 올라와 있 

습니 다.

그래서 저희들이 가보기도 했었는데 거 

기 화장실이나 현관 부분들을 뜯어내고 

해야 된다는 그것이 여기 올라온 것입니 

까?

⑩ 시설과장 안세열

시설과장 안세열입니다.

상당고등학교 기숙사는 학교부지가 넓 

다면은 별도로 짓는 것이 바람직하지만은 

학교 부지가 협소하기 때문에 본관 디편

- 153 -



[제 178회 -제 2 차 예 •결 산 소 위 원 회 〕

에 잇대서 짓게 돼 있습니다. 그래서 그 

부분에 잇대서 지으면서 면적상 기준교실 

을 포함해서 기숙사를 확보하게 되어 있 

습니다. 그래서 그 부분을 시설 보완하는 

상황입니다.

⑩ 위원장 진옥경

내부개조라  하면은 그것들은 기존의 시 

설을 뜯어내고 그 다음에 기숙사 용도로 

쓴다는 말씀입니까?

⑩ 시설과장 안세열

기존 교실로 되어 있는 부분을 침실로 

개조하는  이렇게 하고 하는 사항입니다.

⑩ 위원장 진옥경

산성초등학교  다목적교실 있습니다, 

화장실 증축에 관련한 예산이 1억 남짓 

올라왔는데요, 산성초등학교도 2002년 2 

회 추경 설계비, 그 다음에 2003년도 당 

초 부지매입 시설 설계비, 2004년 시설 

부대비, 뭐 이런 식으로 해 가지고 메우 

많은 액수의 돈이 들었는데 다목적교실은 

언제 지금 개관한 것입니까?

⑩ 시설과장 안세열

시설과장  안세열입니다.

산성초등학교  다목적교실은 당초에 개 

교할 때 건축을 했는데 그 부분이 사업비 

예산 관계로 인해서 화장실이나 샤워실을 

설치를 못했습니다, 그 당시에. 그래서 

요번에 추가로 설치하도록 이렇게 하는 

사항입니다 .

⑩ 위원장 진옥경

2004년도 당초예산 책정 때에 향후 소 

요 예산이 지금 50억 정도라고 하는데 그 

것을 크게 상회하는 67억 정도가 지금 계 

상이 되기도 했었던 커다란 공사라고 저 

는 생각하는데요, 학교설립 때 다목적교 

실까지 함께 짓지 않았습니까?

⑩ 시설과장 안세열

그때 당시 다목적교실을  지으면서 화장 

실이라든가 샤워실, 말하자면 다목적실의 

부속되는 편의시설을 사업비 관계 때문에 

설치를 못했습니다.

⑩ 위원장 진옥경

이거는 2억 정도의 에산이 부족해서 이 

렇게 했다는 것은 저로서는  납득이 되지 

않습니다.

이거는 이리저리 예산을 쓰다가 결국 

어떤 부분들을 줄이느냐 해서 화장실과 

샤워실을 학생들의 가장 편의가 직결이 

되어 있는 그런 부분이라고 생각하는데, 

이 부분을 빼고 있다가 다시 계상되는  이 

런 부분들은 정말 매우 부주의한 어떤 설 

계나 집행이라고 생각하는데 어떻게 생각 

하십니까?

⑩ 시설과장 안세열

시설과장 안세열입니다.

다목적교실을 건축을 하게 되면은 거기 

에 부수되는 편의시설, 예를 들면 화장실 

이나 편의실, 샤워실, 관리실， 또 전부
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남녀 학생별로 구분을 해서 설치를 해 주 

는 것이 옳다고 인정을 합니다.

그렇지만은  다목적교실 사업비가 교부 

된 사업비 가지고 그 시설까지 충분히 충 

족시키기는  상당히 미흡합니다. 그래서 

하다보니까  다목적교실 짓는데 그 산성초 

뿐이 아니라 다른 부분도 화장실이라든가 

샤워실이 충분히 설치 못하고 추후에 설 

치하는 경우가 많이 있습니다.

⑩ 위원장 진옥경

그러면 외부에 짓습니까, 아니면 다목 

적교실 내부에 짓습니까?

⑩ 시설과장 안세열 

자세한  사항은 청주교육청 관리과장께 

서 답변하도록 하겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

예 » 답변해 주시기 바랍니다.

•  청주교육청 관리과장 서재문 

청주교육청 관리과장 서재문입니다.

다목적교실과  연결되어 있는 외부에다 

가 짓습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

외부에 다시 설계를 합니까?

⑯ 청주교육청 관리과장 서재문 

예, 그렇습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

그럼 설계비도 또 따로 듭니까?

•  청주교육청 관리과장 서재문 

설계는 설계비가 따로 안들고 교육청에

서 직원들이 직접 합니다.

•  위원장 진옥경 

그렇게 해도 됩니까?

•  청주교육청 관리과장 서재문

예, 그거는 금액이 작기 때문에 가능합 

니다.

⑩ 위원장 진옥경

《이 런’ ，부분‘어] ᅬ •저 는■《이 :것 <이 돈ᅳ。】 •부•족 

해서라고 생각하지 않습니다. 어떤 부분 

에서든지 이것들은 확보했어야 하는 우선 

순위의 어떤 시설이라고 생각하는데 어떻 

게 생각하십니까?

제가 어느 학교의 다독적실 요번에 갔 

을 때도 그와 유사한 말씀을 들었습니다. 

하다가 예산이 부족하면 이것저것 안한다 

이렇게 말씀하셨는데, 그렇게 하고 나서 

또 예산을 다시 해 가지고 옆에다 지으면 

여러 가지 방수라든지 그 사이에 불편함 

은 어떻게 합니까? 이런 것들이 한꺼번에 

이루어져야 된다고 생각하는데 앞으로의 

계획을 말씀해 주십시오.

⑩ 시설과장 안세열 

시설과장 안세열입니다.

그 부분에 관해서는 위원님 말씀하신 

사항이, 지적하신 사항이 옳다고 봅니다. 

왜냐 하면 처음에 부족한 부분을 주가로 

확보를 해서라도 완벽하게 해야 되는데 

그렇게 못해서 추가로 건축하게 되는 것 

이 현실이기 때문에 앞으로 사업비 확보
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에 좀더 노력을 하겠습니다.

⑩ 위원장  진옥경

아까 이기수 위원님도 말씀하셨지만 개 

발도상국 교육정보화 지원 5 대 5 해서 

개발도상국에 남아도는 컴퓨터를 지원하 

는 그런 내용인 것 같은데요, 결국 우리 

가 지방자치라고  하지만은 아직도 여러 

가지 문제점들을 많이 안고 열악한 그 여 

건 속에서 어떻게 해서 중앙이 이런 컴퓨 

터 수거 외에 무슨 강사지원이라든지 이 

런 것들까지 전부 지방자치단체에서 지원 

하도록 지금 이것이 예산 책정이 이루어 

진 것인지에 대해서 좀 상세하게 설명해 

주시기 바랍니다.

⑩ 교육정보 화과장  박연태 

교육정 보화과장 박연태 입 니 다.

! 추진 관계가 대전서부터 시작이 됐습니 

다. 그리고  타 시 • 도 경복, 이쪽으로 해 

서 성공적으로  이게 좋다고 해 가지고 교 

육부에서 국고를 내려보내고 각 시 • 도로 

대응투자로  하라고 해서 하도록 이렇게 

지시가 됐습니다. 그 APEC과 연계해서 요 

사업을 성공적으로 할 수 있도록 요렇게 

하도록 권장이 되고, 그래서 저희들이 대 

응투자를  같이해서 주진을 하고 있습니 

다.

⑩ 위원장  진옥경

예, 아까 모순이라고 말씀하신 부분들 

저도 일면 공감합니다.

여기에서 저는 지역교육청에서 받아 안 

을 수 있는 문제들도 있고 안을 수 없는 

부분들도 있다고 생각합니다.

그렇지만 이것이 문제점이 있다면 그것 

들을 이야기해야 된다고 생각하기 때문에 

예산을 삭감하거나 이럴 수 없다 하더라 

도 이것이 지나치다 하는 부분들에 대해 

서 지적하고 넘어가고자 합니다.

이제 두 가지 정도만 더 질의률 드리겠 

습니다.

학교폭력에 관련해서 상담자원봉사자, 

아까 성 위원님께서도 지역 상담봉사자들  

인력을 이제 이용하는 것이 좋다, 이런 

진유 말씀도 있었습니다마는 인성 순화라 

든지 이렇게 장기적인 어떤 변화를 도모 

하기 위해서는 그런 뭐칼까 비전문인이 

일정 정도의 교육을 받고 그리고 봉사할 

수 있는 이런 상담자원봉사자 인력을, 혹 

은 그냥 자원봉사자들올  쓰는 것들도 좀 

겠지만은 학교폭력은 그보다 월씬 더 강 

도가 심한 핑장히 무서운 어떤 현상이라 

고 봅니다.

그러니까 아이들이나 이런 경우들의 공 

포감을 우리가 어떻게 이해할 수 있을까 

요? 이런 부분에서 학교폭력을 예방할 수 

있는 최선의 안에 대한 공청회가 얼마 전 

에 열린 것으로 압니다, 서율에서.

그랬을 때 이런 자원봉사자에 의지하기 

보다는 사회복지사가 학교에 배치되는 것
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이 최선의 안이라는 보도를 제가 본 적이 

있습니 다.

이럴 때 지금 교육부에서 일단 내려온 

예산이기는 하지만은 상담자원봉사자 가 

지고는  너무나 미약하게 대응하는 것이 

고, 지금 현재 그 비등하는 학교폭력에 

대한 어떤 비방을 면키 위해서 예산을 배 

정하는 정도에 그치는 것이지， 실효성이 

있으려면 시범학교라도 사회복지사를 배 

정하고 그에 대한 인건비라든지 이런 것 

들을 책정하고 이것을 확산시켜 나가는 

것이 필요하다고 생각하는데 여기에 대해 

서 답변해 주시기 바랍니다.

，⑩ 중등교육과장 연준

중등교육괴-장 연준입니다.

지금 상딤■자원봉사자 배치 관계는 아까 

도 밀■씀읊 드렸습니다마는 이것이 과거에 

있던 어떤 사업들이 아니고 금년에 학교 

폭력 일진회 관계가 서울에서부터 나오는 

그런 관계 속에서 이번에 특별교부금으로 

내려온 사업입니다.

그래서 상담자원봉사자 배치 관계도 금 

년에는 지금 현재 학교에서 2명 내지 1명 

정도 쓰는 걸로 주당 2일 정도 활동하는 

것으로 되어 있습니다.

이것이 지속될는지 그냥 1회성으로 들 

날는지는 아직 저희들도 별다른 지침을 

받은 바는 없습니다.

그래서 요 상담자원봉사자의 임용 관

계, 배치관계는 저희들이 상담봉사자의 

어떤 교육을 받은 분들, 이런 분들을 충 

분히 저희들이 위촉을 해서 활용토록 그 

렇게 하겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경

예, 교육청 관리국장님이나 답변을 듣 

고 싶은데요, 의건을 좀 주시기 바랍니 

다.

사회복지사를 학교에 배치하는 것에 대 

한 의견이 있으시면 말씀해 주십시오.

⑩ 기획관리국장 신강탁 

동 사항에 대해서는 우리 초등교육과장 

이 답변을 하도록 양해를 해 주셨으면 좋 

겠습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

예, 말씀해 주세요.

⑩ 초등교육과장 전창동 

초등교육과장 전창동입 니 다.

사회복지사 활용은 작년도에 초 • 중 .  

고 3개 학교률 사회복지사를 훨•용을 해서 

시범운영을 해왔습니다.

그래서 그 사회복지사가 활용된 연구학 

교 보고회를 갖고 그거에 대한 검토틀 한 

결과 금년도 추가로 세 학교를 더 활용했 

으면 어떻겠느냐, 이런 얘기가 나왔거든 

요. 그래서 그 공문으로 교•육부에서 요청 

이 돼서 세 학교를 활용을 하는데 그 사 

람들이, 사회복지사가 주로 활동하는 내 

용들이 뭐냐하면 지금 학교폭력이 굉장히
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말잖아요. 그 다음에 학생들의 상담, 한 

정된 선생님들  가지고는 상담할 시간적인 

것, 이런 것도 적고, 봉사자들도 적극적 

인 저기가  부족하고 그래서 그런 쪽으로 

학교폭력을  사전에 에방하기 위한 것, 또 

학생들의 고민 같은 것을 어떻게 하면 좀 

더 해결하고  이런 거를 그런 차원에서 국 

가에서 장려하는 것 같습니다. 그래서 금 

년도에 세 개를 더 합니다.

•  위원장 진옥경

그 간의 활동 결과물이라든지 있으면은 

제출하여 주십시오.

그 간에 언제 배치가 되었는지 모르겠 

지 만은 중간보고서 라•도 문제 점 이 라든지 

효과라든지 이런 것들이 있으시면 제출하 

여 주시기 바랍니다.

⑩ 조등교육과장 전장동

에, 그렇게 하도록 하겠습니다.

► 참 조 : 서면답변서(별첨  2)

(끝에 실음)

⑩ 중등교육과장 연준

한 가지만 제가 보충설명 드려도 될까 

요?

⑩ 위원장 진옥경

여)

⑩ 중등교육과장 연준

저희들  지금 충청북도에 전문 상담교사

가 배치 임용토록 저희들 도에 지금 16명 

이 배정이 되어 있습니다.

그 임응시험을 바로 이번 들아오는 일 

요일날 시험을 보게 됩니다.

그 사람들이 채용이 되면은 9월 i 일자 

로 발령을 내서 각 시 • 군별 하나씩 배치 

되!서 순회하면서 상담활동을 할 수 있도 

록 그렇게 배치할 계획으로 되어 있습니 

다.

⑩ 위원장 진옥경

어쨌거나 그 많은 예산배정이나  혹은 여 

기에 대한 고민들이 필요하다고 생각합니 

다.

그 다음에 마지막으로 인성교육 시범 

교육청 지원도 교육부 예산으로 내려와 

있 습니 다.

청주교육청이 지금 여기 대상으토 되어 

있는데요, 이것이 일회성이 아닐까 생각 

하고，사실 인성교육이라는 것은 모든 교 

육현장에서 스며들어서 이루어져야  하는 

데 이것이 시범교육청 지원이라는 어떤 

단기간의 예산배정이 이루어졌다 해서, 

과연 장기적인 과정 속에 인성발달이랄까 

이런 것들을 어떻게 가시적으로 우리가 

그것이 변화되었다고 이것들을 알 수 있 

을까 하는 것에 대해서 의구심이 생기고, 

마치 예산이 곧 정책이다, 그런 말은 있 

지만은 예산만 전부 집행해 가지고 모든 

교육의 문제들을 전부 해결할 수 있으리
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리*는 그런 만병통치약으로 생각하는 것은 

아니겠는가, 인성교육 시범 교육청이라 

하는 말 자체가 매우 피상적이고 그것의 

어떤 효과나 이런 것들에 대해서 의구심 

을 갖게 하는 부분이라 생각하는데 어떻 

게 생각하시는지요?

•  초등교육과장 전창동

초등교육과장  전 창동입 니 다.

그 인성교육 시범 교육청도 학교폭력 

차원에서 금년도에 교육인적 자원부에서 

특별히 추가 예산을 국고로 배정해서 하 

는 걸로 이렇게 알고 있습니다.

! 그 다음에 각 학교도 인성교육 시범 학 

교를 선정하라는데 저희 교육청에서는 연 

구학교 수블 자꾸 플이라는 그런 것 때문 

에 지금 시범 교육청만 이렇게 지정을 했 

: 습니다.

그러면 어떤 일을 하느냐 하면은 대체 

적으로 인성교육 하면은 모든 학교가 다 

하고, 모든 담임이 다 하고, 그 다음에 

학부모를 통해서 여러 가지 그런 것도 중 

요하고 그렇지만, 시범 교육청을 5,000만 

원씩 대 줄 때에는 인성교육에 관련된 자 

료, 일선 학교에 보급할 자료들, 또 생생 

한 각 학교에서 여러 분야를 지정해 줘서 

시범적으로  운영한 사례, 이런 것들을 만 

들어서 일선 학교에 보급할 방향으로 이 

렇게 운영할까 이렇게 생각하고 있습니 

다.

그것을 전체적으로 하려면 핑장한, 그 

래서 그것을 확산을 해서, 예를 들어서 

점차적으로 교육부에서 어떤 생각을 가지 

고 있는지 모르겠습니다마는 그런 쪽으로 

확산하지 않을까? 이런 생각이 듭니다.

⑩ 위원장 진옥경

이것이 실효성이 금방 단기간에 나타나 

기도 어려울 거라고 생각합니다.

그렇기 때문에 이것에 대한 어떤 면밑 

한 사전 계획이나 어떤 분야별 할당이나 

이런 것들이 제대로 면밀하게 이루어지지 

않으면 돈만 배정하고 그 다음에 그냥 인 

성교육 했다는 구호나 행사의 기록만 남 

을 뿐이지 그것이 심화되지 못하는 그런 

것들이 우려되는 것입니다.

⑩ 초등교육과장 전창동

그렇게 되지 않도록 지도쁠 철두철미하 

게 하고, 교육부에서도 그것에 관련된 세 

부 게획이 아마 바토 내려올 줄로 믿습니 

다.

•  위원장 진옥경

네, 알겠습니다.

제가 위원장으로서 너무 많은 것들이 

궁금하기도 하고 해서 질의를 많이 드렸 

습니다. 또한 당부 말씀도 너무 길어졌습 

니다.

시간이 많이 지났는데요, 예산 조정을 

위해서 조금 정회를 할까요? 어떻게 생각 

하십니까?

C재178회-제2차 예 • 결산소위원회]
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⑩ 기획관리국장 신강탁

정회하기 전에 제가 한 말씀만……

⑩ 위원장 진옥경 

예

⑩ 기획관리국장 신강탁

장시 간 교육위원님들께서 우리 충북교 

육 발전을 위해서 많은 염려도 해 주시고 

또 우려를 많이 해 주셨습니다.

그러면서 아주 종은 의견들 많이 주셨 

기 때문에 우리 청에서는 위원님들께서 

주신 그런 의견들을 최대?} 검토하고 반 

영해서 앞으로 우리 교육청이 시행하는 

、모든 교육시책이라든가  예산운영에 있어 

서 최선을 다해서 효율적으로 이루어지도 

록 그렇게 노력을 하겠습니다.

고맙습니다.

⑩ 위원장 진옥경 

감사합니다.

그러면 조정을 위해서 10분 정도면 되 

겠습니까?

잠시 정회하도록 하겠습니다.

정회를 선포합니다.

(17시 01분 정회》 

(18시 18분 속개》

⑩ 위원장 진옥경

좌석을 정돈하여 주시기 바립■니다.

회의를 속개하겠습니다.

본 추경예산안의 계수조정에 대한 협의 

결과, 교육감이 제출한 예산안 중 조정하

기로 한 부분은 학교운영지원과 소핀 안 

전체험관운영비 5억 261만원 중 5,000만 

원 삭감, 초등교육과 소관 잉글리시 캠프 

원어민교사 인건비 i 억 2,000만원 중 800 

만원 삭감, 총무과 소관 심벌마크 제작비 

500민왼 중 청사 부착물 정비 비용 2W만 

원 삭감 둥 총 6,000만원을 삭감하여 예 

비비로 편입 조정하고자 하는 것입니다.

이상 말씀드린 조정 내용과 같이 본 추 

경예산안을 수정하여 의결하고자 하는데 

이에 대하여 이의 없으십니까? 

( “ 없습니다 .” 하는 위원 있음)

네, 이의가 없으므로 의사일정 제1항 

2005년도제 1 회충청 북도교육비톡별  회 계세 

입 •세출추가경정예산안은  위에서 말씀드 

린 바와 같이 조정된 사업비를 예비비에 

편입하고，기타 부분은 원안대로 하여 세 

입 • 세출예산 각각 1조 2,444억 6,355만 

5,000원으로 의결되었음을 선포합니다.

그 동안 소위원회 운영에 적극 협조해 

주시고, 심도있게 에산안을 심사해 주신 

여러 위원님들께 감사의 말씀을 드리며, 

또한 추경예산안 편성에서부터 위원님들 

질의에 성실히 답변에 임해 주신 집행청 

관계자께도 감사의 말씀을 드립니다.

이상으로 저12차 예 산 • 결산소위원회 산 

회를 선포합니다,

감사합니다.

(18 시 20분 산희》
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0 출석위원 : 6명

[제178회-제2차 예 • 결산소위원회]

위원장 진옥경, 간사 이상일,

위 원 김남운, 성영용, 송대헌, 이기수

〇 출석공무원 : 12명

기획관리국장 신강탁, 공보감사담당관 김장한, 혁신복지 담당관 연희지,

초등교육과장 전창동, 중등교육과장 연준, 과학실업교육과장 정찬구,

교육정보화과장 박연태, 평생교육체육과장 김병연, 총무과장 이상기,

기픽관리과장 박영하, 학교운영지원과장 지문기, 시설과장 안세열.

※ 부  특

-  서면답변서(별첨  2)
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위원회 회의록을 위와 같이 작성하고 아래와 같이 

연서함.

2005. 5.

위 원 장 진 옥 경 성 (，%세



《별첨

豫算 • 決算小委員會 議事 H 程(案)

第 1 7 8 回 忠 淸 北 道 敎 育 委 員 會 ( 臨 時 會 》

0 時 附 議 案 件 備 考

’05. 5. 2.

(월 》
[ 제 1차  예 산  • 결 산 소 위 원 회 ]

본 회 의  
종 료  후

\

1. 위 원 장  선출의 건

2. 간 사  선출의 건

3. 의 사 일 정  결정의 건

J05. 5. 4.

(수 》
[제 2 차  예 산  • 결 산 소 위 원 회 ]

10 :00 1. 2005년도 제 1회 충청북도교육비특별회계  

세입 • 세출 추가경정 예산안
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(별첨 2 》

서 면 답 변 서

1. 대 여 장 학 금 부 담 금  예 산 이  당 초 보 다  6 억 원  증 액  요 구 된  

이 유 는 ? ( 성 영 용  위 원 )

2 . 주 요 사 업  설 명  자 료  2 5 4 쪽 , 다 목 적 교 실  확 충 사 업  과  관 련  

하 여  지 방 비  및 국 고  투 자 내 역 ( 성 영 용  위 원 》

3 . 연 구 시 범 학 교 운 영  중  방 과 후  학 교 시 설 활 용 에  따 른  학 교  

선 정  및 운 영 계 획 은 ? ( 진 옥 경  위 원 》

4. 감 리  비 ( 소 방 시 설 》 계 상  기 준 과  규 정 (진 옥 경  위 원 )

5 . 퇴 직 교 원 들 로  구 성 된  단 체 현 황 은 ? ( 진 옥 경  위 원 )

6 . 최 근  사 회 복 지 사  활 동 에  따 른  결 과 물 , 문 제 점  및 효 과  

(진 옥 경  위 원 》
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서 면 답 변 서

질문위원 성 영 용 위원 가、 三全:
_  1  —  ， 一 1 총 무 과

□ 질문 요지

O  대 여 장 학 금 부 담 금  예산이 당 초 보 다  6 억원 증액 요 구 된  이유는?

□ 답변 내용

〇 대 여 장 학 금 부 담 금 은  1월 과  7월에  공 무 원 연 금 관 리 공 단 의  고 지 에  

의해  납 부 하 는  것 으 로  예산의  효 율 적  운 영 을  위 하 여  2005년 도  필 요  

예 산 (2,521,890천 원 )중  당 초 예 산 에 는  1월에  납 부 할  금 액 을  예 상 하 여  

1 ,921 ,890천 원 을  반 영 하 여  1월에  1,578,662천 원 을  납 부 하 였 으 며 ,

이번  추 경 에  요 구 한  6 억 원 은  7월에  고 지 될  금 액 을  고 려 하 여  대여

장 학 금 부 담 금  예 산 잔 액  343,228천원에  추 가 소 요  예 정 액  600,000천원

을  계 상 한  것 입 니 다 .

□  대 여 장 학 금 부 담 금  소 요 액  산 출 자 료
(단위: 천원)

구  분 대부세  정액 상 환 예 정  액 부 담 금  소 요 예 정 액 비 고

2 0 0 5 년 6 ,9 4 9 ,9 3 0 4 ,4 2 8 ,0 4 0 2 ,5 2 1 ,8 9 0
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서 면 답 변 서

질문위원 성 영 용 위원 소 속 기획관리과

□ 질문 요지

〇 주요사업설명자료  254쪽, 다목적교실 확충사업과 관련하여 

- 지방비 7억 8,112만원의 투자내역과  국비 37억 1,000만원의 투자내역

□ 답변 내용

O  지방비 7억 8,112만원 투자내역
(단위 : 천원)

학 교 명 내 부 사 업 명 산 출 내  역 예 산 액 비 고
난 임  우 다목적교실 확충 기초화일95본 69,920

봉정 초 다목적교실 보수 1 식 70,000

산성 초
" 1 식 104,800

용원초
// 1 식 233,400

내수초
"

1 식 50,000

청주고
// 1 식 34,000

의 림 공고
" 1 식 19,000

제천농고 " 1 A 1JL —| 100,000

옥천 상고 " 1 식 100,000

계 781,120

O  국비 37억 1,000만원의 투자내역
(단위 : 천원)

어 교 명
4 적 초

세 부 사 업  명
다 목 적 교 실  확 충

산 출 내 역  
1,100 m!

예 산 액
i ,o i a 〇o o

비 고

이 원 중
" 942mJ 860,000

추 풍 령 중
" 942m! 860,000

대 소 중 // 1,074m2 980,000

계 3,710,000
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서 면 답 변 서

질문위원 진 옥 경 위원 y 文、  •스i :
，_ . 丄 _  - 一 \ 중등교육과

□ 질문 요지

〇 연구시범학교운영  중 방과후  학교시설활용에 따른

- 학교선정  및 계획

- 2004년도  성과 효과

- 2005년도에 학교로부터 제출  받은 계획

□ 답변 내용

〇 붙임의  내용과  같습니다.

- 방과후  학교 선정 및 계획(사본) 1부

- 연구학교  운영 계획서 2부(예성여중, 청주기공)
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o

지 역 인 적  자 원 개 발 을  선도하는 희 망 찬  충 북 교 육

-3E- -Td  »-—* r ~  ——I C D  •구d

정 도 교 정

수 신 자  내 부 결 재  

( 경 유 )

제 목 교 육 인 적 자 원 부  지정 1방 과 후  학 교 ' 정 책 연 구 학 교  선정 보 고  

1. 관련 : 학교정책과-404(2005. 1. 18.)

2 . 2005학년도 교육인적자원부 지정 ‘방과후 학교’ 정책연구학교가 아래와 

같이 선정되었기에 보고 드립니다.

3. 심사 및 선정

가. 심사 : 2005 . 2 . 7. .

나. 심사위원 : 손영철 장학관 외 장학사 2명 

다. 선정 현황

학교급 학교명 학 교 장
학급수 
(학생) 교원수 연 구 주 제 비 고

'■方* 중 주  예 성여 중 조 성 준
27

(929)
49

방과후 학교시설 활용을 통한 중소도시 중학교 
사교육비 경감 방안

고 청 주 기 계 공 고 신 규
39

(1312)
89

사이버 가정학습 지원체제 프로그램을 적용한 

학교 동아리 활동 활성화 방안

■ 임 1. 심사표 및 심사집계표 각 1부.

2. 서약서 각 1부. 끝 .

★©장학사

부교육감

협조자

ᅳ十 먼 거

02/11 
多多‘一-

장학담당 비  중등교육과장 따영찰 교육국장 zX，? i f l

시행 중등교육고卜2261 ( 2005.02.11. ) 접수

우 361-703 충청북도 청주시 흥덕구 청남로 516번지 / http://www .cbe .go .kr/
전화 (043)290-1240 /전송 (043)291- / emat! ： son6408@hanmi r ,com / 공개
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2005학년도 교 육 인 적 자 원 부

방과후학교 정책연구학교 지정 심사계획(안)

□  심 사 영 역

〇교 육 인 적 자 원 부  지 정  정 책 연 구 학 교

2005 . 2.

경 교 육 과

결

재

계 장 학 관 과 장

성 1 夕 캉  ?



I . 2005. ‘방과후학교’ 정책연구학교 신규지정 계획

중 둥  교 육 과

1. 지 정 계 획 (2 교 ) : 중 학 교  1교 , 고 등 학 교  1교

영역 구분 연구과제 공모교육청 연차 예산(천원) 담당부서

1
방과후 
학 교

정책

연구
방과후 학교 운영 
<견 ■구

청주, 충주, 제천교육청 각 1교 

이내 추천
i / i 20,000

학교정책과 
(중등교육4 》

2 ，， n 公 각 고등학교 公 20,000 //

2. 신 청 현 황

가 . 중 학 교

학교급 학교명 학 교 장
학급수 

(학생)
교원수 연 구 주 제 최 근 연 구 경 력  (연 도 》

己
'方** 예 성여 중 조 성 준

2 7

( 9 2 9 )

4 9
방과후 학교시설 활용을 통한 중소도시 

중학교 사교육비 경감 방안
2 0 0 0 ,  2 0 0 1 ,  2 0 0 3

나 . 고 등 학 교

학교급 학교명 학 교장 학급수 
(학생)

교원수 연 구 주 제 최 근 연 구 경 력  (연 도 》

고
청 주 기 계

공고
신 규

3 9

( 1 3 1 2 )

8 9
사이버 가정학습 지원체제 프로그램을 

적용한 학교 동아리 활동 활성화 방안
2 0 0 0 ,  2 0 0 1 ,  2 0 0 2 ,  2 0 0 3

//
충 북  전 산
기 계고

박연 태
1 8

( 6 0 7 )

4 0
방과후 프로그램 운영은 통한 창의적 

교육활동의 활성화 방안
2 0 0 1 ,  2 0 0 2 ,  2 0 0 3 ,  2 0 0 4

// 옥천  상 고 윤 경자
1 8

( 5 5 5 )

4 0

기초산업분야의 기술습득과 학생의 소i
계발을 위한 효과적인 방과후 교육활동 

프로그램 운영 방안

2 0 0 2 ,  2 0 0 3 ,  2 0 0 4

n 진 천 상 고 정 옥량
1 2

( 3 7 6 )

2 4
학교 인프라 활용을 통한 방과후 

학교 활성화 방안
2 0 0 3 ,  2 0 0 4
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3. 심 사 계 획

가 . 심 사 일 시  및 장 소  .

〇 2005, 2. 7 .(월 ) 10:00, 중 등 교 육 과

나 . 심 사 위 원 회  구성

〇심 사 위 원  : 장 학 관  손 영 철 , 장 학 사  임 기 혁 ，장 학 사  김 영 옥  

다 . 선 정  시 유 의 점

〇학 교 급 별 ，인 근 학 교  간  연계  운 영 이  가 능 한  도 시 지  역 학 교  

졌 중 학 교 는  학 부 모 단 체  또 는  비 영 리 기 관 에  위 탁  정 책 연 구  추 진

라 . 심 사 기 준

항 목
배 점

부족 보통 우수

1. 연 구 학 교  운영 

계획서  (60)

창의성
： 연구계획  및 방법의  참신성

10-14 15-18 19-20

타당성
： 연구목적 및 방향 등과 일치여부

K) - 14 15-18 19*-  20

보편  성
： 객관성  및 일 반 화  가능성

10-14 15-18 19-20

2. 교 직 원 의  연구수행  

능력  및 여 건 (40)

연구진 _
: 학교장 의지 및 교원의 연구수행 능력 10-14 15-18 19-20

학교 규모 및 시설, 여건 및 환경 등 연구과제 
수행의 적합성 ᅲ

10~14 15-18 19-20

3. 연 구 학 교  경험
최근  연구학교  운영 경험이 있는 경 
우 감점 ᄉ '

2 년 이 내 
있음 

-  2

3 년이 내 
있음 

-1

3 년 이 내 
없음 
(감점없̂ )
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심 사 표

심 사 위 원 :  서명

〇d C4O 학 교 명
연구운영계획서 수행능력  * 여건 경험 계

(1 0 0 )
비 고

창의성
(20)

타당성
(20)

보편성
(20)

능 력 
(20) (감점 )

방과후학교
충 주

예 성 여  중
- 2

n

청 주 기 계 공

고
-  2

충 북 전 산 기

계 고
~~2

옥 천 상 고 -  2

진 천 상 고 -  2
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심 사  집 계 표

심 사 위 원 (집 계 위 원 )  서명

영역 학 교 명
점 수 선정

여 부
비 고

심사위원1 심사위원2 심사위원3 계

방과후학교
충 주  1

예성여  중

/;

청주기계공고

충북전산기계고

옥천  상고

진 천 상 고
대
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ŷ r| 익1 A |

본인은 2005학년도 교육인적자원부 지정 연구 

학 M  선정 심사위원으로서 심사규정을 철저히 

준수하고 공정하게 심사에 임함은 물론，심사와 

관련한 비밀을 엄수할 것을 서약합니다 .

2 0 0 5 .  2 .  7 .

소 속 :

직 위 :

성 명 :  (서 명 )

정 거* 도  교  지" 감  귀 〇|~
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교육인적자원부 지정 정책 연구학교 운영 계획서

방과 후 학교시설 활용을 통한 

중소도시 중학교 사교육비 경감 방안

운영주최 : 학부모회 위탁운영 

2005. 3. 17

교 육 인 적 자 원 부  지정 정책 연 구 학 교

충 주  예 성 여 자  중 학 교

380~967 중북 중주시 호암농 532-2 
homepage : http ://211.114.137.1
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2(K)5. 3 . 17. 

충 주 에 성  여  자 중 학 교 장

학 교 현 황

〇학 교 명  : 충 주 예 성 여 자 중 학 교  
〇 학 교  주 소  : 380-967  충북  충주시  호 암 동  532-2

〇학 교 전 화  : [교 무 실 ] 852-8的 2, 848-9867 [행 정 실 ] 851-8613

〇 학 교 현 황

학 생 현 황
학급수 학생수 학급당인원

26 913 35.1

교 원 현 황

교 원  수  및 연 령

교장 교감 부장교사

11

교 사

남 6 여 27

계
평 균
연령

39.2

연구학교  

운영관련  

경력

학교
O  2000.03.01 -  2002.02.28 교실수업개선  연구학교(도지정)

O  2003.10.01 -  2004.09.30 방과  후시설 활 용  연구학교

(교육부지  정)

교장

교감
교원

교乂]'

조 성 준

송 우 영

Q 교유부지정  시범, 연구학교  경력 : 박홍규외  43명 

Q 기타 도지정  시범, 연구학교  경력 : 교 Af 31명

학교  특색  및 

:경«경 우 +  

사궤

。학교 환경의 공원화  조성을  통한  건전한  인성 함양  
〇 국제화시대  외 국 어 (영 어 ，중 국어 ，일본어 ) 교육의 활성화로  회화  능력 

신장
。신입생  입학 전 적응  프 로 그 램 (오 리 엔 테 이 션 ) 실시 
ᄋ 독서 인증제 운영을  통한  독서 교육의 생활화
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1. 학교시설 개방, 지역사회 인사활용 등으로 학교와 지역사회가 협력하는 풍토가 
조성될 것이다.

2. 학부모회에 위탁 운영함으로써 방과 후 학교 시설을 비영리기관에 위탁하여 
교육의 장으로 활용할 수 있는 정보를 제공하여 줄 것이다,

3. 사교육의 욕구롤 학교 내로 톱수하여 사교육비를 획기적으로 경감시킬 수 있을 것이다. 
기 대 4. 학교 시설을 최대한 활용하고 지역 자원을 활용하여 다양한 부서를 편성함으로 
효 과 써 특기 • 적성 교육활동이 활성화될 것이다.

5. 학생 중심의 교육 프로그램을 구안 적용시킴으로써 학생들의 만족도를 높이고 
학생들의 학력을 신장시키는 효과가 있을 것이다.

6. 교육방송에 대한 학부모 및 학생들의 관심과 이해를 증진시킴으로써，EBS의 우 
수한 교육프로그램에 대한 홍보의 효과를 높이게 되었고. 교육방송의 우수한 프로 
그램을 선별적으로 투입 학습함으로써 사교육비 절감의 효과를 가져오게 될 것이다.

일반화 
자 료 수준별 지도자료

3. E-leaming 학습 활성화
를 위한 EBS방송 프로그램 가. 과목별 EBS 방송 프로그램 활용의 극대화 
및 사이버 학습 운영프로그 나. 홈패이지에 사이버 학습 지원 사이트 운영 
램을 구안 • 적용한다.

내 용 2. 학부모회 위탁 운영하기 
위 한 학생 중심 교육 •쓰로 
그램을 구안 • 적용한다.

가. 수요자의 요구와 필요에 따른 교과관련 과목 편성 • 운영 
나. 학생의 취미, 적성을 살리는 예능과 컴퓨터 분야의 

특기 • 적성 교육 운영
다. 생 활 영어 회화 프로그램  활성 화 및 원어 민 영 

어 보 조 교 사  활용을 통한 영어학습 욕구 충족

1. 학부모회 위탁 운영하기 
위한 사교육비 경감 여건 
을 조성한다.

가. 방과 투 학교를 학부모회가 위탁 운영하기 위한 여건 조성 
나. 학부모 연수，교사 연수, 학생 상담 등을 적극 실시 
다. 본교교사• 인근학교 교사• 지역인사를 초빙하여 유능 

한 지도교사를 확보

운 영 과  제 실 천 내 용

주 제 방과 후 학교시설 활용을 통한 중소도시 중학교 사교육비 경감 방안

예성여중 방과 후 학교 교육인적자원부 2005.(後.01-2006.02.我 2005. 10.

학 교 명 영 역 지정별 기 간 운영보고서 작성
9 8 9 26 315 283 315 913 1 1 11 33 1 2 2 13 64

우편번호 380-967 주 소 충북 충주시 호암동 532-2

교 장 조 성 준 전 화
번 호

교 장 실 854-燃 11
교 감 송 우 영 교 무 실 ^2-8612
연구부장 연 금  분 |페 이 :지 http：//211.114137.1

학 급  수 학 생 수  교 직 원 수

n

운 영 개 요

겨

일
용
직 

조 
무
원

직

원
어
민

교
사

부
장

교
감

교
장

계계2
교 

황

학 

현
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I . 연구의 개요

1. 연 구 의  필 요 성

최근  ‘학 교 붕 괴 론 ，공교육  위기론’이 제기되어  일선학교  교 사 들 을  긴장하게  하고  있다 . 

그 원인은  학벌위주의  사회적 관념，지식 위주의 학력관, 입시만을  위한  그릇된  교육관  등 

을 들 수  있겠으나  학교가  정규 교육과정만을  일률적으로  다루는  곳으로  인식되어  학부모  

들의 요 구 와  기대에 미치지 못하는  것도  사실이다 . 여기에 학부모들의  불안감이  경쟁적이  

고 무 분 별 한  과외교육으로  나타나  사교육비의  부담이 심각한  단계에 이르고  있는  실정이다 .

교 육 부 가  발 표 한 「2. 17 사교육비  경 감대책」 에 발맞추어 본 교는  지난  해 교육  인적 자  
원 부 가  지 정 한  r 사교육비  경감을  위한  방과  후  학교시설  활용  연 구 학 교 」 를  1년간  운영 

하면서  그동안의  얻은 경험과  의욕을  교사, 학부모, 학생이 삼 위 일 체 를  이루는  교 육 활 동 을  

전개해  나가면  좀더 내실 있는 학교교육에  접근할  수 있을 것이다 .

현 시점에서  학생，학부모의 교육욕구를  충족시킬  수 있는 효과적인  학교시설  활용  활성 

화  프로 그램의  개발  • 적용 및 특기 • 적성 교육  등 방과 후 교육활동의  다 양 화 와  내 실 화 를  

통하여  학교  밖 사교육  욕구를  학교 내로 흡수하는  방안에 대한  연 구가  절실히 요 청 되 고  

있다.
이에 본 교 는  학교교육활동의  기회를  확대 제공하여  학생과  학 부 모 가  만 족 하 는  학교 교 

육 활 동 으 로  정규  수업시간  뿐만  아니라  방과  후 시간까지도  교육활동의  인적 • 물적 자원  

을  활용하여  지역사회의  교육  • 문화의  장으로  활용가치를  발휘하고  그 기 능 과  역할을  확 
대 실 시 하 고 자  한다.

이를  위 해서는  학생과  학부모의 의견을  최대한  수렴하여서  자 율 적 으 로  참 여 하 는  방과  
후 교 육 활 동 을  해당분야에  능력과  기능을  갖춘 전문교사가  참 여 하 고 ，다 양하고  수준  높은  

프 로 그 램 을  적용하여  학생과  학부모의  교육욕구도  충족하고  학부모의  과 다 한  사 교 육 비 도  

경감시킬  수 있는 운영방안에  대한  연구를  학부모회가  위탁운영  하도록  진 행 하 고 자  한다.

2. 연 구 의  목 적

학교교육이  교육수요자의  필요와  욕구를  충족하지  못하게  되자  학생과  학부모들이  학교  

밖에서  그  욕구를  충족시키려는  경향이 팽배해지는  바람에 고액 경 비 가  소 요 되 는  사 교 육  

이 만 연 하 고  있다. 이에 방과  후에는  무용지물로  방치되고  있는 다양한  인적 • 물적 자 원을  

최 대 한  활용할  수 있는 프로그램을  개발  • 운영함으로써  사회 문 제 화 하 고  있는 사 교 육 비 를  

경 감 하 고 ，학생과  학부모의 교육  욕구를  충족시키기  위한  본 연구학교  운영은
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첫째, 학교시설을  활용하여 학부모회에서  위탁  운영하는  방법을  모색하고  

둘째, 방과  후 교육활동의  활성화를  위하여 학생 중심의 교육  프로그램을  구안  • 적용하고， 

셋 째 ， E B S 방송  프로그램  시청 및 사이버  학습  프로그램을  구 안 •  적용하여 실질적 
으로  사교 육 비 를  경감하는  데 그 목적이 있다.

3. 연 구 의  문 제

위와  같은  연구의 필요성과  목적에 따라  본 연구는  다음과  같은  과제를  중점적으로  수 
행하고  있다.

첫째, 학부모회에  위탁  운영하기 위한  사교육비  경감  여건을  어떻게  조성할  것인가?

둘째, 학생 중심의  프로그램을  어떻게 구안하여  적용할  것인가?
셋째, E B S 방송 프로그램 활용방법과  사이버 학습지원을  위한  프로그램을  어떻게 구안하여 

적용할  것인가?

4. 연 구 의  제 한

본 연구는  교육인적자원부  지정 연구학교에  의한  것이므로  다음과  같이 한정한다 .

가. 본  연구에서  방과 후 교육활동은  전교생을  대상으로  하되, 협력이 가능한  부서는  인 
근 중학교  소속의 중학생도  쏘함한다 .

나. 본교의  인적 • 물적 자원을  최대한  활 용 하 되 ，부족한  자원은  지역사회의  인적 • 물적 

자 원 을  활용한다 .
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n . 연구의 과제 설정

1. 선행 연구 분석

본 연구학 교  운영에 참고하기 위하여 특기 • 적성교육，방과 후 교 육활동  운영에  관한  선 

행 운영 보 고 서 를  분석한  내용은 다음과  같다.

연도 학 교 명 주 시 사 점

2004 인천부강중학교 
(교육부  지정)

온-오프라인 학습체제 구죽을 통한 
학습자 중심의 교육활동 프로그램 
운영

〇 온-오프라인  학습체 제 구죽 
을 위한 환경조성 

〇방과 후 교육활동 프로그램 
개발

2004 경남응남중학교 
(교육부  지정)

교육기회 확대를, 통한 방과 후 교 
육활동 활성화 방안

〇학교교육기회 확대를 위 한 
프로그 램 개발 

〇다양한 프로그램 운영으로 
방과 후 교육활동 활성화

2002
경북

후포동부초교 
(도 지정)

특기 • 적성 활동을 통한 학생의 소 
질 계발

〇프로그램 편성 
〇프로그램 통합 운영

2001 충남 대천초교 
(도 지정)

다양한 특기 • 적성교육 활동을 통 
한 아동의 소질 계발

〇여건 조성 
〇프로그램 개발

2000
경기 _

수원송죽초교 
(교육부 지정)

수준별 프로그램 적용을 통한 특 
기 • 적성교육의 활성화

〇 영역별 지도 모형 개발 
〇학생 중심 문화 창달

위의 선행 연구물  분석 결과  방과 후 교육활동의  조직과  운영 방 안 ，지도  자원의  활용  
방안, 지 도  계획의 수립 등에서 많은 참고를  할 수 있었으나, 수 요 자  중심의  부서 조 직 과  

프 로 그 램  운 영 ，인력 풀 활용，지역사회  및 인근 학교와의 연계 방법, 학부모의  의 식 ，교사  

의 업무  경 감 ，교육활동에  필요한  일상 운영비의  지원 등 행 • 재정적인  지원  등에 대한  연 

구 가  미진하여  이 부분에 대한 연구의 필요성을  시사해 주었다 .

2 . 실 태  조 사  및 분 석

연구  운영의  과제와  지도의 방향을  설정하기  위하여 실시한  설문조사의  분석 결 과는  

다 음 과  같다 .

가. 지역사회 실태

중 주 는  우 리 나 라 를  대표 할만한  중소도시로  유동인구가  적으며，학교  주 변 은  아 파 트 와
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근접해  있고 학원 등의 보습기관이  산재해  있다. 학부모의 교육에  대한 관심도가  높고  비 

평준화  지 역 으 로  대부분의 학생들이 방과 후 학원이나  과외 둥의 교습을  받고  있어 사교  
육비가  크게 지출되고  있다. 이에 본교의 방과 후 학교시설  활용  연구학교를  운영을  통해 

사교육비  경감  효과가  있을 것으로  기대된다,

나 . 학생의  학원 수강  실태

대 상 조사내용 조사방법 N % 조사결과

Irr? —T'는、111
1-3 년 
전체 

(913 명)

학원 수강자수 설문지 612 67 전교생의 67%가 수강
수김- 학、원 수 // 1곳:燃%，2곳:17%, 3곳 이상:9%

학원 수강 분야 // 교과:82%, 예능:17%, 기타:1%

사교육비 액수 If

10만원이내 : 10%,
10만원이상 : 19%
20만원이상 ： 71%

수 강  학 S  수 학 «  수 강  분야

3곳 이 상

72%

예능 겨 타
1̂ j j 〜 )

82%

사 교 육 비  액 수

1 0 안 평 
어 내
1 0 %

〇! 상

1 0 안 원 
〇! 상  1 9 %

7t %

다 . 교사  실태

대 상 조사내용 조사방법 N % 조사결과

본교 
교사 
전체 

(44 명》

복기 • 적성 참여희망 설문지 36 82 학생이 요구할 경우 희망 82%

주간 운영 희망 시간 // 주3회 1시간씩 64%, 주5회36%

명예교사 임용 의견 // 찬성 : 95%, 반대 : 5%
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라 . 학교  시설 • 자료의  실태

대 상 조사내용 조사방법 조사결과

본교
시설
전체

일 반교실 관찰법 26실

똑별실 //
컴퓨터 2실，미술실 2실, 음악실 2실, 과학실 2실,

가사실 1실, 기술실 1실，무용실 1실，동아리실 1실， 
다목적실 3실, 도서실 2실，급식소 2실, 교사체육실 1 
실, 효사랑관1실, 보건실 1실

컴퓨터 ft

컴퓨터교육용 72대，행정용 放대. 도서실용 15대, 교 
실 40대 등 총 1粉대의 컴퓨터와 프린터 11대，스캐너
2대, 서버 2대

기타 시설 It 라이트 시설의 테니스장 2면，운동장

마. 실태 분석 결과

이상에서  학 생 ，방과 후 교육활동  운영 방향，교사, 학교 시설 • 자료  실 태를  분 석한  결과  
는 다음과  같다 .

(1) 학생의  약 67%가 각종  학원을  수강하고  있으며，그들  중 17%는 2곳 이상을  다니 

고 있었다 . 수강  내용은  교과가  82%, 예능 * 기타가  18%이었다 . 학원 수강비도  대부  

분이 20만원을  넘고 있었다. 특히 예능 수강비가  고액인  편이라서  예능 분야의 방과  
후  교육활동이  사교육비  경감에 큰 효과를  거둘 수 있음을  보여준다 .

(2) 방과  후 교육활동은  영어 회화, 독해，중국어 등 외국어 희망이 많았고, 다음으로는  
컴퓨터 자격증반과  각종 악기를  다루는  예능 분야가  다수이었다 . 이것은  외국어와  컴 

퓨터 관련 자격증을  중시하는  사회 풍조와  예능에 대한 욕구가  강한  것을 보여준다 .

(3) 교 사 들 은  학교에서  실시하는  특기 • 적성교육에  82% 의 교 사 가  자신이  담당할  수  있 

는  부 서 를  학생들이  요구하면  기꺼이 참여하겠다고  응 답 했 으 며 ，담 당할  교 사가  없 

는  부 서 는  지역 인사를  활용하여  운영하는  것이 바 람직하다는  의견이  95%，주 당  

운영 희망  시간은  3회로  각 1시간씩이  64% 이었다.
(4) 학교  시설은  일반교실  이외에도  각종  특기 • 적성교육을  실 시할  수 있는  특 별 실 과  

컴퓨터  시설 등이 중분히  확보되어  있어서 좋은 교육  환경을  갖주고  있다.

중소도 시 에  소재한  본교  학생들의  학원 수강비율이  상당히 높고, 수 강 비 가  고액인  예능 

분 야 ，컴퓨터 분야의 희망  수강생이  많은  점으로  볼 때，좋은  시설을  갖춘  학교에서  방과  
후 교육활동이  활성화되면  사교육비  경감에 큰 도움이 될 것이라고  판단되었다 .
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본 연구 운영에서는 실태 분석을 토대로 사교육비 경감을 위한 방과 후 학교시설 활용 활성화를 
위해 다음과 같은 운영 과제를 설정한다.

가. 운영 과제 I

학 부 모 회  위 탁  운영하기  위한  사교육비  경감  여건을  조성한다 .
’ ........ .......... M .....…시..., 니八丄바 .....  广,’ ,，니 丄. ' L. ■ r. , . ■.丄. ■，니.’ ,， 一-r•ᄀ .丄. . r.,]. . 니,..,...,....-...uu. n .■ ...... 丄 . J L「[■내. . u.N m . …기

3. 연구과제의 설정

(1) 방과  후 학교를  학부모회가  위탁  운영하기 위한  여건을 조성

(2) 학 부 모  연수, 교사  연수, 학생 상담  등을  적극 실시

(3) 본 교 교 사  • 인근학교  교사  • 지 역 인사를  초벙하여 유능한  지도교사를  확보

나. 운영 과제 n

학부모회  위탁  운영하기  위한  학생 중심 교육  프로 그 램 을  
구안  - 적용한다 .

(1) 수요자의  요구와  필요에 따른 교과관련  과목 편성 • 운영 
-  방과  후 수업을  하루  2시간, 수준별  교육 실시

(2) 학생의  취미，적성을  살리는  예능과  컴퓨터 분야의 특기 • 적성 교육  운영

(3) 생 활  영어  회 화  프 로 그 램  활 성 화  및 원 어 민  영어 보 조 교 사  활용을  통한  영 
어 학 습  욕구  중족

다. 운영 과제 ffl

E - l e a r n i n g  학습 활성화를  위한  E B S 방송 프로그램 낏 시이미 이 IV 

운영 프로그램음  구안  - 적용한다

(1) 과목별  E B S  방송 프로그램  활용의 극대화
(2) 홈페이지에  사이버 학습 지원 사이트  운영
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in . 연구의 설계

1 . 운 영  대 상  및 기 간
가. 운영 대상  : 충주예성여 자 중 학 교  학생 및 인근 중학교  학생 중 희망자  

나. 추진  방법 및 절차운영 기간  : 2005. 3. 1 ~  2006. 2. 28 (12개월 간)
2 . 추 진  방 법  및 절 차

단계 주견 내용
2005년 2006년 담당

3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1 2 분과
시범운영 조직 參

연구계획 선행연구고찰 및 자료수집 4 기 획 [영 [과
실태분석 및 운영절차협의 ♦
운영 계획서 작성 4
수요자 요구 반영 參 參 ♦ 參 ♦ 參 ♦ ♦ 參 參
1교사 및 지역인사 확보 參 參 ♦ 적용 • 실행분과

과제실 행
사이버 학습지원체제 운영 ♦ ♦ 參 參 參 參 參 參 ♦ ♦
교사 및 학부모 연수 參 參 參 연수분과
톡기 • 적성 교육 운영 參 4 參 ♦ ♦ 參 參 ♦ 參

적용 • 실행분과생활 영어 회화 프로그램 활성화 ♦ 參 參 事 ♦ ♦ 參 參 參 事

운영 결과 분석 事

평가
운영 보고서 작성 參 평가분석분과
운영 보고회 개최 기획운영분과
시범 운영의 일반화 參 參 ♦

3 . 조 직  및 역 할  분 담
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IV. 연구의 실행 계획

1. 연 구  과 제  I  의 실 행  계획

학부모희  위 탁  운영하기  위한  사교육비  경감  여건을  조성한다 .

가. 방과  후 학교를 학부모회가  위탁 운영하기 위한 여건을 조성

나. 학부모  연수，교사 연수，학생 상담  등을  적극 실시

다  본 교 교 사  • 인근학교  교사  • 지역 인사를  초빙하여 유능한  지도교사를  확보

가 . 방 과  후  학 교 를  학 부 모 회 가  위 탁  운영하기  위한  여 건 을  조성

학교  시설  사용에  대한  제반  사 항 을  학교  운영위원회의  심 의 를  거쳐 학 부 모 회 와  계 
약 후  실 시 한 다 .

(1) 시 • 도 교육청의  관련규정에  의거 위탁운영  계약서를  작 성 한 다 .

(2) 학 부 모 ，지 역 사 회 인 사 ，교 원 으 로  관 리 위 원 회 를  조직하여  시설 • 비 품 관 리 ，학 생 관  
리 ，수 강 료 ，강 사료  산정 등 협의 한다 .

나 . 교 사  연 수 ，학 부 모  연 수 , 학생  상 담  등 을  적 극  실시

직원협의회  시간을  통한  수차례 교사  연수를  실시로  공교육  정상화를  통한  사교육비  경 

감  방안과  장기, 중기, 단기적인 교육인적자원부의  정책방향을  홍보하여  공감대를  형성한  

다. 또한, 학 부 모 ，학생들을  대상으로  설명회를  열어 급증되는  사교육비  부담으로
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첫째, 정상적인  학교 교육과정을  저해하고  반복적인  문제 풀이식  과외가  자기주도적  학 습  

능 력 을  저 하시 키 며

둘째, 지나친  가계부담으로  개인 삶의 질을 저하시키고

셋째, 과 도 한  사교육은  학생들의 정신적, 신체적 발달을  저해하는  등 교육적, 사회적  폐해 

를 유 발 함 을  인식시켜 공감대를  형성한다 .

다. 본교교사 • 인근학교 교사 • 지 역 인사를 초빙하여 유능한 지도교사를 확보

(1) 강사  선정 : 학부모회와  연계하여  본 교 교 사 ，인근학교  교사, 지 역 인 사  능 유 능한  지도  

교 사 를  초빙한다 .

(2) 과목  특 성 과  학생 수준별  지도에 적합한  교재 선택하거나  자 체 개 발  자 료를  활용한다 .

(3) 1인당  수 강 료  : 학생 1인당 1개월간의  사교육비  보다  저렴한  최저 수 강 료 를  유 지 할  

수  있도록  관리위원회에서  산정하여  위탁  운영한다 .

2. 연 구  과 제  n 의 실 행  계획

학부모회 위탁 운영하기 위한 학생 중심 교육 프 로 그 램 을
구안 •적용한다 .

가, 수요자의  요구와  필요에 따른  교과관련  과목 편성 • 운영 

-  방과  후 수업을  하루 2시간，수준별  교육 실시 

나. 학생의 취미，적성을  살리는  예능과  컴퓨터 분야의 특기 • 적성 교육  운영 
다. 생 활  영어 회 화  프 로 그 램  활 성 화  및 원 어 민  영 어 보 조 교 사  활용을  

통 한  영어학습  욕구  충족

가 . 수요자의  요구와  필요에 따른  교과관련  과목  편성 • 운영

학생 설명회, 학부모  설명회, 교사  설명회 및 관리위원회  협의를  통해 도출된  학생 중 
심의 프 로 그 램 을  도출하여  학부모회가  위탁운영도록  한다.

(1) 실시학 년  및 인원 : 전 학년 희망자와  인근 학교 희망자
인근학교에  협조 공문을  발송하여  방과 후 학교 운영에 대해 홍보하고  참여 학생을  

조사하여  저렴한  비용으로  양질의 교육을  받을  수 있도록  기회를  제공한디-.

(3) 학급  편성 : 각 학년별로  수준별  반 편 성 (심 화 ，기본，보충 )

희망  학생들의  성적 분포가  다양하게  이루어져 있으므로  과목별  학생의 성적과  희망  
을 고려하여  수준별로  편성 • 운영한다 .
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(4) 학급  당 평균  인원 : 20〜30명 정도로  희망 인원에 따라 조절한다 .

(5) 시간  운영 : 1일 2시간, 주당  10시간을  운영하고, 과목별 시수，학생 희망자  수，강사  

확 보는  관리위원회의  협의를  통해 결정한다 .
(6) 희망  부서 조사  : 수요자  희망  조사서를  통한 부서 조사

(7) 부서의  편성 : 희망  인원과  시설, 배정 가능  교사  확보 여부로  부서 편성

(8) 설 문 지 를  통한  편성 예상 부서 (죄종  희망조사서  결과 변경될 수 있음)

순 •、부 A-J 순 부"어 순 ，부，어 H：

1 영어 보충 6 수학 심화 11 과학 보충 16 첼 로
2 영어 기본 7 중국어 교실 12 과학 심화 17 가야금
3 영어 심화 8 일본어 회화 13 사회 보충 18 플 룻
4 영어 회화 9 국어 심화 14 사회 심화 19 컴퓨터자격
5 수학 보충 10 논리 • 논술 15 바이올린 20 한자검정

(9) 밀도  있는 교육활동을  위하여 1주에 한번 학생들의 학습에 대한 성취도  평가를  실시 
하고  학생들의  문제 풀이 진행 상황  및 점수를 분석하여 학생들의 학습에 대한 성취도  

및 다음  차시에서의  피드백 유 • 무를  쉽게 판단할  수 있도록 한다.

(10) 정기고사  1개월 전까지는  단계형 수준별 교과인 영어，수학  위주로  실시 1개월 전에 
는 정기고사가  실시되는  과목을  보충할  수 있도록 재편성 운영할  수도 있 다 .〈예시〉

、、짯닌 1 히 \1 2 아 \i 3 느1

、成、

4 5 ______
진 미 끼

1 선
미 • 진 f i

! 미 소계

국어 2 2 2 2 2 2 2 2 2 18

잉어 2 2 2 2 2 2 2 2 2 18

수하 2 2 2 2 2 2 2 2 2 18

사회 1 1 1 1 1 1 1 1 1 9

괴 학 2 2 2 2 2 2 2 2 2 18

영어회회 1 1 1 3

인본어 1 1 1 3

중국어 1 1 1 3

소계 10 10 10 10 10 10 10 10 10 90

M l ) 심 시 니시 1.주일 전에는 학생 스스로  자기 주도적 학습을 할 수 있는 환경을  조성한다-. 

(12) 여 름 휴 가  중 실행 : 학기 중 실행방법과  동일하게  학생 의견을  수렴하여  운영한다 . 

(가 ) 학기 중엔  각 학교별로  교육과정이  달라  운영시간을  맞추기가  어려웠으나  방학  기 

간 중엔  7월 초에 인근 학교에 미리 협조 공문을  발송하여 홍보하고  희망자를  조사한디-. 

(나 ) 수 학 ，영어 단계형 교과를  중심으로  1일 4시간씩 운영한다 .
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(다 ) 학원 강사나, 인근 학교 교사률  강사를  초빙하여  운영한다 .

나 . 학생의 취미, 적성을 살리는 예능과 컴퓨터 분01되 특기 • 적성 교육 운영

예능과  영어 교과  교육활동과  함께 병행시켜 학생들의 전인적 성장을  도와주며  취미 

와 적성을  살리는  방향으로  특기 • 적성교육을  운영한다 . 그 리 고 ， 특기 • 적성 교육을  

통해  갈고  닦은  실력을  교내 예술제에서 발휘할  수 있는 기회를  제공  할 계획이다 .
본 교 는  특기 • 적성 활동이 우수한  학교로서 교과  분야와  다르게  학생들의  취미와  적 

성을  살리기  위한  활동을  활발하게 전개할  계획이다 .

<. 모시래 예술제 합주부 연주>

⑴  학기 중 실행 계획

(가 ) 실시 학년 및 인원 : 전 학년 희망자  맞 초등，중등  인근  학교  희망자로  초등학  

교와  연계하여 운영하는  방법을  모색한다 .
(나 ) 총 시수 : 학기 중 2〇시간  〜 30시간을  실시 

(다 ) 실시 기간  : 연중

(라 ) 편성 부서 : 학생들의 희망을  받아 편성 운영

영역 청써 지도교사 인원 실시일 예상금액 
(1 학기)

주당시 수 활동장소

전통예술 가야금 박미아 화，금 무료 2시간 *우 X당*

정보 컴퓨터 권은희 월，화 45,000 4시간 컴퓨터실

예능
바이올린 박경수 목. 금 46,000 2시간 음악실 1

첼로 서 상미 월，화 88,000 2시간 음악실 1
XC 전 허영은 월, 화 29,000 2시간 음악실 2

계 명 평균 35,800 정도

(2004년 자료이며 희망 인원에 따라 변동됨》
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(2) 여 름 휴 가  중 실행

(가 ) 실시학년  및 인원 : 전 학년 희망자  맟 초등, 중등 인근 학교 희망자  

(나) 총  시수  ： 방학 중 20 〜 30시간 

(다 ) 실시 기간  : 빙-학 중

운영 시간을  오후에 편성하여  교과  활동과  중복되지 않도록  함으로써 희망하는  학생 
들이 모두  수강할  수 있도록  한다.

(라 ) 편성 부서 : 학생들의 희망을  받아  예능 위주로  편성하여 운영할  계획이다 .

\ ᅳ부ᅳ A국 인원 요 일 장 소 시 간

1 가야금 월〜금 우̂-■'록딩" 14:00 ᅳ 15:30

2 바이올린 월，수, 금 음악실 1 14:00 〜 15:30

3 첼로 월，수 음악실 2 14 :00-15:30

4 5X H '至 )C 우.. :그一? j X2 음악실 2 14 :00-15:30

계 명

다. 생활 영어 회화 프로그램 활성화 및 원어민 영어보조교사 활용을 통한 영어학습 욕구 충족

(1) 생활  영어회화  시간 운영

국제적  교류가  활발히 이루어지는  미래 사회에서의  당당한  세계인으로서  갖 추어야  

할 영 어회화  능력의 필요성이  절실한바  전교생들의  국제어 습득에 총력을  기 울이고자  영 

어 회화  시간을  편성하여  전교생 특기 • 적성 교육의 일환으로  지속적으로  실시한다 .

(가) 운영 기간  : 2005. 3. ~  2005. 12. (1주일 5회)

(나) 대상  학생 ： 전교생

(다 ) 운영 방법 '
①  영어회화는  학교생활을  시작하기  전의 아침방송으로  집중력을  높여 자연스럽게  

D ia lo g u e 를 암송하도록  유도한다 .

②  지도  담당교사가  임장 지도하며  주 1회 평가  및 반복학습을  통해 학습효과를  높 

인다.
③  영어 방송시간은  매일 오전 8 : 30 ~  8 : 55에 학년별로  25분씩 운영한다 .

④  자체 개발한  교재를  활용 1주 단위로  프로그램을  운영하여 반복함으로써  회화능  

력을  배양한다 .
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⑤  매주 금요일은  학습한  내용을  듣기 평가문항을  풀어 1주일 동안  학습한  내 용 을  

피드백  할 수 있도록 한다.

< 영어 회화시간 운영과 교계 >

(라 ) 일일 특기 • 적성 활동의 일환인 생활  영어회화  시간을  전교생을  대상으로  운 영 하  

여 학생들의  영어듣기와  회화  능력이 많이 향상되어 관내 외국어  고등학교의  입시 

에서 내신 성적이 떨어지는  학생들이  오히려  합격하는  좋은  결과를  얻어 학부모들  
로부터  좋은  반응을  얻고 있어 지속적으로  추진할  계획이디-.

(2 ) 원어민  교사의 지속적인 확 보 를  통 한  영어권 문화체험 기회 확대

세 계 화  • 국제화  시대를  맞이하여 중학교  학생들에게  영어교육  기회를  제공하여  영어에 

대한  잠 재 능 력 을  조기에 발굴하고  영어학습에  대한 흥미와  의사소통  능력을  신 장 시 키 고 자  
어려운  학교  재정에도  불구하고  원어민  교사를  확보하여 수업 및 방과  후 교육활동에  지 

속 적 으 로  투 입 할  계획이다 .

영어의 4 개 기능(L is te n in g , S p e a k in g , R e a d in g , W r i t i n g )을  활성화하여  의사소통능력  

향상에  중 점 을  두고  운영한다 .

(3) 해외 어학연수  실시 계획

학생들에게  국제적인  안목을 넓혀주고  어학  능력을  개발  향 상 시 키 고 자  해외 문화체험  

및 어 학 연 수 를  2(X)4년 여름방학  동안  3주 실시하여  학생과  학부모의  영어교육에  대한  욕 
구를  충 족 시 켰 다 . 따라서 2005년도에는  도교육청에서  운영하는  영어캠프  등  좋은  영어 프 

로 그 램 을  홍보하고  희망  학생이 많을 경우 실시 계획이다 .
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(4) 중 국 어  특 별 교 실  운영

세 계 화 •  국 제 화  시 대에  대 비 하 여  초  • 중 학 교  학 생 들 에 게  다 양 한  외 국 어  기 초 교  

육의  기 회 를  제 공 하 여  외 국 어 에  대 한  잠 재 능 력 을  조 기 에  발 굴 하 고  외 국 어  학 습 에  

대 한  흥 미 와  기 초  회 화  능 력 을  신 장 시 키 고 자  한다 .

(가 ) 교육과정의  정상적인 운영을  저해하지 않는 범위 안에서 실시한다 .

(나 ) 충주시  관내 희망 학생 30명 내외로  50시간을  편성 운영한다 .

(다 ) 4월부터  10월까지 1주일에 2회씩 중국어 의사소통  능력을  기른다 .

3. 연구 과제 III의 실행 계획

E - le a m i n g  학습 활성화를 위한 E B S 방송 프로그램 및 사이버 학습 

운영 프로그램을 구안 • 적용한다

가. 과목별  E B S  방송  프로그램  활용의  극 대화  

나. 홈페이지에  사이버 학습  지원 사이트  운영

가 . 과목별  E B S 방송  프로그램  활용의 극대화

(1) 영상자료인  교육방송  프로그램을  교수  * 학습 과정에 적극적으로  활 용 하 고 ，학교에 설 

치된  교단선진 화  기자재 등 첨단 장비를  효과적으로  활용하여 사교육비  지출을  절감하  
고, 자기 주도적 학습 능력의 신장  방안을  모색하여  운영한다 .

(2) 전년도  구입한  E B S  교육방송 테이프를  도서관에 비치하고 라벨 작업을  하여 도서 대출 

과 같은  방법으로  학생들이 자유롭게 활용할  수 있도록 효율성을  극대화한다 .

(3) 방 송 교 재 와  비디오테이프를  준비하여  교사의 학습 진도와  학생의 수준에 알맞게 활용  

할 수  있도록  수준별로  비치하여 활용한다 .

(4) 내용  편제상  학생들이 교육 방송을 이용한  자율적인  학습이 가능하기 때문에 학생들에 
게 이를  인식시켜 교육 방송을 학교와  가정뿐  아니라  상급학교에  진학해서도  꾸준히 이 

용 하 는  태도를  기르도록  권장한다 .

나. 홈페이지에  사이버 학습 지원 사이트  운영

(1) O n - L in e  사이버 공부방인  학습도움센터골  학교 홈■에이지에서 지원하여  학습자료  

제 공 ，공유할  수 있도록 충청북도교육청에서  계공하는  중등교과별  교수  • 학습 자 료 ，충 

북 에듀넷과  연결 운영하여 공유할  수 있는 많은 자료를  학생들이  활용할  수 있도록
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한다.

(가 ) 학습자들의  원활한 가정학습을  위하여 학교 홈페이지에 가상  학습 공간을  확보하여 시 
간적 • 공간적 제약에서 벗어나 항시라도  학습에 교사의 도움을  받을 수 있도록  한다. 

(나 ) 학년별  • 과목별 학습자료실을  설치하여 가정 학습 중 질의사항이나  학생들에게  필요  

한 멀티미디어  학습 자료를  탑재할  수 있는 공간을  확보한다.
(디-) 자 료 실 은  게시판 형태토 구축하여 방과 후 교육활동에 참여하는  학생들이 활용할  수 

있도록  한다.

(2) 사이버  상 담 실 (또 래 상 담 ，생활상담, 학습상담, 진학상담  등 )을  운영하여  학 생 생 활 과  학 

습 시 발생되는  여러 가지 고민을  해결해주고  건전한  청소년  문화를  조성한다 .

< 홈패이 지의  교 수  • 학습  도 움 센 터 와  사이버 상 담 실 〉
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V . 기대되는 효과 및 일반화 계획

1. 기 대 되 는  효 과

이와  같은  연구 운영과제를  가지고  방과 후 학교시설  활용 연구학교  운영을  효과적으로  

수 행 할  때 기대할  수 있는 효과는 다음과  같다.

가. 학교시설  개방, 지역사회 인사활용  등으로  학교와  지역사회가  협력하는  풍토가  조성 

될 것이다 .
나. 학부모회에  위탁  운영함으로써  방과  후 학교 시설을  비영리기관에서  위탁하여  교육  

의 장 으로  활용할  수 있는 정보를  제공하여 줄 것이다.

다. 사교육의  욕구률  학교 내로 흡수하여 사교육비 를 획 기 적으로 경 감시 킬 수 있을 것 이 다. 

라. 학교  시설을  최대한  활용하고  지역 자원을  활용하여  다양한  부서를  편성함으로써  특 

기 • 적성 교육활동이  활성화될  것이다.

마. 원리 학 습 을  중시하여  학생들의 창의력이 신장되고  학습에 대한 자신감을  고취시킬  

수 있을 것이다 .
바. 수준별  수업으로  학력이 낮은 학생들의 학습효과를  증 진 시 키 고 ，학교를  가고  싶어 

. 하는  곳으로  변모시킬 수 있을 것이다.

사". 학생 중심의 교육 프로그램을  구안  적용시킴으로써  학생들의  만족도를  높이고  학생 

들의 학력을  신장시키는  효과가  있을 것이다.
아. 교육방송에  대한 학부모  및 학생들의 관심과  이해를  증 진 시 킴 으 로 써 ，E B S 의 우수한  

교육프로그램에  대한 홍보의 효과를  높이게 되었고, 교육방송의  우수한  프 로그램을  선 

별적으로  투입 학습함으로써  사교육비  절감의 효과를  가져오게  될 것이다 .

2. 일 반 화  계획

이와  같은  연구 운영을  통하여 개발된  프로그램을  일반화하기 위한  계획은  다음과  같다.

가. 연 구학교  운영보고서  이외에도  수요자의 부서 희망조사서, 부서 선정 ，운영，프로그  

램 일체를  에듀넷，충청북도교육청  홈페이지，본교 홈페이지에  탑재하여  각급  학교에 

서 참고할  수 있도록 한다.
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나. 인근 학교와  협력으로  원어민  강사를  활용한  E n g l is h  C a m p  운영과정  프 로 그 램 과  함  
께 중국어  교실 운영 프로그램을  홍보하여  각급 학교에서 참고할  수 있도록  한다.

다. 명 예 교 사 를  확보하는  과정을  홍보하고, 지역사회의  인적자원  목록을  만들어  홍 보 함  

으로써  타 학교의 지역인사  활용에 도움이 될 수 있도록  한다.

라. 교과별  수준별  학습지도  자료를  개발하여 자료를  공유할  수 있도록  한다.
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학 교  현 황

〇 학 교  명 : 청 주 기 계 공 업 고 등 학 교  

〇 학 교  주 소  : 충 북  청 주 시  상 당 구  영 동  79 

〇 학 교 전 화  : [교 무 실 ]  0 4 3 -2 2 9 -5 3 1 1  [ 행 정 실 ]  043 -2 29 -5321  

〇 학 교 현 황

학생현황
학급 수 학생 수 학급당 인원

39 1,312 명 33.6 명

교장 교감
부장교사 교사

계
평균

교원현황 남 여 남 여 연령

1 1 22 렇 52 : 13 粉 44.5

학교 - ‘방과후 학교시설 활용’ 연구학교 (20(及.10.1 ~ 2004930)

교장
♦1995ᅳ1»7 ： 도교육청 지정 연구학교 운영 
♦19繫一1999 : 교육인적자원부 지정 연구학교 운영 
♦2001 ᄊ2002 : 교육인적자원부 지정 연구학교 운영

연구학교 
운영관련

교원

교乂]"

♦ 실고생 예비창업 운영사례 발표대회 : 박천봉 (2004, 도 i등급)
♦2004 전국기능경기대회 입상학생 지도사레 연구논문 발표: 김용배

(2004, 도 1등급)
，애니메이션 학습프로그램제작 : 이재은(2004, 전국 1등급)
* W04 직업기초능력 신장 교과연구 발표대회 : 신동일(2004，도 1등 

급)
• 콜트르피치-노브락 수지를 이용한 유리활성탄소섬유 개발에 관한 

연구:백종현(2002, 전국과학전람회 금상〉

학교특색 
및 경영 

우'수: 사몌

• 기능지도 도최우수기관 선정 (2004전국기능경기대회)
• 진로정보센터 운영
- 국제교류활동을 통한 ‘화상수업’ 전개 (일본 코후공고)
■ 예체능교육의 활성회-(전국관악경연대회 4회연속 우수상수상, 〇4‘전국 체육 대회 

야구 준우승, 교내 컴퓨터，과학 경진대회 개최 둥)
• Edu-town 조성(실내외 교육환경 개선 : 교실 환경 개선，꽃피는 동산, 숲속의 오솔 

길，학생 쉼터 조성 예정)

2005. 1 . 29.

청 주 기 계 공 업 고 등 학 교 장  직인
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I . 연구의 개요

1. 연구의 동기 및 필요성

새천년  문명사적  전환기를  맞이하여  세계 각국은  변화의 소용돌이  속에서  자신의  입 

지 를  강 화 하 고 ，새 로 운  문명의  선두에  서 고 자  사 활을  건 노 력을  경 주 하 고  있다. 이를  

위해 교육  개 혁 을  단 행 하 고 ，교육  현장의  인프라률  성 공 적 으 로  구 축 하 는 데  국가의  모 

든 역 량 을  결 집 하 고  있다. 그간  우리의  높은  교 육 열 과  교육자들의  헌신적인  노력의  결 

과 로  경 이 적 인  경제적 성 장 을  달 성 하 였 으 며 , 유례를  찾아볼  수  없을  만큼  교육의  양적 
증 가 를  가 져 왔 다 . 그 러 나  우 리 교 육 은  내 • 외 적 으 로  거센  도전에  직 면 하 고  있으며, 특히 

공 교 육 의  기반이  무너져  내리는  심 각 한  위 기를  맞고 있다. 이에 따른  반응으로  무분별  

한 사 교 육 의  번 창과  도피성  해외 유 학 의  증가  또는  대안학교의  설립 등 으 로  나 타 나 고  

있다 .
특 히 ，학교  교육이  학 부 모 와  사회의  신 뢰 를  잃어가고  있는 현실에서  사교육에의  쏠 

림 현 상 은  더욱  증 대 되 고  있어, 이로  인한  가계경제  및 나 아 가  국가 경 제 에  엄청난  악 

영 향 을  끼 치 고  있는 실 정이다 .
또 한  주 40시간  근무제  시행에  따른  사회의  변화가  예상됨에  따라  교 육 계 에 서 도  

2005년부터  월 1회 주5 일제가  전면 시 행 되 고  있다. 이는  우 리 나 라 의  교육열에  비추어  

볼 때，주5 일제의  본연의  취지인  자 기 주 도 적  학습능력  신장  및 창 의 성 ，문 제 해 결 력 , 감 

성 ，인 성 을  중 시 하 는  새로운  학 력 관  확 립 이 라 는  목적을  벗 어 나 ，공 교 육  밖의 시간을  활 
용하여  기존의  주입식  학습력  신장에  더욱  많은  시간을  사교육에  의존  할 가 능성을  내 
포 하 고  있다,

수 요 자 선 택  중심의  공 업 고 등 학 교  7차교 육 과 정  운영에  있어 진학  및 취 업 이 라 는  두 

마리 토 끼 를  잡 아 야 하 는  현실에서  다 양 한  요 구를  충 족 시 켜 줄  수 있는  기회를  제공하여  
야 할 필 요성이  있으며, 현 실 적 으 로  공 업 고 등 학 교 에 서  부족  된 기본  소 양 교 육  및 특 
기 • 적성 교 육  또한  진학을  위한  교과의  상대적  열세를  방과  후 학교  프 로 그 램 을  통하  

여 보 중 하 여 주 어 야  하는  것은  개인의  행복과  삶의 질을  제 고 하 는  미래지향적  교 육 을  

위해  반드시  마 련 되 어 야  한다 .

이 에 ，무 한  경쟁의 지 식 기 반 사 회 에  능 동 적 으 로  대처하고, 조 화 로 운  능 력과  바른  품성 

을  겸 비 한  ‘창 의 적 이 고  참된 인간  육 성 ’을 위 해 ，방과  후 학 교 시 설 을  이용하여  더욱  다 

양 하 고  질 높은  특기 • 적성 교 육 을  활 성 화 시 킴 으 로 써 , 학교  밖의 사 교 육  활동에  참여하  
는 학 생 들 을  학교  안으로  흡 수 하 여  과 다 한  사 교 육 비 틀  경 감 시 키 며 ，스 타 학 생 을  발글•육 

성 하 므 로 써 , 공 교 육 을  정상 화 시 킬  수 있는  강 력 한  유인 프로그램에  대한  연구가  절실히  

요 구 된 다 .
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2. 연구의 목적

위와  같은  연구의 동기 및 필요성에  의 하 여 ，본 연구의 목적은  다음과  같다 .

①  방 과 후  학교 운 영 을  극대화하기  위하여  운 영체제를  자율화  • 다양화  • 개 방 화 한 다 .

②  교육의  다양성  확보를  위하여  수 요자  중심 운영체제를  구죽한디-.

③  교 육복 지  구 현 을  위한  제도적, 체계적 지원체제를  구죽한다 .

④  주 5 일제 시행괴- 더불어 더욱  늘어난  사교육  의존  가 능 성 을  자기주도적  학습력  
신장의  기회로  유도한다 .

⑤  학생 선택의  다양한  영역별  활 동 반  개설을  통하여 미래를  대비한  체험위주의  적 

응 력 을  키 워 준 다 .
⑥  공업계  고등 학교의  취지에  충실하여  기본  기능 신장  및 취업에  실질적  도움이  되 

도 록  한다.
⑦  학 교 와  학 부모  지역사회의  물적, 인적 자원을  '적극 수용하여  동아리  활동의  수월  

성 을  제 고 함 과  동시 사 교육비  부 담 을  경감시킨다 .

3. 용어 설명 

가 . 스 타  학생

어느 한 분야에서 다른 학생들보다  뛰어난 능력을 발휘할 수 있는 학생 (수학스타，선반  
기능 스타 ，기계제도기능  스타, 야구스타，예절스타，컴퓨터기능 스타 등)

나. 영역별 교육 분야

①  진 학 교 육  분 야  : 상급학교로  진학하고자  학생을 위한 수능대비 교육 분야

②  전 문 교 육  분 야  : 공 업 고 등 학 교 에 서 의  각 학과에 따른  전공 분야

③  소 양 교 육  분야  : 정규 교육과정  이외의 인성 • 교 양 ，취미 • 특기 분야

다 . e-learning
pc 휴 대 폰 1 >da 등 정 보 기 기 를  사용하여  인터넷  이동통신망  등 네 트 워 크 를  통하여  원 

격 교 육 을  실 시 하 는  것으로  사 이 버 교 육 ，원 격 교 육 ，온라인교육, 인터넷  교육  등
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I I . 연구과제의 설정

1. 학생 실태조사 및 분석

가 . 학 생  기 초 조 사

1) 학생  거주지별  현황

본교는  청주，청원 거주학생이  1,128명으로  전체학생의  86.04%를 차지하고  있으며, 
통 학 하 거 나  기숙사를  이용하는  학생들이  많다.

'줏系5奪
.於與뮨철훈，大] ( ^ )  은: :나니’

914 명 (69.7) 214 명 (16.3) 61 명 (4.7) 122 명 (9.3)

2) 가 족 사 항

우리학교는  편부，편모를  둔 학생을  비롯하여 결손가정의 학생이 전체학생의 12,5% 

인 1G4명으로서，가정적으로  불우한  환경을  가진 학생들이 상당수  있음을 알 수 있다.

. ， ' 양 친 (%)
、쐈 ■ .

임시이 -V-V  

없 合 (% 》

1,147 명 (87.4) 60명 (4.6) 98 명 (7.5) 6 명 (0.5)

3) 보 호 자  직업

보 호 자  직업군  분포를  살 펴 보 면 ， 회 사 원 ， 농 업 ， 상 업 을  하는  부 모 가  전체의 

44.4% 를 차 지 함 을  알 수 있고， 공 무원  등의 직 업 은  상 대 적 으 로  낮은  분 포 를  보이 

며 ，기 타 직 종 의  직업을  가진 부 모 가  39 .9%로 높은  비율을  보 이 고  있다.

회사•(%) 농업 (%) 싱 입 (% ; 공무윈 (%) 운수업 (%) 토건업 (% ) 기 타 (%)

243 명 (18.5) 2이  명 (15.3) 138명 (10.5》 粉)명 (6.1》 66 명 (5.1) 60명 (4.6) 523 명 (3公 9)
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4》장래  희망

학 생 들 의  장 래 희 망 을  조사해  본 결과, 실업고의  특성을  살려 기 술 자 와  회 사 원 을  희 

망하는  학생들의  전체의 33.5%인 439명이었으며, 공무원, 사업가，컴퓨터프로그래머  이외의  

기타  직 종 을  선 호 하 는  학생들이  많아서  학생들이  다양한  개 성과  흥 미 를  가지고  있음  

을 알 수 있다,

히사위 공무원  (%) 시 업 가 (%) 컵퓨터 프로그래머 (%) 기 타 (%)

器 3 명 (19,3) 186명 (14.2》 170명 (13) 128 명 (9.8) 期명  (5.0) 509^(38 .7 )

5) 진로  현황

* ᄂ

현 황 (% ) 430명 (32.8% ) 5기명 (43.6%) 310명 (23,5%)

나 . 학 생  실 태 분 석

학생 거주지별  실 태 는  청주 지역 관내 거주  학생의 비율이  86% 로 시 내 버 스  통학  

권 으 로  집 중 되 는  경향을  보 이 고  있으며  이는 상 대 적 으 로  관외 우수  학생들의  유입이  

취 약 함 을  나 타 내 고  있다. 청주권  밖의 학생 대부분은  관내 지 역 학 교 로  진학하는  현상  

때 문 이 라 고 도  볼 수 있다.
가 정환경  실태조사에  의하면  실 업 계 고 등 학 교 의  공통적인  현상으로서  결손  가정의  비 

율이  상 대 적 으 로  높다는  것이다 . 이는  성장기  학생의 정서적 불 안 과  경제적 곤 란 을  내 

포 하 고  있는  것이며 학 교생활의  부 적 응  요 소 가  될 수 있다.

보 호 자 의  직업별  조사  결과는  학생 가 정 환 경 과  연계되어  본교  학생가정의  사회적  경 
제적 지 위 를  가름해  볼 수 있다. 비교적  안정된  직업군인  전문직  또는  공무원에  종사  

하 는  가정의  비율이 낮 음 을  볼 수  있으며 대부분이  맞벌이를  하고  있는 실 정 이다 .

학생의  장래 희 망 조 사 결 과 에  의하면  공업계 고 등 학 교 임 을  감안한  전공 관련 직업군  

희 망 자 가  약 25% 에 불 과 함 을  알 수 있다. 이는  공 업 계 고 등 학 교  졸 업 생 을  받 아 들 이 는  

사회적  여건이  매우 불 안 정 하 다 는  사 실 을  첫번째  이유로  들 수 있디-. 현재 우 리 나 라  

사 회 에 서  공고  졸업자의  취업 후 근무  여건 및 보수는  상당히  열악한  것으로  평생 직 

업 으 로  종 사 하 기 에 는  많은 위 험부담이  있으며 이는 생산직 경시 풍 조와  젊은이의  생산
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직 기피 현 상 으 로  이 어 지고  있다. 그 러 한  의미에서  본교  재학생의  상 당 수 는  본인이  원 

해서 실 업 계 를  선택했다기  보다는  중학교  성적에  의해 결정된  비율이  높 다는  것을 유 

추 할 수 있다. 또한  기타를  선택한  38.7%의 학생은  요즘  청소년의  다 양 한  개성과  흥 

미를  반 영 한  결과라고  볼 수 있다.
진로  현황에서  약 77% 의 학생이 전문대 이상으로  진학하고  있음을  보 여 주 고  있다. 

이는  학생의  장래 희망과  병행하여  사희적  신분  상 승 욕 구 를  나타낸  결 과 로 서 ，공업계  

고 등 학 교  본래의  취지인  중 간 계 층  기능인  육 성 이 라 는  목적이  퇴 색 해 가 고  있음을  반증  

하고  있다 . 이를  통해 공업계  고 등 학교에서의  교육  과정에  취업 및 대학진학의  2원화  

가 필 요 함 을  역설하고  있으며 방과  후 동아리 활동부서  편 성 에 서 도  진학관련  활 동 반  

편성이  요 구 됨 을  알 수 있다.

다 . 설 문 지  분 석

보 다  효 과 적 인  계획 수 립 을  위하여  설 문 조 사 를  실 시 하 였 다 . 이는  운 영 계 획 을  세우  

기 전에 먼저 학생들의  사 교 육  현 황 파 악 과  학 생들이  방 과 후  학교  활동에  거는  기대 
및 요 구 사 항 을  파악하여  학생과  학 부모  모 두 가  만 족 하 는  교 육 활 동 을  실 현할  수 있을  

것 으 로  생각  된다 .

가 . 본 교 의  사 교 육 비  현 황  (2004년 도 》 (단위 : 원)

학년 분야 수강 인원 1인당 평균금액 총 금액 비고

1 학년

교과관련 97 103,402 10,030,000

자격증관련 60 97,833 5,870,000

예체능관련 30 66,333 1,990,000

소계 187 95,668 17,890,000

2 학년

교과관련 63 98,254 6,190,000

자격증관련 71 96,479 6,850,000

예체능관련 52 68,942 3,585,000

소계 186 89,382 16,625,000

3 학년

교과관련 94 112,128 10,540,000

자격 증관련 23 99,130 2,280,000

예체능관련 36 74,583 2, 燃5,000

소계 153 101,340 15,505,000

총계 526 95,100 50,020,000
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나. 사교육비 현황 분석

1) 본교  학생들의  사교육비  현황을  살 펴보면  전교생의  39.9%가  방과후  활동을  하고  

있는  것으로  나 타 났 으 며 ， 교 과 관 련 (48% ), 자격중  관 련 (29% )， 예체능  분 야 (23% ) 

중 교 과 관 련  분야에서  가장  많이 수 강 하 고  있는 것으로  나타났다 .

2) 학년별  사 교 육 을  받는 학생수는  1학년 187명，2 학년 186명, 3 학년 153명으로  1학 

년 학생이  진학  및 취업준비의  욕 구 가  가장  강한  것으로  나타났다 .

3) 교 과 관 련  사 교 육  수강학생의  비율은  3 학년 61.4%，1학년 51.9%, 2학년 33.8%로 

3학년  학생의  비율이 가장  높고, 1학년, 2학년 학생 순 으 로  나타났다 . 이는 3 학년 

학생의  진 학 의 지 와  1학년학생의  진학준비  욕구의  결과이다 .

4) 사 교 육 비  지 출 현 황 은  3 학년，1학 년 ，2학년 순 으 로  나 타 나  이는  교과관련  사 교 육  

수 강 현 황 의  순서와  같다.

5) 자 격 증  관련  수 강 현 황 은  2 학년 기 명 ，1학년 60명, 3 학년  23명으로  2학년 학생이  

취업 준비에  가장  활발한  것으로  나타났다 .

6) 학생 1인당  사교육비  지 출은  월 평균  95,100원 이며 ，학생 전체의  사교육비  지출  

금 액 은  5 천만원을  상회하고  있 어 ，실업계  고 등 학 교 인  본교  학생들의  가정환경을  

감 안 할  때 적지 않은 부 담을  주는  금 액 이 라 고  관 단 된 다 .

3. 선행 연구 분석

가 . 선행 연구 내용 분석

방 과 후  학교  시설을  활용한  공교육의  내 실 화  및 사교육비  경감에  관한  선행 연구물  

과 선행 연구학교의  내용을  분석하면  다 음 과  같다.

분단 이년 비 어최명: 문 힌

1995
경남  구례 
동 중 학 교

• 교실 학습  환경 
조 성 으 로  교수  학 
습 여건 개선

• 다 양한  학습  경험 
의 기 회  제 공으  
로 자기 표현 력 
신장

• 교실의  기본  시설 정비로  다양한  학습  
기회 제공

• 학급  특색 사 업 과  모둠  일기 쓰기 활 
동

• 클럽 활동  활 성 화 로  자기 표현 기회 
제공함
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문  딘 인명 및 히교명 주 요  내 융

1 期 8 이 종 재 , 권순달
• 방과후  교 육 활동  

에 관한  연구

• 방과 후 교 육 활 동  운영 실태 및 효과  
분석

• 방과 후 교육활동의  질적 개선점  제시

2002 교 육 인 적 자 원 부 • 공 교 육  진단  및 
내 실 화  대책

* 공교육  실태 진단
• 공교육  내 실 화  방안  제시

2004 교육인:적:자원부 • 사교육비  경감  대 
책

* 사교육비  경감  정책 방향
* 사교육  수요  공 교 육  체제 내 흡수
* 10대 추진 과제

2004 서 울특 별시
북 부 교 육 청

• 방과  후 학교시설  
을 활 용 한  학생 
선택형  수준별  교 
육 활 동  활 성 화

* 학기 중 수 요 자  중심 방과  후 교 육 활  
동 프 로그램  편성 및 운영의  활 성 화

• 방학: 중 사 교 육  의존  해 소를  위한  교 
육 프로그램  개발  및 운영

나 . 선행 연구 분석에 따른 시사점

선행 연구  분 석 을  통하여 다음과  같은  시사점을  얻을  수 있었다 .
①  학생의  요 구 ，학교의 여 건 ，지역사회의  실정 등을  고 려 하 여 ，수 요 자  중 심 으 로  교 

육적 가 치 가  있는 프 로 그 램 을  개발하여  운 영 해 야  한다.

②  교 육  수 요자 의  자 율적인  참여를  유 도 할  수 있는 효율적인  홍보  전략  수립이  필요  

하다 .
③  효 과 적 인  방과  후 교 육 활 동 을  위해서  학교의 여건을  먼저 조 성 하 고 ，학교  내외의  

인적 • 물적 • 자연적  교 육 자 원 을  최 대 한  활 용해야  한다.

④  유 퓨  전문  인력의 활용 을  극 대화  시킬 수 있는 인 프 라 를  구 축 해 야  한다 .
⑤  소 득 격 차 에  의한  사 교 육  차 이 는  교 육 격 차 로  이어져  균 등 교 육 기 회 의  불 평 등 을  초

래할  수 있다, .
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I I I . 연구의 설계

1. 대상

본 교  학생 (1 학년 13학급 442명, 2 학년 13학급  444명, 3 학년 13학급  4歎명 계1311명) 

학 부 모  및 연계학교  학생 중 참여 희망자

2. 기 간

2005. 03. 02 ~ 2006. 02. 28 (1 년)

3. 연구의 중점

본교에서는  연구의 필요성 및 목적을  근거로하여 다음과 같은 운영과제를  설정하였다 .

운 영 과 제  1
방과후 학교 운영을 위한 교육환경을  조성하고  영역별 

프로그램을 구안한다 .

①  수 요 자  중심의  영역별  활동  부서 조직

②  교내  • 외의 다양한  공간  활용을  통한  학교시설  활용  극 대화  
(영 역 별  교육환경의  장 마 련 )

③  교육활동에  따른  활동  모형 및 창의적인  프로그램  개발

④  수 월 성 교 육 을  위한  공 부 방  마련

⑤  eᅳ•Learning의 효율적  활 용 기 반  조성

⑥  다  함께 참여하는  교육환경  조성

운 영 과 제  2 영역별 교육 프로그램을  적용을 통한 활동을  전개한다 .

①  소질  및 특기 탐 색 기 간  운영

②  교 육 활 동  모형에  따른  다 양 한  콘텐츠  제작  및 활용
③  우 수  인 적 자 원 을  활 용 한  활동  전개

④  홈페이지  자료  창고를  통한  정보  공유  및 교환

⑤  인성 • 적성 및 진로에 관한  다 양 한  상 담활동  전개
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교내 • 외 행사를 통하여 성취동기醫 부여하고 방과후 학교醫 

정착화 한다, ______________________ _
운 영 과 제  3

①  종 합  발표회  실 시 (활 동  발 표 회 ，직 업교육  종합  축 제 ，작 품 전 시 희 )

②  교내 경 진 대회(영 어  • 일 어 》실시
③  과 학 ，컴퓨터 경진대회  및 관악경연 대회  실시

④  지방  및 전국 기능 경기대회  참여

⑤  1인 1종목  자격증  취득하기
⑥  활동  부서별  행사 및 인증제  실시

⑦  산 업 현 장 과  연계한  교 육 활 동  전개
⑧  예 절학교  운 영 (본 교  특 성 화  프 로 그 램 )

4. 연구의 절차와 방법

단계 주진내용
연구 일정

3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 1 2

문 헌 자 료  및 선행연구  고찰 __
동아리  조직 및 기초  조사 !

계획 자체 연수 실시

부서별  활동  모형 개발
연 구 학 교  세미나 1

동아리  운영 실 태 조 사 ■■ i；;..
••시

운영
운영과제  검토 ■ ■! , 

，사
.않

: 쓰
화 유 5X 로그랜  검토

■소수'
시，•

.하
巧分

:• 7" • ； V
'나V 
卜-. ^

추진과정  점검 및 평 가
'••성-入

■; i

»■ » \

검증 동 아 리  활 동  운영  결 과  
및 분석

평 가

연 구 학 교  운영 보고

경과 연 구 학 교  종합  보고회 U

보 고 시범운영  보고서  작성

문제점  보완  및 일반화
■
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5. 연구 조직 

가. 운영 조직

나. 분과 조직

寒■과명 딤 당 업무 님 당자 비고

기 획 분 과

기획부

기획 기획전반  및 추진

인 적 •  물적 * 자  
연 적 자 원 개 발

인적자원  개 발 •  활용  및 연 계 ，협 
력업체 발굴  등

희 계 지원비 집행 및 관리 등

문서 문서수발  및 관리 등

분석 • 
평가부

분석 과제분석

평가 과제 평가

지 왕부 환경 지원 교육활동  및 환경조성  등

행 사 지 원
각종  대회 참가  및 발표회  관련
rr'系*
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분部해
나:: ^ r< •,
부서명 : 님당업부 ' 4 ^ • ，• 냐 _ 용

비고

운 영 분 과

활 동 부

진 로 지도 부서별  활동  및 부서 변경
진로  • 취업 지도  및 상담  등

진학
교육

지 도 교 사 부서별  활동, 활동  프 로그램  개발, 
지도안  작성 등

생활지도 출 결점검, 활 동 상 황 점 검 , 상담  등

전문
교육

지 도 교 사 부서별  활동，활동  프로그램  개발， 
지 도 안  작성 등

생 활지도 출 결 점 검 , 활 동 상 황 점 검 , 상담  등

소양
교육

지 도 교 사 부서별  활 동 ，활동  프 로그램  개발, 
지 도안  작성 둥

생 활지 도 출 결 점검, 활 동 상 황 점 검 , 상담  등
교 수 -학  

습센터  
지 원 부

홈페이지  관리 홈페이지  제작  및 관리 등

자료관리 교수  • 함습  지원센터  활용  지도

전 통예절
부

기획 기획 전반

운영 운영 전반

6. 평가 계획

¥  분
호含錄철없活添향紀法■.•■빼̂

〇설문지 조사

〇학생들의 행 
동변화 비교

대 싱
시기 및 

내싱_ 인원

운 영 과 제
1

〇 시 설 ，교재 교구의  만;
〇 학교  시설 활용의  적정성  
〇 조직의  합리성  
〇 특기 • 적성 탐색과정의 합리성 
〇 부서 활동의  참여도  
〇 부서 활동의  흥 미 도  
〇 프로그램의  만족도  
〇 부서 선택의  자주성

〇 학생,
교사，
학부모

1차 조사  
〇학생，교사,

모

2차 조사  
〇학생, 교사, 

학부모

운 영 과 제  
2

〇 교 수 -학 습 지 원 센 터  이용  편 
의성에  대한  만족도  

〇 교 수 학 습 지 원 센 터 의  정보에 
대한  활용도  

〇 학습정보의  활용도

〇설문지조사

〇학생들의 행 
동변화 비교

〇 학생，
교 么느 
학 부 모

1차 조사  
〇학생, 교사,

^부모

2차  조사  
〇학생, 교사, 

학부모운 영 과 제  
3

〇 발표의  기회에 대한  만 족도  
〇 자율활동  필요성에 대한 인식 

변화
〇 소 질 계 발 과  성취도
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IV . 연구의 실행계획

1. 운영과제 1의 실행

운영과제 1
방과후  학교 운영을  위한  교 육 조 설 하 고  영역별  

프로그램율  구 안 한 다 .

가 . 영역별 활동 부서 조직

학생의  희망에  의하여 자 율 적 으 로  학습  영역별  활동  부 서 를  조 직 한 다 .
^  1차 학생 및 학부모 희망조사에서 나타닌 영역별 활동 부서
영
역

수

번
합동 부서 인원 지 도 강사 비고

영
역

순
번

활동 부서 인원 지도강사 비고

1 학 력 제 고 1 반 치 28 밀링  반
2 학 력 제 고 2 반

H
29 동 력 배 선 반

3 학 력 제 고 3 반 닉 30
■근!
T3 컴 퓨 터 제 어 반

4 학 력 제 고 4 반 제 31
tIT

웹 디 자 인 반
5 학 력 제 고 5 반 고 32 7 ! 모 형 항 공 기 반
6 학력  제 고 6 반 33 창 업 동 아 리  1 반
7 학 력 제 고 7 반

야
34 반 창 업 동 아 리  2 반

8 학 력 제 고 8 반 35 홈 페 이 지  반
9

야
학 력 제 고 9 반 36

10 생 활 영 어 반 37
°ff H °  f xi

학 11 영 어 기 초 반 〇] 38
12 일 어 회 화 반

X.!
39

13 성 40 중 창 반
제

14 41 풍 물  반
고 15 수 치 제 어 밀 링 42 셰 -iii ai
분 16 기 선 반  • 밀링 양 43

Ar r 여 게 d 안

야 17
，，，_

분 44 관 학 합 주 반

18 사 히 \X그系- 시 n \
45 전 통 예  절 1

19 취 특 수 용 접  반
°F 46 전 통 예 절 2

20 'ᄀ 열 처 리  반 47
21 분 항 공 기 능 반 48
器 야 전 기 공 사 반 심 49 태 권 도 반
23 전기  기 기 반 신 50 야 구  반
24 전 자 기 기  반 단 51 수 영 반

1 E 정 보 처 리  반 련 52 국 궁  반
26 전문' 기계  제 도 /CAD 반 분 53 길 거 리농구반

27 기능 선 반 /CNC 반 야 54 인 라 인 스 케 이 트 반
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나 . 활동 분야별 교육환경의 장 마련

(1) 진 학 교 육  분 야
학 년 별 로  진 학 을  희 망 하 는  학생을  대상으로  질 높은  교 육 서 비 스 를  제공하기  위한  

보 중 학 습 반 ，심 화 학 습 반  운영
(2) 전 문 교 육  분야

산 업 체 와  연 계한  맞춤식  교육  (대 상 업 체  : 하이닉스  반 도 체 ，삼 성 SDS，신 도 리 코 ， 

남양공업  둥 )
(3) 소 양 교 육  분 야

학교  및 사 회 시 설 을  이용한  정보  소 양 교 육 ，직업 윤리교육, 예 절교육  등의 학 습 환  

경 조성

Q . 교내•외 다양한 공간 활용의 극대화

유 휴  교 실 ，운 동 장 ，실 습장 , 근 린 시 설 ，사 회 교 육  센터, 공 공 시 설 , 주변의  자연  시설  

을 최 대 한  활 용 할  수 있도록  한다.

라. 교 육 ■ 동 에  따른 창의적인 ■동모형 개발

각 분야별  교육활동에  따라  학생 중심의  다 양 하 고 ，창의적인  활 동 모 형 을  개 발 하  

여 적 용 한 다 . ’

마 . 수 월 성 교 육 을  위한 공부방 마련

방 과 후  활 동 실 을  이용하여  스타학생  육성을  위한  공 부방을  마련하여  운 영 한 다 .

(1) 공채  대 비 반  : 국 가 공 무 원  시험 을  위 한  영재반
(2) 대학  진 학 반  : 상위 학생들의  진 학 교 육 을  위한  영재반

(3) 특기 • 적 성 반  : 예체능  분야의  영 재 반 (야 구 ，태 권 도 ，핸드볼  등 )

바 . 방과후 학교 운영에 따른 학교간 연계 가능 인력풀 이용

교 내 자 원 에 서  지 도할  수 없는  분야의  활동에 연계학교의  인 력 풀 제 를  활용하여  
우 수  인 적 자 원 을  유 치 한 다 .

Ah 다 함께 참여하는 교육환경 조성

교 사  . 학생 . 학부모  및 지 역사회 가 함께 참여 하는  교 육 환 경 을  조 성 한다,

①  방과 후 학교 교육활동 .안내용 가정통신문 발송
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②  부모와 함께하는 활동부서 조직 운영

아 . 방 과 후  학 교  활 동 카 드  개 발  활 용

본교  특색에  맞는 영역별  방과후  학교 활동카드를  개발 하여 활용한디-.

2. 운영과제 2의 실행

운 영 과 제  2 영역별 교육 프로그램 적용을 통한 활동 전개한다 .

가 . f소 질 *특 기  탐 색 기 간 ’ 운영
각 활동부서에서  정식 활동을  시작하기  전에 직접 참여하여  경험할  수 있는 

기회를  제공한다 .

나 . 교 육 활 동  모 형 에  따른 다 양 한  콘 텐 츠  제 작  및 활 용

①  교 육 프 로 그 램  구안에  따른  다 양 한  콘텐츠를  개발  활용하여  수준별  개별화  학 습 자  

료를  제작  활용한다 .
②  콘 텐 츠 를  활용하여  사용자별  학습동기  및 자기주도적  선 수 학 습  환 경 을  구축한디-.

③  학생 자신이  스 스 로  교 수 -학 습  지원  센터를  활용할  수 있는 능 력을  갖도록  지도  
하며, 교 수 학 습  지원을  활용할  수  있는 공간을  마련한다 .

다 . 우 수  인 적 자 원 을  활 용 한  활 동  전개
①  학 부 모  및 지역사회의  우수  인적자원  활용  및 초빙교사제  도입

학부모와  지역인사를  지도교사로  위촉  • 활용하여 방과후  학교 교육에 대한 관심과  참

여를  증 진 시킨 다 .

②  활동  부서별  협의회  활 성화  및 연계학교  전문교사의  인력풀  적 극활용

각 활 동 부 서 에  따른  전 문 교 과  및 취미 ■ 특기에  조 예 가  깊은  교 사 를  지 도 교 사 로  

활 용 하 며 ，부 서 별 로  협의회의  활 성 화 를  통해 효과적인  교 육 활 동  지도가 이루어지게 한 

다.
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라 . 홈 페 이 지  자 료  창 고 醫  통 한  정 보  공 유  및 교 환

①  자료  적재 매체를  통하여  분야별  동아리  활동에 필요한  다 양 한  정보를  공 유 한 다 .

②  실 시 간  학습  과제 채 팅 ，토 론 ，질의 응답  등의 협동 학 습 을  실 현 한다 .

③  실 시 간  우 수 한  보충  학습기회의  제공으로  지역간  계층간  교 육 격 차  해소한다,

마 . 인 성 •적 성  및 진 로 에  관 한  다 양 한  상 담 활 동  전개
(1) 인성 및 적성 검사를  실시하는  등 다양한  형태의 상담활동을  통하여 학생들  각 자 가

자신의  흥 미 와  적성 및 특기에 대해 알아갈  수 있도록  한다. 

(2) 상 담  활동에  대한  내용

상담의  유형 학생의  갈등유형 상담  결과

진학

대 학 학 과  선택의  고민 작•과별 특 성 과  진로소개

장 래 희 망 (학 과 》에 대한 궁금 해당학과  및 진로에  대한  소개

나의 특 기 와  적성을  알고 싶어요 직업세계  탐색 및 적성검사* 활용

장래진로에  대한  갈등 직업세계  탐색

야간대학에  가고  싶어요 개설된  야 간 대 학  및 학과  소개

쥐 업
취 업 정 보 좀  주세요 관련  잡지 및 사 이 트  소개

공 고 졸 업 후  주로  취 업 하 는  직종은?
관련 직종소개  및 인 터 넷 사 이 트  소 
개

학 력 향 상

학 교 동 아 리 를  변경하고  싶어요 본 인 희 망 대 로  조 치 함

수능교과에  대한  학 력 향 상 방 법 은 ? 교과별  학 습 방 법 , 가 정 학 습 방 법 에  
대한  지도

영 어 회 화 를  잘 하고  싶어요 관련  교 과 동 아 리 나  인 터넷을  이용한  
활용방법  지도

바 . 상 담  및 평 가  지원

①  부 서별  활 동 운영에  따른  자체 평가를  수시로  활용한다 .

②  교 과  학 습 ，진학, 진 로 ，생 활 상 담 으 로  건전한  학습의  장을  마 련 한 다 .

③  교과  과제 수행 후 결과에 대한 교사의  개인별  첨삭 지 도 한 다 .

④  각 종 교 육  통 계 자 료  및 리 포 팅 으 로  학습 계획 및 분석에  활 용 한다 .
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3. 운영과제 3의 실행

운 영 과 제  3
교내 • 외 행사률 통하여 성취동기를 부여하고 방과후 학교를 

정착화 한a .

가 . 종 합  발 표 회  실시

(활 동  발 표 회 ，직 업 교 육  종 합 축 제 , 작 품 전 시 회 》

충 북  청풍명월  직업축제  및 학교 종합  축제를  통한  작품  전 시회를  실시하여  창의 

성 을  신 장 시 킨 다 .

각  활 동 부 서 별  발표회를  통하여  학생들의  참여의식  및 방 과 후  활동의  성 취 감 을  

고취 시킨 다 .
1) 발표 내용의 에

부'서 발표  내용 부서 발표  내용

풍물  반 열리는  소리 전통예절  반 생활속의 전통예절 시연

생 활 영 어 반 시 낭 송 (영 어 회 화 ) 관 악합주반
the black horse troop외

3곡 합주

일 어 회 화 반 일어 가요 중창반 이 소 리 를 ，해안선

야 구 반
슬라리더  던지기 
홈런볼  치기 등

태권도반 송판  격파, 호신술 시범

인라인스케이트반 장애물  통과 모 형 항 공 기 반 모형 항공기 비행

2 ) 기대  효과
각  부 서 별 로  열심히 준 비 한  활동  결과를  발표하여, 그 동 안  꾸준히  노력하여  갈고  

닦 은  솜 씨 들 을  마음껏  자랑  한다. 교 사 ，학생 모두  혼 연 일 체 가  되는  흥겨운  장이 되 며 ，
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함 께 함 으 로 서  학생들이  성 취감 과  자신감이  배 양 되 고 ，학교에 대한  애교심과  다른  부서 

활동에  대한  호 기 심도  증 대 되 므 로 , 보고  듣는  수동적  활동에서  보다  능동적인  참여를  

통하여  참여의 식 이  고취될  것이다

나 . 교 내  외 국 어  경 진 대 회  실시

교내  일 어 ， 영어 경진대회  및 외부의  대회에 영역별  부 서 활 동 을  통한  성 취 의 욕  

을 고취 시 킨 다

다 . 과 학 , 컴 퓨 터  경 진 대 회  및 관 악 경 연 대 회  실시

교내 . 외의 과 학 경 진 대 회 ，컴퓨터 경진대회의  활 성 화 를  통하여  성 취 감 을  고취시키  

고, 관 악 경 연 대 회 를  통하여  감성적  인 성 교 육 을  실 시 한다 . 다 음 은  2005학년도  본교에  

서 추 진 할  내용들이다 .

1) 교 내  컴 퓨 터  활 용 능 력  경 진 대 회  개최  

가 》 분 야 별  종 목

증  목 신 시  일 정 새  부  내  용 비 JL

정 보  검 색 5  월

• 일반적인 정보 검색기플 시-용히어 효음 
식 이고 삐i 上게 정보 김색 
. 검 색  단 어  및 검 색  경 로 를  반 드 시  제시 

하여야 한다.

컴퓨터 활용능력 6 월

• 한글 워드프로세스 사용 능력 평가. 컴

퓨터 Typing 속도(50%)
• 엑셀 사용 능력 평가 (50%)

컴퓨터 게임 7 월
. 게임 종목 : 스타크래프트 

* 1:1 토너먼트에 의한 경기로 진행한다.

나》기대  효과

학 생 들 이  많은  홍미를  느끼며, 함께 참 여 하 고 자  하는  의욕을  보였다 .

2) 과 학 경 진 대 회

가 》경진대회  종목

과 학도서  독후감쓰기  대 회 ，발 명 품  아이디어  공 모 대회, 청공  과학축제  등
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나》기대 효과

학생들의 과학적 소양과 과학적 태도가 함양되고，학생들의 흥미를 유발할  수 있는 과 

학적 체험의 장을 제공하여 과학에 대한 친밀감을 갖게 되었다,

라 . 지 방  및 전 국  기능 경 기 대 회  참여

기능경기  대회 참여를  유도하여  전 문 기 능 을  심도있게  신 장 시 키 도 록  한다.

분야별  상위 입상에 따라 동아리 활 동 에  적극적인  자 세 를  가 지 며 ，기능에  대한  친밀 

감이 형성될  것 이다,

마 . 1인 1종 목  자 격 증  취 득 하 기
본 교  학생들이  졸 업 시 에 는  1인 1종목  이상의 자 격증을  갖을  수 있도록  지도한다 . 

다 음 은  2005학년 도  학생들이  웅시 할 기 능사  종목이다 ..
수 치 제 어 밀 링  기 능 사 ，수 치 제 어 선 반  기 능 사 ，수 치 제 어 선 반  기능사, 열처리  기능사  
특수용접  기 능 사 ，전기공사  기능사,전기기기  기능사, 선반  • 밀링 기능사, 전산응용  
기 계 제 도  기 능 사 ， 전자기기  기 능사  등.

바 . 부 서 별  ■ 사  및 인 증 제  실시

①  부서별  행 사활 동을  전개하여  성 취 감 을  고취시킨다 .

②  부서별  활동성과에  대한  인증제  실시하여  활동의 완 성 도 를  높인다 .

③  부서별  활동을  통하여 성취 기준에 도달한  학생들에  대하여 학교장이  인 정하는  

인 증 서 를  부여한다 .

사 . 산 업 현 장 과  연 계 한  교 육 활 동  전개

산 업 현 장 과  연계한  교 육 활 동 을  통하여  전문 분야의 체험 활동을  전개한다 .

아 . 예절 학 교  운영 (본 교  특 성 화  프 로 그 램 》
건 전 한  가 정 생 활  교육과  예 절 교 육 을  체험학습을  통해  체 계 적 으 로  실 시 함 으 로 써 , 

올 바 른  가 치 관 을  갖고  바르게  실 천 할  수 있는 바람직한  인격을  함 양 하 도 록  한다.

①  전 통예절  및 기본생활  습 관 을  익혀 예절바른  생 활 태 도 와  경로효친  정신을  함양하  

고 ，올바른  가치관과  예 의바른  품 성을  기른다 .

②  공 동 생 활 을  통해 학급 구성원간에  정서적  유대와  상 대 방 을  이해할  수 있는 친교의 

기회를  제공하여  집 단 따 돌 림 을  예방하고, 이웃을  사 랑 할  줄 아는  건전한  사회 구 

성원으로서  올 바 른  인성을  갖게 한디-.
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③  심 성 수 련  및 전 통 풍 습 을  익혀 나와  우리 것을  사 랑 하 는  마음을  갖게 하 고 ，건 전 한  

여 가 선 용  방법 과 전통문화  계승 발 전 시 키 려 는  태도를  갖게 한다.

1) 활동내용

영 역 내 용
1 公 '  V  y 며, *1 너 ' , 5 M •々 도. ' 、 v

전통예절 가정의례  및 제례실습, 전통다례, 한복  입는  법，호칭과  촌수

생활예절 식사예절, 공 중 도 덕 , 직장예절, 친교예절

심 성 도 야 심 신 수 련 ，명 상 ，편지쓰기

기 타 활 동 공 동 생 활 ，기상  및 세면, 기체조, 소 감문작성

2) 운영 방침

①  본 교  1학년을  대상으로  하고  학 급별 로  시행한다 .

②  시설  및 집기는  상 당 학 사  및 예절실을  활용한다 .
③  프 로 그 램  운영 은  가급적  전문  강사를  활용한다 .

④  이론적인  강의는  지 양 하 고  체험위주의  실 습으로  몸소  체 득 하 도 록  한 다 ，

⑤  일 정은  학교생활에  지 장 을  주지 않는  방과  후에 실 시 한 다 .

⑥  공 동 생 활 과  친 교 활 동 을  통해 담 임 교 사 와  숙식을  함께한다 .
⑦  학 부 모 와  지역인사의  의 견 을  적 극 적 으 로  수렴하여  열린 교육의  장이 되게 한다 .

⑧  운영에  필요한  기본 경비는  학교에서  부담한다 .
⑨  전 과정을  이 수한  학 생 에 게 는  수 료 증 을  수 여 하 고 ，생활기 록 부 에  등재한다 .

3 》 기 대  효 과

학생들의  기본적인  생활습관이  변 화 되므로, 그에 따라  학업 및 학 교 생 활  전반에서  

향 상 된  모 습 을  기대하며 . 또래 친 구 들 과  함께 생활함으로써  서로  도우며  살 아 가 는  공 

동체  의식이  함양되고 , 교사에  대한  신 뢰 감  및 친밀감이  증대되어  보다  원 만하고  상호  

신 뢰 적 인  사 제 관 계 가  형성될  것이다 .

또 한  예 절 지 도 를  통하여  자칫 잊어버리기  쉬운  우리의  전통예절  및 기 본 생 활  습관에  

대하여  되 짚 어 볼  수 있는 기회를  학생들에게  제 공 하 여 ，효를  비롯한  우리의  전 통 덕 목  
을 효 과 적 으 로  체득할  수 있는 발 판 을  마 련 하 는  계기가  될 것 이다.
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V . 기대 효과

본 연구에  의한  영역별  방과후  학교  교 육 활 동 을  통하여

①  진로탐색  접근과  취업전  예비 산 업 현 장  교육으로  유 능 하 고  예절바른  직업인의  

자질이  함양될  것이다 .
②  다 양 한  영 역 별 활 동 으 로  학부모  및 학생들의  사교육  욕 구 를  충 족 시 킨 다 .

③  교 육 활 동  모형에  따른  다 양 한  콘텐츠  제작  및 효율적  활 용 을  통하여  학생들의  

실 력 을  향상시킨다 .
④  학생들이  다양한  부서에서  활동하면서  질 높은 교육  기회를  제공  받음에 따라  자  

신의 소 질 과  적성을  계발한다 .

⑤  학생의  잠재능력을  계발시켜  진학을  원하는  학생들에게  상급학교에  진학할  수 있 
게 하고，취업을  하고자하는  학 생 들 은  능동적호로  산업 현 장 에  적응할  수 있다.

⑥  방 과 후  학교  교육활동에  대한  신 뢰 가  증 대 되 고 ，저 럼 한  비 용 으 로  교 육 활 동 을  전 
개 함 으 로  사교육비  경감에 크게 기여한다 .

⑦  공 업 고 등 학 교 에 서 의  실 기 능 력 을  향 상 시 켜 ，스타  학생으로의  자 질 을  계 발 시 킨 다 ,
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V . 기대 효과

본  연 구 에  의 한  영 역별  방 과 후  학 교  교 육 활 동 을  통 하 여

①  진 로 탐 색  접 근 과  취 업 전  예비 산 업 현 장  교 육 으 로  유 능 하 고  예 절 바 른  직 업 인 의  

자 질 이  함 양 될  것이다 .

②  다 양 한  영 역 별 활 농 으 로  학 부 모  및 학 생 들 의  사 교 육  ■욕■一I1블  줌 족 시 킨 다 .

③  교 육 활 동  모 형 에  따 른  다 양 한  콘 텐 츠  제 작  및 효 율 적  활 용 을  통 하 여  학 생 들 의  

실 력 을  향상시킨디-.

④  학 생 들 이  다 양 한  부 서 에 서  활 동 하 면 서  질 높 은  교 육  기 회 를  제 공  받음에  따 라  자  

신 의  소 질 과  적 성 을  계 발 한 다 .

⑤  학 생 의  잠 재 능 력 을  계 발 시 켜  진 학 을  원 하 는  학 생 들 에 게  상 급 학 교 에  진 학 할  수  있 

게 하 고 ，취 업 을  하 고 자 하 는  학 생 들 은  능 동 적 호 로  산 업 현 장 에  적 응 할  수  있다 .

⑥  방 과 후  학 교  교 육 활 동 에  대한  신 뢰 가  증 대 되 고 ，저 렴 한  비 용 으 로  교 육 활 동 을  전 

개 함 으 로  사 교 육 비  경감에  크게  기 여 한 다 .

⑦  공 업 고 등 학 교 에 서 의  실 기 능 력 을  향 상 시 켜  , 스 타 학 생 으 로 의  자 질 을  계 발 시 킨 다 .
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서 면 답 변 서

질문위원 진 옥 경 위원 차  소
1—  1 시 설 과

□  짖 I  요 지

〇 감리비(소방시설 ) 계상 기준과 규정

□ 답변 내용

〇 붙임의 내용과  같습니다.
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2005 년도
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(2) 시설부대경비 

田 건설부문 요율
(단위 : °句

' 、' 、、 구  분 기 본 조 사  
설 계  비

실시  설 계 비 공 사 감 리  비 시 설 부 대 비

1 천 만 원 까 지 3.87 7.75 4,30 1.08

2천 만 원 까 지 3.29 6.57 3.65 1.08

3 천 만 원 까 지 3.03 6.06 3.36 1.08

5천 만 원 까 지 2.73 5.46 3.02 1.08

1 억 원 까 지 2.56 5.11 2.85 0.90

2 억 원 까 지 ' 2.04 4.08 2.26 0.72

' 3 억 원 까 지 1.87 3.73 2.06 0.72

5 억 원 까 지 1.69 3.39 1.89 0.72

10억 원 까 지 1.49 2.99 1.66 0.63

20억 원 까 지 1.37 〇 7직 1.53 0.36

30억 원 까 지 1.32 2.65 1.48 0.36

50억 원 까 지 1.30 2.60 1.45 0.27

100억 원 까 지 1.27 2.53 - 0.25

200억 원 까 지 1.23 2 . 幻 0.23

300억 원 까 지 1.22 2.44 - 0.23

500억 원 까 지 1.19 2.36 0.23

1,000 억 원 까 지 1.18 2.35 - 0.23

2 ,000억 원 까 지 1.16 2.32 -  , 0.21

3,000억 원 까 지 1.15 2.29 - 0.19

5,000억 원 까 지 1.13 2.27 - 0.17
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广)..
因 통4  및 전기부문 요율

. (단위 : %)

' 공 사 비 ^
기 본  조 사  
설 계 비

실 시
설 계 비

공  사*
.감 리 비

시 설
부  대 비

1 천 만 원 까 지 5.06 15.17 6.39 1,08

2 천 만 원 까 지 3.79 11.38 4.80 1.08

3 천 만 원 까 지 3.07 9.19 3.87 1.08

5 천 만 원 까 지 2.14 6.42 2.70 1.08

1 억 원 까 지 2.01 6.01 2.53 0.90

2 억 원 까 지 1.60 4.80 2.02 0.72

3 억 원 까 지 1.46 4.38 1.84 0.72

5 억 원 까 지 1.33 3.97 1.68 0.72

10 억 원 까 지 1.17 3.51 1.48 0.63

20억 원 까 지 1.08 q 99 1.36 0.36

30 억 원 까 지 1.04 3.11 1.31 0.36

50억 원 까 지 1.02 3.06 1.29 0.27

100 억 원 까 지 0.99 2.98 1.25 0.25

200 억 원 까 지 0.96 2.89 1.22 0.23

300억 원 까 지 0.95 2.87 1.21 0.23

500억 원까지 0.94 2.81 1.18 0.23

1,000 억 원 까 지 0.92 2.77 1.16 0,23

2 ,000억 원 까 지 0.91 2.72 1.14 0.21

3,000 억 원 까 지 0.90 2.67 1.13 0.19

5 ,000억 원까지 0.89 2.64 1.11 0.17
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園 건축부문 요율

(단위 : %)

종  별 1 종  (단  순 》

거 촌 용 의

종 류

가 설 건 축 물 , 창 고 시 설 (하 역 장 , 일 반 창 고 ), 자 동 차 관 련 시 설  

(중 기 관 련 시 설  포 함 ), 동 물 관 련 시 설 (가 축 시 장 ), 식 물 관 련  

시 설 (버 섯 재 배 사 》 기타  제 1종 용 도 와  유 사 한  것 

※제1종시설로서 공기조화 설비를 요하는 시설은 제2종을 적용

구 분
공 사 바 ▲ 、、、 가본조사설계비 실 시 설 계  비 감리  비 1) 시 설 부 대 비

1,000만 까 지 3.42 5.47 5.01 1.08

2,000만 까 지 2.90 4.64 4.26 1.08

3,000만 까 지 2.67 4.27 3.92 1.08

5,000만 까 지 2.40 3.84 3.54 1.08

1 억 2.26 3.62 3.31 0.90

2 억 1.80 2.88 2.64 0.72
3 억 1.65 2.62 2.41 0.72

5 억 1.50 2.39 2.20 0.63

10 억 1.33 2.11 1.94 0.45
20 억 1.21 1.94 1.78 0.36

30 억 1.16 1.87 1.72 0.27

50  억 1.15 1.84 1.68 0.18
100 억 1.12 1.78 0.18
200악 1.08 1.74 0.18

300 억 1.07 1.72 0.18
500 억 1.06 1.68 0.18

■ 0  억 1.04 1.66 0.18

2,000억 1.02 1.63 0.18

3 ,000억 1.00 1.61 0.18

5 ,000억 이상 0.99 1.59 018
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(단위 .. V)

■， . 별 2 . 종  (보  통 )

건/축1ᅳ물 의

종  류

공작물(연볼, 옹 황  고가수조 둥), 창고시설(냉동, 저온창고), 동물 관련 

시설(제！종  제외), 식물관련시설(제1종 제외》 단독주택(연면적 331m1 이히), 

공동주택(세대당 연면적 했Bnf이하), 기숙사, 근린생활시설, 근린공공 

시•살 老幼者시설ᄌ 교육연구시설(학과 교육원/ 직업훈련소 학관  연구소), 

운동시설(근린생활시설에 해당하는 것), 업무시설(6충미만, 연면적 
5,000rrf미만), 숙박시설(일반숙하시설), 판매시설(도매시장, 상점), 위락 

시설, 공장, 위험물저장 및 처리시설, 운수시설(여객자동차터미널, 

화물터미널/ 철도역사), 분뇨 :쓰레기처리시설, 교정시설， 군 사 세  

묘지 관련시설ᄌ 관광휴게시설(관망탑제외), 장례식장, 청소년수련 시 살  

기타 제2종용도와 유사한 것

쳤 제2종사설로서 특수구조 또는 공 가 ^설 바 를  요하는 사#은  저狂종을 적용
、、、、̂ 구 분
공 ^ ]^ ? % K 기 본 ^사 설 계 비 실 시 설 계  비 감리  비 1) 시 설 부대  비

1,000만 까 지 3.80 6.08 5.57 1.08
2,000만 까 지 3.22 5.15 4.73 1.08
3,000만 까 지 2.97 4.75 4.36 1.08
5,000만 까 지 2.67 , 4,27 3.93 1.08

1 억 2.51 4.02 3.68 0.90
2 억 2.00 3.20 2.93 0.72
3 억 1.83 2.92 2 石8 0.72
5 억 1.66 2.66 2.24 0.63

10 억 1.47 2.34 2.15 0.45
20 억 135 Z 16 1.98 0.36
30 억 1.30 2.08 1.91 0.27
50 억 1.28 2,04 1.87 0.18

100 억 1.24 1.98 0.18
200 억 1.20 1.93 0.18
300 억 1.19 1.91 0.18
500 억 1.17 1.87 0.18

1,000 억 1.15 1.84 0.18
2,000억 1.14 1,81 0.18
3,000억 1.12 1.79 0.18

5,000억끼 상 1.11 1.76 0.18
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(단위 : %)
종  별 3 종  (복  잡)

건 축 물 의

종 류

단 독 주 택 (연 면 적 , 331n f초 과 ), 공 동 주 택 (세 대 당  연 면 적  298 
m*초 과 ), 종 교 시 설 / 의 료 시 설 , 운 동 시 설 , 업 무 시 설 (6증 이 상  

또 는  5,000m1 이 상 ), 숙 박 시 설 (관 광 숙 박 시 설 ), 판 매 시 설 (소 매  

시 장 》 관 람 집 회 시 설 , 전 시 사 설 , 교 육 연 구 시 설 (도 서 관 ), 운 수  

시 설 (항 만  • 공 항  및 종 합 여 객 시 설 ), 발 전 소  • 방 송  • 통신시  

설 • 기 타  제 3종 용 도 와  유 사 한  것
' 、、' 、、、 구 분
공 사  « ᅲ % ) \ 기 본 조 사 설 계 비 실 시 설 계  비 감리 비：1) 시 설 부 대  비

1,000만까지 4.18 6.69 613 1.08
2,000만 까 지 3.55 5.67 5.20 1.08
3,000만 까 지 3.26 5.23 4.80 1.08
5,000만 까 지 2.94 4.70 4.32 1.08

1 억 2.76 4.42 4.05 0.90
2 억 2.20 3.52 ‘3.22 0.72
3 억 2.01 3.21 2.95 0.72
5 억 1.82 2.93 2.68 0.63

10 억 1.61 2.58 2.36 0.45
20 억 1.48 2.38 2.18 0.36
30 억 1.43 2.29 2.10 0.27
50  억 1.40 2.24 2.06 0.18

100 억 1.36 2.18 乂 - 0.18
200억 1.33 2.12 0.18
300억 1.31 2.10 0.18
500억 1.29 2.06 0.18

1,000억 1.27 2.02 0.18
2■ 억 1.25 1.99 0.18
3■ 억 1.23 1.97 0.18

$ ■ 억  이 상 1.22 1.94 0.18

주 : 1) 건설기술관리법 제27조에. 의한 책임감리대상 공사에서 제외되는 건축공사 중 건축법 

제21조 및 건축사법 제4조의 규정에 의하여 공사감리를 수행하는 경우에 한하여 적용
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因 전면 책임감리비 요율

공  사  비 
(억  원 》

개 산  요  율  (%)
비 고

단 순 한  공 종 보 통 의  공 종 복 잡 한  공 종

100 5.15 5.72 . 6.19

200 4.36 4 .79 5.26

.300 3.93 4.34 4.75

400 3.65 4.02 4.43

500 3.44 3.82 4.18

700 3.17 3.51 3.85

1,000 2.90 3.21 3.52

1,500 2.63 2.91 3.19

2,000 2.45 2.72 2.98

^  건 설 기 술 관 리 법  제 27조의  규 정 에  의 한  책 임 감 리 의  경우에  적 용 한 다 .

< 공 사 복 잡 도 에  따 른  구 분 〉，. 

가 . 토 목 공 사

구 분 단 순 한  공 종 보 통 의  공 종 복 잡 한  공 종

* 구조물이 없는 일반 부지 * 장대교량(2〇Om이상)이나 . 비대칭으로 구조가 복잡한

해 터널이 없는 고속도로 교량

당
• 하천수로  제방  및 호안 • 도시가로  및 간선 국도 •장 대  교량, 터널이 있는

• 지^!■도 농촌도로 • 간선하수구거 1一 Z3 '눗4 T一노 도 / 원 노

공
.우수구거 • ■ ■ 이 상  하수구거 • 대구경 터널공사，입체교차로

. 포장보수 • ■ ■  이상 상수구거 . 깊은 굴착을 하는 지하철

종 • 준설 및 매립

• 보통조경

- 단순구조의 방과제,

접안시설

• 하구언 및 갑문
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소 방 시 설 공 사 업 법 시 행 령

제 10조  (공 사 감 리 자  지 정 대 상  특 정 소 방 대 상 물 의  범 위 》 법 제 17조 제 1항 g 문 에 서  “대 통 령  

령 이  정 하 는  특 정 소 방 대 상 물 ” 이 라  함 은  다 응  각 호 의  I 에 해 당 하 는  특 정 소 방 대 상 물 을  알 한  

다 . -

1. 연 면 적 ( 건 축 법 시 행 령  제 1 19조제  1 항 제 4호 의 규 정 에  의 하 여  산 정 한  연 적 을  알■한다. 이 하  

같 다 )  요천:제.,곱:이터 이 상 의  특 정 소 방 대 상 울 .  다 안 .  증 축 .  개 축 ,  재 축 .  대 수 선  또 는  구 조  • 용 

E 변 경 으 로  인 하 여  다응  각 목 의  1에 해 당 하 는  소 방 시 설 안  추 가 적 으 르  설 치 하 는  _ 정 소 방  

대 상 ■ 을  제 외 한 다 .

가 .  소 화 설 비  : 수 동 식 소 화 기  • 자 동 식 소 화 기  또 는  간 이 소 화 용 구  

|나 .  비 상 ‘경 보 설 비  : 비 상 벨 설 비  또 는  자 동 식 사 이 렌 설 비

I X K  단 독 경 보 형 감 지 기  ；
! '
|라 .  비 상 방 송 설 비  

i마 .  누 전 경 보 기

I바 .  자 동 화 재 속 보 설 비  ᅴ
i
：AL 가 스 누 설 경 보 기

아 . 피 난 설 비  : 미 고 럼 대 - 피 난 사 다 리 • 구 조 대 - 완 강 기 - 피 난 교 - 피 난 맛 ■ - 공 기 안 전 매 트  

망 닐 복  • 공 기 호 흡 기  • 인 공 소 생 기  • 유 도 등  • 유 도 표 지  • 비 상 조 명 등  또 는  휴 대 용 비 상 조 영

C:S  -

2 .  자 동 화 재 탐 지 설 비  • 옥 내 소 화 전 설 비  • 스 프 링 을 러 설 비  * ■ 분 무 등 소 화 설 비  또 는  제 연 설 비  

■ 설 치 하 여 야  하는  특 정 소 방 대 상 울

3. 길 이 가 '  1천 미 터  이 상 인  지 하 구 .  다 안 ,  제 1호 각 목 의  1에 해 당 하 는  소 망 시 설 만  설 치 하  

는 것 을  제 외 한 다 .
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제16조 (감리원의 세부배치기준 등 )  ① 법  제 18조 제 2항의  규 정 에  의 한  감 리 원 의  세 부 적 인  배치  

기 준 은  다 음  각 호 의  구 분 에  의 한 다 .

1. 영 별 표 3의 규정  에 의 한 상 주 공 사 감 리 대  상인  경 우

가. 기 계 분 야 의  감 리 원  자 격 을  취 득 한  자 와  전 기 분 야 의  감 리 원  자 격 을  취 독 한  자 각 1인 이 상 을  

책 임 감 리 원 으 로  배 치 할  것 ，다만 ,  기 계 분 야  및 전 기 분 야 의  감 리 원  자 격 을  함께  취 득 한  자 가  있는  

경 우 에 는  그에  해 당 하 는  자 1인 이 상 을  배 치 할  수 있다 .

나 . 소 방 시 설 용  배 관 (전 선 관 을  포 함 한 다 .  이 하  같 다 )을  설 치 하 거 나  매 립 하 는  때 부 터  소 방 시 설  완공  

검 사 필 증 을  교 부 받 는  때 까 지  소 방 공 사 감 리 현 장 에  책 임 감 리 원 을  배 치 할  것

2. 영 별 표  3의 규 정 에  의 한 일 반 공 사 감 리 대 상 인  경 우

가. 기 계 분 야 의  감 리 원  자 격 을  취 득 한  자 와  전 기 분 야 의  감 리 원  자 격 을  취 득 한  자 각 1인 이 상 을  

책 임 감 리 원 으 로  배 치 할  것. 다 만 ，기 계 분 야  및 전 기 분 야 의  감 리 원  자 격 을  함께  취 득 한  자 가  있 는  

경 우 에 는  그에  해 당 하 는  자 1인 이 상 을  배 치 할  수 있다 .

나 . 별 표  3의 규 정 에  의 한  기 간  동 안  책 임 감 리 원 을  배 치 할  것 

다. 책 임 감 리 원 은  주 1회 이 상  소 방 공 사 감 리 현 장 을  방 문 하 여  감 리 할  것

라 . 1인 의  책 임 감 리 원 이  담 당 하 는  소 방 공 사 감 리 현 장 은  5개 이 하 로 서  감 리 현 장 의  연 연 적 의  총 합계  

가  10만 제 곱 미 터  이 하 일  것. 다 만 ,  지 하 층 을  포 함 한  층 수 가  16층 미 만 인  아 파 트 의  경 우 에 는  연면  

적 의  합 계 에  관 계 없 이  1인의  책 임 감 리 원 이  5개 이내으 I 공 사 현 장 을  감 리 할  수 있다 .

© 영  별 표  3 상 주 공 사 감 리 의  방 법 란  각 목 에 서  "행 정 자 치 부 령 이  정 하 는  기 간 " 이 라  항은  소 방 시 설  

용  배 관 을  설 치 하 거 나  매 립 하 는  때 부 터  소 방 시 설  완 공 검 사 필 증 을  교 부 받 는  때 까 지 를  말 한 다 .

③ 영  _ 표  3 일 반 공 사 감 리 의  방 법 란  가 목  및 나 목 에 서  "행 정 자 치 부 령 이  정 하 는  기 간 "이 라  함은  

별 표  3의 규 정 에  의 한  기 간 을  말 한 다 .

제 17조  (감리원_ 치 통 보  등 》 ① 소 방 공 사 감 리 업 자 는  제 16조 제 1항의  규 정 에  의 하 여  감 리 원 을  소 

방 공 사 감 리  현 장에  배치  하는  경 우에  는 별지  제 24호서  식의  소 방 공 사 감 리 원  배치  통 보 서  에 ，배 치 한 감 

리 원 의  변 경 이  있 는  경 우 에 는  별지  제 25호 서 식 의  소 방 공 사  감 리 원 배 치 변 경 통 보 서 에  다 음  각 호 의  

구 분 에  의 한  해 당  서 류 ■ 청 부 하 여  감 리 원  배 치 일 부 터  7일 이내 에  소 방 본 부 장  또 는  소 방 서 장 에 게  

통 보 하 여 야  한 다 .  이 경 우  소 방 본 부 장  또 는  소 방 서 장 은  통보 된  내 용 을  7일 이 내 에  한 국 소 방 안 전 협  

히 (시  • 도 지 부 를  포 함 한 다 )에 게  통 보 하 여 야  한 다 .

1. 소 방 공 사 감 리 원 배 치 통 보 서 에  청 부 하 는  서 류

가. 영 별 표  1 제 3호 부 표  2의 구 분 에  따 른  감 리 원 의  등 급 을  증 명 하 는  서 류

나 . 소 방 공 사 감 리 계 약 서  사 본  1부

다. 별 지  제 2 호 서 식 의  소 방 기 술 인 력 연 명 부  1부

2. 소 방 공 사 감 리  원 배치변경 통 보 서 에  청 부 하 는  서 류

가. 변 경 된  감 리 원 의  등 급 을  증 명 하 는  서 류 (감 리 원 을  배 치 하 는  경 우 에  한 한 다 )

나. 변 경 전  감 리 원 의  등 급 을  증 명 하 는  서 류

다. 별 지  제 2 호 서 식 의  소 방 기 술 인 력 연 명 부 ( 감 리 원 을  배 치 하 는  경 우 에  한 한 다 )  1부

②  제 1항 의  규 정 에  의 하 여  배 치 된  감 리 원 이  그 경 력 을  인 정 받 고 자  하는  경 우 에 는  별지  제 26호 서 식  

의 소 방 공 사 감 리 원 경  력 증 명 서 발 급 신  청 서 에  의 하여  한 국 소 방 안 전  협회  장에  게 경 력 증 명 서  발 급 을  신 

청 하 여 야  한 다 ,

③  제 2 항의  규 정 에  의 하 여  신청-1  받 은  한 국 소 방 안 전 협 회 장 은  감 리 원 의  경 력 을  확 인 한  후 별지  제 

27호 서 식 에  의 하 여  경 력 증 명 서 를  발 급 하 여 야  한디 .

④  감 리 원 경 력 증 명 서 발 급  및 감 리 원  등 급 을  증 명 하 는  서 류 의  발곱  등에  관 하 여  필 요 한  세 부 사 항 은  

한 국 소 방 안 전  협 회  장이  정 하여  소 방 방 재  청 장에  게 보 고 하 여  야 한다 .
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1: 옥 내 소 화 전 설 비  •스프,쳐 클 러 설’비 •포 소 화 설  박;물고1무 소 화 설  비 •연결 살 수 설 비  

및 연 소 방 지 설 비 의  경후 : 가 압 송 수 장 처 의  설치, 가 지 배 관 의  설 치 , 개 폐 밸  

브 .유 수 검 지 장 치 .체 크 밸 브 .템 파 스 위 치 의  설치, ，글 별 브 .소 화 전 함 의  매립•스 

프 링 클 러 해 드•포 헤 드•포 방출 :_ 두••포노즐•포i  스릴 •.물 분무해 드•연 결 살 수 해  드•방수 

구의 설 치, 포 소 화 약 제  탱크 및 포 혼 합 기 의 …설 치 ，포 소 화 약 제 의  충 전 , 입 상  

배 관 과  옥상탱 크 의  접속, 옥외 연 결 송 수 구 의  설치 . 제어반의 설 치. 동 력 전  

원 및 각종 제어회로의 접속, 음 향 장 치 의  설치 및 수 동 조 작 함 의  설 치 를  하 

는 기간

2 '  이 산 화 탄 소 소 화 설 비 .할 로 겐 화 합 물 소 화 설 비 . 청정 소 화 약 제  소 화 설 비  및 분 말  

소 화 설 비 의  경 우  : 소 화 약 제  저 장 용 기 와  집 합 관 의  접 속 . 기 동 용 기  등  삭 f  

장 치 의  설 치 , 제 어 반 •화 재 표 시 반 의  실 치 . 동 릭 전 원  및 각 종  제 이 희 로 의  V： 

- r , 가지  배관으I 설 치 . 선택 별브으 I 설 치 . 쑨-나兵유 51의 言| 지. 수농-시  농 많지 시 

설 치 {il 음 향  정 보 장 치  의 실치  € • 하 는  기 간 “

：>. 4 동 화 재  탐지 실비•시  각경  보기•비  상정  보  M이-이 상 방 -含 인 비 -통 합 감 시  시 인•病- 

도 등 •비 상 콘 센 트 言 ! 비 및 무 선 통 신 보 조 실 비 의  성우  ： 하 인 관 의  매 립 . 삶 지 기 - 

유 -도 등 •조 명 등  및 비 상 콘 센 트 의  연 치 . 증 폭 기 미  접속 . 누수I 동 측 케 이 ！！: 등의  

부 t > . ¥ " 신 기. 기 의 징 속  단 자•분' 비I 기 •숭 독 키  ■이 설 치 빛 농  릭 vl 원 의 섭 속  cr ■나 

를 하 는  기 간  ; '

4 . 피 난  시 구이  경 우 : 고정  금 속 〒 ■  설 치 히-는 기 ?!:

5 . 재 연 설 비 의  정우  : 가 동 식  제 연 징 제 벽 •배 출 구 •공 기 유 입 구 의  설 치 . 각香- 앰

퍼 및 유 입 구  폐 쇄 장 치 의  설 치 .  배 출 기  및 공 기 유 입 기 의  11치 및 t -도 와 이  

접 속 . 배 출 풍 도  및 유 입 풍 도 의  설 치 • 단 열 조 치 .  동 력 1 원. 및 제 어 회 로 의  접 

속.  제 어 반 의  실 치 를  하 는  기 간  ■

6 . 비 상 전 원 이  I I 치 되 는  소 방 시 설 의  경 우  ： 비 상 전 원 키  설치 및 소 방 시  :1과  

의 .집 속 을  하 는  기 간

系 비 고

위 각호의  규 정에  의 한  소방니  알의 일 반 공 나 감 리 기 간 은  소 방 시 일 이  섟농 

시 험 . 소 방 시 설 완 공 검 사 필 증 의  교 부 :인 수 인 계  및 소 방 공 사 의  정 낫숄  하 가  

기 간 을  포 함 한 다 .
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소 방 시 설 공 사 업 법 시 행 규 칙

제 引 조  (소 방 기 술 용 역 의  대 가 기 준  산 정 방 식 》 법 제 2 5 조 에서  "행 정 자 치 부 령 이  정 하 는  방 식 ” 

이 라  항 은  -엔 幻 니 어 링 기 술 진 홍 법  제 10 조 제 2 항 의 ’규 정 에  의 하 여  과 학 기 술 부 장 관 이  인 가 한  

엔 지 니 어 링 사 업 대 가 의  기준  중 실 비 정  액 가 산 방 식 을  알 한 다 .

-  엔 지 니 어 링 기 술 진 ■ 법  제 1 0 조 -

제 1 0 조 (엔 지 니 어 링 사 업 대 가 의  기 준 )  ( I 저I5 조 제 1 항 각 호 의  자 는  엔 지 니 어 링 활 동 주 체 를  건 전 

하 계  육 성 하 고  성 과 품 의  질 을  보 장 할  수 있 도 록  엔 지 니 어 링 사 업 에  대 하 여  적 정 한  대 가 를  지 

급 하 도 록  노 력 하 여 야 1 한 다 .

(D제 1항의  규 정 에  의 한  엔 지 니 어 링 사 업 에  대한, 적 정 한  대 가 의  기 준 은  협 회 가  과 학 기 슬 부 장  

관으I 허 가 를  받아  정 한 다 .  [개 정  9 8 -1 2 -2 8 .  2 0 0 1 .1 .1 6 . ]

쬬 과 학 기 술 부 장 관 은  제 2 항의  규 정 에  의 하 여  엔 지 니 어 링 사 업 대 가 의  기 준 을  인 가 하 는  경우  

재 정 경 제 부 장 관 '건 설 교 통 부 장 관  및 기 ■ 예 산 처 장 관 과  협 의 하 ’여야  한다-  [개 정  9 7 - 1 2 - I 3. 

9 8 -1 2 -2 8 .  9 9 -5 -2 4 ]
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서 면 답 변 서

질문위원 진 옥 경 위원 소 속

□ 질문 요지

〇 퇴직교원들로  구성된 단체현황은?

□ 답변 내용

도내 퇴 직 교원들로  구성 된 단체 는 중북교육삼락회 입 니 다.

[> 설립 : 1969.10. 7.

D> 회원수  : 614명

0  구성원  : 도내에서 퇴직한  교장, 교감, 교사

t> 설립목적  : 교유삼락(배우고, 가르치고, 봉사하는 )내용을  몸소  실천하여 

교육발전에 기여
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서 면 답 변 서

질문위원 진옥 경위원 가 、 스fc:
1■■■■,- ，一1 중등교육과

□ 질문 요지

◦  최근 사회복지사  활동에 따른 결과물/ 문제점 및 효과

□ 답변 내용

〇 붙임의 내용과  같습니다.

-  사회복지사를  활용한  연구학교 평가  보고서 2부(청운중，예성여고)
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사회복지사를 활용한 연구학교 평가 보고서

I . 기본 사항

청 운 중 학 교

사 업 명 사 회 복 지 사 틀  활 용 한  학 교 생 활  부 적 응  학 생 의  적 응 력  향 상  방 안

학 교 명 청 운 중 학 교 대 표  자 엄 창  흥

연 구 책 임 김  응  만 학 교 사 회 복 지 사 선 주  용

전 화 번 호 0 4 3 )  2 5 5  -  0 0 5 2 E - m a i l
j i n a s u n 5 0 5 1  @ n a t e . c o m

사 업 수 행 기 간 2 0 0 4 년 5 월 1 일 〜2 0 0 5 년 4 월  3 0 일

II. 사회복지사 활용 연구학교의 필요성에 대한 인식

구 부 필 요 성

교장 /교감

1. 지나친 입시위주의 학교 교육은 경쟁적 긴장 상태를 유 1■하 고 , 또한
개인주의와 쾌락을 지향하는 사화문화적  구조 문제나, 급격한 이혼 
증가율로 인한 가정의 해체 현상으로 매년 학교 부적응 청소년이 증 
가하고 있는 추세이다.

2. 학교는 지적 향상의 기능뿐만 아니라 학생들의 심리•사회적 기능을 
향상시켜 학생들의 삶의 질을 개선시키는 역할도 수행하여야  한다.

3. 우리 나라의 교육 환경은 학생복지가 매우 열악한 관계로 학생복지 
의 실현을 위해 학교사회복지사업의 도입이 무엇보다  필요하다.

부 장

1. 청소기는 자아정체감이 확립되지 않고，내면적 세계에 눈을 뜨며, 세 
계를 주관적으로 보는 시기로 정서적으로 불안정하고  사회적으로  반 
항적 경향이 커서 학교생활에 부적응하는 학생들이 증가하고  있다.

2. 현대 사회가  구조적으로나  문화적으로 복잡해지고  최근 부모들의 이 
혼율이 급격히 증가하여 가정적으로 불안정하여 청소년문제가  더욱 
심각해지고 있는 경향이다.

3. 학생들의 개별적 특성과 인성적 측면이 무시된 입시 위주의 교육과 
경쟁적 분위기의 교육으로 부적응 청소년이 크게 증가하고  있다.

4. 과다한 업무，전문지식의 부족 등으로 학교 내에서 발생하는 문제에 
적극적으로 대처하지 못하고 있는 실정이다.

5. 이러한 학교 현실 속에서 교사들은 부적응 청소년문제 해결을 위해 
외부 전문집단의 도움을 적극적으로 수용해야 할 때이다.

~  234 -



111. 학 교 사 회 복 지  실천  여건

1. 사업추진  인력 및 역할분담

소_ 속 성 명 담 당 역 할 비 고

청 운 중 학 교 교 감 최 옥  성 연 구 학 교  관리

a 교 사 권 영 동 부 적 응 학 생  목 록  작성

n 교 사 김 승  횐- 운 영 계 획 서  및 보 고 서  작성
;/ 교 사 김 병 학 생 활 지 도 일 지  작성 2 0 0 4 .9 .1  전입
!f 교 사 박  해 서 각 종  자 료  관리

f! 교 사 임 헌 국 홍 보 물  제 작  및 발 송

/f 교乂！" 김 대 제 상 담 자 원 봉 사 자  운영
" 교 사 김 응 만 연 구 학 교  업 무  총 괄

// 교 사 이 성 주 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성
ft 교 사 노 대  호 학 교 사 회 복 지 실  설 치 ,  운 영

n 교 사 김 영 모 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성
公 교 사 박 명  래 부 적 응 학 생  파 악  및 관 리

n 교 사 박 준 호 행 정 지 원  및 강 사 초 빙  협의
公 교 사 이 영 희 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성
n 교 사 김 창  화 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성
// 교 사 이 광  재 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성
// 교 ᅪ 배 상  민 학 생  싱•담 및 의 뢰 서  작성
// 교乂}- 김 인 숙 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성
ft 교 사 채 은  경 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성
// 교 사 김 수  열 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성
ft 교 사 김 형 숙 사 이 버 상 담 실  구 축  운영
t! 교乂 f 이 광  수 부 적 응 학 생  및 서 비 스 대 상 선 정

ft 교 사 최 찬  국 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성
2 0 0 4 .3 .1 - 8 .3 1

교원대파견
ff 교 사 최 무  숙 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

// 교 사 이 문  선 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성  .
ff 교 사 한 종 희 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성
ff 교 사 양  은  경 학 생  상 담 ,  운 영 결 과 누 가 기 록
ft 교  사 고  영 미 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성
ff 교 사 장  숙  진 운 영 계 획 서  및 보 고 서 작 성

tl 교 사 김 영 숙 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성
公 교 ᅪ 이 은  영 학생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 황  은  경 부 적 응 학 생  동 행  봉 사 활 동

ff 교 사 김 용  인 학 교 사 회 복 지  홍 보

ff 교 사 이 윤  미 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

a 교 사 정 남  숙 업 무 결 과  분 석  및 보 완 2 0 0 4 .9 .1  전입
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소 속 :직 ■책 성명 담 당 역 할 비 고

청 운 중 학 교 교 사 도 성  수 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

n 교 사 안  상  희 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

// 교 사 이 강  영 특 수 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

a 교 ᅪ 송  미 헌 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 김 병 두 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

公 교  1乂 f 이 충  현 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

!! 교 ᅪ 이 호  성 학 교 사 회 복 지  홍 보

!! 교 사 김 윤 호 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 이 소 영 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 전 진  숙 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

tf 교 사 이 채 임 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

公 교乂 f 이 유  미 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 민 화  영 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 홍  민 혜 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 류  성 남 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 임 은  정 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

n 교乂]" 정 영 숙 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 김 진 화 학 생  상 담  및 의 뢰 서  작성

ff 교 사 오  윤  석 생 활 지 도  일지  작성 2004 .9 .1 승진전출

tt 교 사 석 인 숙 운 영 계 획 서  및 결 과 분 석 20)4,9.1 전문직 전출

2 .  학교사•회복지사 근 무 현황

구 분 내 용

소속부서 인 문사회 부

담당업무
교사와의 원활한 교류 아래 학교，가정，지역사회와  연계하여 부 
적응 학생의 발견과 효율적인 생활지도 및 학생복지 업무

학교사회복지사의  역할
가정-학교ᅳ지역사회를 연계하는 학교생활지도. 최 적의 교육환경 
마련에 협조. 사회복지 서비스 제공.

회의 참석여부 
(교무회의, 교육복지 사업 

관련위원회 능)

교무회 의 참석. 연구학교 운영조직 중 학교사회복지 위 원회 의 학생 
복지분과에 소속되어 프로그램 개발 및 상담활동 주도.

근무 장 소 학교사회 복지 실
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3. 주요  이용 공간 및 시설

번 호 공 간 명 주  요  활  용  노 면 적  ( 평 ) 정1、스싱 쾌  적  도

1 寒 )-교 사 회  복  지 ■실

•  집 단 싱 -담

•  개 빌 상 담

•  사 희 복 지 실  이 벤 트

74 .2 5 mT23 평 ) '6" 상

2
청 소 VI V I세 실

( 다 복  서 신 )
5 ! i ,L S - f 卜사 프 로 그 램 135 nf ⑷ 평 )

3
멀  티 미 디 어 실

(미  리1 관 )
시 청 각  자 료  시 청 5 6 m; (17  평 ) a|-〇 상

학 교 사 회  복 지 실  _ 집 단 상 담  공 간  학 교 사 회  복 지 실  _ 사 회 복 지 사  업 무 공 간

- 237



238



I V . 사 업  추 진  실적  및 성 과  

1. 프로그램 별 사업추진 실적(1 월말 현재)

구 분 . mm m 집 행

실 인 원 연 인 원 실 인 원 (% 》 연 인 원  (%》
" 성 확

개별
개입

개벌
상 담

의뢰 상담 50 80 38 (76) 湖 (86.2》 사 례 관 리  대상 학생의 발굴

out reach 상담 5 5 0 0

자발적 상담 30 50 19(63.3) 45(90)

복 지 사 에  대 한  좋 은  인 식 으 로  
증 가 하 고 , 상 담 에  대 한  부 정 적  

인 인 식 이  감 소

사례
관리

의뢰 상담 5 40 3(60) 22(55)
부적응■ r자 억::하나_마_ -g -

고 있음

out reach상담 2 20 0 0

자발적 상담 2 20 1(50) 13(65)
스 스 로  고 치 고 자  하 는  행동이 미 약  
하 나 마  줄 어 들 고  있음

집단
개입

소 집 단  상 담

리더 쉽향 상  
프 로 그  램

10 80 12(120) 51(63.7)
학 생 들 의  표정 이  밝 아 지 고  다른 사  
람 들 과  긍정 적 인  상 호 작 용 을  하는  
모 습 이  관찰됨

학교 적응력  
향 상  프 로 그 램

7 77 5(71.4) 20(25.9) 출 석 률  저조 로  인하여 조 기 종 결 됨

금연교실 10 40 11(110) 44(110) 대 상 학 생  모두  금연 의 지 를  다짐

소 집 단  활동

사회 복 지  실 
도우미 활동

5 40 6(120) 48(120)
사 회 복 지 실 의  관 리 와  행사 도우미  

활 동 을  통해 적극적인 도 움 활 동 을  
함

자 원 봉 사  활동 30 120 43(143) 172(143) 자 원 봉 사 를  통 한  인 성 교 육

학급 개 입 
프로그램

학급응집력  
프 로 그 램

555 S S 555(100) 555(100)
학급에 대한 공동체 으 T] 식 과 긍정 
적 감정의 강화

가 족  돌아 보 기  
프로그램

436 436 436(100) 436(100)

• 가족에 대해 생 각 할  수 있는 기 

회 제 공
• 학 부 모  상 담  자 원 봉 사 자  10명 확 

보

루 미 큐 브  대회 40 54. 36(90) 48(88)
재 미 있 는  학 교 생 활 에  대한  기대 부 
응

점 심 시 간  
여 가 활 동

1269 3807
보 드 카 페  운영에 하루 평 균  이용 자
40명 정도

생일파티 36 36 24(66) 24(66)
독 립 된  장 소 와  파티 분위기 제 공 으  
로 인해 학생들의 반응이 좋 음

즐 거 운
학 교 생 활

지원

3 학년 대상  
시험격려  

이벤트
354 354 354(100) 354(100)

시험 격 려 와  후 배 들 의  격려 메시지  

를 통해 선 후 배 간 의  긍 정 적 인  유대  
관 계 를  강화

크 리 스 마 스
이벤트

100 100 50(50) 50(50)
훙 보  부 족 으 로  큰 관 심 올  끌지 못 

했음

미니 루 미 큐 브  
대희

18 18 18(100) 18(100)

루 미 큐 브  대회에 참석 하 지  못했던
저 학 년 을  중 심 으 로  다 시 한 번  대회 
롤 가 짐 (학 생 들 의  반응이 매우 좋 
았 음 )

7
학 부 모  상 담 30 50 10(33) 50(100)

자 녀 에  대한 정 보 공 유  및 양육방식
에 대한 의논

卜우개입 ᅳ

학 부 모  교육 50 100 0 0
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가정방문 10 10 6(60) 8 (80 )

자 세 한  가정 형 편 과  내담자에 대한  
정보수집 및 장 학 금 신 청 관 련  실태  
조사

가족지 원 
서비스

2 2 1(50) 2 ( 100)
지 역 사 회  후 원 물 품 연 계  및 가 족 상  
담

교 사 연  계

교사 면담 35 70 27(77) 61(87)
내담 자 에  대한 정보 공 유 와  지 도 방  
법 논 의

■사 연수 59 236 59(100) 177(175) 학 교 사 회 복 지 에  대 한  인 식  고 취

M BT I
성격 검 사

20 20 10(50) 10(50)

교 사 자 신  의 성 격 을  이 해 하  고 ， 
성 격 유 형 에  대 한  교 육 을  통 해  
학 생 을  이 해 하 는  폭 을  넓 힐  수  
있 는  계 기  마 련

운영위원회 4 회 4 회 2 회 (50) 2 회 位 )〉 연 구 학 교  운 영 에  관 한  회 의

선도위원회 1 회 1 회 징 계 학 생 에  대 한  정 보  획 득

지역
사회

연계

네 트 워 크 *

청주시 청소년  
수련관  

-  금 연 교 육
10 40 11(110) 44(110) 대 상 학 생  모 두  금연의 의지 를  다짐

청주시 
여성의 전화  

-  성교육
1279 1279 1279(100) 1279(100)

청 소 년 들 의  성폭력 사 례 를  중 심 으  
로 성 폭 력 피 해 의  후 유 증 과  심각성  

을 인 식 시 킴 , 성 매 매  유 입 예 방 교 육
청주시 

여 성 화 관  
~ 성 교육

1279 3279 1279(100) 1279(100)
성에 대 한  올 바 른  지 식 과  성 문 제 와  
이 성 교 제 에  대 한  고민 해결 방안 을  
제시

우리누리  

청소년 회

흡 연 예 방 교 육

1279 1279 1279(100) 1279(100)
청 소 년 들 의  흡연 실 태 와  흡연의 피 
해에 대 한  심 각 성 을  인식시킴

베데스다의 집 
-자 원 봉 사 활 동

30 30 43(143) 43(143)

지 역 사 회 의  소 외 된  부 분 을  살펴볼  

수 있는 기 회 가  되 었 으 나  너무 많 
은 인원이 가서 실 제 적 인  봉 사 활 동  
은 불 가 능 했 음

청소년
상 담 실 -오 감 체  

험 성교육
399 399 399(100) 399(100)

실 제 적 이 고  정 확 한  성 교 육 을  통하  

여 성에 대 한  궁 금 한  점 들 과  성 고 
민 들 을  해 결 할  수 있는 기 회 가  되 
었음

에덴원
-자 원 봉 사 활 동

9 9 9(100) 9(100)

지 역 사 회 의  소 외 된  부 분 을  살펴보  
고 지 역 사 회 의  일 원 으 로 써  봉사에  

힘씀

지-원개 발 **

도 서  지 원
매 달  리 더 스  다 이 제 스 트  3 0 권 

씩 지 원

식 품 지  원 제 일 제 당 에 서  햇 반  4 박 스  지 원

쌀  지 원 민 간 단 체 에 서  쌀  100K G  후 원

장 학 금 부 스 러 기  사 랑 나 눔 회  장 학 생 】명

A

욕 구  조 사 1269 1269 21 0(16 ,5 ) 210(16,5)
학 년 별  남 녜 학 급 씩  총  6 학 급  
표 본 조 사

!  문 조 사

사 회 복 지  실 
이 용  에 관  한  

설 문 조 사
1269 2538 12 69(100) 2538(1期 )

2 회 에  걸 친  설 문 조 사 로  학 생 들  
의 긍 정 적 인  반 응 을  볼 수  있 
었 음

오 감 체 험  
성 교 육  

설 문  조 사
399 399 39 9 (1 0 0 ) 399(100)

성 교 육 에  대 한  설 문 조 사 로  실 
제 적 이 고  자 세 한  성 교 육 에  대 

한  긍 정 적 인  반 응 을  볼  수  있 
었 음  1
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*  네 트 워 크  내용

프로그！램 명 연 계 협 력 기 관

금 연 교 실  -  담 배 - 안 녕 ! 청 주시  점 소 년  수 련 관

성 매 매  유 입 예 방 교 육 청 주 시  여 성 의  전 화

성 교 육 청주 시  여성회관-

1 연 예 방 교 육 우 리 누 리  청 소 년 회

오 감 체 험  성 교 육 청주 시  청 소 년  수 련 관  -  청 소 년  상 담 실

봉 사 활 동 베 데 스 다 의  집
.........

** 자원개발 내용

자 원 의  종 류 활 용  사 항

도 서 지  원
두 산 잡 지 에 서  매 달  리 더 스  다 이 제 스 트  30권씩  제 공  -  사 회 복 지 실 에  비 치 하 여  

학 생 들 에 게  제 공

식 품 지 원 제 일 제 당 에 서  햇 반  4 박 스  지 원  -  기 초 생 활  수 급  대 상 자  학 생 에 게  제 공

쌀  지 원 익 명 의  기 부 자 로 부 터  기 부  받 아  봉 사 활 동 시  지 역 사 회 에  연계

장 학 금
부 스 러 기  사 랑 나 눔 회 에 서  본 교  학생  】명 에 게  매월  6 만 원 씩  】년 동 안  용 돈 장 학  

금 지 원

2. 개별  개입 사례의  문제 유형

2. 1. 유형별  통 계 (1 월말  현재)

유형
심리

정서척
분제

학교
생활

 도

교우
관계

교사와  
의관계

m

선택
학습
상담

경제적
지원

가정적
문제

성
자원
봉사

심리
검사

정보
제공

기타

사례 수 36 53 26 10 4 20 7 23 13 6

% 31,57 48.49 22.8 8.7 3.5 17,5 6.14 20.17 11.4 5 2 8

* 중복 적용 가능
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3. 학교사회복지실천의 성과(계량화된 성과나 질적인 성과 모두 가능)

3.1. 학생 개인의 측면

가. 학교사회복지실  선생님과의 개별적인 연락과 상담 등의 활동이 학교생활에서 어려움이나  

곤란을 겪을 때 즉각적으로 도움을 청할 수 있는 기회가 되었다.
나. 친구들과의 관계에서 속이 상하거나 괴로울 때 신속하고 즉각적으로 상담을 할 수 있어 

서 학교생활이 즐겁다.

다. 상담실을  이용하는 데 부담스럽지 않고 언제나 원하는 시간에 상담을 할 수 있어서 좋 
다.

라. 재미 있고 편안한  공간이 생겼고 여러 가지 재미있는 활동들을 할 수 있어 학교생활이 즐 

겁다.
마. 누구에게나  말하기 곤란한 가정 문제나 신체적인 문제, 성적인 문제들도  비밀을 지켜주 

는 학교사회복지사와  상담을 할 수 있어 학교생활이 즐겁고 학교에 가고 싶은 생각이 
든다.

3.2. 교사의 측면

가. 교사들이 학생들을 일차적으로 상담하고 생활지도를 하지만 전문적 지식과 상담 기술이 
부족하여 학교사회복지사에게 상담을 의뢰함으로써 학생들의 생활지도가  수월해졌다  .

나. 교사들이 가정과 연계하여 지도를 하지만 가정방문 시간이 부족하고, 학부모들이 부담스 
러워하기 때문에 학교사회복지사가 가정방문을  하여 학부모와  연계해서 학생을 지도함으 
로써 효과적인 지도를 할 수 있다.

. 다. 교사들은  사회복지 기관과 연계하여 지도하는 데 미숙하고 시간적으로도  어렵기 때문에 
애로사항이 많으나 학교사회복지사가 이를 교사와 협조하여 해결할 수 있어 부적응학생 
지도에 수월하며，많은 도움을 줄 수 있다.

3.3. 학교의 측면

가. 외부의 효과적인 자원에 대한 정보가 풍부해졌다.
나. 지역사회 자원과 연계가 용이하여 학생들에게 보다 질 높은 프로그램을  제공할 수 있다.
다. 부적응  학생들의 감소로 학습 분위기가  좋아져 학습의 효과를 향상시키는  데 기여한다.
라. 지역사회와  연계하여 학생들을 지도함으로써 지역사회 인사들이 학생에 대한 관심이 높 

아짐은  물론 학교에 대한 관심을 블러일으킨다 .

3.4. 가정과  지역사회측면

가. 가정에서는  좀 더 전문적인 상담과 폭 넓은 관리를 받을 수 있고，학교와  연락을 취하기 
가 용이하다 .

나. 지역사회의 자원들이 학교 안으로 들어가서 활동함에 있어서 중간 역할을 할 수 있는 학
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교사회 복지사가 있어 효과적 이 고 필요한 프로그램들을 제공하는데 용이 하다, 

다. 학부모들이 자녀들을 마음 놓고 학교에 보낼 수 있는 환경을 조성한다.

V . 애로사항 및 건의사항

1. 애 로 사 항
가. 2004년도의 경우 학교에 학교사회복지사가  투입된 시기가 학교 교육계획이 모두 세워지 

고 난 후이었기 때문에 교사와 학교사회복지사가  학급 개입 시간을 확보하는데 어려움이 
있었다.

나. 특정한  학생들이 교사나 사회복지사와의 집단상담이 이루어지는 시간이 거의 방과 후 이 
기 때문에 학생들과의 시간 조율에 약간의 어려움이 있다.

다. 교사와  학교사회복지사를  도와 학교사회복지에 대한 전반적인 이해를 바탕으로 적극적인 
프로그램 개발 및 운영을 할 수 있는 교육 실습생이나 자원봉사자가  필요하다,

라. 학교사회복지실을  갖주고 운영하고 있으나 물품의 구비, 환경미화 등에서 좀더 편안하고  
실용적인  학교사회복지실 조성이 되기 위해서는 예산 지원이 더 필요하다.

2 . 건 의 사 항
가. 학교사회복지사는  전문 심리 상담가가  아니기 때문에 전문 상담을 하기에는 부족감을 느 

낀다. 따라서 학교에 심리 상담 전문가와 학교사회복지사가  함께 배치되어 심리 상담 전문 

가의 상담 결과에 따라 사회복지사가  복지적인 관점에서 학생들에게 접근하는 방식으로 
이루어지는  것이 바람직할 것으로 사료된다. 따라서 이러한 정책을 연구할 필요가 있다고 
본다.

나. 한 인간의 인성이나 한 학생의 부적응 행동, 일탈행동 등은 한 순간의 충동이나  한가지의 
원인에 의해 나타나는 것이라고 보기 보다는 타고난 성격과 가정환경 및 주변 환경적 요 
인이 결합하여 종합적으로 나타나는 결과라 말 할 수 있다. 이러한 사람들을  단회 또는 단 
기 상담으로  치료할 수 없는 것은 당연한 것이라 생각된다. 따라서 부적응 학생들을 장기 
간 지속적으로  지지하고 공감하며 상담을 할 필요가 있다. 현재 이러한 부적응 학생들을 
대상으로  학교사회복지사를  활용하는 연구학교 사업을  진행하고 있는 데 그 결과 학생과 
학교에서 학교사회복지사의 역할을 절실히 필요로 하고 있고 그 효과성이 점차 드러나고  
있는 가운데 사업이 1년으로 완료되어 학교사회복지실이 더 이상 학교에 존재할 수 없다 
면 많은 학생들이 혼란을 일으킬 뿐만 아니라 학교에서도 어려움을 겪을 것으로 보인다. 
그러므로  교육인적자원부에서는  학교사회복지사를  활용한 연구학교 사업을 최소한 2 년 이 
상으로  연장하는 것에 대한 논의가 필요할 것이다.

다. 현재 학교에서는 상담교사가  있지만 학교와 학생 수가 비대한 것은 물론 과중한 수업과  
업무로 그 역할을 다하기가 곤란한 현실이다. 따라서 교육인적자원부에서는  교원의 정원외 
에 학교사회복지사를  대규모 학교에 배치하여 교사들의 교육활동 및 생활지도를 지원하고, 
경제적，사회적, 심리적으로 학교생활에 적응하지 못하는 학생들이 학교생활에 적응하여 

즐겁고  보람되며 꿈과 이상을 펼칠 수 있도록 정책적 배려를 해 주었으면 한다.
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V i . 총 평  및 제 언

1 . 1차 년 도  사 업 에  대 한  평 가
본교에서는  “ 사회복지사를  활용한 학교생활 부적응 학생의 효과적인 지도방안” 이라는 주제

로 연구학교를  1년간 운영하면서 다음과 같은 몇 가지의 결론을 얻을 수 있었다.

가. 본교에서는  학교생활 부적응 학생에 대한 문제행동 개선을 위해서 학생 개개인에 대한 접 

근 노력과  일반학생을 위한 프로그램을 개발•적용하여 학교 전체의 변화를 시도했다. 이것 
은 특정한  학생들의 행동변화 뿐만 아니라 교사와 전교생의 긍정적인 학교생활  태도를 높 
이는 효과를 거둘 수 있었다.

나. 개별상담，집단상담, 학급개입 프로그램과 이벤트 등을 통해 일반 학생들이 학교생활을  
하는데 학교 부적응을 예방하고 즐거운 학교생활을 할 수 있도록 도왔다. 학교사회복지실  
의 설치 운영이 짧은 기간임에도 불구하고 70%의 학생들이 학교사회복지실을  이용하면 
서 도움을  받았다는 것은 즐거운 학교생활의 측면에서 의미 있는 결과이나  좀 더 많은 
학생들이 이용하고 도움을 받게 하기 위해서는 적극적인 홍보와  내실을 기해야  할 것으

M  T—1
. j-  ^-7*.

다. 학교생활에  대한 인식 및 정보의 부족과 촉박한 연구학교 운영 일정을 보완하여 부적응 

학생에 대한 집중적인 개별화 교육이 필요하다.

2 .  제 언

앞의 결과와  함께 다음의 몇 가지 제언을 통해서 향후 학교사회복지가  효과적으로  학교 교
육의 목적 달성에 이바지 할 수 있는 방안을 제시하고자 한다.

가. 부적응  학생에 대한 지도는 담임 교사나 생활지도부의 노력만으로  부족한 점이 많다. 따 
라서 학생을  둘러싼 모든 환경과의 관계 속에서 협력하는 것이 효과적이며 이를 위해 학 
교를 비롯한  유관기관, 그리고 사회전반에 걸쳐 이에 대한 인식 및 공감대 형성과 학교사 
회복지실의  효율적인 개입이 필요하다고 볼 수 있다.

나. 학교와  지역사회의 협력체계를 구축하여 학생들이 적절한 서비스를  제공받기 위해서는 연 
구학교의 운영기간이 최소한 2년 이상의 기간이 필요하다.

다. 학생 생활지도는  학교사회복지실과의 연계 지도로 부적응 학생 및 학생 전체를 대상으로 
프로그램을  좀 더 효과적으로 진행해야 하며 또한 학생돌이 자율적으토  참여할 수 있는 
기회를  확대하여 적응력을 증진시키는 훈련이 필요하다.

3 . 연 구 학 교  연 장  및 중 단 에  관 한  의견

* 연구학교  연장을 원함
* 2차년도  주요 개선사항 및 역점사항
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가. 2차년도  주요 개선사항
1) 교육과정(창의적  재량활동 시간 및 전일제 특별활동 시간)을  이용하여 부적응 학생과 일 

반 학생에 대한 적극적이고 효율적인 지도 강화.
2) 개별상담을  통한 학급별 부적응 학생 파악 단계 강화.

현재의 단계(담임•부담임 교사 상담ᅳ서비스의뢰서ᅳ생활지도부ᅳ상담교사, 학교사회복지 
사 상담 및 문제해결)를 유지하되 담임•부담임 교사 상담 단계를 강화 ( 2 0 0 4 년의 경우 충 
분한 준비기간이 없이 5 월에 연구학교 운영이 시작되어 연구학교 운영 조직 및 사회복지 
실 마련 등으로 여름방학을 앞두고 담임■부담임 교사의 상담이 이루어진 관계로 시간적 
으로 원만한  상담활동이 이루어지지 못했음)

3 )  학교사회복지실  홍보 강화.
변화하는  사회 환경에서 지금의 학생들은 개방적 의식이 강해지고  있다. 따라서 이에 맞 
는지도  모형으로 전문가•교사•학생•학부모와의 협력 체계를 구축하여 신입생 오리엔테이 
션, 학부모  회의, 재학생 상담활동 등을 통하여 학교 현장에서 다양한 문제들로  말미암아 
학교생활에  어려움을 겪는 학생들에게 스스로 문제를 해결할 수 있도록 직, 간접으로 도 
움을 주고 예방활동을 하는 전문적인 곳임을 적극적으로 흥보하여 학생들이 수시로 이용 
하도록  한다 ( 2 0 0 4 년의 경우 1 학기 후반에 사회복지실의 홍보활동이 이루어져 학생들의 
인식이 부족하였음)

나. 2차년도  역점사항
1) 학급응집력 프로그램과 같은 다양한 프로그램을 개발하여 부적응 학생이 발생하지 않도 

록 예방활동을  강화한다.
2) 부적응학생  개별 상담과 사례 관리를 확대하고 지역사회자원과  연계하여 예방 및 통합교 

육과 복지서비스를 강화，제공한다.

3 )  학교 계발활동에 자원봉사 동아리를 개설하여 인성교육을 통해 학생 스스로 훌륭한 지역 
사회 자원이 되어 자부심은 물론 학교생활에 보람과 즐거움을 느낄 수 있도록 노력한다-.

4 )  부적응  학생을 위한 공통프로그램 개발•적용과 일반학생을 위한 프로그램을  지속적으로 
개발•적용한다.

5 )  부적응  학생 및 전체 학생이 프로그램에 자율적으로 참여할 수 있는 기회를 확대하여 적 
응력을  증진시키는 훈련을 강화한다.

6) 외부인사  초청강연, 학부모 자원 봉사자 집단 상담 실시 등으로 학부모와  지역사회와의 
연계로  예방교육 강화.

7 )  학부모교육의  실시를 통해 가정 내에서의 효과적인 부모 역할을 인식하고 실행할 수 있 

도록 도움을  준다.
8) 독립된 개인상담공간을 마련하여 개별 상담의 기회를 늘리고, 편안하고 아늑한 쉼터로서 

외 기능을  하는 사회복지실을  만든다.
9 )  실습생, 자원봉사자, 직장체험 연수생을 활용하여 학생들에게 다양하고 적극적인 접근을 

한다.
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사회복지사를 활용한 연구학교 평가 보고서

충 주 에 성 여 자 고 등 학 교

I . 기 본  사 항

사 업 명 학교생활적옹 및 문제예방올 위한 학교사회복지 프로그램 운영

학 교  명 충 주 예 성여 자 고 등 학 교 대 표 자 남신 우

연 구 책 임 김 양규 학교사회복지사 박혜정

전 화 번 호 043-848-9861 E - m a i l k y g 2204@ h a n m i r . c o m

사업수행기간 2004년 05월 이일 - 20的년 04월 30일

n . 사 회 복 지 사  활 용  연구학교의 필요 성 에  대한 인식

구 분 필 요 성

교장/교감

1. 사회복지사의 사회사업방법론에 기초한 상담과 프로그램을  통하여 학생들의 

심리불안, 일탈행위 눙이 부적응 증상을 완화할 수 있다.

2. 학생들의 개별상담, 집단상담，지역사회 연계프로그램을  통하여 학교생활 적 

응력을 강화할 수 있다.

3. 학교, 가정, 지역사회를 연계하는 포괄적 지역망을 구축하여 학생 복지를 향 

상시킬 수 있다，

4. 일반 학생들을 위한 학교생활만족 향상을 위한 프로그램을  활용하여 즐거운 

학교 생활을 도모할 수 있다.

5. 1교사 1학생 결연 서비스 학부모를 통해 즐거운 학교 생활을 할 수 있다.

6. 지역사회와 연계한 결연사업을 통하여 빈곤가정 학생들에게 일인당 60만원씩 

총 1800만원의 장학금 지원을 받아서 빈곤 학생들에게 많은 도움을 주었음.
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1. 사회복지사 활용 연구학교 필요성의 가장 핵심적인 요소는 학교•가■정•지역- 

사회의 연계를 통하여 단순하게 상담으로 문제 해결올 도모하지 않그1, 학생들에 

게 실질적인 혜택과- 실천적인 방법으로 학생 복지에 접근하여 학교현장에서 꼭 

필요하다. 그 예로 사회복지공동모금회에서 생계 장학금을 지급받은 사실에서 

분명하게 드러나고 있으며 이것은 사회복지사가 각가정을 방문하고, 학부모와 

개별면남을 통하여 학생들에게 수혜가 돌아가도록 하였음,

2. 사회복지사의 학생복지 지원의 또다른 예를 들면 이00학생(고2)은 정 신지 체 

2급 장애인이지만 장애인 등록이 되어있치 않아 국가의 서비스를 받지 못했으 

나, 사회 복지사가 적극적으로 상담하여 종합사회복지관과  연계하여 장애인 등 

록과 국민기초생활수급자로  등록할 수 있도록 행정적 배려를 아끼지 않았고, 또 

장애학생 프로그램을 활용하여 학습 할 수 있도록 종합사회복지관에 위탁교육 

을 실시하여 좋은 성과를 거두었다.

3. 학생상담의 중요한 시설인 학교사회복지실이 학생들에게 실제적으로  도움이 

되고 있으며 학교사회복지실이 계속 존속하기툴 77%에 달하는 학생들이 원하 

고 있음. 또 교사들은 학교사회복지실이 학생지도에 도움이 된다고 58.3%가 긍 

정적으로 평가하였음. 특히 교사들은 학교사회복지실이 학생들에게 다양하고 적 ' 

극적인 프로그램으로 학생들의 학교생활에 대한 적응력이 높아졌으며，사회복지 

사의 빈곤문제 해결이 돋보인다고 긍정적인 답을 하였음.

교사들은 학교사회복지실의 존속을 88%가 바라고 있으며 학생복지 향상을 

위하여 헉■교A f 회복지사가 계속 활동하기를 원함.

ffl. 학교사회복지 실천 여 건 

1. 사업추진 인력 및 역할분담

소속 직 책 성 명 님 딩' 이 이 미 .V.

■: r  기1 성 어 .. 위 원 장 남 신  우 연구총괄 교 장

부위원장 구 중 천 연구운영 교 감

연구담당 김 양 규 연구기획담당 교육연구부장

연구지원 1박 혜 :정 연구보조 A}S] ᅪ 지  사>

기획연구분과위원 이 영 수 연구 점검 분 과 장

n 김 향 섭 보고서 작성

// 박 태 순 보고서 작성

// 박 상 찬 각종 실태분석
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分 안 영 하 각종  실태분석

// 김 범 문 연구계획서  수립

公 고 미 재 교 사 연 수  지원
n 김 현 주 교 사  연수  지 원

n 김 소 연 공문서  처리

a 문 화 은 연구  조사  활동
f! 임 현 주 연구  상황  점검
// 오 우 성 학부모회  지원

// 강 진 형 연구보고회  준비

if 송 화  영 각종  자 료  제작

公 전 예 진 각종  자료  조사

실천  분 과 위 원 고 복 순 상 담  프 로그램  제작  및 지원 분 과 장
公 이 재 관 상 담  적용  분석

// 허 곤 상 담  적용  분석

// 최 경 숙
대상학생  의뢰 체계 수립  및 학 

생 파악

// 류 정  모
대상학생  의뢰 체계 수립  및 학 

생 파악

// 황 수 옥
징 계학생  지원 프 로 그 램  활동  지

도

// 이 한 중
정계학 생  지원  프 로 그 램  활동  지

도

n 류 지 형
경 계학생  지 원 프 로 그  램 활 동  지

도

n 문 규 례 집 단 활 동 、프 로 그 램  보 조  지원
ff 권 용, 대 집 단 활 동  프로그 램  보 조  지원
// 최 시 선 집 단 활 동  프 로 그 램  보 조  지원

}t 김 사  원 집 단 활 동  프 로 그 램  보 조  지원

충 주 예 성 여 고 실 천 분 과 위 원 임 채 울 또 래 도 우 미  활동  지도

，/ 허 건 행 또 래 도 우 미  활동  지 도

it 최 동 하 또 래 도 우 미  활동  지 도

// 최 자  영 또 래 도 우 미  활동  지도

公 ' 민 숙 자 상 담  활동  지원 보 건 교 사

t! 주 경  환 학 교 사 회 복 지  지-료 제작,  지원

ft 이 준 만 학 교 사 회 복 지  자료  제직-, 지원

박 찬  규
사 회 복 지 관  및 지 역 사 회 자 원  연 

계 지원
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소 속 직 ^ 성 명 담  당  업 무 비 고

실 천 분 과 위 원 정 혜 영
사 회 복 지 관  및 지 역 사 회 자 원  연겨i

지원
n 김 정 희 학교사회복지  프 로 그 램  홍보

!! 이 승 희 학교사회 복 지  프 로 그 램  흥보

// 한 찬 요 학교사회 복 지  프 로 그 램  홍보

n 이 영 진 교 육 활 동  지 원 (C A , 장의재  량활동 )

if 권 영 명 교 육 활 동  지 원 (C A , 창 의 재 량 활 동 》

!t 전 흥 준 _ 교 육 활 동  지 원 ( C A , 창 의 재 량 활 동 )

// 우 대  관 게시물  제작

n 정 홍 영 게시물  관리

지원  분 과 위 원 욱ᅳ 〇 ]」석 사이버  상담실  제 작  및 지원 분 과 장

t! 엄 기 찬 사이버  상담실  제 작  및 지원

// 안 명 옥 사이버  상담실  제작  및 지원

n 홍 승 균 사이버  상담실  제작  및 지원

// 박 여 영 사이버  상담실  제 작  및 지원

// 전 은  자 학 생 사 회 복 지 실  설치 및 운 영 지 원

f! 이 길 원 학 생 사 회 복 지 실  설치 및 운 영 지 원

" 박 수 경 학 생 사 회 복 지 실  설치 및 운 영 지 원

" 황 영 연 봉 사 활 동  지 원

n 김 성 희 봉사활 동  지원

ff 김 인 영 봉 사 활 동  지원

2 .  학 교 사 회 복 지 사  근 무 현황

:구- 혼- 내 용

소 속  부 서 t쳬 |,Z. ...

담 당  업 무 학 교 사 회 복 지  전 반  업무  수행

학 교 사 회 복 지 사 의  역 할 상 담 ,  프 로 그 램  기 획 ，수 행 ,  평 가 ，자 원 연 계 ，홍 보  등

회 의  참석  여 부
( 교 무 회 의 ，교 육 복 지  사 업  관 련  

위 원 회  등 )

교 무 회 의  참 석 ，학 교 사 회 복 지 운 영 협 의 회  참석

근 무  장 소 시 -회 복 지 실
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3. 주요  이용  공간  및 시설

번 호 공 간 명 주 요  활 용 도 면적 (평 ) 접 근 성 쾌 적 도

1 사 회 복 지  실 개별상담, 집단프로그램,  쉼터 이용 10 평 상 상

2 멀 티 미 디 어 실 교사，학부모  특강 25 평 상 상

3 시 청 각 실 학생대상  특강 25 평 상 상

4 교 실 학급개입  프로그램 25 평 상 싱-

5 도 서 실 집단  프로그램 40 평 상 상

^  주요  이용  공 간  및 시설을  활용한  프로그램  운영 모습

<  사진1 >  자아성장훈련프로그램 S-w  <  사진2  >  개별 상담  모 습

<  사진3 > 쉼터 운영 .E #  <  사진4 > 집단 SL^
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IV. 사업 추진 실적 및 성과 

1 프로그 램 별 사업추진 실적 (1 월말 현재)

구룬 mm 집

실인원

행

연인될
성과

개별
개입

개별
상 담

의뢰 상 담 53 명 分1 명
담 임교사의 의뢰 로  이 루 어 져 서  문 제 유 형 별  적 절 한  개 

입이 이 루 어 졌 다 .
out reach 상 담

자발적 상담 90 명 182 명
성 격 검 사 를  겸 한  상 담 이  이 루 어 져 서  자 신 에  대 한  
이 해 와  진 로 결 정 에  도 움 이  되 었 다 .

사례
관리

의뢰 상 담 1 명 10 명
지속적인 상담 과  관 심 으 로  학교 생 활  적응력이 향상되  
었다.

out reach 상 담 1 명 25 명

자발적 상담 3 명 15 명
지속적인 정서적 지지 로  자 존 감 을  높 이 고  학 교 생 활  적 
응 력 을  향 상 시 키 는 데  도움이 되었다.

집 단
개입

소 집 단  상 담

자 아 성 장 훈 련 프 로 그 램 12 명
90 명 (1 회 

평균 10명)

중 앙 심 리 상 담 연 구 소 와 의  연 계 로  프 로 그 램  제 공 과  진행 
이 이루어져 학생 들 의  자 존 감  향상 및 정서적 안 정 을  
도 모 하 였 다 .

금 연 프 로 그 램 8 명
32 명 (1 회 
평균 6명)

흡연실험 등 실 질 적 인  금 연 교 육 으 로  금연 동 기 를  향 상  
시켰다.

징 계 학 생 지 원 프 로 그 램 150 명 230명
교 내 봉 사 활 동 으 로 만  끝나던 형식에서 벗 어 나  인 성 집 단  
프 로 그 램 을  실시 하 여  학 생 들  자신의 이 해 를  통 한  학교  

생활 적응력을 향 상 시 켰 다 .

소 집 단  활 동

또 래 도 우 미 훈 련 프 로 그 램 17 명
192 명 (1 회 

평균 12명)
청소년 상 담 실 과  연계, 실시 하 여  학급에서 또래 상담  
자로서의 역할을 수행

학 습 클 리 닉 10 명
24 명 (1 회 
평균 8명)

학 습 기 술 검 사 롤  통 한  객관 적 인  자 료 툴  바 탕 으 로  구체 
적인 학 습 기 술 을  훈련.

성 교 육 집 단 활 동 320명
320명 (2개 
반씩 5회)

성 교 육  전문강사의 학급개입 진 행 으 로  실 질 적 인  성지 
식 전달과 올 바 른  성 가 치 관 을  습 늑 하 는 데  도 움 을  주었  
다.

학 급 개  입 51 로 
그 램

진 로 탐 색 프 로 그 램 320 명
1280 명 (1 회 

320명 》

진 로 상 담 부 , 청 소 년 상 담 실 , 상 담 전 문 자 원 봉 사 자  모임 과 
연계하여 학 생 들 에 게  진로에 대힌- 다 양 한  정 보 제 공 으  
로 미래설계에 도 움 을  주 었 다 .

차 밍 스 쿨 334 명
3公4 명 (2 개 
반씩 5회)

학생들의 관심이 높 은  메 이 크 업 , 네 일 아 트  등 을  전문 
강사의 지 도 로  진행 하 여  수 능 후  무 료 한  학 교 생 활 에  도 

움을 주었다.

장 애 체 험  및 장 애 예 방 교 육 334 명 334 명

충북장애 인 종 합 사 회 복 지  관 과  연 계하여 시 각 체 험 ， 휠체 
어 체험 등의 장 애 체 험 과  장 애 예 방 교 육 으 로  장애 인 에  

대한 인 식 개 선 과  관심이 높 아 졌 다 .

금 연 특 강 320명 320명 충주시 보 건 소 에 서  강 사  및 흡연 실 험  지원

학 교 폭 력 예 방 특 강 320명 320명 지역사회 변호사 연계, 실시

직 업 인 특 강 225명 225명
학샐들이 원하는 직 업 인 <아 나 운 서 )을  초청 하 여  올 바 른  
직업 관 을  제 시 하 였 다 .

방학 승  자 원 봉 사 활 동 24 명 32 명

지 역 사 회 복 지 관 과 의  연계 로  다 양 한  자 원 봉 사 의  기 회 률  

마 련 ，소외된 이웃들에 대한 관 심 과  자 원 봉 사 의  참 의 
미를 깨닫게 하 였 다 .

즐거 우

학 교 생 활 지 원  
프 로 그 램

고3 사 회 적 응 훈 련 프 로 그 램 334 명 334 명

수능 후  고3학 생 들 을  대 상 으 로  충 주 시 수 련 원 과  연 계 하  
여 문화공연 관 람  및 메 이 크 업 ，암 벽 등 반 , 택견등의 체 
험학습 기회 제 공 으 로  입시 스 트 레 스  해소에 도움이  

되었다.

쉼터 운영 436 명
점 심 시 간 을  이용한 보 드 게 임 , 낙 서 판  등이 높은 호 응  
을 얻어 즐 거 운  학 교 생 활 을  하는데 도음이 되었다、 _
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가 족 개  입

학 부 모  상담 34 명 47 명
극 ¥ 이 '국 육 운  가 정 을  중용으.로 상 담 하 숙  i  저 지 호  

을 연계, 제 공 하 였 다 .

학 부 모  교육 49 명 49 명
자녀 교 육 에  대한 실 질 적 인  정 보 제 공 으 로  학 부 모 들 의  
공감대 형성 및 자 녀 지 도 에  도 움 을  주 었 다 .

가 정 방 문 6 명 6 명
개입이 필 요 한  가정에 방문하여 가 정 환 경  파악 및 학  
생지도에 대한 공감 대  형성

가족 지 원  서비스 31 명 32 명
지 연 사 회 자 원 을  이 용 한  경제적 지 원 , 행정 지원 등 사ᅳ 
회 복 지 서 비 스  연 계 로  가족의 기능 강화

교 사 연  계

교 사 면  담 52 명 105 명

수 시 로  학 생 문 제 와  프 로 그 램  진 행 에  대 해  면 담 함

으 로 써  학 교 사 회 복 지  원 활 한  진 행 에  도 움 이  되 었

다.

교 사 연 수 58 명 11 8 명
학 교 사 회 복 지 에  대 힌 • 이 해 를  높 이 고  참 여 도 가  높  

아 졌 다 .

교 내 협 의 체 9 명 18 명
학 교 내  연 구 학 교  운 영 을  위 한  협 의 체 를  구 성 하 g

원 활 한  학 교 사 회 복 지  진 행 을  도 왔 다 .

지 역 사 회

연 계

네 트 워 크 연 계 활 동 * 세 부 내 용  : 표  <  네 트 워 크  내 용 〉 참 고

자 원 개 발 자 원 지 원 * 세 부 내 용  : 표  < 자 원 개 발  내 용 〉 참 고

7 ! 타_

욕구조■사 1014 명 1014 명
프 로 그 램  실 시 전  욕 구 조 사 로  학 생 들 이  원 하 는  프  

로 그 램 을  실 시 하 여  학 생 들 의  만 족 도 를  높 혔  e f .

만 족 도 조 사  

(학 생 , 교 사 》
2 期  명 266 명

학 교 사 회 복 지  전 반 에  대 한  만 족 도 를  조 사 하 여  사 ’ 
회 복 ᅦ 실 의  운 영 방 향  정 립 과  개 선 방 안  수 립 에  활  

용

* 네트워크 내용 *

프 로 그 램 명 연 계 협 력 기 관

또 래 도 우 미  훈 련  프 로 그 램 충 주 시  청 소 년  상 담 실

금 연  프 로 그 램 충 주 시  보 건 소 ，봉 국 당  한 의 원

자 아 성 장 훈 련  프 로 그 램 충 주 시  중 앙 심  리 상 담 연 구 소

학 습 클 리 닉 충 주 시  청 소 년  상 담 실

학 부 모  교 육 건 국 대  학 교  충 주 캠  퍼 스  사 회  복 지  학 과 , 충 북 청  소 년 상 담 실

M B T I 성 격 검 사 충 주 시  청 소 년 상 담 실

진 로 탐 색 프 로 그 램 자 원 봉 사 자  모 임  구 술 회  , 충 주 시  청 소 년 상 담 실 , 충 주 종 합 사 회 복 지 관

성 교 육  집 단 활 동 제 천 시  청 소 년 상 담 실

징 계 학 생  지 원  프 로 그 램 자 원 봉 사 자  모 임  구 술 회  , 충 주 시 청  소 년 상 담 실 , 충 주 종 합 사 회  복 지  관

방 학  중  자 원 봉 사 활 동 충 주 종 합 사 회 복 지 관 ，충 북  장 애 인  종 합 사 회 복 지  관

학 교 폭  력 예 방 교 육 배 경 환  변 호 사  사 무 실

직 업 인  특 강 K B S 충 주 방 송 국  아 나 운 서 실

장 애 체 험  및 장 애 예 방 교 육 충 북 장 애 인 사 회 복 지 관

고 3 사 회  적 응 훈 련  프 로 그 램 충 주 시  청 소 년  수 련 원

후 원 금  개 발 충 주 종 합 사 회 복 지 관 , 사 회  복 지 공 동 모 금 회  충 북 지  부

사 례  관 리 충 주 시  호 암 동  사 무 소  (장 애  등 록 , 후 원 금  지 원  등 )

상 담 자 원 봉 사 자  연 계 충 주 시  청 소 년  상 담 실 , 충 주 종 합 사 회 복 지 관 , 구 슬 회
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* 자원개발 내용 *

자 원 의  종 류 활 용  사 항

리 더 스  다 이 제 스 트  2 1 0 부 학 교 사 회 복 지 실  비 치  : 학 생 들  쉼 터  이 용 시  활 용

생 계 비  1 8 0 0 만 원
사 회 복 지 공 동 모 금 회 충 북 지 부 에  가 정 형 편 이  어 려 운  3 0 명 의  학 생  신 청 하 여  각 6 0 만  

원 씩  지 원  받 음

2. 개별 개입 사례의 문제 유형

2. 1. 유형별 통계(1 월말 현재》

유명
심리

정 서 적
문 제

학 교

생활
태도

교우
관계

교 사 와  

의관 계
진로
선택

학습

상 담
경제적

지원
가정적
문제

성
자원
봉 사

심리
검사

정보
제공

기타

사  례수 28 35 19 3 21 4 46 14 3 70 6

% 11.24 1 4 燃 7.63 1.20 8.43 1.60 18.47 5.62 L 20 28,11 2,4

3. 학교사회복지실천의 성과

3.1. 학생 개인의 측면

1) 학생들의  쉼터 역할

입시 위주의  딱딱한  분위기의 학교생활에서  학교사회복지실의  존재는  심리적으로  숨통을  쉴 수 

있는 존재로  자리잡게  되었다 . 점심시간을  이용한  휴식공간, 다양한  집단 프로그램, 친밀한  교우관  

계의 장 등 다양한  모습으로  학생들의  즐거운  학교생활에  도움이 되었다.

2) 다양한  집단프로그램을  통한  올바른  자아정체성  확립

그 동 안  학교체제에서  제공 하지 못했던  여러 가지 인성과  관련된 집단 프로그램을  제공하여  청소 

년들의 자 존 감 을  높이고  자아정체성을  확립하는데  일조를 하였다 . 징계학생들을  위한 프로그램을  

기존의  처벌 위주의  프로그램에서  인성 프 로 그램을  접목하여 실시, 학생들의  큰 호응을  얻었고  정 

서적 어 려 움 을  겪고  있는 학생들을  위한 집단프로그램도  학생들의 자존감을  향상시키고  정서를  안 

정시키는데  효과가  있었다 . 그 외에도  다양한  진로 관련 프로그램  제공으로  미래와  진로에 대한 인 

식 확립의 기회가  되었고, 전문가를  활용한  성교육, 학습클리닉, 자 원 봉 사 활 동 ，장애체험 등 기존의 

학교현장에서  접할  수 없었던 새로운  프로그램  개발과  운영방식으로  학생들의  올바른  자아정체성  

확립에 큰 성과가  있었다 .

3) 학생들의  자발적인  상담활동

학 교 사 회 복 지 실 에 서 는  그동안  학생들의  다양한  의뢰에 의해 상담활동이  이루어졌디、 총 300여건 

이 넘는  상 담 건 수  중 60%에 달하는  상담건수는  자발적 요청으로  이루어진  상담이었다-. 이것은  그동
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안 상담실이  문 제 학 생 들 만  다니는  곳에서 도움이 필요한  사람은  누구나  갈 수 있는 곳이라는  인식 

전환은  물론  자신들의  고민과  애로사항을  적극적으로  털어놓으며  보다  원활히 학교생활에  적응해  

가고  있다는  점을  알려주고  있다. 편안한  분위기의  쉼터 이용과  더불어 이러한  학생들의 인식 변화  

는 더욱  자연스럽게  많은 학생들의 고민을  털어 놓는  계기가  되었고  이를 통한  사례발굴과  적절한  

개입으로  교사와  체계적인  협조체계를  만들어 더욱 효과적으로  학생 문제를  해결 할 수 있었다 . 이 

러한 노력들이  학생문제를  체계적이고  근본적으로  치료, 예방하는데  큰도움이  되었다-.

봤 학 생 편 지 (예시)

선 생 님  안 녕 하 세 요 ?

낯 설 게 만  느 껴 지 던  고 등 학 교 에  입 학 한 지 가  엊 그 제  같 은 데  벌써  1학 년 을  마 치 네 요 . 후 련 한  마 음 이  드  

는  반 면 에  부 담 도  더 되 요 .

1년 이 란  시 간  이 렇 게  짧 은 데  전 왜 그 시 간 을  소 중 히  보 내 지  못 하 고  헛 되 이  보 내 려 고 만  햇 을 까 요 ?  방  

황 하 던  그 때 의  제 모 습 을  지 금  생 각 하 면  부 끄 럽 고  후 회 만  돼 요 .

자 꾸  삐 딱 선 만  타 려 던  저 를  바 로  잡 아 주 신  선 생 님 께  진 심 으 로  감 사 해 요 . 고 민 이  있 거 나  힘 들 때  옆에  

서 절 이 해 해  주 시 고  힘 을  주 신 거 에  대 해 서 도  물 론  감 사 하 게  생 각 하 고  있 구 요 .

저 는  선 생 님 이  정 말  존 경 스 러 워 요 . 아 이 들 의  사 소 한  고 민 거 리  하 나 하 나 에  귀 기 울 이 시 고  좋 은  해 결 책  

을  내 려 주 시 는  선 생 님  모 습 이  말 이 에 요 .

선 생 님  저 이 제  마 음  잡 았 으 니  다 시 는  철 없 는  행 동  하지  않 을 게 요 . 믿 어 도  돼 요 ᄊ  2 학 년  때 는  열심  

히 하 시 는  모 습 만  보 여  드 릴 께 요 .

선 생 님  덕 분 에  1 학 년 은  문 제 없 이  잘  마 치 게  되 었 어 요 . 2 학 년  올 라 가 서 도  고 민 이  있 거 나  힘 돌 때  언제

든 지  복 지 실  가 도  돼 죠 ?  지 겹 다 고  내 쫏 으 시 면  안 돼 요 ᄊ

오 늘 이  2004년 마 지 막  날 이 네 요 . 정 말  아 쉬 움 이  많이  남 는  한 해 였 어 요 .

선 생 님 ! 새 해 엔  항 상  좋 은 일 만  가 득 하 길  바 래 요 .

1년 동 안  정 말  감 사 했 습 니 다 . 내 년 에 도  부 탁 할 께 요 ᄊ  

선 생 님  좋 아 요 !

3.2. 교사의  측면
교사의  학교사회복지실천에  대한  평가는  교사들에게  실시한  ‘학교사회복지  평가  설 문 ’을 기초로  

분 석 하 고 자  한다 . 58명의 교사에게  실시하였고, 그 중 회수된  설문지는  종 42부이며 S P S S  10.0 패 

키지를  이용해  분석하였다 .

1) 학교사회복지실이  학생지도에  도움이 된 정도 

< 표 1〉 학교사회복지실이  학생지도에  도움이 된 정도

구 분
마) -f-

도 움 됨
도 움 됨 보 통 임 도 움 안 됨

전 혀 도 움  안

됨
잘  모 름 합계

빈 도 (명 ) 18 20 2 1 0 1 42

백 분 율  (% ) 42.8 47 .6 4.8 2,4 0 2.4 100
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설문에  응답한  교사들의  90.4%가 학교사회복지실이  설치됨으로써  ‘학생 지도에 도움이 되었디-’ 

고 응답하였다 . 이 중에서 ‘매우 도움이 되었다’는 42,8%, ‘도움이 되었다’는 47.6%가 응답한  것으  

로 보아, 많은  교사들에게  학교사회복지실이  긍정적인  영향을 미친 것으로  볼 수 있을 것이다 .

학생지도에  어떤 면에서 도움이 되었는지에  대한 구체적인  기술로는  학생 문제 발생시 상호의 

견교환으로  보다  전문적이고  실제적인  상담으로  학생의 문제를  해결할  수 있다，교과교사와  담임 

교사와의  상담이  어려운  부분을  학교사회복지실  내에서 학생이 편안한  분위기로  상담에 임할 수 

있어 학생들의  내면문제와  고민을  자세히 알게 되었다，집단상담，개인상담의  기회가  학생들에게  

주어져서  학생들을  지도하는데  폭넓은  도움이 되었다, 부적응  학생을  위한 지도로  행동변화에 도 

움이 되었다, 등 학생과의 상담부분에  있어 도움을  얻었다는  의견이 가장  많았다 . 그 밖에 다양하  

고 적극적인  프로그램으로  학생들의 실질적인  참여가  많아졌다, 사회복지사의  빈곤문제  해결이 돋 

보인다, 지역사회기관과의  연계로  인적, 물적 자원 협조와  정보를 제공 받을 수 있다, 심리, 적성 

검사  등으로  정확하게 심리를  파악할  수 있었다  등의 의견이 있었다.

2) 도움이  필요한  학생을  학교사회복지실에  의뢰할  의향  

< 표2〉 도움이 필요한  학생을  학교사회복지실에  의뢰할  의향

목 추 천 한 다 주 천 하 지  않 는 다 생 각 해  보 겠 다 . 합계

빈 도 (명 》 42 0 0 42

백 분 율 (% ) 100 0 0 100

도움이  필요한  학생을  학교사회복지실에  의뢰할  의향이 있는지에 대한 질문에 전체 100% 교사  

가  의뢰를  한다고  응답하였다 . 이는  학교사회복지실  운영이 계속 될 경우 교사와  학교사회복지실  

이 협조체계를  구축해서  학생들에게  서비스를  제공 할 수 있음을  알 수 있다.

3) 학교사회복지실의  존속  필요성 인식도  .

< 표3〉 학교사회복지실의  존속  필요성 인식도  '

항 목
꼭  있 어 야

한 다
있 으 면  좋 다 보 통 이 다 없 어 도  괜 찮 다 전혀  필 요 하 지  않 다 합계

빈 도 (명 ) 21 19 2 0 0 42

백 분 율  (9幻 50 45 .2 4.8 0 0 100

학교사회복지실이  계속 존속할  필요성에  대한 질문에는  전체의 95.2%가 ‘있어야  한다’고 응답하  

였다. 그 중에서  ‘꼭 있어야  한다’는 50%, ‘있으면 좋 다 ’는 45.2%를 차지하고  있어 교사들의  대부분  

이 학교사회복지실이  계속 존속하여  학생 복지 향상을  위해서 활동하기를  희망하고  있는 것으로

나타났다.

3.3. 학교의 측면
1) 학교 내 협조체계  구축으로  인한  다양한  프로그램  실시

상담전 문 부 서 인  진로상담부가  상담교사의  수업부담으로  인한 상담시간  부 족 ，교사와  학생 신분
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간의 거리감  둥으로  제 역할을 하기 어려운  실정에서  학교사회복지실의  전문적인  상담활동은  상담  

실 역할을  수행하는데  큰 지원이 되었다 . 아울러 학교 내에서의  협조체계의  구축으로  연구부, 진로  

상 담 부 ，생활지도부, 학교사회복지실이  정기적인  학교사회복지  운영 협의회를  통해 추진업무와  실천 

방안을  논 의 하였고  생활지도부, 진로상담부, 담임교사가  학교사회  복지실에  정보를  제공하고  협조하  

여 지도한  결과, 실제적이고  꼭 필요한  프로그램을  진행 할 수 있었다. 또한  학부모  상 담 ，부모교육  

등 가정과의  협조를  통하여 학생지도에  더 큰 성과룰  가져오게  되었다 .

3.4. 가정과 지역사회측 면

1) 지역사회  자원 연계의 활성화

지 역사회 복 지 관 ，보건소, 지 역 청소년센터, 자원봉사단체, 심 리상담연구소, 한의 원 등 지 역사회 기관  

과 연계사 업 을  실시하여  학교 내에서 활용 할 수 있는 자원의 폭을  넓혔으며，학생들에게  필요한  

정보와  자원을  제공하였다 . 특히 사회복지공동모금회에서  지원하는  빈곤가정  위기 지원사업에  생활 

이 어려운  30명의 학생을  신청하여 개인당  於만원씩  총 1800만원의 경제적 지원을  받게 되어 많은  

가정에  큰  도움이  되기도  하였다 . 지역사회의  인적，물적 자원이 학교현장에  투입됨으로써  다양한  

프 로 그 램 을  학 생 ，교사들에게  제공하게  되었고，그동안  취약했던  경제적 지원의 확대로  학교, 학 생 ， 

가정 모두에게  도움이 되었다 .

V . 애로사항 및 건의사항 

1. 애로사항

가. 다양한  공간  및 수행 인력의 부족

학교사회복지  프로그램을  효과적으로  수행하기  위해서는  사업 진행을  위한  다양한  공간의 확보와  

사회복지  자 원 봉사자  등 전문인력 충원이 필요하다 . 1인의 학교사회복지사가  개별 사 례 관리와  집단 

프로그램  진행, 자원연겨}, 학교사회복지실의  운영 등을  수행하기에는  업무량이  너무  과중하다 . 외부  

의 자원을  연결하여  많은 프로그램  진행을  했지만  더 효과적인  학교사회복지를  위해서는  대학의 관 

련 학과와  연계한  프로그램의  개발이 필요하다 .

나. 프로그램  실시 시간의 부족

본  연 구 학 교 는  학교일정이  다 짜여진  5월에 시작되어  프로그램을  실시할  시간을  확보하는  것이 

너무나  어려웠다 . 더구나  1학기는  연구학교  운영을  위한  준비기간으로  실질적인  프로그램  실시는  2 

학기에 본 격 적 으 로  추진되었는데  이 역시 1년이라는  연구학교의  수행기간을  감안한다면  여러 가지 

로 효과성이  떨어질 수 밖에 없었다 . 앞으로는  사업시작시점을  새학기 시작  전으로  잡아  학교운영 

과정에  학 교 사 회 복 지 가  충분히 고려된다면  더욱  원활한  사업 진행을  할 수 있을 것이다 . 아울러 1 

년이라는  짧은  기간은  학생들에게  혼란만  가중  시킬수  있고 인적, 물적자원의  손실도  크므로  연구 

학교의 연장  방안이 꼭 필요하다 .
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2. 건의사항

1. 예산의  확충

현재  책 정 된  예 산 으 로 는  다 양 한  프 로 그 램  실시 및 사 회 복 지 실  운영에  어려움 이  많다 . 좀  더 

충 분 한  예산  책정이  필요하다 .

2. 연 구 학 교  기간의  연장

1년 이 라 는  짧은  운 영 기 간 은  도움이  필 요 한  많은  학 생 들 에 게  적 절 한  서 비 스 를  주기에  매우  

짧 은  시 간 이 다 . 게 다 가 ，학 생 들 은  학 교 사 회 복 지 를  통 한  서 비 스 를  제 공 받 다 가  다 음 해 에 는  서비  

스 를  제 공 받 지  못하게  되어 혼 란 을  겪게 될 수 있다 . 따라서  부 적 응  학 생 들 을  위 한  생 활 지 도 ， 

일 반 학 생 들 을  위 한  복지 증진, 그 리 고  학 교 체 제 에  적 절 하 고  안 정 적 인  서 비 스 를  제 공 하 기  위해 

서 는  장 기 적 인  계 획 과  접근이  필 요 하 다 .

VI. 총평 및 제언

1 .1차년도 사업에 대한 평가

본 연구학교  사업은  이미 학기가 시작된 5월부터 갑작스럽게 시행되어 학교, 교사, 학생들에게 학교사 

회복지에 대한 기본적인 인식도 되지 않은 상태에서 시작되었다■. 학교사회복지에 대한 홍보，사회복지실 

설치, 욕구조사  등 기본적인 준비사업을 실행하면서 여러 가지 프로그램을  병행하느라 어려움이 많았지 

만 1차년도  사업을  마무리 하는 지금, 학교 내에서는 어느 정도 학교사회복지실의 존재와  그 필요성을 

인정받고  있다고 평가되어진다.

우선 학교사회복지실이  학교 내 학생들의 쉼터로서의 기능을 잘 수행하고 있다는 점이 두드러진다、이 

제는  더 이상 문제가  있는 학생들만 드나드는 것이 아니라 누구나  쉽게 이야기도 하고 쉴 수 있는 공간 

이 되어 많은 학생들이 즐거운 마음으로 이용하고 있다. 이곳에서 자연스럽게 상담도  이루어지고 심리검 

시-, 진학정보, 보드게임 둥 학생들의 학교생활을 도와주는 역할로 많은 호응을  받고 있다.

둘째로  지역사회 여러기관과의 네트워크 형성으로 더 다양해진 프로그램이 제공 되었다. 각 분야의 전 

문가들과  연계하여 성격검사，성교육, 집단상담, 금연교육, 장애체험, 학습클리닉 등 다양하고 전문적인 

프로그램들을  진행하였고，지역사회복지관과 연계하여 폭넓은 자원봉사의 기회 제공 및 여러 가지 사회 

복지 서비스를  지원받을  수 있었다. 아울러 사회복지공동모금회의  경제적 후원 연결도 큰 성과  중 하나 

였다.

셋째로, 교사들과의 협조 체제 기반을 마련하였다, 사업 초기 학교사회복지에 대한 인식이 전무했던 교 

사들이 교사연수와  상담，여러 가지 사업을 함께 진행하면서 학교사회복지의 필요성을 인식하고 학생상 

담에 필요한  정보제공을 적극적으로 나누는 등 협조체제의 기반을 구축하게 되었다.

2. 연구학교 연장에 관한 의견

사실 연구학교  1차년도 에서는 학교사회복지사업을  홍보하고  그 틀을 준비 하는 데 많은 시간을 소비했 

기 때문에 본교의 특성이나 학생들의 욕구를 제대로 반영한 프로그램 개발은 미흡하였다. 연구학교 사업
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기간이 바라는  대로 연장이 된다면 2차년도 에서는 다음과 같이 사업을  진행하는데 역점을 둘 계획이다.

우선 본교는  한부모  가정, 기초생활수급권자, 그 외 경제적으로 어려움을  겪고 있는 가정이 지역인근학  

교 보다  많은 실정이어서 그에 따른 경제적, 정서적 지원 연결이 필요하다. 각종 후원금  개발에 중점을  

두어 도움이 필요한 가정, 학생들이 학업에 중도탈락  되지 않도록 자원연계 프로그램을  더욱 강화시킬 

계획이디、아울러 경제적 어려움，가족해체 등으로 정서적 어려움을 겪고 있는 학생들을  대상으로 개별상  

담，집단상담  등을  통해 정서적 지지를 제공할 계획이다.

일반 학생들을  대상으로는 인문계 고등학교에서 느끼는 입시스 트 레 스  해소에 도움을  줄 수 있도록 다양 

한 이벤트，프 로 그 램  확대를 통해 쉼터의 기능을 높이고 학생들의 학교생활 만족도를 높이는데 힘을 기 

울일 생각이다. 또 인문계 학교인 만큼 학생들의 주된 관심사인 직업진로에 도움을  줄 수 있는 객관적인 

심리 검사의 확대와  다양한 진로프로그램을 개빌-, 보 급 하 여  학생들의 미래설계에 도움을  줄 계획이다. 1 

차년도  사업에서 뿌린 씨앗이 꽃을 피울 수 있도록 연구학교 사업기간  연장이 절실히 필요하다.

258




